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1. Общие вопросы развития инфокоммуникационной 
инфраструктуры 

 

1.1. Совет Федерации остался рабом МТС 
 

Первая же попытка корпоративного клиента воспользоваться отменой 
мобильного рабства потерпела фиаско. Совет Федерации не смог перейти от 
МТС к «Мегафону». 

 

Совет Федерации не будет переходить на обслуживание от МТС к 
«Мегафону», сообщил вчера изданию Digit.ru и подтвердил «Ведомостям» 
руководитель комиссии верхней палаты по развитию информационного общества 
Руслан Гаттаров. Осенью Совет Федерации объявил среди сотовых операторов 
«большой тройки» тендер. Стартовая цена конкурса была 29 млн. руб. Ключевым 
его условием было сохранение номеров сотрудников аппарата Совета Федерации и 
самих сенаторов. Ведь с 1 декабря в России заработала услуга переноса 
мобильного номера (MNP), рассказал Гаттаров. 

До сих пор услуги мобильной связи Совету Федерации предоставляла МТС. 
Но в тендере победил «Мегафон», предложивший самую низкую цену –  
22 млн. руб. 

Однако «Мегафон» не смог перенести номера на свою сеть, говорит 
Гаттаров. Почему так произошло, он не знает. Из-за этого верхней палате 
парламента пришлось продлить с МТС контракт на 2014 г. Впрочем, оператор 
предложил клиенту те же условия, что и «Мегафон», поэтому Совет Федерации в 
этой ситуации ничего не проиграл, констатирует Гаттаров. Но произошедшее, по 
его мнению, демонстрирует, что принцип MNP пока еще не заработал в полную 
силу. Он надеется, что регулятор разработает механизмы, которые позволят 
предотвращать подобные ситуации. Сотрудник пресс-службы Совета Федерации 
ограничился словами о том, что МТС пока продолжает обслуживать сенаторов и 
претензий к ней нет. 

Операторы винят в произошедшем друг друга. Несмотря на заявления о 
полной технической готовности к MNP, «Мегафон» оказался не способен 
инициировать заявки на перенос номеров в соответствии с законодательством и 
корректно реализовать эту процедуру, утверждает представитель МТС Дмитрий 
Солодовников. Заявки, поданные «Мегафоном», не могли быть обработаны, в том 
числе и Центральным НИИ связи (ЦНИИС, оператор базы перенесенных номеров), 
«в силу проблем на стороне “Мегафона”, связанных как с шифрованием заявки, так 
и с другими аспектами ввода заявок в систему», утверждает Солодовников. 

МТС «фактически саботировала» заявки «Мегафона» по переносу номеров 
Совета Федерации, парирует представитель «Мегафона» Юлия Дорохина. 
«Мегафон» несколько раз подавал заявку на перенос закрепленных за Советом 
Федерации номеров в свою сеть и неизменно получал отказы, рассказывала ранее 
Дорохина, - то от ЦНИИС, то от МТС. Дорохина обращает внимание на то, что и 
по другим контрагентам получает от МТС отказы, и считает их актом 
недобросовестной конкуренции. 

«Мегафон» еще в декабре пожаловался на действия МТС в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС). Расследование только началось, поэтому 
говорить о его результатах пока рано, говорит руководитель управления ФАС 
Дмитрий Рутенберг. Минкомсвязи, в свою очередь, изучит практику применения 
нормативно-правовых актов, связанных с MNP, на примере с Совфедом и, если 
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будет необходимо, внесет изменения в действующие документы, говорит 
представитель ведомства Мария Винник. 

Представитель Россвязи утверждает, что в основном отказы происходят из-
за доноров (т. е. операторов, отдающих абонентов конкурентам). Кто виноват в 
ситуации с Советом Федерации, он не комментирует. Но источник, близкий к 
ЦНИИС, говорит, что и в этом случае переходу абонентов препятствовал донор. 
Он добавляет, что сейчас «дыры в законодательстве» дают донорам возможность 
без объяснения причин препятствовать переводу своих абонентов на чужие сети. 
Но с весны, когда закончится «тестовый период» работы MNP, такой возможности 
у недобросовестных операторов уже не будет, обещает собеседник «Ведомостей». 

 

Источник: Е. Серьгина. Vedomosti.ru, 15.01.2014. 
 

1.2. Минкомсвязь РФ вернется к вопросу отмены  
внутрироссийского роуминга, сообщил  

глава ведомства Никифоров 
 

Министерство связи и массовых коммуникаций РФ вернется к вопросу 
отмены внутрироссийского роуминга после реформы межоператорского 
взаимодействия, которая запланирована на 2014 год. Об этом сегодня сообщил 
глава ведомства Николай Никифоров на "правительственном часе" в Госдуме. 

"Мы действительно считаем, что в России в перспективе понятие 
"внутрисетевой роуминг" должно уйти в прошлое. Есть примеры других крупных 
стран, где такого вопроса вообще не существует, и Россия тоже должна стать 
территорией, где можно свободно перемещаться между регионами и не  
платить никакой дополнительный налог за перемещение", - сказал  
министр. Однако сейчас законодательно отменить дополнительную плату за 
разговоры в "чужом" регионе, по словам Никифорова, невозможно. "Мы боимся, 
что это приведет к увеличению цен на сотовую связь в целом, это коснется 
значительной части населения, которая не перемещается между регионами", - 
пояснил он. 

"Мы нашли целый ряд препятствий, касающихся, в основном, 
ведомственного регулирования относительно того, как операторы соединяются 
друг с другом, - продолжил Никифоров. - Мы начали реформу этого 
межоператорского соединения. Планируем в 2014 году добиться достаточно 
существенных результатов по либерализации всех этих взаимоотношений между 
операторами, и тогда вернемся к теме отмены внутрисетевого роуминга снова". 

Никифоров напомнил, что сейчас крупнейшие сотовые операторы 
самостоятельно ввели специальные тарифные опции, которые позволяют 
россиянам экономить на телефонных разговорах во время путешествий по России 
и по миру. 
 

Источник: ИТАР-ТАСС, 15.01.2014. 
 

1.3. «Мегафон» завершил ввод объектов для Олимпиады,  
вложил более 10 млрд. рублей 

 

ОАО «Мегафон», наряду с ОАО «Ростелеком» являющееся генеральным 
партнером Олимпиады в Сочи, полностью завершило ввод объектов на территории 
Олимпийского парка, в совокупности потратив на подготовку к Играм более  
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10 млрд. руб. «Мы завершили все работы по строительству инфраструктуры сети в 
установленный срок, вложив в проект больше 10 млрд. руб.», - сообщил 
генеральный директор «Мегафона» Иван Таврин, слова которого приведены в 
сообщении оператора. 

Согласно пресс-релизу компании, «Мегафон» на 100% завершил 
строительство всех объектов связи на территории Прибрежного и Горного 
кластеров. В частности, компанией было установлено более 680 базовых станций 
2G/3G и более 270 базовых станций 4G. В Горном кластере построено свыше  
100 км волоконно-оптических линий связи, в Прибрежном - более 40 км, а на 
территории между кластерами - более 80 км. 

Объекты запущены в эксплуатацию, центр мониторинга осуществляет 
контроль над качеством связи и нагрузками на сеть, отмечается в сообщении. 

Последними из объектов, на которых была развернута сеть «Мегафона», 
стали железнодорожные и автомобильные тоннели по пути из Адлера в Красную 
Поляну. Разрешение от ОАО «РЖД» на строительство сети был получено 
«Мегафоном» только в середине декабря 2013 г. 

До 7 февраля оператор продолжит работы по оптимизации сети на 
отдельных объектах, организацию взаимодействия и отработку регламентов с 
различными ведомствами для обеспечения безопасности во время проведения Игр. 

В соответствии с партнерским соглашением «Мегафон» в ходе проведения 
Олимпиады отвечает за обеспечение ее организаторов и гостей услугами 
мобильной связи (в том числе на эксклюзивных условиях – в стандарте 4G), 
мобильным контентом и дополнительными сервисами. 

«Ростелеком» в качестве генерального партнера Олимпиады обеспечивает 
фиксированную телефонную связь и широкополосный доступ в интернет, услуги 
дата-центров, обслуживание телекоммуникационного оборудования. 
 

Источник: Интерфакс, 15.01.2014. 
 

1.4. В Госдуму внесен законопроект, обязывающий полгода  
хранить данные о передаче информации в интернете 

 

В Госдуму внесен законопроект, обязывающий физические и 
юридические лица уведомлять Роскомнадзор о начале деятельности по 
организации передачи информации в интернете и полгода хранить данные о 
действиях, совершенных пользователями в сети. 

 

Соответствующий законопроект, направленный на борьбу с терроризмом, 
внесла сегодня в Госдуму группа депутатов всех фракций, сообщила журналистам 
одна из авторов инициативы, глава комитета по безопасности и противодействию 
коррупции Ирина Яровая ("Единая Россия"). 

Законопроект предполагает дополнить закон "Об информации, 
информационных технологиях и о защите информации" новой статьей 
"Обязанности организатора распространения информации и /или/ обмена данными 
между пользователями в сети "Интернет". 

Согласно ей, физическое или юридическое лицо обязано в порядке, 
установленном правительством РФ, уведомить уполномоченный государственный 
орган о начале осуществления деятельности по организации распространения 
информации и (или) обмена данными между пользователями в интернете. 
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Оно также обязано "хранить информацию о приеме, передаче, доставке и 
обработке голосовой информации, письменного текста, изображений, звуков или 
любого рода действиях, совершенных пользователями при распространении 
информации и (или) обмене данными, в течение шести месяцев с момента 
окончания таких действий и предоставлять указанную информацию 
уполномоченным государственным органам, осуществляющим оперативно-
розыскную деятельность или обеспечение безопасности РФ в случаях, 
установленных федеральными законами". 

Также прописывается, что в случае, когда организация, предоставляющая 
услуги связи, находится вне России, а пользователь в ее пределах, "место оказания 
услуг связи является территория РФ". 

Несоблюдение перечисленных требований будет грозить штрафами. Так, 
невыполнение обязанности по уведомлению о начале деятельности по организации 
распространения информации и обмену данными между пользователями в 
Интернете повлечет штраф для граждан в размере от 3 до 5 тыс. рублей, а для 
юрлиц - от 100 тыс. до 200 тыс. 

Невыполнение требований по хранению информации обойдется гражданам в 
штраф от 3 до 5 тыс. рублей, юрлицам - от 100 до 200 тыс. 

Как пояснил ранее ИТАР-ТАСС один из авторов законопроекта Леонид 
Левин (фракция "Справедливая Россия"), предлагаемые меры распространяются на 
"любое СМИ, которое является посредником в передаче информации", либо третьи 
лица, которые участвуют в создании информации. "Это все ресурсы, за 
исключением страниц, на которых вы не можете оставить, например, 
комментарий", - уточнил он. "Но сюда включаются все электронные почтовые 
сервисы, соцсети, торренты и СМИ, на страницах которых можно что-то 
комментировать", - предупредил Левин. 

Однако депутат указал, что, "если СМИ зарегистрировано официальным 
путем, ему не нужна будет дополнительная регистрация в Роскомнадзоре". 

 

Источник: ТАСС-Телеком, 16.01.2014. 
 

1.5. Сроки приватизации "Ростелекома" зависят  
от решения вопросов выполнения оператором  

государственных спецзадач 
 

Приватизация крупнейшего российского госоператора "Ростелекома" 
не является самоцелью, сказал в рамках "правительственного часа" в 
Госдуме глава Минкомсвязи Николай Никифоров, отметив, что одним из ее 
условий является решение "специальных задач оператора". 

 

Он отметил, что у компании есть много стратегических задач и приватизация 
не должна принести угроз государству. "Это будет одним из условий. Пока все 
вопросы не будут сняты, приватизация невозможна", - сказал министр. 

По словам Никифорова, на решение о сроках приватизации повлияет фактор 
национальной безопасности и правильная конъюнктура рынка. 

Ранее сегодня в кулуарах Гайдаровского форума глава Росимущества Ольга 
Дергунова сообщила журналистам, что решение о форме приватизации 
"Ростелекома" может быть принято не ранее середины весны 2014 года. "В конце 
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декабря мы только вскрыли конверты, поэтому первые новости будут не раньше, 
когда выйдет отчетность, а это - апрель месяц", - отметила она. 

По словам Дергуновой, в интервале с января по апрель будет вестись работа 
над всеми техническими вопросами, сбор данных. 

В интервью ИТАР-ТАСС ранее руководитель Росимущества подчеркивала, 
что приватизация "Ростелекома" состоится в 2014 году. "На 2014 год в планах 
стоит приватизация "Ростелекома" - продажа 50-процентного пакета, полный 
выход государства из этого актива", - сообщала она. По ее словам, эта сделка 
должна дать в 2014 году основную часть доходов от приватизации. 

В шорт-лист претендентов на организацию продажи госпакета 
"Ростелекома" вошли "Дойче Банк", российский филиал "Голдман Сакс" и 
"Сбербанк КИБ". 

Ранее глава Минэкономразвития Алексей Улюкаев заявлял, что 
министерство не исключает возможного участия иностранных инвесторов в 
приватизации российской телекоммуникационной компании. 

ОАО "Ростелеком" - федеральный оператор связи, оказывающий услуги 
проводной и беспроводной телефонии. Выручка компании по МСФО в 2012 году 
составила 321 млрд. рублей, чистая прибыль - 34,5 млрд. рублей. 

 

Источник: ТАСС-Телеком, 16.01.2014. 
 

1.6. Счетная палата уличила Минкомсвязи  
в недисциплинированности 

 

Счетная палата РФ (СП) выявила в Министерстве связи и массовых 
коммуникаций финансовые нарушения в размере 5,1 млрд. руб., из-за 
некачественного планирования бюджета и низкой исполнительной 
дисциплины. 

 

Об этом вчера сообщила пресс-служба СП по результатам выступления 
аудитора Сергея Агапцова в ходе "правительственного часа" в Государственной 
думе, где он рассказал об итогах контрольной деятельности ведомства в области 
связи и информатики в 2013 г. и о планах на 2014 г. 

По его словам, расходы в Минкомсвязи производились с нарушением 
действующего законодательства, без достижения требуемого результата. 

Одна из причин - несвоевременное заключение соглашений по 
использованию средств субсидий из федерального бюджета и задержки с 
перечислением указанных средств получателям. 

В Россвязи, по данным СП, установлены нарушения на сумму  
171,9 млн. руб. - из-за срывов сроков поставки оборудования для олимпийского 
объекта связи. В Роскомнадзоре установлены нарушения на сумму 575,8 млн. руб. - 
в основном, в области законодательства о бухгалтерском учете и отчетности, 
вследствие несоблюдения принципа результативности и целевого характера 
использования бюджетных средств. 

Анализ реализации государственной программы "Информационное 
общество (2011 - 2020 гг.)" станет главным вектором работы ведомства в секторе 
связи, пояснил Сергей Агапцов. 

"Эта работа сегодня особенно актуальна, так как до декабря 2013 г. низкое 
освоение предусмотренных на реализацию госпрограммы финансовых ресурсов - 
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около 18% от бюджетных назначений - свидетельствует о соответствующем уровне 
финансового менеджмента и дисциплины министерства", - добавил аудитор. 

В беседе с репортером ComNews представитель пресс-службы Минкомсвязи 
лаконично отметил, что это не нарушения, хотя СП действительно предоставила 
замечания по итогам плановой проверки за 2012 г. 

"Мы совместно с аудиторами Счетной палаты устранили недочеты", - 
пояснила пресс-службы министерства.  

Счетная палата в следующем году запланировала проверку деятельности и 
организаций, подведомственных Минкомсвязи и Россвязи. Особое внимание СП 
намерена уделить реализации задач по обеспечению широкополосного доступа к 
Интернету на всей территории РФ. 

"Сегодня показатель проникновения широкополосного доступа - 55%, в то 
время как цель – 90 - 93%. В текущем и следующем годах на это запланированы 
немалые деньги - 15,4 млрд. руб. и 15,2 млрд. руб. соответственно", - рассуждает 
Агапцов. Кроме того, СП начнет проверять обоснованность и эффективность 
освоения бюджетных средств, выделенных в 2011 - 2014 гг. на реализацию 
программы создания в России ИT-технопарков. 

"Выявить нарушения и недостатки - это полдела. Главное, чтобы наши 
посылы о том, что где-то не все в порядке, правильно воспринимались 
министерствами и ведомствами, чтобы по результатам проверок  
принимались оперативные и эффективные меры по устранению  
нарушений, - подчеркнул Сергей Агапцов. - Понимание по этому вопросу с 
Минкомсвязи есть". 

 

Источник: Д. Лютцау. © ComNews, 16.01.2014. 
 

1.7. Счетная палата: Минкомсвязи нецелевым образом  
использовало 1,7 млрд. 

 

Материалы проверки надзорное ведомство направило в 
Генпрокуратуру 

 

По данным Счетной палаты, в конце 2012 года Минкомсвязи перечислило 
выделенные казанскому городу инноваций "Иннополис" другой компании, правда 
с аналогичным названием. Надзорное ведомство требует вернуть деньги в бюджет 
и передало в Генпрокуратуру материалы проверки. В Минкомсвязи сообщили 
"Известиям", что конфликт уже улажен. 

В 2013 году Счетная палата проверила исполнение федерального бюджета 
министерством связи и массовых коммуникаций в 2012 г. (акт проверки есть в 
распоряжении "Известий"). По мнению аудиторов, в декабре 2012 года в ведомстве 
имело место нецелевое расходование 1,7 млрд. рублей. 

Этот инцидент связан с проектом "Иннополис". Строительство наукограда 
под Казанью было начато в июне 2012 г. На торжественной церемонии 
присутствовали премьер-министр России Дмитрий Медведев и глава Микомсвязи 
Николай Никифоров (до мая того же года - вице-премьер и министр 
информатизации и связи Республики Татарстан). 

В сентябре все того же года, согласно акту СП, Минкомсвязи предложило 
внести изменения в бюджет: выделить ОАО «Иннополис» в 2012 г.  
5,7 млрд. рублей, а в 2013-м - 3 млрд., "в целях создания и развития 
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инновационного центра «Иннополис»". При этом предлагалось урезать  
средства на высокоскоростной спутниковый интернет, развитие суперкомпьютеров 
и грид-систем, а также расходы Роскомнадзора на конверсию радиочастотного 
спектра. 

В федеральном бюджете появился пункт о внесении в уставный капитал 
ОАО "Иннополис" 1,7 млрд. рублей. В казначейском уведомлении от 4 декабря 
2012 г. были указаны основной государственный регистрационный номер (ОГРН) и 
идентификационный номер налогоплательщика (ИНН) компании, кторой следует 
перечистить эту сумму. Учредители ОАО - Министерство земельных и 
имущественных отношений Татарстана, ОАО «Открытый депозитарий республики 
Татарстан» и ООО «Управляющая компания «ПромИнвест». Уставный капитал - 
1,5 млрд. руб. 

Между тем, отмечается в акте, 6 декабря 2012 г. в Казани появилось еще 
одно ОАО "Иннополис". Компания была зарегистрована в той же инспекции ФНС, 
что и первое ОАО. У нее тот же гендиректор - Евгений Данилов (в прошлом 
возглавлял подразделение «Ростелекома» в Татарстане). Но другой уставный 
капитал - 100 тыс. руб., и, естественно, другие ОГРН и ИНН. 

Учредители новой компании в документе Счетной палаты не названы. 
Согласно базе СПАРК-Интерфакс, 16 января 2014 г. она на 100% принадлежит 
ОАО "Иннополис-Сити" - у этой фирмы те же реквизиты, что и у "старого" 
"Иннополиса". 

По данным Счетной палаты, 26 декабря 2012 г. Минкомсвязи перечислило 
1,7 млрд. рублей новому "Иннополису". В акте СП утверждается, что "бюджетные 
средства в размере 1 732 467,2 тыс. рублей, направленные на увеличение уставного 
капитала указанного акционерного общества, использованы не по целевому 
назначению и подлежат возмещению в федеральный бюджет". 

Далее авторы документа напоминают, что в федеральном бюджете  
2013 г. запланированны инвестиции в «Иннополис» в размере 3 млрд. рублей. Это 
"создает риски нецелевого использования бюджетных средств", считают 
представители СП. 

Как сообщили "Известиям" в пресс-службе Счетной палаты, "материалы по 
итогам контрольного мероприятия в установленном порядке были направлены в 
Генеральную прокуратуру РФ". 

«Известия» обратились за разъяснениями к одному из учредителей 
«Иннополиса», который должен был получить средства из федерального бюджета 
– Министерству земельных и имущественных отношений Татарстана. В пресс-
службе ведомства отказались комментировать ситуацию, переадресовав в 
министерство связи и информатизации Татарстана. В этой организации получение 
запроса подтвердили, но комментариев не предоставили. 

Факты нецелевого использовании средств федерального бюджета в 
окончательном представлении Счетной палаты не отмечены, - сообщили  
в пресс-службе Минкомсвязи России. - В целях исполнения окончательного 
представления Счетной палаты министерство утвердило "План мероприятий по 
устранению нарушений и недостатков, выявленных Счетной палатой Российской 
Федерации". 

Согласно информации Минкомсвязи, 16 января 2014 года ведомство 
направило в СП отчет об исполнении этого плана. В нем приводятся все 
мероприятия, которые выполняются по проекту "Иннополис". Ведомство в письме 
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в СП сообщает, что "создание территориально обособленного инновационного 
центра «Иннополис» идет высокими темпами с выполнением всех поручений, 
данных министерству распоряжением Правительства Российской Федерации  
от 27 июня 2013 года № 1083-р". 
 

Источник: В. Логинов. Известия, 20.01.2014. 
 

1.8. Минкомсвязь отчиталась  
перед Счетной палатой 

 

Министерство связи и массовых коммуникаций Российской Федерации 
сообщило о том, что 16 января 2014 г. направило в Счетную палату отчет об 
исполнении «Плана мероприятий по устранению нарушений и недостатков, 
выявленных Счетной палатой Российской Федерации в ходе проведения 
контрольного мероприятия «Проверка исполнения Федерального закона «О 
федеральном бюджете на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов», и 
бюджетной отчетности об исполнении федерального бюджета за 2012 год». 

Счетная палата РФ в начале 2013 г. провела плановую проверку исполнения 
федерального бюджета Министерством связи и массовых коммуникаций РФ за 
2012 г. 

По итогам разъяснений, представленных министерством, и по результатам 
выступления главы Минкомсвязи России Николая Никифорова на коллегии 
Счетной палаты 27 мая 2013 г., министерство получило окончательное 
представление. Счетная палата проверяет федеральные органы исполнительной 
власти и другие государственные органы, и по результатам этих контрольных 
мероприятий готовит представления для того, чтобы объекты проверки приняли 
меры по устранению выявленных нарушений или недостатков. В представлении не 
содержится фактов нарушения финансовой дисциплины, оно содержит указания со 
стороны Счетной палаты по устранению замечаний нормативно-правового 
характера и бюджетного учета. Факты нецелевого использовании средств 
федерального бюджета в окончательном представлении Счетной палаты не 
отмечены. 

В целях исполнения окончательного представления Счетной палаты 
министерство утвердило «План мероприятий по устранению нарушений и 
недостатков, выявленных Счетной палатой Российской Федерации». 

В настоящее время министерство приняло меры по всем пунктам 
представления, а детальный отчет по исполнению данного плана представлен в 
Счетную палату письмом от 16 января 2014 г. 
 

Источник: CNews, Информатизация Телеком, 20.01.2014. 
 

1.9. Минкомсвязи усилит контроль  
за сайтами госучреждений 

 

Примерно 3 тыс. сайтов органов власти размещено на иностранных 
серверах. 

 

Министерство связи и массовых коммуникаций предлагает организовать 
мониторинг официальных сайтов органов власти, чтобы проверить интернет-
проекты на соответствие нормам законодательства. Выполнять работу готовы 
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специалисты министерства. Об этом Минкомсвязи сообщило в ответе на 
обращение депутата Виктора Климова в правительство, указавшего, что  
3 тыс. сайтов госучреждений размещены на иностранных серверах. 

В Минкомсвязи подчеркнули, что необходимые требования к организации 
сайтов органов власти определены. 

Указанные обстоятельства связаны со сложностями при осуществлении 
контроля за их исполнением, - сообщили «Известиям» в ведомстве. 

В настоящее время контент, размещенный на сайтах федеральных органов 
исполнительной власти (согласно постановлению правительства от 2009 года  
№ 953), мониторит Министерство экономического развития. Контроль за 
соответствием этих сайтов иным требованиям законодательства не осуществляется. 

Также не проводится мониторинг официальных сайтов иных органов власти, 
в том числе местного самоуправления, а также государственных и муниципальных 
учреждений. 

В связи с этим, считают в Минкомсвязи, прежде всего необходимо наладить 
мониторинг официальных сайтов органов власти и прописать ответственность в 
Кодексе об административных правонарушениях. 

Проблему размещения сайтов госучреждений на зарубежных серверах в 
своем обращении, направленном в ноябре прошлого года в правительство, поднял 
зампредседателя комитета Госдумы по экономической политике Виктор Климов. В 
письме он представил результаты исследования, проведенного экспертами 
«Общероссийского народного фронта». Аналитики изучили 9 тыс. сайтов 
госучреждений и госкомпаний и выявили, что треть из них находится на 
иностранных серверах, в основном в США и Германии. 

В их числе региональные подразделения прокуратуры, «Почты России», 
стратегические предприятия (например, научно-производственное предприятие 
«Салют»), городские думы, избирательные комиссии, контрольно-счетные органы 
власти и проч. 

При размещении сайтов на серверах, находящихся в иностранной 
юрисдикции, случаи уничтожения, искажения данных или закрытия к ним доступа 
останутся безнаказанными, - указал Виктор Климов. 

По его словам, договоры на размещение сайтов зачастую оформлены на 
посторонних лиц (разработчиков сайтов). Доказать, что потерпевшим является 
орган власти или госучреждение, практически невозможно. 

По словам начальника юридического отдела Координационного центра 
национального домена сети интернет Сергея Копылова, трансграничная передача 
персональных данных, являющихся конфиденциальной информацией, 
регулируется действующим законодательством. 

Персональные данные не могут передаваться за границу без использования 
сертифицированных ФСБ средств шифрования информации для обеспечения 
конфиденциальности, - говорит Копылов. - Данная норма касается не только 
госучреждений, но и других структур. 

Депутат Госдумы Илья Костунов приветствует инициативу Минкомсвязи, но 
напоминает, что еще в марте прошлого года Минэкономразвития направило 
негативный отзыв на его законопроект, который обязывал госучреждения и 
госслужбы хранить информацию только на российских серверах. 

Минэкономразвития указало, что якобы механизмы гражданско-правового 
воздействия на лиц, отвечающих за хранение информации, не зависят от 
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фактического размещения такой информации. Возможно, разоблачение Сноудена 
натолкнуло правительство на мысль, что информация на иностранных серверах не 
всегда достаточно защищена и подконтрольна Российской Федерации, - 
предполагает Костунов. 

Исполнительный директор Лиги безопасного интернета Денис Давыдов 
отмечает, что госструктуры кроме служебной информации обычно хранят на 
серверах и информацию о сотрудниках. Встречаются также планы проведения 
проверок. Вербовать шпионов исходя из этого нельзя, но можно представить себе 
планы по деятельности страны в той или иной сфере. 

Не только иностранные спецслужбы, но и кто угодно может получить 
информацию российских госорганов. Поэтому необходимо, чтобы госсайты имели 
российский хостинг. И на специально созданном госхостинге, а не на частном. 
Либо физический доступ к российским серверам был бы у ограниченного числа 
лиц, - предлагает Давыдов. 

Директор Координационного центра национального домена сети интернет 
Андрей Колесников тоже вспоминает громкие разоблачения Эдварда Сноудена. 

Последние разоблачения показали, что спецслужбы могут получить доступ к 
любым серверам благодаря своему спецоборудованию. Вопрос не в том, где стоят 
сервера, вопрос в том, насколько они защищены, - говорит он. - Было бы неплохо 
иметь российскую операционную систему, железо, информация должна 
шифроваться российской криптографией. Цифрового суверенитета у России нет. 
 

Источник: Т. Ширманова, В. Зыков. Известия, 16.01.2014. 
 

1.10. Глава Минкомсвязи России выступил  
на Правительственном часе в Госдуме 

 

Министр связи и массовых коммуникаций Российской Федерации Николай 
Никифоров сегодня выступил в рамках Правительственного часа в 
Государственной Думе РФ. Приводим тезисы его выступления. Полную 
видеозапись события можно посмотреть на сайте Госдумы: 
http://www.duma.gov.ru/analytics/tv/meetings-archive/591644. 

Уважаемые депутаты! 
Благодарю вас за возможность рассказать в рамках Правительственного часа 

о текущих результатах работы Министерства связи и массовых коммуникаций за 
прошедшие полтора года и обсудить с вами наиболее важные задачи, которые 
стоят перед нашей командой и решения которых ждут жители нашей страны. 

Президент России поставил цель создания комфортных условий для жизни и 
работы на территории всей страны. Подчеркиваю, что всей. И в городе-
миллионнике, и в малом населенном пункте. И в европейской части страны, и на 
Дальнем востоке. 

Наше министерство отвечает за выполнение этой президентской задачи по 
целому ряду направлений. Это касается связи, работы почты, информационной 
среды, в которой живут наши граждане. 

Кстати, со мной сегодня здесь присутствуют и руководители, которые  
в 2013 году возглавили крупнейшие предприятия в этой области. 

Дмитрий Страшнов, генеральный директор «Почты России», второй 
крупнейший работодатель в стране после РЖД (350 тысяч сотрудников, годовая 
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выручка 135 миллиардов рублей), Сергей Калугин, президент «Ростелекома»  
(160 тысяч сотрудников, выручка 329 миллиардов рублей). 

Наша деятельность касается также и отрасли информационных технологий и 
оказания современных услуг, завязанных на интернет. 

В том числе, государственных услуг, потому что именно при помощи 
высоких технологий, которыми занимается наше министерство, эти услуги 
принципиально меняют отношения между человеком и государством. 

Они превращают человека из просителя времени чиновника в полноценного 
потребителя государственных электронных услуг. Причем именно тем способом, и 
в то время, которые ему максимально удобны. 

Для реализации этих задач разработаны меры, которые касаются и всего 
комплекса информационных технологий и телекоммуникаций. 

В условиях информационного общества успешное развитие этого комплекса 
все больше влияет не только на ощущения граждан от жизни и работы в России, но 
и на реальные показатели нашей экономики, а также на ее потенциал. 

В мире многократно доказано: рост проникновения широкополосного 
доступа (ШПД) в интернет на 10% создает потенциал роста ВВП на 1,5%. Это 
происходит за счет повышения производительности труда, создания новых, 
высокоэффективных рабочих мест и ряда других факторов. 

Современные технологии способны объединить общество, содействовать 
решению сложных экономических задач. 

Основой доступа ко всему спектру этих технологий сегодня, конечно же, 
является качественная связь. 

То есть - в перспективе - доступный каждому жителю страны 
высокоскоростной канал для доступа в интернет. 

Наш план - сделать эту перспективу как можно более близкой. То есть, уже к 
2018 году обеспечить такими каналами более 90% жителей России. Хотя именно у 
нас решить эту задачу сложнее всего, ведь мы - самая большая по территории 
страна в мире. 

Отрасль связи — одна из немногих динамично развивающихся отраслей 
нашей экономики. Государство не вмешивалось в ее работу. Там были заложены 
принципы конкуренции. И рынок сам сделал рывок вперед. Но хороший рынок для 
связистов существует в населенных пунктах более 50 тысяч жителей. А у нас 45% 
граждан проживают в городах и селах с населением менее 50 тысяч человек. И 
здесь уже требуется участие и внимание государства. 

В 2012 году никто в стране даже не знал, где конкретно чего не хватает. 
Какая самая крупная деревня без мобильной связи? Какой самый крупный город 
без скоростного интернета? 

Вместе с губернаторами и главами муниципалитетов мы провели полную 
инвентаризацию. Спросите меня про любой регион, и я покажу вам конкретный 
перечень населенных пунктов, где есть проблемы с современными услугами связи. 

Отрадно, что наши крупнейшие операторы связи, так называемая «большая 
четверка» - Билайн, Мегафон, МТС, Ростелеком - понимают социальную 
значимость этой задачи и сами пообещали обеспечить качественную связь в 
населенных пунктах от 10 тысяч до 50 тысяч человек. Считаю, что депутаты 
должны об этом знать. 

Но в поселениях менее 10 тысяч жителей никакие рыночные механизмы уже 
не работают. Например, мы знаем, что в этой группе вообще без связи - если не 
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считать установленных таксофонов - в России остается 1343 малых города и села. 
Знаем, что в основном эти населенные пункты расположены в Ставропольском 
крае, Республике Башкортостан, Новосибирской области, Республике Дагестан и 
Карачаево-Черкессии. 

По итогам 2013 года уровень проникновения услуг ШПД в России 
составляет около 55%. Здесь у нас есть несколько спецпроектов, которыми мы 
занимаемся в ручном режиме. Это город Норильск (180 тысяч жителей), Магадан 
(почти 100 тысяч жителей), Камчатка (300 тысяч жителей) и несколько других. 
Всего 35 достаточно крупных населенных пунктов, куда мы построим наземные 
или подводные волоконно-оптические магистрали. Сейчас все они сидят на 
спутниковых каналах. Это медленно и дорого. 

К 2018 году, напомню, мы планируем достичь проникновения ШПД более  
90 - 93%, что означает наличие связи во всех населенных пунктах более  
500 жителей. Работаем над уровнем 96 - 97%, когда связь должна будет появиться в 
населенных пунктах более 250 человек. 

Совместно с операторами связи мы уже умеем решать социально-значимые 
задачи. В 2013 году обеспечили сотовую связь вдоль транспортных коридоров 
«Север-Юг» и «Запад-Восток». Общая протяженность этих федеральных дорог - 
более 11 тысяч километров. 

Итак, мы выявили 6725 населенных пунктов численностью свыше  
500 жителей, в которых нет нормального проводного и мобильного доступа в 
интернет. До каждого из них нужно проложить оптический кабель. 

Будем использовать средства Фонда универсального обслуживания, куда все 
действующие в России операторы отчисляют 1,2% от своей выручки. 
Государственная компания «Ростелеком» также вложит в этот проект и свои 
средства. 

Раньше ресурсы фонда использовались лишь для установки и обслуживания 
таксофонов. Таксофонами современного жителя России уже не удивишь. Всем 
нужна мобильная связь и скоростной интернет. И мы нашли способ 
оптимизировать расходы и направить их на эти приоритетные цели. 

Всего на покрытие связью городов и сел с населением от 500 до  
10 тысяч человек потребуется до 10 лет. Впрочем, мы пытаемся сократить и этот 
срок. Один из вариантов решения - задействовать средства Фонда национального 
благосостояния, причем на возвратной основе. Тогда реализуем этот грандиозный 
проект за три года. Современная связь появится у 30 миллионов наших сограждан. 
В каком- то смысле, этот проект - почти ГОЭЛРО, только не про передачу 
электричества, а про передачу данных. 

Не могу не сказать о том, что раньше частоты раздавались без требований по 
покрытию малых населенных пунктов. 

В 2013 году Госкомиссия по радиочастотам поставила точку в этом вопросе 
и утвердила общие условия продления и выдачи радиочастот. 

Теперь операторы мобильной связи должны будут обеспечивать покрытие 
населенных пунктов более 1000 жителей в течение 5 - 7 лет. 

Также, наконец-то было решено сделать полосы радиочастот технологически 
нейтральными, то есть, убрать все барьеры на пути самых новых технологий связи. 

Для оставшихся самых малых населенных пунктов связь обеспечит наша 
спутниковая орбитальная группировка. 
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Спутники необходимы как для организации цифрового телевещания, так и 
для покрытия труднодоступных регионов, куда оптические каналы связи 
протягивать слишком дорого, а порой и технически невозможно. 

Именно поэтому сейчас мы уделяем большое внимание развитию 
спутниковой связи. 26 декабря состоялся успешный вывод на орбиту спутника 
«Экспресс АМ5». С него началось самое масштабное обновление нашей 
спутниковой группировки для гражданских связи в новейшей истории России. В 
2014 году предстоит еще 6 запусков! 

Мы заказываем спутники связи в России, хотим делать это и дальше, но 
важно определить финансовую ответственность каждого предприятия Роскосмоса, 
участвующего во всей цепочке производства и запуска спутников. 

Нам нужна уверенность, что предприятие будет отвечать рублем не только 
за то, чтобы спутник был вовремя сдан и правильно вышел на орбиту, но еще и 
отслужил весь срок, который должен составлять не менее 15 лет. 

Все мы пользуемся мобильной связью. В последние годы, особенно в 
мегаполисах, мы сталкиваемся с тем, что то тут, то там, разговор может прерваться. 

Это неудивительно. 5 - 7 лет назад, когда создавались сети, нагрузка была 
принципиально иной. Сейчас же только за 10 месяцев 2013 года жители России 
купили 15 миллионов смартфонов на сумму более 142 миллиардов рублей. И все 
они требуют подключения к мобильному интернету и значительно увеличивают 
нагрузку на сеть. 

Мы готовим проект поправок в нормативные акты, чтобы облегчить 
операторам доступ к городской инфраструктуре для наращивания мощности сетей. 
Но порой рынку необходимы дополнительные инструменты для повышения 
качества оказываемых услуг. 

Так как мы существуем на открытом рынке, эффективный инструмент - 
конкуренция. 

Например, мы считаем, что для повышения качества связи необходимо, 
чтобы абоненты могли свободно переходить от одного оператора к другому, и тем 
самым, голосуя рублем, вынуждать операторов предоставлять лучший сервис. 

Соответствующий закон уже вступил в силу 1 декабря 2013 года, мы 
провели всю необходимую работу с операторами. Уже перенесено почти  
700 номеров. 

Сейчас действует - условно говоря - переходный период, когда операторы 
сами могут определять срок переключения абонента с сохранением номера. 

А уже с 15 апреля этого года они должны будут делать это для физических 
лиц строго за 8 дней, не больше. 

Уверен, что это повысит конкуренцию, а следовательно - и качество связи. 
Чему поспособствует развитие инфраструктуры связи? Про общий 

экономический эффект для ВВП страны я уже говорил. Скажу о более прикладных 
задачах. 

Первый важнейший пример - реализация задачи, поставленной одним из 
майских указов Президента. 

К 2018 году не менее 70% граждан должны получать государственные и 
муниципальные услуги в электронном виде. При этом 90% жителей должны быть 
довольны качеством оказания услуг. 

В 2013 году Председатель Правительства Дмитрий Медведев лично 
возглавил Правительственную комиссию по ИТ. Эта правкомиссия разработала и 
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утвердила «Концепцию развития механизмов предоставления государственных и 
муниципальных услуг в электронном виде». Она предусматривает развитие 
Единого портала государственных и муниципальных услуг таким образом, чтобы 
граждане могли, не обращаясь в органы власти, получать услуги в электронном 
виде. 

Сейчас на портале действует более 60 тысяч государственных услуг, однако 
в повседневной жизни их востребовано на три порядка меньше. 

Совместно с Минэкономразвития мы выбрали 35 наиболее востребованных 
услуг. 15 федеральных и 20 региональных и муниципальных. Это типовые услуги, 
которые граждане заказывают тысячами каждый день: запись в детсады и школы, 
регистрация актов гражданского состояния, оформление сделок с недвижимостью 
и автомобилями, получение паспортов, пенсионные и иные социальные выплаты. 

Их реализацию мы хотим довести до совершенства, чтобы за их обращением 
граждане вообще не являлись в органы власти. Это позволит продолжить 
экономить время граждан в объемах десятков миллионов часов ежегодно. 

Для того, чтобы услуги работали именно так, нужно связать все органы 
власти единой сетью, на основе которой работает система межведомственного 
электронного взаимодействия. Эта сеть уже есть, но ее функциональность и 
эффективность мы постоянно наращиваем. 

Нам также предстоит внести изменения в отраслевое законодательство по 
каждой из 35 услуг. Это еще порядка 10 законопроектов, которые должны будут 
пройти рассмотрение в Госдуме. 

Мы рассчитываем на поддержку депутатов в данном вопросе. 
В рамках разработки электронного правительства совместно с 

Министерством строительства и ЖКХ мы планируем также создать и «Единую 
централизованную информационную систему ГИС ЖКХ». 

Она позволит принципиально изменить ситуацию с оказанием услуг в этой 
сфере. Для ЖКХ более всего характерен низкий уровень прозрачности и 
открытости информации. Граждане не понимают, на что идут деньги - а ведь для 
многих это основная статья расходов семейного бюджета. Неясно, как и с кем и на 
каких условиях рассчитываются управляющие компании, кому из них можно 
доверять. Некоторая информация существует, но она разрозненна и расположена 
на множестве разных сайтов. 

Система должна стать частью единого портала госуслуг, на котором уже 
прошло регистрацию более 7 миллионов граждан, а к 2018 году ожидается около 
100 миллионов зарегистрированных пользователей. 

Также с 2015 года начнется совместный проект с ФМС, который откроет 
электронные услуги для каждого гражданина России. 

Мы начнем уходить от общегражданских бумажных паспортов в пользу 
электронных пластиковых удостоверений личности, которые будут сделаны на 
основе опыта и инфраструктуры «Универсальной электронной карты». 
Электронными услугами начнут пользоваться даже те, у кого никогда не было 
компьютера. 

Вся эта работа позволит снизить коррупцию и сэкономить огромное 
количество времени, которое, по сути, тратилось впустую - на подготовку бумажек 
и стояние в очередях. 
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Понятно, что развитие новой технологической площадки, когда вся страна 
соединена - точнее даже объединена - скоростными каналами связи, возникают 
возможности для прорывного развития отдельных отраслей. 

По-новому будет восприниматься с точки зрения экономики и наша самая 
молодая и одна из самых успешных отрасль информационных технологий. 

Именно она сформирует новое качество жизни граждан и облик целого ряда 
других отраслей в ближайшие 5 - 10 лет. 

Мы разработали Стратегию развития отрасли и Правительство утвердило 
обновленную «дорожную карту», которая содержит план мероприятий по ее 
реализации. 

Этот план нацелен на решение проблемы кадрового голода в ИТ, активную 
поддержку научно-исследовательских процессов. 

Уважаемые депутаты! 
Благодарю вас за поддержку законопроекта о льготах по страховым взносам 

для малых ИТ-компаний в конце 2013 года. Убежден, что это создаст до  
25 тысяч высокопроизводительных рабочих мест для молодых и перспективных 
специалистов нашей страны. 

Почему я назвал ИТ-отрасль одной из самых успешных? Один сотрудник 
создает продукцию и услуги на сумму около 2 миллиона рублей в год, а вся 
отрасль из года в год увеличивает экспорт российских ИТ-продуктов за рубеж. В 
2013 году он превысил 5 миллиардов долларов. 

Таким образом, это очень правильная точка роста экономики России. 
Которая, к тому же, не связана с сырьевым сектором. 

Я регулярно получаю обращения от депутатов Госдумы, чаще всего от 
Владимира Жириновского, с просьбой обратить внимание на проблемы «Почты 
России», поэтому останавливаюсь на этом отдельно. 

После почтового коллапса в прошлый Новый год, когда вся наша страна 
просто перестала принимать почтовые отправления, а на «Почте» скопилось более 
1100 тонн посылок, мы предприняли две меры по изменению ситуации на 
предприятии. 

«Почта России» стала напрямую подведомственной министерству, мы 
временно перешли к ручному управлению, туда пришла новая команда 
руководителей. 

И вот мы уже видим первые результаты. Впервые за долгое время «Почте» 
удалось избежать новогодних задержек, которые в прошлом году составляли два 
месяца. Впервые за пять лет достигнут целевой показатель в три дня для доставки 
более чем 80% писем внутри Москвы. Это было регулярной шуткой в интернете - 
когда писали о том, что письмо из Москвы в Москву может идти неделями, а 
может и вообще не дойти. 

В послании Федеральному собранию Президент РФ Владимир Путин 
отметил, что все крупнейшие предприятия страны должны разработать свои 
долгосрочные стратегии. 

Стратегия развития на 10 лет уже подготовлена и для «Почты России». 
Очень важно, что она не предполагает бюджетного финансирования. 

«Почта» должна и будет развиваться за счет повышения эффективности работы 
самого предприятия. На примере недавних действий нового руководства мы видим, 
что это может давать очень быстрый результат. 
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Стратегия призвана решить две главные проблемы «Почты» - скорость 
доставки отправлений и большие очереди в отделениях. Мы также нацелены 
сохранить сеть отделений почты, повысив их эффективность. В отделениях будут 
оказываться и базовые финансовые услуги, что особенно важно для жителей 
удаленных регионов, где нет отделений банков. 

Стратегия предполагает дальнейшую децентрализацию системы доставки - 
строительство сортировочных центров вблизи крупнейших аэропортов по всей 
России. 

Для решения проблемы очередей уже дважды - с 1 октября 2013 года 
отдельным категориям почтовых работников и с 1 января 2014 года всем 
сотрудникам «Почты» - увеличена зарплата. Мы уже видим, что это помогло 
переломить ситуацию с доставкой писем в Москве. 

Расскажу о развитии ситуации на рынке СМИ, потому что знаю, что она 
волнует многих депутатов. 

Мы должны обеспечить возможность почти 98% населения уверенно 
принимать не менее 20 телевизионных каналов в цифровом качестве. Главный 
объем работы по запуску 1 и 2 пакетов программ (или мультиплексов) - как раз в 
2013 и 2014 годах. 

На конец прошлого года доступ к программам первого и второго 
мультиплекса имело уже 54% населения нашей страны. Важно, что речь идет не 
только о крупных городах, как Москва или Санкт-Петербург, но и о Магадане, 
Хабаровске, Омске, Грозном. 

Теперь хочу сказать о том, какими мы хотим видеть наши СМИ и прежде 
всего телевидение. Мы исходим из того, что на них лежит большая социальная и 
воспитательная роль. Они должны делать людей умнее и лучше. 

Поэтому с прошлого года мы начали внимательно следить за долей детских 
и образовательных программ в общем объеме вещания общероссийских 
федеральных каналов. В прошлом году она составила около 14%. Это неплохо. Но 
в ближайшие три года мы планируем увеличить ее до 20%, а потом и до 25%. 

Нельзя забывать и о такой социальной задаче, как субтитрирование для 
слабо слышащих граждан, которых у нас несколько миллионов человек. С момента 
старта программы субтитрирования прошло всего два года, а число часов программ 
с субтитрами выросло более чем в 6 раз! Стартовали с 2 тысяч часов в год. В 
прошлом году было произведено субтитров на 13 тысяч часов. 

Нас крайне беспокоит тенденция, когда во многих городах наблюдается 
процесс заметного сокращения газетно-журнальных киосков. А ведь они сегодня 
являются практически основным каналом, по которому печатные СМИ поступают 
к населению. Поэтому мы летом прошлого года вместе с индустрией разработали и 
приняли рекомендации, которые устанавливают желательные нормативы по этим 
объектам. Теперь мы внимательно следим за каждым городом. 

Теперь позвольте перейти к ситуации с интернетом. 
Минкомсвязь России уделяет особое внимание защите детей от негативного 

контента, распространяемого посредством интернета. Принятые в 2012 году 
поправки, которые с легкой руки журналистов стали называть «Реестр 
запрещенных сайтов», часто воспринимались эмоционально. Считаю, что нужно 
без эмоций посмотреть на факты, на результаты работы закона. 

С 1 ноября 2012 года было обработано более 72 тысяч обращений. 
Подавляющее большинство опасной информации было удалено еще на стадии 
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информирования владельцев сайтов. В сам реестр было занесено почти  
5 тысяч записей. Но затем 2 тысячи записей были из него исключены в связи с 
удалением опасной информации. 

Прошедший год стал переломным с точки зрения борьбы с пиратством в 
сети. Закон реально заработал и принес результаты. Пиратский видео контент 
стало найти сложнее. 

Число плательщиков за легальный контент увеличилось на 30%. И это уже 
серьезно. Уверен, что на этой цифре мы не остановимся. Наша задача на 2018 год - 
довести данный показатель до 30 миллионов человек. 

В заключении отмечу, что наше министерство занимает активную 
отраслевую позицию в важных международных организациях. 

Среди них Международный союз Электросвязи (МСЭ), организация 
Азиатско-Тихоокеанского экономического сотрудничества (АТЭС), Всемирный 
почтовый союз (ВПС), Организация экономического сотрудничества и развития 
(ОЭСР), Совет глав Регионального содружества в области связи (РСС), 
объединяющее руководителей администраций связи стран СНГ, где, напомню, 
Россия, в моем лице, является председателем. 

Уважаемые коллеги! 
В 2014 году и уже в весеннюю сессию Государственной Думы нас ждет 

насыщенная и интересная совместная работа. Благодарю вас за поддержку 
инициатив министерства. 

Уверен, что именно информационные технологии будут одним из главных 
инструментов по созданию комфортных условий для жизни и работы на 
территории всей страны, о чем я говорил в самом начале своего выступления. 

 

Источник: Сайт Минкомсвязи, 15.01.2014. 
 

1.11. Суд  запретил  ЖКХ  брать  плату  
за размещение оборудования связи 

 

Арбитражный суд Ростовской области оставил в силе решение и 
предписание Ростовского УФАС России о незаконности действий 
управляющей компании «Коммунальщик Дона», взимавшей плату за 
предоставление доступа к техническим помещениям многоквартирных домов 

 

Основанием для возбуждения дела послужила жалоба ОАО «Мобильные 
ТелеСистемы» (МТС). 

«Между МТС и управляющей компанией заключен договор о 
предоставлении права на размещение в доме телекоммуникационного 
оборудования за плату. В июне 2013 года МТС получили от УК „Коммунальщик 
Дона“ письма о том, что доступ к домам оператору связи запрещен до момента 
оплаты задолженности по вышеуказанному договору», - сказано в сообщении 
УФАС. 

По мнению Ростовского УФАС, управляющие компании, занимающие 
доминирующее положение на рынке оказания услуг по предоставлению 
помещений многоквартирных домов операторам связи для размещения 
оборудования, не вправе выдвигать требования о заключении с ними возмездных 
договоров в качестве условия предоставления доступа к общему имуществу в 
домах, в том числе для размещения и обслуживания оборудования связи. 
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«Действия управляющей компании нарушают не только права оператора 
связи, но и права и законные интересы жителей многоквартирных домов, так как 
именно они являются потребителями услуг операторов», - приводится в сообщении 
комментарий представителя Ростовского УФАС Петра Воронцова. 

Как отмечает антимонопольный орган, судебная практика подтверждает, что 
при наличии договора оказания услуг связи с собственниками многоквартирного 
дома оператор вправе размещать оборудование, предназначенное для оказания 
услуг связи жильцам дома, а управляющая компания обязана предоставлять ему 
беспрепятственный доступ к техническим помещениям дома, в которых размещено 
такое оборудование. 
 

Источник: www.digit.ru, 16.01.2014.  
 

1.12. "Сетевая нейтральность"  
оказалась под угрозой 

 

Американский суд разрешил операторам США требовать с интернет-
компаний доплату за то, чтобы их сайты загружались быстрее. Управлять 
интернет-трафиком хотели бы и российские операторы. 

Федеральный апелляционный суд США признал незаконными правила 
"открытого интернета", установленные Федеральной комиссией по связи (FCC). 
Тем самым у американских интернет-провайдеров появилась возможность взимать 
с порталов вроде Google или Netflix, содержащих "тяжелый" контент, более 
высокую плату, чем с сайтов, которые не генерируют большой трафик. 

Правила FCC, введенные в 2010 г., обязывают всех операторов оказывать 
услуги на одинаковых условиях вне зависимости от того, что именно передается по 
сети. Поддерживает "сетевую нейтральность" и администрация президента США 
Барака Обамы. Но операторы США во главе с Verizon оспорили этот пункт правил 
FCC в суде, и судьи признали их правоту. В частности, судьи сочли, что 
широкополосный интернет-доступ нельзя считать услугой связи, а раз так, то и 
нормы, обязательные для телеком-операторов, их не касаются. 

Представитель FCC не исключает, что комиссия оспорит решение суда. В 
противном случае видеопорталам, создающим большую нагрузку на каналы связи, 
придется смириться с дополнительными расходами либо попытаться переложить 
их на разработчиков контента. 

В США около 32% интернет-трафика в пиковые моменты генерируют 
абоненты, смотрящие видео на Netflix, еще около 19% - принадлежащий Google 
видеохостинг YouTube. Их представители не прокомментировали ситуацию. 

Споры о "сетевой нейтральности" давно идут и в России. МТС еще в 2010 г. 
пообещала установить биллинг, способный различать виды интернет-контента и 
тарифицировать их по отдельности. "Рынок голосовых услуг мобильной связи 
насыщен, индустрия растет в основном за счет передачи данных, а операторы до 
сих пор тарифицируют все данные одинаково, по мегабайтам, - объяснял 
"Ведомостям" тогдашний президент МТС Михаил Шамолин. - Если не изменить 
принцип тарификации этих услуг, мы рискуем упустить рынок". С тех пор и МТС, 
и другие крупные российские операторы уже установили на сетях системы DPI 
(Deep Packet Inspection), анализирующие интернет-трафик и позволяющие 
предоставлять абонентам доступ к части сайтов, блокируя или замедляя доступ к 
другим. 
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Пока МТС использует эту систему исключительно для того, чтобы 
блокировать доступ к запрещенным законом ресурсам, говорит ее представитель 
Дмитрий Солодовников. Но МТС важно, чтобы ее услуги были качественными и 
сети не перегружались, продолжает он. Операторы вынуждены постоянно 
инвестировать в увеличение пропускной способности своих сетей и хорошо бы, 
если в этих инвестициях участвовали бы и интернет-компании: опыт США может 
способствовать решению этого вопроса, считает Солодовников. Другой выход - это 
работа с интернет-сервисами по модели разделения доходов, примеры такого 
успешного сотрудничества у МТС есть, например с Google. 

И трафик передачи данных, и потребность в новой сетевой инфраструктуре 
ежегодно растут в разы, а доходы операторов - существенно медленнее, указывает 
пресс-секретарь "Вымпелкома" Анна Айбашева. В частности,  
доходы "Вымпелкома" от мобильной передачи данных выросли за девять месяцев 
2013 г. лишь на 32% к уровню годичной давности. Если так пойдет и дальше, то 
может реализоваться наихудший для телеком-отрасли сценарий: уровень  
развития сетей станет стремительно отставать от потребности в них, 
предупреждает она. 

Для "Мегафона" важно обеспечивать абоненту положительный клиентский 
опыт, поэтому ограничивать доступ к ресурсам, генерирующим большой интернет-
трафик, оператор не готов, говорит его пресс-секретарь Юлия Дорохина. По ее 
словам, "Мегафон" предпочитает путь переговоров с интернет-компаниями, тем 
более что имеющихся у него частот достаточно, чтобы справляться с большими 
нагрузками. 
 

Источник: И. Цуканов, А. Силонов. Vedomosti.ru, 16.01.2014. 
 

1.13. «Мегафон» лучше всех воспользовался  
отменой мобильного рабства 

 

Раскрыты первые данные о переносе мобильных номеров от одних 
операторов к другим. Больше всех абонентов привлек «Мегафон» - его 
выбрали 42,5% «перебежчиков». 

 

На сайте Центрального НИИ связи (отвечает за ведение базы данных 
переносимых номеров) опубликован первый список перенесенных номеров. 
Документ включает в себя данные с 1 декабря 2013 г. по 13 января 2014 г. 

За полтора месяца работы услуги MNP операторы перенесли 2598 номеров. 
Больше всего абонентов выбрали «Мегафон» - 1104, следует из реестра номеров. 
Следом расположились МТС (810 абонентов), «Вымпелком» (504), Tele2 (144), 
«Ростелеком» и его «дочки» (21), «Таттелеком» (14) и СМАРТС (1). Данных по 
оттоку в реестре нет. Реестр будет обновляться еженедельно, говорит 
представитель Россвязи (ЦНИИС - его подведомственная структура) Владимир 
Калинин. Он отмечает, что число переключений после новогодних каникул быстро 
растет (перенесено уже 5495 номеров). Поэтому картина будет меняться ближе к 
концу I квартала, когда истекает тестовый период запуска MNP. 

Распределение рыночных долей среди операторов сейчас выглядит по-
другому: «Мегафон» - на втором месте, а лидером по количеству абонентов в 
России традиционно является МТС. По итогам III квартала 2013 г. на МТС 
приходилось 30% рынка, на «Мегафон» - 28%, на «Вымпелком» - 24%, на Tele2 - 
10%. Еще 8% делят между собой региональные игроки. 
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Представители МТС, «Вымпелкома» и Tele2 называют данные, приведенные 
в реестре, «преждевременными». Их можно сравнить с результатами exit poll через 
час после начала выборов - они нерелевантны и пригодны только для спекуляции, 
потому что не отражают реальной картины, но позволяют манипулировать 
настроениями абонентов, возмущается представитель МТС Дмитрий 
Солодовников. Он говорит, что таблица не отражает оттока - как в рамках MNP, 
так и обычного оттока (когда абонент просто выбрасывает sim-карту и 
подключается к другому оператору) – и не дает представления о новых контрактах 
абонентов, а это десятки миллионов подключений ежеквартально. МТС чувствует 
себя уверенно, рассказывает Солодовников, у компании самые низкие на рынке 
тарифы (средняя стоимость минуты разговора - 0,95 руб. по итогам III квартала) и 
самая высокая лояльность абонентов (при самой большой абонентской базе у 
компании самый низкий отток среди большой тройки - 9,1%). 

Многие участники рынка, включая платежных агентов, были не готовы к 
переносу номеров, поэтому «Вымпелком» ориентировал своих абонентов на то, 
чтобы они приходили с заявлениями на перенос только после середины января, 
вторит коллеге пресс-секретарь «Вымпелкома» Анна Айбашева. По ее словам, 
один из операторов попросил компанию начать обработку заявлений на переход 
абонентов в сеть «Вымпелкома» с 15 января. И только за 15 января в сеть перешло 
более тысячи абонентов. 

В Tele2 тоже за 15 января пришло более 900 абонентов, поскольку в январе 
компания заново вносила в базу данных заявки, которые по техническим причинам 
не могли быть обработаны донорами ранее и успели устареть, говорит 
представитель этого оператора Константин Прокшин. «Ростелеком» и его дочерние 
операторы начали принимать на обслуживание абонентов с сохранением номера из 
других сетей в середине декабря, но пока делается это в так называемом «ручном 
режиме», говорит представитель оператора Валерий Костарев. Еще не закончено 
внедрение решения по полной автоматизации процесса MNP, объясняет Костарев: 
эти работы, по его словам, должны быть завершены в конце февраля, после чего 
оператор будет готов принимать абонентов в короткие сроки, а значит, и цифра 
переходов вырастет. 

Представитель «Мегафона» Юлия Дорохина называет результаты, 
опубликованные ЦНИИС, приятными для оператора. Но «процедура переноса 
работает крайне нестабильно», жалуется она. 

Замдиректора департамента инфраструктурных проектов Минкомсвязи 
Вартан Хачатуров ранее рассказывал «Ведомостям», что постановление 
правительства, которое устанавливало специальный срок тестирования MNP, 
фактически делало срок запуска конкурентным преимуществом: сливки с рынка 
снимет тот, кто сумеет запустить услугу быстрее, объяснял тогда он. 
 

Источник: Е. Серьгина. Vedomosti.ru, 17.01.2014. 
 

1.14. Министра связи заподозрили  
в лоббизме 

 

Из-за деятельности чиновников Минкомсвязи и вице-премьера Аркадия 
Дворковича жители малонаселенных городов и сел могут лишиться доступа к 
связи. 
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Начатая в прошлом году, но так и незавершенная реформа универсальных 
услуг связи, которая предполагает ликвидацию пунктов коллективного доступа в 
интернет, но сохраняет таксофоны, может негативно сказаться на доступности 
услуг связи для населения. Согласно существующему проекту реформы, 
оптоволоконные линии за счет фонда универсальных услуг связи будут создаваться 
«Ростелекомом», а вот пользователем инфраструктуры может стать совершенно 
иная компания, право назначения которой остается за Минкомсвязи РФ. 

В текущем проекте реформирования универсальных услуг связи (УУС) 
оказалась нерешенной судьба всех населенных пунктов России с численностью 
населения менее 500 человек. Всего в России таких населенных пунктов около  
150 тыс., при этом в каждом из них в рамках федеральной программы, 
реализованной в середине 2000-х годов, были смонтированы действующие 
таксофоны, подключенные к сетям связи оптоволоконными, радиорелейными или 
сотовыми линиями связи. Источник «Известий» в администрации президента РФ 
сообщил, что при принятии реформы в сегодняшнем виде существует опасность 
полного отключения таксофонов, расположенных в населенных пунктах, где 
проживает менее 500 человек. 

Реакция на эти опасения уже последовала, президент РФ Владимир Путин 
дал поручение премьер-министру РФ Дмитрию Медведеву обеспечить в течение 
2014 – 2016 годов населенные пункты численностью от 250 до 500 человек 
современными услугами связи силами ОАО «Ростелеком» за счет средств фонда 
универсальных услуг связи. 

Примечательно, что в существующей в Минкомсвязи РФ редакции реформы 
УУС строить инфраструктуру также планируется с привлечением «Ростелекома» с 
использованием как собственных средств компании, так и средств фонда 
универсальной услуги (ежегодно он пополняется примерно на 11,5 млрд. рублей. - 
«Известия»). Однако в дальнейшем Минкомсвязи РФ оставляет за собой право 
самостоятельно выбирать подрядчика, распоряжающегося построенной 
инфраструктурой, определять размер выплачиваемой операторам компенсации и 
условия доступа третьих лиц к построенной инфраструктуре, вместо того чтобы, к 
примеру, заранее предусмотреть недискриминационный доступ к инфраструктуре 
и таким образом дать возможность выбора операторов связи жителям малых 
населенных пунктов. 

Как заявляют некоторые участники рынка, в текущей реформе УУС, с тем, 
чтобы «Ростелеком» утратил свое монопольное положение на рынке (если 
построенную оператором сеть передадут кому-то другому), заинтересованы вполне 
определенные лица, в частности, принятие реформы УУС в редакции Минкомсвязи 
РФ активно поддерживает вице-премьер Аркадий Дворкович. 

Сомнения в правильности предлагаемой реформы возникли у многих 
сенаторов и депутатов. Описывающий ее законопроект рассматривается с 
позапрошлой парламентской сессии. Осенью представители обеих палат 
подготовили вариант, который дает возможность провести реформу без потерь для 
населения. Но в декабре по просьбе Аркадия Дворковича рассмотрение было 
перенесено на следующую сессию - уже третью по счету. 

Если широкополосный доступ будет под контролем какой-то компании, но 
не «Ростелекома», то это будет серьезный удар по монопольному положению 
компании и его рыночная стоимость снизится, а потом будет проведена его 
приватизация, и кто-то может выгодно для себя его приобрести, - разъясняет 
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последствия один из источников «Известий», близкий к правительственным 
кругам. 

В «Ростелекоме» официально отказались комментировать свое участие в 
создании новой инфраструктуры. Однако на условиях анонимности один из 
представителей компании сообщил «Известиям», что в «Ростелекоме» 
действительно опасаются того, что созданная их силами и частично за их счет 
новая сеть связи, объединяющая большинство населенных пунктов России, будет 
передана иной организации, выбранной Минкомсвязи РФ. 

По информации «Известий», в качестве такой организации в Минкомсвязи 
РФ рассматривают «Почту России», которая находится в непосредственном 
подчинении министерства. Для решения проблем «Почты России» она, по словам 
самого министра связи и массовых коммуникаций РФ Николая Никифорова, была 
переведена на «ручное управление». Видимо, именно это «ручное управление» и 
подталкивает руководство Минкомсвязи РФ к накачиванию активами «своего» 
предприятия. 

Основной вклад в фонд универсальной услуги, который по замыслу 
реформаторов полностью пойдет на строительство новой общероссийской 
оптоволоконной инфраструктуры, делают крупнейшие операторы сотовой связи и 
сам «Ростелеком». При этом сами операторы сотовой связи не выказывают 
никаких претензий относительно того, что фондом единолично будет 
распоряжаться именно «Ростелеком». 

Однако в письме на имя президента РФ (имеется в распоряжении 
«Известий») руководители МТС, «ВымпелКома» и «МегаФона» просят главу 
страны лишь о том, чтобы их зона ответственности не распространялась на 
населенные пункты с числом граждан менее 10 тыс. человек, а во всех населенных 
пунктах с численностью более 50 тыс. человек операторы гарантируют 
строительство LTE-сетей, как то и оговорено их лицензиями. Но план реформы 
УУС подразумевает привлечение сотовых операторов к строительству сетей 
сотовой связи в городах и селах населением и менее 10 тыс. человек, при этом 
инфраструктуру для доступа к этим населенным пунктам операторы будут 
вынуждены арендовать у оператора, назначаемого Минкомсвязи РФ, на условиях, 
определяемых также Минкомсвязи РФ. На запросы «Известий» в МТС, 
«МегаФоне» и «ВымпелКоме» ответили отказом как-то комментировать эту 
проблему. 

Лишь на условиях анонимности представитель одного из сотовых 
операторов подтвердил опасения, высказанные его коллегой из «Ростелекома», о 
том, что в России может появиться новый оператор фиксированной связи, 
имеющий доступ к масштабной оптоволоконной сети в качестве монополиста. 

Менее крупные игроки рынка, также предоставляющие универсальные 
услуги связи, однако, готовы говорить о проблемах более открыто. 

Я не исключаю, что может быть назначен единый оператор, которого 
самостоятельно выберет Минкомсвязи РФ. Кроме того, существует риск 
монопольных решений, когда малые игроки рынка будут просто вытеснены из 
этого бизнеса. Универсальные услуги - это уже сложившийся сегмент рынка, если 
это отдать тому, кто этим не занимался, то мы рискуем потерять социальную 
составляющую, потому что таксофоны, например, активно используются для 
экстренных вызовов, - считает генеральный директор компании «Санкт-
Петербургские таксофоны» Денис Пустовойт. 
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В малых населенных пунктах зачастую мобильная связь или другие 
операторы связи представлены слабо, и в случае чрезвычайной ситуации высока 
вероятность отключения. Именно для таких случаев еще в СССР для 
гарантированного предоставления связи монтировались таксофоны, чтобы даже 
при полном отключении электричества связь с населенным пунктом сохранялась, - 
говорит член комитета по безопасности и противодействию коррупции Госдумы от 
«Единой России» Илья Костунов. - Минкомсвязи предлагает использовать базовую 
инфраструктуру, обеспечить населенные пункты широкополосным доступом. Но 
есть опасения, что при подключении интернета голосовая связь предоставляться 
перестанет, потому что передача данных сложнее, капризнее и нет никаких 
гарантий, что при отключении электричества или внешней атаке связь с 
населенным пунктом сохранится. Получится у Минкомсвязи обеспечить 
интернетом - хорошо, но гарантированная связь голосом должна сохраняться. 

 

Источник: В. Логинов. Известия, 17.01.2014. 
 

1.15. Штраф за неправильную установку РЭС  
увеличится до 100 тысяч рублей 

 

Максимальный штраф за нарушение владельцами радиоэлектронных средств 
(РЭС) правил установки, регистрации и эксплуатации РЭС будет составлять от  
50 до 100 тысяч рублей для юридических лиц, говорится в проекте федерального 
закона, подготовленного Минкомсвязью. 

Согласно проекту закона «О внесении изменения в Кодекс РФ об 
административных правонарушениях», такой же штраф будет наложен на юрлицо 
при несоответствии фактического места размещения РЭС и (или) высокочастотных 
устройств, либо неосуществлении их фактической установки. 

В настоящее время максимальный штраф за данные нарушения составляет 
40 тысяч рублей. 

Для граждан административный штраф за нарушение правил 
проектирования, строительства или регистрации РЭС, а также нарушение места его 
размещения составит 1 - 3 тысячи рублей; для должностных лиц – от 10 до  
30 тысяч рублей; для лиц, осуществляющих предпринимательскую деятельность 
без образования юрлица, - также от 10 до 30 тысяч рублей. Кроме того, при 
наложении штрафа в некоторых случаях возможна конфискация РЭС. 

В проекте закона отмечается, что наложение административного штрафа при 
нарушении правил регистрации РЭС и высокочастотных устройств, не 
распространяются на пользователей радиочастотным спектром, использующих 
незарегистрированные РЭС в выделенных полосах частот в соответствии с 
условиями использования, установленными в полученных ими разрешениях. 

Как следует из пояснительной записки к проекту закона, внесение данных 
изменений в КоАП связано, в частности, с несоответствием действующих в 
настоящее время штрафных санкций уровню общественной опасности и 
экономическому состоянию привлекаемых лиц к административной 
ответственности. Штрафы во многих случаях не имеют должного воздействия на 
операторов связи, не имеют профилактического эффекта при рецидивах 
совершения правонарушений и не способствуют их предупреждению. 

В настоящее время также распространена практика регистрации «бумажных 
компаний», которые не имеют собственных РЭС для оказания услуг связи и не 
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планируют их оказывать, а создаются исключительно для резервирования 
радиочастотного спектра и целей его дальнейшей перепродажи. Такие компании 
зачастую подают в контрольные органы сведения об установке несуществующих 
РЭС. А «перепродажа» в конечном итоге ведет к увеличению издержек «реальных» 
операторов связи и как следствие к увеличению стоимости услуг связи для 
потребителей, отмечается в записке. 
 

Источник: Digit.ru, 17.01.2014. 
 

1.16. Универсальный  оператор  
универсальных услуг 

 

Минкомсвязи может не продлить договоры с операторами 
универсальных услуг связи (УУС), заканчивающиеся в первом полугодии. 
Вместо этого ведомство заключит единый договор на 10 лет с "Ростелекомом" 
для прокладки оптоволоконных линий в населенные пункты. 

 

Об этом сообщили ComNews два независимых источника на рынке. 
"В настоящее время ведется активная работа по вовлечению "Ростелекома" в 

программу развития широкополосного доступа", - пояснил собеседник в  
одном из федеральных отраслевых ведомств. По его словам, развитие  
ШПД – ключевой имиджевый проект Минкомсвязи в 2014 г. Именно поэтому 
активность регулятора сосредоточится на том, чтобы предоставить оператору 
конкурентные преимущества, и будет возрастать с течением времени, утверждает 
источник. 

В качестве примера источник ComNews указал на то, что с 1 января 
подведомственная министерству Россвязь продлила контракты с операторами 
универсальных услуг не на год, как раньше, а лишь на три месяца – до 31 марта. 
После этого большинство контрактов будут перезаключены уже с "Ростелекомом", 
и на более длительный срок, отмечает чиновник. 

Эту информацию подтвердил и руководитель одного из операторов связи, 
сославшийся на внутренние документы Минкомсвязи, завизированные министром 
Николаем Никифоровым. В них предлагается "заключить договор с  
единым оператором с целью прокладки оптико-волоконных линий связи в 
населенные пункты". Подробности возможного договора при этом никак не 
раскрываются. 

Пресс-секретарь Россвязи Владимир Калинин обосновал продление 
контрактов с операторами УУС на один квартал приказом Минкомсвязи от 
27.12.2013 № 452 "О сроках действия договоров об условиях оказания 
универсальных услуг связи". Он предусматривает пролонгацию до 31 марта 
договоров, срок действия которых истекает 31 декабря 2013 г. и в первом 
полугодии 2014 г. Всего таких соглашений 695, из них во II квартале 
заканчиваются 80; срок действия последних сократится. Во втором полугодии 
истекут сроки еще 276 договоров, напомнил Калинин. 

Информацию о том, что истекшие договоры Россвязь переоформит с 
"Ростелекомом", представитель федерального агентства прокомментировать 
отказался. 

"Россвязь продлевает нам госконтракт по Самарской области и 
Ставропольскому краю на I квартал 2014 г., - рассказывает генеральный директор 
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ГК "Сетьтелеком" (бренд AltegroSky) Сергей Пехтерев. – Далее я вижу следующие 
варианты развития событий: либо выйдет постановление правительства о 
назначении единым оператором УУС "Ростелекома", либо Россвязь начнет 
конкурсы на оказание УУС по новым правилам, либо еще раз продлят 
действующие госконтракты с нынешними операторами". Какой из вариантов более 
вероятен, Пехтерев сказать затруднился. Тем временем источники подмечают, что 
регулятор должен был бы уже инициировать конкурсы - но пока этого сделано не 
было. 

"После второго этапа конкурсов "Ростелеком" стал сдавать позиции, так как 
предлагал контрактные цены от 10 до 100 раз выше, чем другие компании, - 
утверждает глава одного из операторов связи в беседе с порталом ComNews. - В 
связи с этим у чиновников возникла идея "спасти "Ростелеком".  
Благодаря вмешательству помощника президента России Игоря Щеголева 
конкурсы сначала были приостановлены, а затем и вовсе прекращены, поясняет 
источник. 

"В этих условиях предлагается просто отдать деньги "Ростелекому", а 
оказание услуг прекратить. Все это убьет конкуренцию", - категоричен 
представитель оператора. На его взгляд, у "Ростелекома" не хватит ресурсов, чтобы 
покрыть весь рынок УУС, и он может поставить конкурентов перед выбором: либо 
они вовсе уйдут из сектора, либо станут оказывать услуги субподряда по 
значительно сниженным ценам. 

"Фактически "Ростелеком" получит доходы от инфраструктуры, в которую 
он не инвестировал, а построил за счет средств фонда универсальной услуги", - 
соглашается источник в госоргане. 

Изменения на рынке УУС могут быть масштабными, если министерство 
сможет реализовать планируемые инициативы. Сегодня закон предусматривает два 
вида таких услуг – таксофоны и пункты коллективного доступа (ПКД) в Интернет. 
Поправки в закон "О связи", разработанные ведомством Николая Никифорова, 
вводят третью услугу – широкополосный доступ в труднодоступных регионах, 
развитием которого целиком займется "Ростелеком", утверждает источник 
ComNews. При этом спрос на ПКД, чьим оператором выступает "Почта России", 
естественным образом снизится и предприятию придется вести бизнес в рыночных 
условиях. Судьба же таксофонов, по информации источника, пока не решена: их 
могут либо демонтировать, либо заменить многофункциональными инфоматами. В 
последнем случае "Ростелеком" вряд ли сможет вытеснить конкурентов, так как 
сейчас у него нет собственной платежной системы. 

Пресс-служба ФГУП "Почта России" не стала раскрывать будущее ПКД, 
отметив, что до утверждения своей стратегии компания не комментирует планы 
развития и модернизации. Между тем, по информации газеты  
"Известия", Минкомсвязи рассматривает "Почту " как возможного оператора сети 
связи, которую построит "Ростелеком" (см. новость на ComNews от 17 января  
2014 г.). 

"Мы примем участие в такой работе, если соответствующие решения будут 
приняты", - ограничился кратким ответом на вопросы о возможной реформе УУС 
представитель ОАО "Ростелеком". 

Пресс-служба Минкомсвязи в пятницу комментариев не предоставила. 
 

Источник: Д. Сидоров. © ComNews, 20.01.2014. 
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1.17. "Ростелеком" станет универсальнее.  
Оператор получит особый статус 

 

Статус универсального оператора, который должен будет не  
только обслуживать таксофоны и пункты коллективного доступа в  
интернет (ПКД), но и строить волоконно-оптические линии связи (ВОЛС) в 
населенные пункты размером 250-500 жителей, будет присвоен 
"Ростелекому". 

 

О том, что сегодня Госдума может рассмотреть поправки к закону "О связи", 
касающиеся универсальных услуг (телефония и коллективный доступ в интернет), 
"Ъ" рассказал источник на рынке и подтвердили в Госдуме. Первый вариант 
соответствующих поправок Госдума одобрила летом 2013 года, но его отклонил 
Совет федерации. Новую редакцию поправок вчера одобрила согласительная 
комиссия в Госдуме, документ может быть принят уже сегодня, рассказал 
собеседник "Ъ". 

Инициатор поправок - Минкомсвязь: там решили, что принципы оказания 
универсальных услуг устарели. До сих пор услуги телефонной связи оказывались с 
помощью таксофонов, а интернет-услуги - в ПКД. Затраты возмещались  
из резерва универсального обслуживания, куда все операторы страны отчисляли по 
1,2% доходов от услуг связи (в 2013 году - около 13,5 млрд. руб.). Летом  
прошлого года группа депутатов внесла в Госдуму первый вариант  
поправок: он мог позволить оказывать универсальные услуги с  
помощью многофункциональных терминалов, которые объединили бы в себе 
возможности IP-телефонии и доступа в интернет. Их подключение стало бы 
возможным с использованием сетей как фиксированной, так и сотовой связи, 
например 3G и 4G. 

Новая редакция документа предполагает, что таксофоны и ПКД сохранятся, 
но помимо их обслуживания оператор универсальной услуги должен строить 
ВОЛС в населенных пунктах размером 250 - 500 жителей, пояснил "Ъ"  
замглавы Минсвязи Дмитрий Алхазов, участвовавший в согласительной  
комиссии. По законопроекту на территории всей страны будет действовать  
один оператор универсального обслуживания, критерии выбора такого  
оператора - он должен иметь развитую инфраструктуру с точками присоединений 
по всей стране, а также статус существенного в большинстве  
регионов. Единственный оператор, соответствующий этим критериям, - 
"Ростелеком". 

"Ростелеком" - крупнейший оператор универсальной услуги, он получает до 
90% отчислений из резерва в качестве возмещения ущерба. Помимо него, такие 
услуги оказывали "Почта России", "МегаФон", МГТС ("дочка" МТС) и др. По 
словам Дмитрия Алхазова, новый оператор универсального обслуживания  
сможет привлечь эти компании как субподрядчиков либо должен  
построить собственные таксофоны и ПКД. В "Ростелекоме" вчера заявили, что 
готовы реализовывать проект. В МТС считают, что это не повлияет на  
бизнес МГТС: таксофоны - непрофильный бизнес компании, кроме того, из  
3,5 тыс. таксофонов МГТС всего 600 получают компенсацию из резерва 
универсального обслуживания. В "Почте России" и "МегаФоне" отказались от 
комментариев. 
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"Строить сети в такие населенные пункты экономически нецелесообразно. 
Однако учитывая, что "Ростелеком" получит субсидии на такое строительство, не 
думаю, что оно будет особенно затратным для компании", - рассуждает аналитик 
Sberbank CIB Анна Лепетухина, компания может даже сделать более коммерчески 
обоснованными свои инвестиции в существующие сети: их, скорее всего, будут 
использовать при прокладывании новых ВОЛС. 
 

Источник: А. Балашова. Коммерсант, 24.01.2014. 
 

1.18. «Ростелеком» выбрал поставщиков оборудования  
для ШПД. Почти половину денег получат  

российские разработчики 
 

Российские компании Qtech, «Элтекс» и СТР стали победителями ряда 
тендеров «Ростелекома» на поставку телеком-оборудования для создания 
сетей широкополосного доступа в интернет. Их конкурентным 
преимуществом в «Ростелекоме» считают высокое качество и гибкую 
ценовую политику. 

 

«Ростелеком» подвел итоги тендеров на строительство оптических сетей 
передачи данных по технологиям GPON (оптика до квартиры) и ETTH/FTTB 
(оптика до здания, Ethernet до квартиры) в 2014 - 2015 гг. в различных регионах 
России и готовится подписать контракты с их победителями. 

Изначально запланированная оператором на проект максимальная сумма 
превышала 2,4 млрд. руб. После проведения торгов общая стоимость закупки 
снизилась до 1,57 млрд. руб. Как говорят в «Ростелекоме», это оборудование 
полностью покроет потребности во всех регионах страны и дополнительных затрат 
уже не потребуется. 

Почти половину средств «Ростелеком» потратит на наименее 
интеллектуальные из всех закупаемых устройств - телекоммуникационные шкафы 
для узлов доступа. Таких стальных конструкций для установки на чердаках, в 
подвалах и т.д. оператор закупит более чем на 708 млн. руб. 

В шкафах должны быть установлены оптические кроссы для соединения 
волокон кабеля не менее чем на 8 портов, монтажные рейки, розетки с 
заземляющими контактами и другие элементы для электропитания оборудования. 
Опционально в телеком-шкафы могут устанавливаться ИБП и датчики пожара, 
вибрации и т.п. 

В разбитом на лоты по регионам тендере приняло участие большое число 
компаний, среди которых «Энвижн», «Техносерв», «Компьюлинк» и другие. 
Полностью по всем регионам выбранные подрядчики еще не названы, но уже 
известно что ряд контрактов на поставку шкафов получили «Техлайн»  
(113 млн. руб. и 34,4 млн. руб.), «Телеком-защита» (75,4 млн. руб. и 51,6 млн. руб.), 
«Техносерв» (9 млн. руб. и 4,5 млн. руб.) и входящая в ITG «Инлайн Телеком 
Солюшнс» (6 млн. руб. и 6,6 млн. руб.). 

Следующая по объему статья затрат оператора на проект - покупка и 
установка коммутаторов доступа сетей ETTH/FTTB, т.е. оконечных устройств сети 
«Ростелекома» для подключения клиентов. На оборудование такого типа оператор 
в сумме потратит 375,7 млн. руб. Из них 182,8 млн. руб. получит компания 
«Телеком XXI» (поставит китайское оборудование Huawei), 112,6 млн. руб. - 
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«Сател ТВК» (китайское оборудование Raisecom), а 80,3 млн. руб. - российская 
Qtech, которая поставит собственные изделия. 

На терминалы оптических линий (OLT, Optical Line Terminal) для GPON и 
ПО для них оператор потратит около 300 млн. руб. Из них около 140 млн. руб. 
получит «Инлайн Телеком Солюшнс» (оборудование Huawei), а оставшиеся деньги 
поделят Active Telecom (поставит отечественное оборудование компании СТР-
Телеком на 97 млн. руб.) и новосибирская «Элтекс» (собственное оборудование на 
65 млн. руб.). 

 
Производители и поставщики оборудования для развития ШПД 

"Ростелекома" в 2014-2015 гг. 
 

Устройства Поставщик Производитель Цена контракта,  
млн. руб. 

Коммутаторы 
доступа Телеком XXI Huawei 182.8 

Коммутаторы 
доступа Сател ТВК Raisecom 112.6 

Коммутаторы 
доступа Qtech Qtech 80.3 

Коммутаторы 
агрегации Qtech Qtech 91.1 

Коммутаторы 
агрегации Элтекс Элтекс 55.1 

Коммутаторы 
агрегации Телеком-Защита D-Link 36.8 

OLT GPON Инлайн Телеком 
Солюшнс Huawei 138.5 

OLT GPON Active Telecom СТР 98.1 

OLT GPON Элтекс Элтекс 66.5 
 

Источник: Ростелеком, портал госзакупок 
 

Интересно, что в случае закупки оборудования GPON оператор ограничил 
круг потенциальных поставщиков, не включив в него американские компании. 
«Поставке подлежит только оригинальное оборудование производителей Alcatel-
Lucent, ECI, Ericsson, Huawei, ООО «Предприятие Элтекс», ЗАО НПП «Цифровые 
Технологии», ООО «СТР» указанных в технико-коммерческом предложении 
участника», - говорится в документации. Для других тендеров подобного 
ограничения не было. 

Последней позицией, на которую объявлял тендеры «Ростелеком», стали 
коммутаторы агрегации ETTH/FTTB. Эти устройства являются на сети передачи 
данных промежуточным уровнем между уровнем ядра и уровнем доступа, о 
коммутаторах для которого шла речь выше. Общая сумма затрат на коммутаторы 
агрегации составила 183,1 млн. руб., а среди победителей преобладали 
отечественные устройства. 91,1 млн. руб. приходится на Qtech, 55,1 млн. руб. – на 
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«Элтекс» и только 36,8 млн. руб. – на китайский D-Link (поставщик - «Телеком-
защита»). 

Таким образом, из общей суммы закупки оборудования 860 млн. руб. (не 
учитывающей стоимость шкафов) на закупку российских изделий «Ростелеком» 
потратит немногим меньше половины - около 390 млн. руб. Преимуществами 
российских поставщиков в «Ростелекоме» называют соответствие требованиям 
оператора, качество оборудования, гибкую ценовую политику и сроки поставки. 
 

Источник: Д. Легезо. CNews, Интернет Телеком, 17.01.2014. 
 

1.19. «Мегафон» и МТС одновременно начали строить  
карманных виртуальных операторов 

 

«Мегафон» вслед за МТС получил для своего дочернего провайдера 
NetByNet лицензию MVNO (виртуального сотового оператора). Оба MVNO 
будут предлагать своим абонентам пакеты услуг мобильной связи, 
широкополосного интернета и цифрового телевидения. 

 

«Мегафон» объявил о получении своей «дочкой» - интернет-провайдером 
NetByNet - лицензии виртуального сотового оператора (MVNO) и анонсировал его 
скорый выход на потребительский рынок на базе инфраструктуры и номерной 
емкости «Мегафона». 

«Мегафон» в разговоре с CNews не раскрыл сроков запуска своего MVNO и 
не рассказал, в чем будет состоять решающее маркетинговое преимущество (killer 
feature) нового виртуального оператора, но пояснил, что в рамках оператора 
появятся конвергентные тарифные предложения. 

Благодаря пакетным тарифам, включающим домашний интернет, цифровое 
телевидение, мобильную связь и мобильный интернет, физические и 
корпоративные клиенты смогут получить скидку на услуги, говорит Юлия 
Дорохина из «Мегафона». 

Построение MVNO (виртуальных операторов, работающих под собственных 
брендов, но на чужой инфраструктуре) сейчас в Москве не распространено. 

МТС сейчас реализует два проекта MVNO с торговыми сетями: с «Ашаном» 
и со «Связным». Данных о подключениях к этим виртуальным операторам не 
раскрываются. 

Анна Айбашева из «Вымпелкома» (сотовая сеть «Билайн») заявила, что у ее 
оператора нет проектов MVNO, несмотря на регулярно поступающие предложения 
об их организации. Она говорит, что ни одна попытка создания MVNO в России не 
была успешной, поскольку виртуальные операторы «не смогли предложить ничего 
нового и уникального клиентам». 

«Мегафон» в 2009 г. уже пытался развивать близкородственного 
«виртуального оператора» под названием «Просто для общения». Оператор 
принадлежал ЗАО «Соник Дуо» (обслуживавшей сети «Мегафона» в Москве), и 
отличался от материнского оператора фирменным стилем и демпинговой ценой 
общения внутри MVNO. В 2013 г. проект «Просто для общения» был свернут. 

Интересно вспомнить, что в сентябре 2013 г. стало известно о покупке 
лицензии MVNO принадлежащим МТС фиксированным оператором МГТС. 

По словам представителя МТС Дмитрия Солодовникова, оператор на базе 
МГТС начнет работать в течение 2014 г. Опубликованные планы МТС в 
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отношении своего виртуального оператора МГТС полностью соответствует 
замыслам «Мегафона» в отношении MVNO NetByNet. 

МТС собирается предложить абонентам МГТС конвергентный продукт, 
состоящий из фиксированной телефонии, интернета, платного ТВ и мобильных 
услуг, причем покупка услуг в пакете должна быть пользователям выгоднее, чем 
их приобретение у разных операторов по отдельности. Кроме того, абоненты 
смогут оплачивать их с единого счета. 

Лицензия MVNO, полученная МГТС, действует до августа 2018 г., причем 
услуги по ней оператор должен начать не позже августа 2015 г. 

MVNO МТС и МГТС ожидает существенно более широкое поле 
деятельности, нежели MVNO «Мегафона» и NetByNet: абонентская база у них 
втрое обширнее. 

Павел Ермолич из исследовательской компании J’son Partners сообщает, что 
по итогам II квартала 2013 г. NetByNet обслуживал в Москве 320 тыс. абонентов, в 
то время как абонентская база всех относящихся к МТС интернет-провайдеров 
Москвы и Московской области тогда же оценивалась как 1 млн. подписчиков. 
 

Источник: В. Мещеряков. CNews, Бизнес Интернет Телеком, 17.01.2014. 
 

1.20. Рунету потребуется 1 млрд. руб. на  
новый закон о безопасности 

 

Российским интернет-компаниям потребуется порядка 1 млрд. руб. для 
обеспечения требований законопроекта о безопасности. Согласно ему, они должны 
будут в течение полугода хранить видео, аудио, комментарии и данные 
пользователей на протяжении полугода. Об этом пишет газета "Известия". 

По данным газеты, записывать придется огромные объемы информации. Так, 
объем данным пользователей в одних только видеоконференциях, голосовых и 
текстовых чатах, мессенджерах составляет около 500 млн. гигабайт (500 петабайт). 
За какой период времени "набегает" такой трафик, издание не уточняет. 

Для их хранения интернет-компаниям придется выложить порядка 1 млрд. 
руб. В газете отмечают, что это около 20% оборота всех российских хостинговых 
компаний и дата-центров в 2012г. 

При этом, по данным других опрошенных газетой экспертов, данных еще 
больше. В статье приводится комментарий телеком-оператора МТТ, в котором 
сообщается, что за полгода через сети IP-телефонии только одного из операторов 
проходит тысячи терабайт трафика. 

Напомним, 15 января 2014 г. в Госдуму внесли пакет антитеррористических 
законопроектов. Среди них - значительное ужесточение правил обмена 
информацией в интернете. Депутаты всех четырех думских фракций предлагают 
законодательно закрепить правила, согласно которым физические и юридические 
лица, организующие распространение информации и обмен данными между 
пользователями в сети интернет, обязаны сохранять в течение полугода данные о 
передаче, доставке и обработке голосовой информации, письменные тексты, 
изображения. Кроме того, данные должны будут передаваться в оперативно-
следственные органы и органы госбезопасности. 
 

Источник: РБК, 17.01.2014. 
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1.21. ФСО создаст для госорганов единую  
точку доступа в интернет 

 

Новая сеть объединит все госорганы - внутренние сети и официальные 
сайты ведомств, предназначенные для граждан 

 

Федеральные и региональные органы власти получат единую точку 
безопасного доступа в интернет. Ее планируют создать на базе компьютерной сети 
RSNet, принадлежащей Федеральной службе охраны (ФСО). Об этом сообщается в 
документах Минкомсвязи, имеющихся у "Известий". 

Как отмечается в письме замглавы Минкомсвязи Олега Пака, депутату 
Госдумы Виктору Климову, ФСО разработало проект единого порядка 
подключения к интернету информационных систем и информационно-
телекоммуникационных сетей "органов государственной власти Российской 
Федерации и иных организаций". 

Сеть RSNet еще в 1998 году начало создавать Федеральное агентство 
правительственной связи и информации (ФАПСИ). После его упразнения в  
2003 году проект перешел в распоряжение ФСО. В рамках RSNet сегодня работают 
домены gov.ru, kremlin.ru и government.ru. Теперь же эта сеть может объединить все 
госорганы - и их внутренние сети, и предназначенные для граждан официальные 
сайты ведомств. 

Как сообщает Олег Пак, сейчас прорабатывается вопрос о создании  
на базе RSNet "единой точки взаимодействия с сетью интернет". При  
этом планируется обеспечить защиту от вредоносного программного обеспечения 
и компьютерных атак из сети интернет, а также контроль за  
возможным распространением информации ограниченного доступа и защиту от ее 
утечек. 

В технических документах RSNet записано, что эту сеть можно использовать 
только для несекретной информации. Это означает, что с секретными данными 
будут работать в другой сети, с еще большей защитой. 

Отдельная сеть, отдельные компьютеры, не связанные с интернетом вообще 
- это самое правильное решение, - говорит директор Координационного центра 
национального домена сети интернет Андрей Колесников. - Главная угроза для 
подобной системы – невнимательность сотрудников, которые могут воткнуть в 
компьютер этой сети модем или зараженную флешку. 

Та же часть государственной компьютерной сети, которая будет соединена с 
мировым интернетом, по его мнению, может быть организована на базе 
“облачных” технологий. 

Большое "облако" с выходом в интернет, находящимся под пристальным 
наблюдением специалистов, защищеным от атак, вирусов и т.д., - поясняет 
Колесников. - Их должно быть много, этих выходов, с подключением ко всем 
ведущим провайдерам России. Иначе будет риск "положить" сайты всех органов 
власти единомоментно. 

В компании “Гарант-Парк-Телеком” полагают, что создатели сети 
планируют использовать для связи территориально разделенных офисов различных 
госучреждений уже существующие публичные каналы связи. Это позволит 
существенно сократить затраты и ускорить работу. 

Современные технологии шифрования позволяют исключить утечки 
информации, - говорит гендиректор “Гарант-Парк-Телеком” Павел Васильев. - 



38 
 
Такие решения уже много лет используют для построения корпоративных сетей, их 
применяют все компании, работающие с конфиденциальной информацией, - банки, 
страховые компании и т.д. 

Аналитик компании InfoWatch Сергей Хайрук уверен, что создание единой 
компьютерной сети не решит проблему утечки информации на 100%. По  
данным его компании, 28,4% утечек конфиденциальной информации в России 
связаны с бумажной документацией. При этом в 2012 году на утечки из 
госучреждений в России пришлось 38% от общего количества инцидентов  
(в мире – 29%). 

Представители Минкомсвязи и ФСО комментариев не предоставили. 
 

Источник: В. Зыков. Известия, 20.01.2014. 
 

1.22. МГТС лишают монополии  
на таксофоны 

 

Мэрия хочет выбрать поставщика услуг, который добавит в устройства 
совершенно новые функции, например, оплату парковки. 

 

Москва планирует выбрать нового оператора таксофонов и отказаться от 
услуг компании МГТС, которая имела преференции в этой сфере со времени 
появления первых устройств. Об этом "Известиям" рассказали в пресс-службе 
столичного департамента информационных технологий (ДИТ). Власти города уже 
подготовили проект постановления, который отменяет действующий уже 20 лет 
порядок установки таксофонов и работы их оператора с городскими службами. В 
2014 году власти начнут рассматривать предложения бизнеса по реформированию 
этой сферы, чтобы выбрать то, которое соответствует современному ритму города. 
По словам экспертов, новые таксофоны могут предоставлять такие услуги, как 
доступ к интерактивной карте города, сурдоперевод, возможность оплатить 
парковку и услуги ЖКХ. 

Проект постановления, подготовленный департаментом информационных 
технологий, отменяет постановление 1994 года. Принятый 20 лет назад документ 
предписывал органам исполнительной власти Москвы "разрешить 
государственному предприятию МГТС установку таксофонов в подъездах жилых 
домов, магазинах, аптеках, театрах, музеях, библиотеках, учреждениях 
образования, подземных пешеходных переходах, в помещениях и территориях 
вокзалов". При разработке проектов на строительство жилья и общественных 
зданий Москомархитектура, согласно отменяемому документу, должна 
"предусматривать по согласованию с ГП МГТС установку таксофонов в 
звукоизолированных устройствах". 

Как рассказали в пресс-службе ДИТа, МГТС, компания со столетней 
историей, была оператором московских таксофонов со времени их появления. 

Сейчас форма оказания этих услуг устарела, - отметили в пресс-службе. - 
Таксофоны не очень востребованы, в том числе потому, что ими часто нельзя 
воспользоваться, если с собой нет специальной карточки. Между тем развитие 
связи идет вперед, и, чтобы на рынке таксофонов были новые технологии, там 
должна быть конкуренция. Правительство Москвы будет рассматривать 
предложения разных компаний. Предполагается, что таксофоны превратятся в 
многофункциональные устройства, где будет, например, выход в интернет и 
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разные дополнительные услуги, такие как возможность оплатить парковку или что-
то еще. 

Между тем у МГТС уже есть несколько десятков таксофонов, которые 
предоставляют в том числе доступ в интернет и возможность отправить 
фотографии, сделанные фотокамерой, по электронной почте. 

Согласно данным департамента, всего в Москве работает 3032 таксофона. В 
пресс-службе уточнили, что столичные власти планируют изменить в первую 
очередь синие таксофоны, которых насчитывается более 2 тыс. Оператором 
красных таксофонов также является МГТС, но их работу координирует 
Федеральное агентство связи. Красные устройства предоставляют "универсальные 
услуги связи": к ним выпускаются специальные карточки, которые одинаковы для 
всей страны. При этом тарифы по этим карточкам значительно ниже, чем тарифы 
синих таксофонов. 

Как рассказал пресс-секретарь Россвязи Владимир Калинин, качество работы 
МГТС с красными таксофонами агентство оценивает вполне высоко и менять что-
то пока не планирует. 

В пресс-службы МГТС сообщили, что рынок таксофонов в Москве и сейчас 
"открытый и конкурентный, так как любая компания, желающая развить сеть 
таксофонов, может сделать это беспрепятственно". 

Стоит учитывать, что в общемировой тенденции рынок обслуживания 
таксофонов убыточен, - сказали в пресс-службе компании. - Москва не является 
исключением. Поток звонков абонентов по таксофонам ежегодно падает из-за 
широкого распространения мобильной связи, но убрать их просто так с улиц нельзя 
- они несут важную социальную функцию. Примерно четверть звонков, исходящих 
с таксофонов, идет для связи с экстренными службами - МЧС, скорой помощью и 
полицией". 

По мнению генерального директора компании "Санкт-Петербургские 
таксофоны" Дениса Пустовойта, таксофоны в городах мало востребованы для 
обычных звонков, однако они действительно часто используются для экстренных 
вызовов. 

Ежемесячно с таксофонов поступает несколько тысяч звонков в службы 
экстренной помощи, - сказал Пустовойт. - Однако в целом аппараты экономически 
оправданы лишь в определенных местах массового скопления людей, где большой 
процент приезжих, которые не могут позвонить со своего мобильного телефона, 
например, рядом с вокзалами. 

По мнению эксперта, будущими поставщиками могут стать любые 
компании, которые имеют лицензию на предоставление услуг связи. В то же время 
Пустовойт полагает, что для западных операторов такой проект интереса не 
представляет в связи со спецификой российского рынка и высоким уровнем 
вандализма в городе. 

Главное преимущество таксофонов перед терминалами, установленными на 
улице, заключается в том, что они могут работать при рекордно низких 
температурах без дополнительной технической поддержки, а также в случае 
возникновения стихийных бедствий проводные таксофоны работают на несколько 
порядков надежнее мобильной связи. Так, например, во время наводнений в 
Крымске и Хабаровске в ряде случаев люди могли связаться со своими родными 
только с помощью таксофона, - сказал эксперт. - Если таксофон доработать и 
сделать его своего рода многофункциональным терминалом, помимо телефонной 
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связи он сможет предоставлять различные услуги, например, возможность оплаты 
парковки или мобильной связи, доступ в интернет через Wi-Fi и пр. 

Главный робототехник фонда "Сколково" Альберт Ефимов полагает, что 
дополнительной функцией для таксофона может стать навигационная функция на 
разных языках. Таким образом, москвичи и туристы смогут определить свое 
местоположение и узнать, какие достопримечательности находятся поблизости. 

Таксофон может стать автоматизированным пунктом предоставления 
цифровых услуг, - сказал Ефимов. - В него также можно заложить возможность 
предоставления информации для людей с ограниченными возможностями, таких 
как, например, сурдопереводчик для глухонемых или голосовая связь для слепых. 
 

Источник: С. Башарова, Т. Бородина. Известия, 21.01.2014. 
 

1.23. Разработан план развития электронного  
правительства на ближайшие годы 

 

CNews ознакомился с проектом дорожной карты развития электронных 
госуслуг и планом миграции на новую версию системы электронного 
межведомственного взаимодействия. 

 

Министерство связи и массовых коммуникаций (Минкомсвязи) разработало 
проект "дорожной карты" развития электронных госуслуг на период с 2014 по 2018 
гг. Полностью документ можно увидеть здесь. Версия не является финальной. 
Окончательный текст проекта, по информации CNews, в ближайшее время должен 
быть направлен в правительство. 

2014 г. предполагается посветить в основном документальной работе – 
разработать законопроекты, составить методические рекомендации и т.д. 
В частности, в 1 квартале предполагается подготовить нормативные правовые 
акты, определяющие перечни приоритетных федеральных и региональных 
госуслуг, требования к целевой модели порядка их предоставления в электронной 
форме, а также сроки перевода в электронную форму. Затем планируется 
разработать рекомендации по повышению качества их оказания. 

В 4 квартале 2014 г. должен быть внесен в правительство проект 
федерального закона о сокращении перечня лично предоставляемых документов 
при обращении граждан за госуслугами. В результате должно быть зафиксировано, 
что информация об образовании, ученых степенях, записи актов гражданского 
состояния, подтверждении регистрации по месту жительства и пребывания должны 
передаваться между ведомствами через систему межведомственного электронного 
взаимодействия (СМЭВ). Срок обеспечения технической возможности такой 
передачи сейчас в проекте не обозначен. 

Помимо разработки документов к четвертому кварталу 2014 г. должна быть 
обеспечена возможность совершения электронных платежей на официальных 
сайтах ведомств через единый платежный шлюз, говорится в проекте дорожной 
карты. Результатом должно стать подключение не менее 50% сайтов федеральных 
госорганов к системе электронных платежей единого портала госуслуг. 

Во 2 квартале 2016 г. Минкомсвязи планирует обеспечить единую 
навигацию и поиск на не менее чем 50% порталов госуслуг и официальных сайтов 
федеральных госорганов. 
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К 4 кварталу 2015 г. планируется создать репозиторий исходных кодов ПО 
инфраструктуры межведомственного взаимодействия и разработать нормативное 
правовое и методическое обеспечение, необходимое для его использования. 

В 2016 г. Минкомсвязи намерено подготовить нормативную базу и сервисы 
для подключения к системам электронного правительства сторонних организаций, 
оказывающих услуги, сопутствующие государственным. В частности, речь идет о 
компаниях, занимающихся подготовкой в электронном виде исковых заявлений в 
суды, подключением к картографическим сервисам, оказанием сервисов, которые 
являются необходимыми и обязательными для предоставления государственных 
услуг, и др. 

Помимо проекта "дорожной карты" Минкомсвязи представило проект 
методических рекомендаций по разработке электронных сервисов для новой 
версии системы межведомственного электронного взаимодействия (СМЭВ 3.0) и 
план ее развития. Полностью документ можно прочесть здесь. 

В феврале 2014 г. на новые методические рекомендации должны быть 
переведены сервисы Федеральной налоговой службы (ФНС). Затем в марте 2014 г. 
то же должно произойти с услугами Росреестра. Еще месяцем позже запланировано 
подключение к сервисам ФНС и Росреестра трех еще не выбранных пилотных 
потребителей. Тогда же в апреле 2014 г. по итогам пилота должны быть 
доработаны методические рекомендации. 

Все федеральные ведомства и регионы должны будут мигрировать на 
методические рекомендации СМЭВ 3.0 до июля 2016 г. 

По итогам развития перечисленных систем доля населения России, 
"пользующаяся преимуществами получения государственных и муниципальных 
услуг в электронном виде", к 2018 г. должна достичь 70% от общей численности. 
Этот показатель зафиксирован в указе президента Владимира Путина от 7 мая  
2012 г. и является единственным контрольным показателем дорожной карты. 

 

Источник: Д. Легезо. CNews, Телеком, 21.01.2014. 
 

1.24. Платное ТВ захватывает Россию 
 

Российский рынок платного ТВ в 2013 г. показал положительную 
динамику роста, превысив общемировые 3%. Он вырос на 13%, в денежном 
выражении его объем составил 52 млрд. руб. Число абонентов цифрового ТВ 
впервые превысило количество пользователей аналогового - их доля  
достигла 54%. 

 

Таковы данные исследования iKS-Consulting, которые привела вчера 
аналитик агентства Елена Крылова на пресс-конференции в Москве. 

Проникновение платного ТВ за истекший год выросло на 60%, а количество 
абонентов увеличилось на 9%, достигнув 33,6 млн. В результате Россия вошла в 
пятерку мировых лидеров по величине абонентской базы (ее доля на мировом 
рынке составила 4%). В денежном же выражении, особенно по ARPU, российский 
рынок отстает: в Западной Европе этот показатель у оператора платного ТВ 
составляет €27, в России – только €3, отметила Крылова. 

По соотношению технологий структура отечественного рынка идентична 
европейскому: происходит сокращение кабельного ТВ одновременно с ростом 
спутникового сегмента и IPTV. Последний в прошлом году стал абсолютным 
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лидером по темпам роста (на 25%), в то время как абонентская база платного ТВ 
увеличивалась в основном за счет спутниковых подключений (2 млн. новых 
абонентов). 

Впервые за всю историю развития российского платного ТВ, сегмент 
кабельного ТВ не показал роста - число абонентов осталось на уровне 2012 г. С 
2014 г. начнется небольшой отток в этом сегменте, отмечают аналитики  
iKS-Consulting. 

Показатели "Ростелекома" подтверждают и даже опережают динамику 
развития рынка, заявил ComNews представитель пресс-службы оператора.  
За 2013 г. количество подписчиков IPTV компании выросло на 42% и превысило  
2 млн. Количество абонентов кабельного ТВ не изменилось – 5,2 млн. 

"Цифровое и IPTV обеспечивают более высокий ARPU, - комментирует 
сотрудник ОАО "Ростелеком". - Причем минимальный, базовый, пакет услуг 
цифрового телевидения зачастую не значительно дороже аналогового, но за счет 
дополнительных возможностей - тематических пакетов каналов, HD-пакетов, 
видеопроката, дополнительных сервисов, потребление которых, по нашей 
статистике, постоянно растет, - суммарный доход от абонента цифрового 
телевидения может быть выше в несколько раз". 

"Мы видим, что в ближайшие пять лет рынок в среднем будет расти на 4% в 
год - к 2018 г. проникновение достигнет 74%", - прогнозирует Елена Крылова. 
Среди моментов, сдерживающих развитие рынка, она выделила смещение в 
сторону Интернета, вызванное повсеместным проникновением мультимедийных 
устройств с выходом в Сеть. 

По данным J’son & Partners Consulting, годом ранее рынок IP-телевидения 
рос в России интенсивнее, чем рынок кабельного ТВ: темп прироста составлял 62% 
к 2011 г., тогда как сегмент КТВ вырос лишь на 3% (см. новость ComNews  
от 25 февраля 2013 г.). Рынок спутникового ТВ вырос почти на 20%, а 
проникновение платного ТВ в целом по итогам года составляло 58%. 

Рост спутникового ТВ был обусловлен низкой стоимостью услуги, а также 
доступностью и независимостью от сетей фиксированной связи. При этом из  
1,8 млн. абонентов, подключенных операторами спутникового ТВ в 2012 г.,  
1,3 млн. приобрели услуги "Триколор ТВ" (доля рынка – 28%). Другими крупными 
игроками рынка являются "Ростелеком" (21%), МТС (9%), "ЭР-Телеком" (7%) и 
"Акадо" (4%). 

Рост IPTV обусловило развитие широкополосного доступа, проникновение 
которого достигло 48%. Лидерами на рынке IPTV стали "Ростелеком", 
"ВымпелКом" и МТС. 

Согласно данным J’son & Partners, более половины абонентской базы 
сосредоточено в Приволжском и Центральном федеральных округах. Уровень 
наибольшего проникновения платного ТВ зафиксирован в Северо-Западном 
федеральном округе (72,8%), наименьший уровень – в Северо-Кавказском и 
Дальневосточном округах (29,4% и 27%). 

Доля кабельного телевидения в России была по-прежнему велика – около 
58%, однако рост его год назад уже замедлился. В то же время доля IP-телевидения 
оставалась не очень значительной (8%), но развивалась оно интенсивно. 

 

Источник: Д. Сидоров. © ComNews, 22.01.2014. 
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1.25. Тестирование перенесенного сотового номера  
выявило неожиданные проблемы 

 

Проведенное CNews тестирование перенесенного сотового номера 
показало, что все базовые услуги, кроме MMS, работают нормально. Однако с 
оплатой такого номера возникают проблемы: соответствующие платежи не 
принимают «Евросеть», банкоматы «Сбербанка», WebMoney, 
«Яндекс.Деньги» и другие системы. 

 

Корреспонденту CNews удалось перейти от МТС на «Билайн» с сохранением 
сотового номера (принцип MNP). Напомним, соответствующие заявки всем трем 
столичным сотовым операторам - МТС, «Билайн» и «Мегафон» - подавались  
еще 1 декабря, в первый день введения в России MNP. Однако все три оператора 
отказали в переводе, сославшись на отказ операторов-«доноров», но МТС и 
«Билайн» через некоторое время самостоятельно подали за абонента повторные 
заявки. 

При подаче заявления на перевод оператор-«реципиент» выдает свою SIM-
карту. При этом у «Билайна» и МТС она имеет собственный номер и может сразу 
же использоваться. Впрочем, лучше дождаться осуществления перевода и не 
активировать новую карту. «Билайн» выдает пришедшим к нему абонентам SIM-
карту с тарифом «Все включено XL», который предполагает абонентскую плату в 
размере 200 руб./месяц. Соответственно, положенные на счет при подключении  
100 руб. будут быстро потрачены. МТС же подключает к тарифу «Супер МТС» без 
абонентской платы, но на таком тарифе вскоре автоматически активируется 
платная услуга Goodok. 

Абонент доступен 
Итак, со второй попытки МТС разрешил абоненту перейти к конкуренту, и 

«Билайн» смог начать обслуживать корреспондента CNews по номеру из номерной 
емкости МТС (префикс «915»). Старая SIM-карта МТС, как и временный номер, 
выданные «Билайном», работать перестали. Проблем с дозвоном в сеть «Билайн» 
по номеру от МТС не возникло. Пользователю дозвонились из «Билайна», МТС, 
«Мегафона», «Скай Линка» и фиксированных операторов (МГТС и «Билайн»). От 
сотовых операторов спокойно приходили и SMS-сообщения. 

Следующим этапом тестирования стала междугородняя и международная 
связь. Но и здесь проблем не оказалось: дозвониться смогли из Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Самары и Кемерово. Звонки, в том числе, проходили и с 
региональных сотовых сетей «Ростелекома», Tele2, поволжского СМАРТС и 
екатеринбургского сотового оператора «Мотив». Тесты по приему звонков с 
фиксированных телефонных сетей «Ростелекома», а также по приему SMS-
сообщений от вышеупомянутых региональных сотовых операторов также 
оказались успешными. 

Все сложилось и с заграницей. Корреспонденту CNews дозвонились из 
Армении, Казахстана, Украины и Нидерландов, причем как с мобильных, так и 
фиксированных сетей. Успешно приходили и SMS-сообщения от зарубежных 
операторов связи. 

Подводные камни 
Однако некоторые сервисы все же не работают. Так, на перенесенном 

номере не отправляются и не принимаются MMS-сообщения. В пресс-службе 
«Билайна» пояснили, что это общая проблема для всех трех сотовых операторов и 
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до середины февраля MMS ни у кого из переведенных абонентов работать не 
будет. Источник в другом сотовом операторе подтверждает данный факт, объясняя 
это необходимостью всем операторам синхронизировать настройки. Не работает и 
подписка на услуги сторонних контент-провайдеров: когда на различных сайтах 
вводишь номер «915», они думают, что речь идет об абоненте МТС. 

Между тем, введение MNP породило и другие сложности. При 
использовании тарифов с льготными или бесплатными внутрисетевыми вызовами, 
абонент теперь не может быть уверен в получении скидки, даже если он звонит по 
номеру телефона из емкости того же сотового оператора. 

Впрочем, возможность узнать перед звонком, какому оператору 
принадлежит конкретный номер телефона уже появилась. Для этого в МТС надо 
набрать команду «*916*[10 цифр номера]#», в «Билайне» - «*444*[10 цифр 
номера]#». Сделать схожую возможность обещают и в «Мегафоне». Кроме того, 
узнать принадлежность номера оператора можно на сайтах «Билайна» и оператора 
реестра перенесенных номеров ЦНИИС. 

Кто не готов к отмене «мобильного рабства» 
Проверив работу номера на прием вызовов и SMS-сообщений, 

корреспондент CNews решил сам кому-нибудь позвонить. Как уже отмечалось, 
деньги на номере закончились еще до начала его реального использования, 
поэтому для начала следовало пополнить счет. Тогда и начались уже серьезные 
проблемы. 

Терминал в офисе «Евросети» не смог принять деньги: после ввода номера 
он автоматически подставлял МТС в качестве оператора. Естественно, МТС 
принять такой платеж не мог, а вручную выставить нужного оператора нельзя. 
Попытка сделать платеж на кассе также не удалась. Проверить готовность к MNP 
ближайшего конкурента «Евросети» - «Связного» - не удалось: он в принципе не 
принимает платежи в «Билайн». 

Очередная попытка положить деньги на счет осуществлялась с помощью 
банкомата «Сбербанка». Однако и он по неизвестной причине не стал принимать 
деньги на перенесенный номер. То же самое повторилось и в другом банкомате 
«Сбербанка», а также в банкомате «ВТБ-24». 

Трудности возникли и с платежами через интернет: как и в вышеупомянутом 
случае с «Евросетью», Webmoney и «Яндекс.Деньги» при вводе номера 
автоматически подставляют МТС в качестве оператора, а потому платеж не 
проходит. По неизвестной причине не прошел платеж и через сайт банка 
«Тинькофф Кредитные Системы». 

Впрочем, целый ряд каналов пополнения счета все-таки работают. У того же 
«Сбербанка», несмотря на проблемы с банкоматами, через систему онлайн-
банкинга платеж на номер прошел. Сработали и онлайн-платежи через 
Райффайзенбанк, «Альфа-банк», Ситибанк, «Связной-банк», а также прием средств 
через банкоматы «Юникредит банка», Росбанка и «МДМ-банка». 

Платежная система Qiwi, подключившись к реестру перенесенных номеров, 
также без проблем принимает платежи (как через терминалы, так и с помощью 
электронных денег). Подключились к реестру и платежные системы «Киберплат», 
«Рапида» и «Элекснет»: они обслуживают терминалы и выступают в качестве 
платежных b2b -агрегаторов для банков и платежных систем. 

Помимо Qiwi, среди систем интернет-платежей сработали и 
«Деньги@Mail.ru». Руководитель проекта Вадим Румянцев поясняет, что оплату 
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услуг мобильной связи система осуществляет через некоего партнера, который 
имеет доступ к реестру к сотовых номеров. По данным источника CNews, таким 
партнером является все та же Qiwi. 

В пресс-службе Webmoney сообщили, что система уже пытается 
подключиться к реестру перенесенных номеров, а вина за задержку лежит не на 
них. В «Евросети» обещают решить проблему за один-два месяца, схожее 
обещание дали и в системе «Яндекс.Деньги». В «Сбербанке», «ВТБ-24» и банке 
«Тинькофф» не ответили на запросы CNews. 

По данным «Билайна», крупнейшие платежные системы еще в декабре 
получили доступ к ЦНИИС и обновили ПО. Но теперь необходимо осуществить 
обновление ПО на терминалах, а на это требуется время. 

Согласно ЦНИИС, на сегодняшний день подано 53 тыс. заявок на перевод к 
другим операторам связи, из них 9 тыс. абонентов уже сменили оператора. 
 

Источник: И. Королев. CNews, Телеком, 21.01.2014. 
 

1.26. Количество  зарегистрированных  пользователей  
портала госуслуг за 2013 год увеличилось более чем вдвое 

 

Министерство связи и массовых коммуникаций Российской Федерации 
подготовило аналитический отчет о работе Единого портала государственных 
услуг (ЕПГУ) в 2013 году. Он включает информацию о популярности услуг, 
количестве посетителей и пользователей сайта, произведенных платежах и других 
показателях. Главным итогом работы портала стало более чем двукратное 
увеличение числа зарегистрированных пользователей: по итогам 2013 года этот 
показатель превысил 7,1 миллиона. Все эти пользователи могут совершать с 
помощью ЕПГУ юридически значимые действия удаленно, то есть, избавлены от 
необходимости посещения государственных органов. Также за прошлый год более 
чем вдвое выросла и среднемесячная аудитория портала. 

Согласно отчету, в течение 2013 года ЕПГУ в среднем ежемесячно посещало 
3,1 миллиона человек, это более чем вдвое превышает показатель 2012 года, когда 
среднемесячная аудитория портала составляла 1,4 миллиона человек. Пик 
посещений 2013 года пришелся на май - 4 423 740 посетителей. 

Абсолютный прирост зарегистрированных посетителей ЕПГУ в 2013 году - 
3,4 миллиона человек, общее число по итогам 2013 года - 7,1 миллиона. 

Согласно данным Минкомсвязи, самой востребованной среди населения 
государственной услугой стала проверка штрафов ГИБДД (39% от общего числа 
запросов), следующая по популярности - проверка налоговой задолженности 
(21%), на третьем месте - выдача загранпаспорта нового образца (14%). 

Всего через ЕПГУ было подано свыше 14 миллионов заявлений: более  
13 миллионов через сайт и более 800 тысяч через мобильные приложения.  
В 2012 году эти числа составляли примерно 7 миллионов и 340 тысяч, 
соответственно. 

В 2013 году почти в 5 раз увеличилось количество платежей через ЕПГУ. 
Было осуществлено транзакций более чем на 560 миллионов рублей при общем 
количестве платежей более 527 тысяч. Таким образом, средний платеж составил 
чуть более 1000 рублей. Это оплаты штрафов ГИБДД, госпошлин за постановку 
транспортных средств на учет и за выдачу водительских удостоверений, 
задолженностей службе приставов и начислений ЖКХ. 
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Самый значительный рост зарегистрирован по направлению 
Госавтоинспекции МВД России, которая отправила с помощью портала более  
1,8 миллиона уведомлений о начислении штрафов гражданам по сравнению  
с 21 тысячами уведомлений в 2012 году. 

«Данные за прошедший год показали, что жители нашей страны активно 
пользуются электронными государственными услугами. Именно поэтому 
отлаженная работа единого портала очень важна. В настоящее время мы уже 
сформировали инфраструктуру всего электронного правительства. Теперь перед 
нами стоит задача повысить качество электронных госуслуг», - сказал заместитель 
министра связи и массовых коммуникаций РФ Алексей Козырев. 

 
Источник: Сайт Минкомсвязи, 21.01.2014. 
 

1.27. Интервью - Николай Никифоров, министр связи  
и массовых коммуникаций России 

 

Николай Никифоров о борьбе с онлайн-пиратством и о том, зачем 
меняли руководство «Ростелекома» и «Почты России» и какие электронные 
госуслуги будут развиваться в первую очередь 

 

Николаю Никифорову, в мае прошлого года пересевшему из кресла 
министра связи Татарстана в кабинет российского министра связи, удалось 
доказать, что данные им обещания не были пустыми. Услуга переноса мобильного 
номера, которую предшественники Никифорова не могли запустить больше 10 лет, 
с декабря работает - правда, пока формально: заявления на переход к другому 
оператору подавать уже можно, а сам номер заработает в новой сети только в 
январе. Руководство «Ростелекома», «Почты России» и ФГУП «НИИ «Восход» 
заменено, несмотря на противодействие ряда влиятельных лиц в других коридорах 
власти. А на завтрашнем заседании Госкомиссии по радиочастотам должно быть 
одобрено и первое решение о внедрении технологической нейтральности: 
операторы, владеющие частотами для GSM, смогут использовать их и для 
строительства сетей мобильной связи нового четвертого поколения (4G/ LTE). О 
цели этих действий и о том, что планируется дальше, министр рассказал 
«Ведомостям». 

Когда вы пришли в Минкомсвязи, многие высказывали мнение, что круг 
полномочий нового министерства ограничен, центр принятия решений 
переместился в администрацию президента. А на деле вам приходится соперничать 
со своим предшественником, ныне помощником президента Игорем Щеголевым, за 
влияние на первых лиц государства? 

- Мне кажется, это некорректная постановка вопроса. У администрации 
президента - свои задачи и полномочия, а у правительства - свои. В 
государственной машине все полномочия четко структурированы и прописаны, 
каждый делает свою работу, так что я бы не драматизировал ситуацию. 

- Недавно премьер жестко раскритиковал портал госуслуг за то, что целый 
ряд данных, там представленных, являются устаревшими, включая даже названия 
некоторых ведомств. Что-то было сделано в ответ на эту критику? 

- Конечно. Почти все ведомства привели касающуюся их информацию на 
портале в порядок. 

- Но ведь за этим надо следить и впредь? 
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- За это отвечают сами ведомства. Все эти процедуры давно прописаны, 
вопрос был в исполнении. То, что председатель правительства лично возглавил 
правительственную комиссию по IT и обращает внимание на такие моменты, очень 
усиливает весь проект по развитию электронных госуслуг и правильно расставляет 
приоритеты руководителям других органов федеральной власти. 

- Вы самый молодой из министров. Не мешает ли это вам отстаивать свою 
позицию в спорах с более, скажем так, опытными коллегами из других ведомств? 

- За выполнение поставленных задач спрашивают одинаково строго как с 
молодых, так и со старших. Так что мы все в одной команде. 

- В России давно обсуждаются способы охватить широкополосным 
интернетом всю страну. Недавно президент поручил правительству выделить 
«Ростелекому» на эти цели средства из резерва универсального обслуживания. То 
есть вопрос решен? 

- В этом году президент России Владимир Путин провел уже два больших 
совещания при участии акционеров операторов связи, регулятора отрасли и 
заинтересованных министерств на тему развития широкополосного доступа. В 
результате были даны поручения, главная цель которых отражена в плане 
деятельности Минкомсвязи на ближайшие годы, - обеспечить современными и 
качественными услугами связи всех граждан России. Это задача государственного 
масштаба, и ее решение повысит качество жизни в нашей стране. Минкомсвязи 
разработало целый комплекс мер для достижения этой цели. 

Первое, что мы предлагаем, - использовать средства фонда универсального 
обслуживания для прокладки волоконно-оптических линий связи в 
малонаселенные пункты. Если раньше мы тратили 14 млрд. руб. в год из этого 
фонда на обеспечение работы таксофонов, то сегодня они уже многократно 
окупились, расчеты с лизинговыми компаниями завершены, поэтому теперь мы 
будем платить только за обслуживание таксофонов. Высвободившиеся средства в 
размере порядка 5 - 7 млрд. руб. в год предлагаем направить на прокладку оптики. 
По нашим оценкам, всего на эти цели требуется от 50 млрд. до 70 млрд. руб., 
соответственно, весь проект займет 10 лет. 

- На среду назначено заседание Государственной комиссии по 
радиочастотам (ГКРЧ). Чего стоит ожидать? 

- В повестке вопрос о введении условий по обеспечению связью малых 
населенных пунктов для операторов, которые получают и продлевают лицензии на 
использование наиболее популярных и выгодных диапазонов. При использовании 
диапазона до 1 ГГц операторы в течение 5 - 7 лет должны покрыть связью 
населенные пункты численностью от 1000 жителей, диапазона 1 - 2 ГГц - от  
2000 жителей, более 2 ГГц - от 10 000 жителей. Но эти обременения не будут 
распространяться на пункты, в которые мы не смогли протянуть оптоволокно. Мне 
кажется, это честный подход. Наша принципиальная позиция в том, что ранее 
принятые решения, в том числе о выделении полос радиочастот, не будут 
пересматриваться. Это вопрос последовательности проводимой нами политики. 

Сейчас идет финальная стадия согласований данного подхода. Мне хочется 
верить, что 11 декабря войдет в историю российской отрасли связи как 
переломный момент с точки зрения дальнейшего проникновения услуг 
широкополосного доступа. Сейчас, по оценкам экспертов, этот показатель 
составляет примерно 55%, но надо двигаться дальше. Если нам удастся реализовать 
все эти проекты, то к 2018 г. во всех населенных пунктах с численностью 



48 
 
населения от 500 человек будет проложена оптика. Таким образом, возможность 
интернет-доступа будет обеспечена для 93% населения. Оптика должна прийти и в 
отделения почты, потому что реформа «Почты России» - также одна из 
приоритетных задач для нашего министерства. При этом нужно сделать так, чтобы 
операторы могли без проблем разместить там свое оборудование. 

- Что от этого получит «Почта России»? 
- Прежде всего связь. Для почты это точно не модель заработка, хотя какой-

то платеж в ее пользу со стороны операторов, видимо, будет - за электричество, за 
аренду площадей под стойки с оборудованием. 

- Сохранятся ли принципы оказания универсальной услуги связи? 
- Мы работаем, чтобы до конца года появилась возможность выйти на 

подписание большого 10-летнего контракта, который предусматривает новые 
принципы оказания универсальной услуги связи. Предполагается, что она будет 
предоставляться не только с помощью таксофонов, но и с помощью оптоволокна. 

- С кем будет заключен этот контракт? 
- Основным претендентом является «Ростелеком», поскольку 90% объема 

универсальных услуг оказывает именно он. Мы не нарушаем здесь конкуренцию, 
просто такова ситуация. Это надо признать и ввести принцип единого оператора. 

- Хватит ли в фонде универсального обслуживания средств на 
финансирование строительства оптики в малые населенные пункты? 

- На совещании у президента России по развитию фонда национального 
благосостояния (ФНБ) обсуждалась возможность выделения средств этого фонда, 
чтобы завершить строительство инфраструктуры ШПД в малых поселениях не за 
10 лет, а примерно за три года. Потом эти средства вернулись бы в ФНБ за счет 
гарантированного контракта и средств фонда универсального обслуживания, 
который не может исчезнуть, так как предусмотрен законом. Сложно себе 
представить более ликвидную и обеспеченную модель кредита. Мы готовим такие 
предложения, и надеюсь, что они будут поддержаны. 

- Чтобы еще повысить гарантии возврата средств в ФНБ, нет желания 
увеличить ставку отчислений операторов в фонд универсального обслуживания с 
нынешних 1,2% выручки? 

- Я считаю, что это нецелесообразно. Куда важнее эффективнее использовать 
уже имеющиеся в распоряжении средства фонда, чем мы сейчас и занимаемся. 

- Если вернуться в 2012 г., когда вас только назначили министром, какие 
задачи перед вами ставили премьер и президент? И в чем заключались ваши 
личные амбиции как будущего министра? 

- У нас есть несколько ключевых направлений работы, которые были 
сформулированы еще в ходе первых рабочих встреч с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым. 

Первое - это развитие современных услуг связи. Подводить итоги пока 
преждевременно, давайте дождемся конца года. Но я бы хотел, чтобы страна вошла 
в новый год с 10-летней программой развития оптики и мобильного ШПД. 

Второе - повышение доступности и качества электронных государственных 
услуг. Важно, что нам удалось запустить систему межведомственного 
электронного взаимодействия, которая позволит госструктурам перейти на 
безбумажный обмен документами и тем самым повысить эффективность своей 
работы. Система, через которую прошло уже 800 млн. транзакций, насчитывает 
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7000 пользователей - это органы власти и учреждения - и сейчас внедряется в 
регионах. 

Начала работу правительственная комиссия по использованию 
информационных технологий для улучшения качества жизни и условий ведения 
предпринимательской деятельности под председательством премьер-министра 
Российской Федерации. Это значимое событие, поскольку те сложные реформы, 
которые осуществляются в отрасли, трудно было бы проводить без 
административной поддержки. Также мы внесли в правительство концепцию 
развития электронных услуг. 

- В чем ее суть? 
- Если раньше мы стремились обеспечить перевод как можно большего 

количества услуг в электронный вид, то теперь наша задача -повысить качество 
наиболее востребованных услуг. Совместно с Минэкономразвития мы отобрали  
34 наиболее востребованные услуги - 14 федеральных и 20 региональных, по 
которым будут выработаны единые решения для всех этапов их оказания. Это 
оформление гражданских и заграничных паспортов, регистрация по месту 
пребывания и жительства, оформление пенсионных выплат, прав на недвижимость, 
запись в образовательные учреждения, регистрация автомобилей, а также ряд 
других. 

Сейчас мы разрабатываем «дорожную карту», где меняем подходы к 
обслуживанию жителей, сокращаем количество бюрократических процедур, 
создаем возможность оплаты пошлин и начислений, а также записи на посещение 
ведомств в режиме онлайн, упрощаем регистрацию на едином портале 
государственных услуг. 

Третье направление - IT-отрасль. Уже есть результаты: правительство 
утвердило стратегию развития IT. Этот документ впервые на госуровне закрепляет 
значение этой отрасли для экономики. Дмитрий Медведев поручил всем 
федеральным органам исполнительной власти руководствоваться положениями 
стратегии при разработке и реализации программных документов. Стратегия 
предусматривает развитие человеческого капитала IT-отрасли, поддержку малого 
бизнеса, развитие экспорта, ШПД. Планируется снижение порога численности 
сотрудников IT-компаний для льготного налогообложения по страховым взносам с 
30 до 7 человек (14% вместо 30%). В первом полугодии 2014 г. мы планируем 
завершить разработку «дорожной карты», которая позволит реализовать эту 
стратегию. 

Мы отрабатываем и ряд других задач. В частности, подготовлен 
законопроект по облегчению применения опционов для мотивации сотрудников 
компаний в российской юрисдикции. Сейчас стартаперы часто привлекают 
российское венчурное финансирование, а сделку совершают за рубежом. 

И четвертое, но не по значимости, а по порядку - это реформирование 
«Почты России». У предприятия новое руководство, вместе с которым мы недавно 
внесли в правительство стратегию развития ФГУПа, скорректированную по итогам 
недавнего совещания у Дмитрия Анатольевича. Это качественный документ, и 
очень хочется пожелать успеха команде, которая будет решать поставленные 
амбициозные задачи. 

- Например, какие? 
- Запланирован рост выручки предприятия в 2 раза, повышение зарплат до 

рыночного уровня, запуск новых видов сервисов, в том числе электронных, запуск 
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финансовых услуг в почтовых отделениях, увеличение объема электронной 
коммерции и дистанционной торговли, создание новых логистических центров. В 
конце ноября мы открыли первый такой центр во Внукове, и он стал самым 
крупным и современным в России. 

- У «Ростелекома» тоже новая стратегия, и вы недавно сделали менеджменту 
компании несколько замечаний по ней, указав на недостаток ряда инвестиционных 
критериев… 

- Каждый делает свою часть работы. Раз мы министерство, а у государства в 
«Ростелекоме» контролирующая доля, то мы, конечно, должны задавать 
определенные вопросы и получать на них ответы. Мы находимся в постоянном 
диалоге с руководством как «Ростелекома», так и «Почты России». Благодаря 
оперативному взаимодействию мы сообща решаем все проблемы. 

- Вопросы, связанные с эффективностью, были у Минкомсвязи и к 
предыдущему менеджменту «Ростелекома». В чем отличие ситуации тогда и 
сейчас? 

- Такие вопросы были и будут всегда. Главное в том, меняется ли что-то в 
компании, как корректируется стратегия, как уменьшается долг, каков период 
возврата инвестиций для тех или иных проектов. 

- И что поменялось с приходом новой команды менеджеров? 
- Стратегия стала гораздо более реалистичной, она использует ключевые 

конкурентные преимущества «Ростелекома» как владельца гигантской 
инфраструктуры проводных каналов связи в стране. Кроме того, как вы знаете, 
сейчас активно обсуждается сделка с Tele2. Мы считаем, что эта сделка 
синергетическая по своей сути, в ней есть логика. 

- У Росимущества возник вопрос, почему «Ростелеком» получит в 
совместном предприятии с Tele2 неконтрольный пакет. А вас отсутствие у 
госоператора контроля не смущает? 

- Суммарно с учетом ВТБ (владеет 50% «Tele2 Россия». - «Ведомости») 
контроль будет у государства. Можно сколько угодно за этот контроль биться, но 
самое главное - эта отрасль давно рыночная, давно конкурентная, а государство 
должно уходить из таких отраслей. Этому и посвящена программа приватизации. 

- Если «Ростелеком» войдет в это СП с миноритарной долей, это может как 
раз снизить его привлекательность при приватизации госпакета. 

- Считаю, что нет. 
- Но из отчетности «Ростелекома» будет одним махом вычеркнуто 13% 

выручки, которые он сейчас зарабатывает на мобильной связи. 
- Здесь имеют значение много моментов: как осуществляется управление 

совместным предприятием, кто отвечает за комитеты, как назначается менеджмент, 
какие опционы есть у сторон и т. д. Все это вопросы акционерного соглашения 
[«Ростелекома» и «Tele2 Россия»], проект которого сейчас комплексно изучает 
Росимущество. Но с точки зрения Минкомсвязи сделка синергетическая, потому 
что компании объединяют частотные ресурсы - и получается очень крепкий 
конкурентный игрок, причем в масштабах всей страны. Благодаря этой сделке и 
сам «Ростелеком» станет в каком-то смысле более рыночной компанией, потому 
что вопросы развития мобильной связи не будут директивно решаться 
министерством или Росимуществом - это будет решать совет директоров по 
понятным рыночным правилам. 

- Когда «Ростелеком» будет наиболее готов к приватизации? 
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- Сейчас он включен в план приватизации на 2014 - 2015 гг. Но приватизация 
не самоцель: если не будет необходимых условий, подходящей конъюнктуры, то 
это можно сделать и позже. У «Ростелекома» много задач стратегического 
характера, с учетом которых мы будем принимать решение о приватизации. Кроме 
того, у оператора хороший потенциал роста количества абонентов ШПД - и, может 
быть, года через два он будет представлять собой гораздо более ценный актив. 

- 11 декабря ГКРЧ предстоит сделать технологически нейтральным диапазон 
1800 МГц - в нем можно будет строить не только GSM-сети, как сейчас, но и 3G, и 
4G/LTE. Вопрос с этими частотами обсуждался больше года, а решение грядет 
только сейчас. Почему это заняло столько времени? 

- Этому долго сопротивлялись сами операторы, поскольку между теми, у 
кого частоты для развития LTE есть, и теми, у кого их нет, существует рыночная 
конкуренция. Но решение пора принимать. 

- Когда вы пришли в Минкомсвязи, то почти сразу пообещали ввести 
технологическую нейтральность, в которой нуждались Tele2 и другие 
региональные операторы. А потом как бы пошли на поводу у «большой четверки» 
и «Скартела». 

- Мы должны принимать взвешенные решения, для этого и существует 
Госкомиссия по радиочастотам, чтобы учитывать разные мнения. Мы должны 
были удостовериться, что в случае принятия тех или иных решений по 
радиочастотам ни у кого не возникнет технических проблем. Решение о 
технейтральности - это достаточно быстрое движение вперед по сравнению с 
долгим периодом времени, когда это решение не принималось. 

С другой стороны, теперь привлекательность технологической 
нейтральности в глазах операторов, наверное, может снизиться - с учетом 
обременений, связанных с покрытием малонаселенных пунктов. На этот счет у нас 
идут консультации с другими ведомствами. Я считаю, что в случае с 
технейтральностью условий использования частот может быть меньше, чем в тех 
случаях, когда операторы получают новые частоты или продлевают старые 
лицензии. Потому что частота у оператора уже есть, просто меняется технология. 

- Насколько меньше может быть этих условий? 
- Давайте дождемся принятия решения. Я надеюсь, что результат, к 

которому мы придем, устроит и министерство, и индустрию. 
- А насколько добросовестно исполняют лицензионные обязательства четыре 

оператора, выигравшие частоты для LTE на конкурсе в июле 2012 г., - МТС, 
«Мегафон», «Вымпелком» и «Ростелеком»? 

- Я считаю, что это невероятно легкие условия для такого важного проекта, 
как LTE. Тем не менее мы внимательно следим за тем, как операторы их 
исполняют. Пока нарушений нет, но не хотелось бы, чтобы для операторов это 
превращалось в отчетность для галочки. Очень важно, что, когда президент России 
проводил совещание по этому вопросу, операторы сами высказали пожелание 
обеспечить связью населенные пункты с числом жителей от 10 000 человек, а не от 
50 000, как им предписывают лицензионные условия. 

- Правда, при этом не уточнили, по какой технологии. 
- Это не так важно. Если в этих населенных пунктах в 2015 г. будут 

продаваться смартфоны с поддержкой связи четвертого поколения, то операторы 
сами придут и внедрят там LTE. Если же сегодня там вообще связи нет, а 
операторы придут и сделают 3G, то это уже гигантский прорыв. 
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- Победители конкурса получили частоты нерасчищенными - часть полос по-
прежнему используется госструктурами, поэтому условия конкурса предполагали, 
что операторы профинансируют конверсию спектра. Но, кажется, никто из них 
этого пока не делает? 

- Этот вопрос меня тоже беспокоит. Операторы надеются решить вопрос 
конверсии путем так называемых организационно-технических мероприятий. Но, с 
нашей точки зрения, цель конверсии - не только увидеть развернутые сети 4G: нам 
стратегически важно убрать из этого диапазона работающие там сейчас 
радиоэлектронные средства, в том числе авиационного и военного назначения, а 
заодно обновить их. Так что задача комплексная, и мы ее продолжаем обсуждать. 
Приятно, что министр обороны лично занимается этим вопросом, мы уже 
неоднократно с ним это обсуждали. 

Мы считаем, что на эти цели (финансирование конверсии частот. - 
«Ведомости») нужно использовать в том числе те средства, которые идут в счет 
платы операторов за радиочастотный спектр. Сейчас мы прорабатываем, как все 
это увязать внутри бюджетной системы. 

- В 2012 г. Роскомнадзор и Государственный радиочастотный центр 
пытались изыскать частоты для вещания телевизионных каналов третьего 
мультиплекса в 319 городах. В январе 2013 г. ваш заместитель Алексей Волин 
заявил, что в 80% этих городов нужные частоты уже зарезервированы и, когда 
найдутся оставшиеся 20%, состоится конкурс. Но на недавнем конгрессе 
Национальной ассоциации телевещателей речь шла о том, что частот по-прежнему 
нет… 

- Ситуация очень простая: сегодня у нас работает одновременно и 
аналоговое, и цифровое телевидение. Зачем мы делаем цифровое ТВ? Чтобы 
освободить частоты, занятые аналоговым телевидением. Но поскольку цифровое 
вещание еще не стало повсеместным, то полосы заняты и тем и другим. Как только 
мы полностью запустим цифровое ТВ, то аналоговое вещание отключится. Тогда 
появится возможность для работы третьего, четвертого и последующих 
мультиплексов. На правительственной комиссии по теле- и радиовещанию мы 
приняли решение, что полное отключение аналогового ТВ произойдет 1 июля  
2018 г. - к этому сроку все регионы окончательно перейдут на цифровое вещание. 

- То есть до 2018 г. региональные вещатели не смогут попасть в третий 
мультиплекс? 

- Точные сроки перехода на полностью цифровое ТВ регионы устанавливают 
самостоятельно. В большей части из них, я думаю, присоединение вещателей к 
третьему мультиплексу будет возможно, хотя гарантировать это во всех регионах, 
скорее всего, нельзя. 

- Запуск нового логистического центра во Внукове позволяет рассчитывать 
на то, что этой зимой не повторится прошлогодняя ситуация, когда «Почта России» 
не справлялась с обработкой посылок и они десятками тонн копились на 
таможенных складах? 

- Я думаю, что благодаря запуску этого объекта проблем с предновогодним 
объемом отправлений не будет: сегодня каждая четвертая международная посылка 
в нашей стране проходит через этот центр, а к концу 2014 г. будут проходить две 
трети таких посылок. 

- «Почта России», кажется, прогнозирует, что ежегодно поток посылок из-за 
рубежа будет удваиваться. 
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- Такой прогноз есть, но это всего лишь прогноз. Возможны разные 
маркетинговые акции и всплески, и очень сложно оценить их потенциал. Но 
мощность терминала во Внукове серьезная. По крайней мере, в Москве проблемы с 
приемом груза в аэропорту, прохождением таможни и отправкой дальше по 
логистической цепочке не будет. А всего таких центров будет восемь. На днях 
«Почта России» достигла договоренности с руководством Ростовской области о 
выделении земли в Ростове-на-Дону под строительство логистического центра. 

- Одним из ключевых направлений своего развития «Почта России» выбрала 
банковские операции, но, чтобы их запустить, нужно серьезно модернизировать 
почтовые отделения. Инвестиции на их переоборудование в стратегии учтены? 

- Мы считаем, что у почты должен быть собственный электронный банк, а 
почтовые отделения будут точками приема и выдачи платежей. Сегодня 
предприятие работает по агентской схеме, которая ему невыгодна, поэтому 
базовые финансовые услуги оно должно оказывать самостоятельно. Мы 
планируем, что «Почта России» будет преобразована из федерального 
государственного унитарного предприятия в ОАО со 100%-ным участием 
государства, в составе которого могут быть дочерние общества. Одним из таких 
обществ, скорее всего, и будет банк. 

- Такой банк уже есть на примете? 
- Это уже вопрос менеджмента «Почты России», который должен будет 

провести открытый конкурс. 
- С 1 августа 2013 г. в России действует закон о борьбе с онлайн-пиратством, 

который жестко критикуют обе стороны - и правообладатели, и интернет-
сообщество. А вот позиция Минкомсвязи до сих пор громко так и не прозвучала. 

- Любая сложная реформа порождает волну замечаний. Но я бы хотел 
подняться над этой ситуацией и сказать, что Россия сегодня - одна из первых стран 
в мире, которая пытается эту проблему решить реальными действиями. В части 
судебной процедуры блокировки нелегальных копий видеофильмов закон о борьбе 
с интернет-пиратством не привел к каким-то драматическим последствиям. По 
ошибке никого не заблокировали, речь действительно идет о нарушителях закона, 
о тех, кто крадет интеллектуальную собственность. Надеюсь, что и дальше 
ситуация будет развиваться так же. 

- Но интернет-компаниям не нравится то, что этот закон фактически 
вынуждает их заниматься премодерацией контента. 

- Интернет-компании могут подготовить свои поправки и вынести их на 
обсуждение. 

- Один из проектов, запущенных при вашей непосредственной поддержке 
еще в бытность министром информатизации и связи Татарстана, - казанский 
Иннополис. А сейчас вы следите за его судьбой? 

- Иннополис - новый город на карте России, где будут созданы условия для 
комфортного проживания и работы молодых IT-специалистов и их семей. Поэтому 
я, безусловно, слежу за его судьбой. Работа там идет полным ходом. Первые его 
жители встретят там Новый, 2015 год. 

- Первого декабря в России заработала услуга переноса мобильного номера 
(Mobile Number Portability, MNP). Первые результаты соответствуют вашим 
ожиданиям? 

- Для нас главное - предоставить каждому абоненту право выбирать, и мы 
это сделали. 



54 
 

- Не ждете ли технических сбоев с учетом того, что нормативная база для 
этой услуги принималась в последний момент? 

- Услуга уже работает, граждане могут подавать заявления. Но я бы 
рекомендовал людям, у которых одна sim-карта, все же воспользоваться услугой 
после Нового года. 

- Почему? 
- Конец декабря - это период пиковых нагрузок на сеть. Кроме того, 

возможен период наладки услуги, когда могут возникнуть небольшие технические 
сложности. Нужно набраться терпения. Вспомните, сколько мы ждали такой 
масштабной реформы. 

- А вы лично не планируете в порядке эксперимента попробовать сменить 
оператора? 

- Да, я планирую это сделать. 
 

Источник: www.cnews.ru, Новости телекома, 22.01.2014. 
 

1.28. МТС и «Мегафон» одинаково вложились  
в связь для Сочинской Олимпиады 

 

Оператор связи «Мобильные ТелеСистемы» (МТС) в 2011 – 2013 годах 
вложил в развитие сетей в Сочи и Краснодарском крае более 10 миллиардов 
рублей, сообщили Digit.ru в компании. 

Ранее в январе генеральный директор официального 
телекоммуникационного спонсора Игр в Сочи - компании «Мегафон» - Иван 
Таврин заявил, что в общей сложности на подготовку к Играм в Сочи этим 
оператором было израсходовано также свыше 10 миллиардов рублей. 

Непосредственно на территории всего Большого Сочи, в частности, в 
районах предстоящих соревнований, компания МТС провела значительную работу 
по развитию сетей. За прошлый год все базовые станции районов Сочи были 
переведены на технологию DC-HSDPA+, что позволило увеличить максимальную 
скорость доступа в интернет в 3G-сетях до 42 Мбит/с. 

В декабре 2013 года компания дополнительно расширила пропускную 
способность сети в Сочи и Адлерском районе еще на 30%. Покрытие  
3G МТС появилось в Имеретинской низменности, малых населенных  
пунктах - поселках Верхнее Буу, Нижняя Беранда, Горное Лоо, Вишневка, 
Калиновое озеро. 

Сегодня МТС обеспечивает радиопокрытие сетей связи всех открытых 
спортивных объектов прибрежного и горного кластеров Сочи. Связь МТС работает 
в районах санно-бобслейной трассы и биатлонного стадиона на горе Псехако. 
Усилено покрытие нижних склонов спортивно-туристического комплекса «Горная 
карусель» и комплекса «Роза Хутор». Голосовые услуги связи, а также мобильный 
интернет доступны на территории омплекса трамплинов «Русские горки», 
расположенного на склоне хребта Аибго. Сетью МТС охвачены гостиничные 
комплексы - «Черноморец SPA» и Radisson Blue, где располагается 
международный олимпийский комитет. 

За предыдущие три года емкость сети третьего поколения МТС в районе 
Красной поляны в Сочи, где пройдут многие соревнования, увеличилась более чем 
в три раза. Кроме того, МТС реализовала проект по обеспечению полного 
покрытия сетями сотовой связи третьего поколения (3G) нового международного 
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аэропорта Сочи. На территории аэровокзала и служебных помещений установлено 
свыше 100 антенн, которые в комплексе с внешними базовыми станциями 
обеспечивают высокое качество голосовых услуг и сервисов передачи  
данных МТС. 

В 2013 году МТС расширила покрытие сети 3G на территории  
108 населенных пунктов Краснодарского края. При этом 29 населенных пунктов 
относятся к категории «нового покрытия», где сеть 3G МТС появилась впервые. В 
течение 2013 года мобильная связь и доступ к мобильному интернету впервые 
появились в ряде малых и труднодоступных населенных пунктов Краснодарского 
края - аулах Хаджико и Калеж Лазаревского района Сочи, в хуторе Первая Синюха 
Лабинского района. 

За год в регионе построены новые магистральные каналы протяженностью 
свыше 300 км на участках от станицы Кущевской до Ейска, а также  
между поселком Юровка до Темрюка и Тамани. Завершено строительство 
оптоволоконного кольца вокруг Краснодара. Пропускная способность  
новых каналов составляет 10 ГБайт. Реализация проекта по развитию 
магистральных каналов позволяет последовательно наращивать скорость услуг 
передачи данных для абонентов, в том числе в удаленных и труднодоступных 
районах. 

 

Источник: Digit.ru, 20.01.2014. 
 

1.29. «Ростелеком» в Рязанской области  
сдал  в  тестовую эксплуатацию  
инфраструктуру «Системы-112» 

 

«Ростелеком» в Рязанской области завершил работы и сдал в тестовую 
эксплуатацию комплекс средств автоматизации оперативно-диспетчерского 
управления «Системы-112», сообщили CNews в компании. Система обеспечивает 
информационное взаимодействие органов повседневного управления единой 
государственной системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, 
в том числе единых дежурно-диспетчерских служб муниципальных образований и 
экстренных оперативных служб, перечень которых определяется Правительством 
Российской Федерации. 

В настоящее время «Ростелеком» развернул и сдал в тестовую  
эксплуатацию инфраструктуру «Системы-112», включающую в себя ядро  
системы - ЦОВ, компоненты системы в ЕДДС (Единая дежурно-диспетчерская 
служба) и ДДС-01 (Пожарная служба) городов Рязань, Спасск,  
Михайлов. В дальнейшем к ЦОВ как ядру системы-112 будут подключены и 
остальные муниципальные образования региона и ДДС экстренных  
служб 02,03,04 - все участники «Системы-112», определенные законодательством 
РФ. 

Центр обработки вызовов является основным интегрирующим  
звеном «Системы-112» Рязанской области. Он обеспечивает прием  
экстренных вызовов от населения и их передачу на обслуживание в дежурно-
диспетчерские службы, централизованное хранение данных в «Системе-112», 
взаимодействие с центром управления кризисными ситуациями МЧС по Рязанской 
области. 
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«Создание Центра обработки вызовов «Системы-112», а также ее компонент 
на площадках ЕДДС и ДДС в Рязани, Спасске, Михайлове позволит организовать 
единую систему мер реагирования и взаимодействия экстренных служб при 
чрезвычайных ситуациях в регионе», - прокомментировал директор Рязанского 
филиала «Ростелекома» Андрей Агаев. 

 

Источник: CNews, Инфоматизация Телеком, 23.01.2014. 
 

1.30. "Ростелеком" обеспечил телекоммуникационными  
услугами олимпийский медиацентр в Сочи 

 

Национальная телекоммуникационная компания "Ростелеком"  
подключила олимпийский медиацентр в Сочи к интернету и организовала каналы 
связи с главным медиацентром Олимпийских игр в прибрежном кластере  
и пресс-центром в Москве. Об этом сообщили в четверг в пресс-службе  
компании. 

Гарантированная пропускная способность каналов связи, как уточнили в 
"Ростелекоме", составит 10 Гбит/с. "Всего в рамках договора с национальным хост-
агентством и фотопулом Олимпийских игр в Сочи "Ростелеком" обеспечит 
медиацентр Сочи всеми необходимыми услугами связи общей стоимостью  
17 млн. рублей", - отметили в компании. 

В медиацентре Сочи площадью более 5 тысяч кв. м. для неаккредитованных 
на Игры журналистов установлено современное мультимедийное оборудование, в 
пресс-зале одновременно смогут работать 250 представителей всех видов СМИ - 
печатных изданий, радио, интернет-СМИ, фотожурналисты и блоггеры. Там также 
организовано более 40 рабочих мест для тележурналистов. Во время проведения 
Игр в Сочи на экранах медиацентра пройдет прямая трансляция олимпийских 
соревнований. 

Всего в рамках подготовки к Олимпиаде, будучи генеральным партнером 
Игр в категории "телекоммуникации", "Ростелеком" подключил к сетевой 
инфраструктуре и обеспечил самыми современными телекоммуникационными 
сервисами 35 олимпийских объектов, в том числе и место проведения медальной 
церемонии на Паралимпийских зимних играх и телевизионный центр OBS  
TV Tower. 
 

Источник: ИТАР-ТАСС, 23.01.2014. 
 

1.31. Николай Никифоров: «Необходимо  
обеспечить приоритет школам для подключения  

к широкополосному интернету» 
 

Министр связи и массовых коммуникаций Российской Федерации Николай 
Никифоров сегодня выступил на заседании Правительства РФ по теме 
модернизации региональных систем общего образования. Он отметил,  
что для успешной реализации всех пунктов программы по модернизации, 
необходимо в приоритетном порядке обеспечить подключение школ,  
особенно в удаленных районах, к широкополосному интернету. Отмечая  
высокую социальную значимость этой задачи, министр попросил Председателя 
Правительства Дмитрия Медведева о создании соответствующего  
поручения. Николай Никифоров также подчеркнул, что Минкомсвязь  
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России уже реализует проект, предусматривающий подключение жителей всех 
населенных пунктов от 250 жителей и более к интернету по высокоскоростным 
каналам связи. 

«Минкомсвязью России совместно с коллегами из Государственной Думы, 
Совета Федерации, завершено формирование пакета законов, подзаконных актов 
по реформе в части широкополосного доступа, - сказал Николай Никифоров. - В 
течение ближайших лет мы обеспечим подключение всех населенных пунктов от 
250 жителей и более по высокоскоростным каналам связи. Во всех этих 
населенных пунктах или в большинстве из них есть школы. Исходя из 
поставленной задачи, считаю необходимым в проекте решения отразить задачу 
приоритетного подключения этих объектов как социально значимых для 
реализации всех компонентов программы развития школьного образования в этих 
населенных пунктах». 

Как сообщили CNews в Минкомсвязи, министр также призвал обратить 
внимание на вопросы оплаты интернет-подключения для таких малых школ. «Эта 
услуга будет новая, скоростная, это тоже потребует определенных средств, - 
отметил министр. - Мы должны посмотреть тарифы, насколько они умещаются в 
существующие бюджеты, провести работу с операторами связи». 

Он выразил уверенность, что такое поручение в ближайшие 2 - 3 года 
позволит увеличить количество школ, подключенных к глобальной сети по 
волоконно-оптическим линиям связи на высокой скорости: «Это откроет 
дистанционное образование, позволит контролировать качество образования, это 
будет действительно новая современная школа с современными услугами связи». 
 

Источник: CNews, Информатизация Телеком, 23.01.2014. 
 

1.32. Универсальные услуги в одни руки 
 

Госдума одобрила законопроект Минкомсвязи о реформировании 
системы универсального обслуживания. В результате, министерство намерено 
заключить 10-летний контракт с единым оператором универсальных услуг 
связи (УУС). 

 

Об этом в пятницу сообщила пресс-служба Министерства связи и массовых 
коммуникаций. 

Законопроект "О внесении изменений в Федеральный закон "О связи"", 
одобренный Госдумой, устанавливает единого оператора универсальной услуги 
связи (УУС), который должен взять на себя обязательства по поддержке 
существующей инфраструктуры УУС - включая таксофоны и пункты 
коллективного доступа в интернет. Помимо этих обязанностей, единый оператор 
будет также бороться с "цифровым неравенством", обеспечив широкополосной 
связью населенные пункты вплоть до 250 жителей. 

"Это предполагает заключение 10-летнего контракта с единым оператором 
на сумму около 150 млрд. рублей", - говорится в комментарии к законопроекту. 

Авторы законопроекта уверены, что реформа обеспечит более эффективное 
использование существующих средств фонда УУС. 

"По состоянию на конец 2013 г. уровень проникновения услуг ШПД в 
России составлял 55%. Мы планируем, что к 2018 г. возможность подключения к 
высокоскоростным линиям связи появится у 97% населения страны, - 
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прокомментировал законопроект министр связи и массовых коммуникаций 
Николай Никифоров. - При этом мы рассчитываем, что основные строительные 
работы по прокладке волоконно-оптических линий связи будут выполнены за 
первые три года работы универсальных услуги связи в новых условиях". 

Глава министерства подчеркнул, что раньше ресурсы фонда УУС 
использовались лишь для установки и обслуживания таксофонов. 

"Таксофонами современного жителя России уже не удивишь. Всем нужна 
мобильная связь и скоростной интернет. И мы нашли способ оптимизировать 
расходы и направить их на эти приоритетные цели, - рассуждает Николай 
Никифоров. - Средства фонда пойдут на покрытие услугами ШПД населенных 
пунктов численностью 250 - 500 человек, единый оператор по маршруту прокладки 
каналов связи к этим населенным пунктам пройдет также малые города и села с 
населением от 500 до 10000 человек". 

Министр уверен, что в результате таких мер, современная связь появится у 
30 млн россиян. 

ComNews ранее сообщал, со ссылкой на источники в отрасли, что  ведомство 
заключит единый договор на 10 лет с "Ростелекомом" для прокладки 
оптоволоконных линий в населенные пункты. 

"В настоящее время ведется активная работа по вовлечению "Ростелекома" в 
программу развития широкополосного доступа", - пояснил собеседник в одном из 
федеральных отраслевых ведомств. - Именно поэтому активность регулятора 
сосредоточится на том, чтобы предоставить оператору конкурентные 
преимущества, и будет возрастать с течением времени". 

В качестве примера источник ComNews указал на то, что с 1 января 
подведомственная министерству Россвязь продлила контракты с операторами 
универсальных услуг не на год, как раньше, а лишь на три месяца – до 31 марта. 
После этого большинство контрактов будут перезаключены уже с "Ростелекомом", 
и на более длительный срок, отмечает чиновник. 

Эту информацию подтвердил и руководитель одного из операторов связи, 
сославшийся на внутренние документы Минкомсвязи, завизированные министром 
Николаем Никифоровым. "После второго этапа конкурсов на УУС "Ростелеком" 
стал сдавать позиции, так как предлагал контрактные цены от 10 до 100 раз выше, 
чем другие компании", - утверждает глава одного из операторов связи в беседе с 
порталом ComNews. 

Источник считает, что в связи с эти у чиновников возникла идея "спасти 
"Ростелеком". Благодаря вмешательству помощника президента России Игоря 
Щеголева конкурсы сначала были приостановлены, а затем и вовсе прекращены, 
поясняет источник. 

"В этих условиях предлагается просто отдать деньги "Ростелекому", а 
оказание услуг прекратить. Все это убьет конкуренцию", - категоричен 
представитель оператора. На его взгляд, у "Ростелекома" не хватит ресурсов, чтобы 
покрыть весь рынок УУС, и он может поставить конкурентов перед выбором: либо 
они вовсе уйдут из сектора, либо станут оказывать услуги субподряда по 
значительно сниженным ценам. 

"Фактически "Ростелеком" получит доходы от инфраструктуры, в которую 
он не инвестировал, а построил за счет средств фонда универсальной услуги", - 
соглашается источник в госоргане. 
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"Мы примем участие в такой работе, если соответствующие решения будут 
приняты", - ранее ограничился кратким ответом на вопросы о возможной реформе 
УУС представитель ОАО "Ростелеком". 

 

Источник: Д. Лютцау. © ComNews, 27.01.2014. 
 

1.33. В России с 2014 года возрастет число населенных пунктов,  
в которых будет обеспечен широкополосный доступ  

в интернет - Дворкович 
 

В России со следующего года планируется расширить перечень населенных 
пунктов, в которых будет обеспечено предоставление широкополосного доступа в 
интернет и услуг телефонии, сообщил вице-премьер РФ Аркадий Дворкович. 

"Был выработан механизм, который позволяет за счет имеющихся средств 
резерва универсального обслуживания - эти деньги перечисляют операторы - 
профинансировать всю услугу. Это будет сделано в полном объеме со следующего 
года за счет средств универсального обслуживания на основе контракта 
фиксированной ценой, равной объему резерва универсального обслуживания", - 
сказал Дворкович на совещании председателя правительства Дмитрия Медведева с 
вице-премьерами. 

По его словам, Ростелеком и "Почта России" должны будут обеспечить 
предоставление универсальной услуги - телефонных звонков и связи с 
экстренными службами, а также широкополосного доступа в интернет - в 
населенных пунктах, где проживают свыше 250 человек. В настоящее время, 
напомнил Дворкович, комплекс таких услуг представляется в населенных пунктах 
с более чем 500 жителей. 

Дворкович сообщил, что подготовлен пакет подзаконных актов, которые 
необходимо принять в этом году. Недавно Госдума уже приняла закон о механизме 
предоставления универсальных услуг связи. 

Зампред правительства проинформировал, что в настоящее время на 
территории России установлено около 150 тыс. таксофонов. При этом, около трети 
всех звонков с таких таксофонов делается для вызова экстренных служб. 
Одновременно за последние годы на треть сократилось количество обычных 
звонков. 

Дворкович уточнил, что 80% услуг для небольших населенных пунктов по 
предоставлению широкополосного доступа предоставляется через компанию 
"Почта России". 
 

Источник: ИТАР-ТАСС, 27.01.2014. 
 

1.34. В России начинается поэтапный переход к новым  
коротким номерам для вызова экстренных служб 

 

Министерство связи и массовых коммуникаций Российской Федерации 
сообщает о вступлении в силу приказа о резервировании номеров «101», «102», 
«103» и «104» для вызова экстренных служб. С этого момента по всей стране 
начинается поэтапный переход к унифицированной трехзначной системе вызова 
экстренных служб. Она придет на смену традиционным двузначным номерам «01» 
(пожарная служба), «02» (полиция), «03» (скорая помощь) и «04» (газовая служба), 
действующим сейчас в фиксированных сетях связи, и различным комбинациям 
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коротких трехзначных номеров, которые используют в этих целях мобильные 
операторы. Переход на новую систему будет определяться технической 
готовностью операторов и займет некоторое время. До окончательного перехода во 
всех сетях параллельно с новыми будут действовать и старые номера. 

Цель изменений - создание унифицированной системы коротких номеров 
вызова экстренных служб как в фиксированных, так и в мобильных сетях связи. 
Напомним, что принятая по всей стране для фиксированных сетей система 
двухзначного набора номеров экстренных служб («01», «02», «03» и «04) не 
работает в мобильных сетях, которым по техническим требованиям необходимы 
трехзначные номера. 

Резервирование номеров устанавливается приказом Минкомсвязи России от 
20 ноября 2013 г. № 360 «О внесении изменений в российскую систему и план 
нумерации, утвержденные приказом Министерства информационных технологий и 
связи Российской Федерации от 17 ноября 2006 года № 142», который вступил в 
силу сегодня. 

С этого момента в России начинается поэтапный переход к новой системе 
нумерации. Любой технически готовый оператор как фиксированной, так и 
мобильной связи, может открыть для своих абонентов набор новых номеров для 
вызова экстренных служб: «101» (пожарная служба), «102» (полиция), «103» 
(скорая помощь) и «104» (газовая служба). 

На данном этапе новые номера будут действовать параллельно со старыми 
во всех сетях. На следующем этапе произойдет постепенное отключение старых 
номеров во всех сетях, о чем будет сообщено дополнительно. 

«Любое изменение привычной системы нумерации - это очень 
ответственный шаг, который нужно делать вдвойне аккуратно, если речь идет о 
номерах вызова экстренных служб, — говорит глава Минкомсвязи России Николай 
Никифоров. - Именно поэтому переход на новую систему нумерации будет 
поэтапным. Он предполагает постепенное внедрение новой системы по мере 
технической готовности разными операторами по всей России при сохранении 
работоспособности старых номеров. Переход на новые номера не должен мешать 
людям получать помощь». 
 

Источник: CNews, Телеком, 27.01.2014. 
 

1.35. Государственные сайты пропишут в России  
специальным законом 

 

Соответствующий закон подготовит Минкомсвязи, проверять его 
исполнение будет Роскомнадзор 

 

Специальный закон обяжет российские госучреждения располагать свои 
официальные сайты лишь на российских серверах. Такое решение принято на 
совещании в Госдуме 27 января с участием представителей Минкомсвязи, 
Роскомнадзора, Минэкономразвития, Федеральной службы безопасности (ФСБ) и 
Федеральной службы охраны (ФСО). 

В ноябре 2013 года зампредседателя комитета Госдумы по экономической 
политике Виктор Климов обнародовал результаты исследования экспертов 
«Общероссийского народного фронта» (ОНФ). Изучив 9 тыс. сайтов российских 
госучреждений и госкомпаний, те выявили, что треть из них находится на 
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иностранных серверах, в основном в США и Германии. В том числе за границей 
оказались сайты региональных подразделений прокуратуры, «Почты России», 
стратегических предприятий (например, оборонного НПП «Салют»), городских 
дум, избирательных комиссий, контрольно-счетных органов. 

- Главная опасность в том, что в такой ситуации серверы невозможно 
контролировать, - рассказал «Известиям» Климов. - Те, кто имеют к ним доступ, 
могут опубликованную информацию подменить или исказить. Пользователи же 
будут думать, что это официальная информация. 

На совещании представитель ФСБ признал серьезность проблемы. 
- Размещая информационные системы на территории иностранных 

государств, мы теряем суверенитет, - заявил он. - Думаю, что было бы правильно 
эту ситуацию урегулировать - наложить прямой запрет. Под него должно попасть 
всё, что создано за счет бюджетных средств любых уровней. 

Замначальника отдела аналитического и методического  
обеспечения управления по надзору в сфере информационных технологий 
Роскомнадзора Валерий Старостин отметил, что, вводя запрет, необходимо 
предусмотреть ведомство, которое будет контролировать его соблюдение, и 
предусмотреть ответственность за нарушение. Эту функцию передадут 
Роскомнадзору. 

Разработать законопроект согласилось Минкомсвязи. Позже другие 
заинтересованные ведомства внесут в документ свои замечания и предложения.  

- Потом попросим представителей интернет-бизнеса протестировать 
документ на предмет поиска возможности обхода закона. И после этого итоговый 
текст законопроекта я внесу в Госдуму, - добавил Климов. 

По мнению представителей отрасли, понятие российского хостинга 
нуждается в точном определении. 

- Что именно назвать отечественным хостингом? - говорит основатель 
компании «МастерХост» Леонид Филатов. – Если, к примеру, компания 
российская, а ее серверы находятся за границей. 

Если площадка расположена за рубежом, передача данных идет по 
многочисленным промежуточным каналам, принадлежащим различным сторонним 
операторам, уверен представитель фирмы Ru-Center Андрея Воробьев. 

- Службы безопасности других стран, как правило, имеют доступ как к 
каналам связи, так и к дата-центрам, расположенным на их территории, и могут 
возникнуть условия, при которых важная государственная информация станет 
доступна третьим лицам, - добавил он. 

- Требование по размещению государственных информационных ресурсов в 
России вполне осуществимо, - уверен исполнительный директор Фонда содействия 
развитию технологий и инфраструктуры интернета Матвей Алексеев. - Но для 
этого необходимо использовать выделенную инфраструктуру, которая не будет 
обслуживать другие, коммерческие проекты. Сейчас всё большее распространение 
получает облачная конфигурация, при которой информация может быть 
«размазана» по всей планете. Госучреждения должны будут арендовать у 
российских компаний выделенные мощности, не имеющие прямой связи с этой 
облачной инфраструктурой. 
 

Источник: В. Зыков. Известия, 28.01.2014. 
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1.36. Государство потратит 1 млрд. руб. на сохранение  
олимпийских объектов связи 

 

Потратив 4,5 млрд. руб. на создание олимпийских объектов связи - 
волоконно-оптической линии связи и радиосети стандарта Tetra - государство 
должно будет финансировать их содержание и после проведения игр. С этой 
целью государственному «Центру Мир ИТ» планируется за 3 года выделить 
из бюджета еще 1 млрд. руб. 

 

На поддержку работоспособности волоконно-оптической линии связи 
(ВОЛС) и радиосети стандарта Tetra, построенных в Краснодарском крае для 
проведения Зимних Олимпийских Игр в Сочи, будет выделено 400 млн. руб. в  
2014 г. Содержание этих объектов связи и в дальнейшем будет финансироваться из 
госбюджета: в 2015 - 2016 гг. на эти цели планируют выделить 610 млн. руб. 

Об этом говорится в отчете Счетной палаты о расходовании бюджетных 
средств органами исполнительной власти в области связи (копия есть в 
распоряжении CNews), а именно Минкомсвязью, Роскомнадзором и Россвязью. 

Волоконно-оптическая линия связи (ВОЛС), проложенная по маршруту 
Анапа - поселок Джубга - Сочи с ответвлением в Краснодар, протянулась на  
700 км. Ее сооружение обошлось госбюджету в 2,4 млрд. руб., причем 
первоначально выбранный по проекту подрядчик - «Межгорсвязьстрой» - в 
процессе строительства обанкротился. В итоге линию достраивали компании 
«Союз-Телефонстрой» и «Информ Связь Сервис». 

Профессиональная мобильная связь стандарта Tetra с покрытием по всему 
Краснодарскому краю была построена за 2,1 млрд. руб., подрядчиком назначили 
компанию «Тетрасвязь», а оператором сети на время Олимпиады - «МС-
Спецтелеком». Данная сеть предназначена для обслуживания спецпотребителей: 
МЧС, ФСО, МВД и др., а также, возможно, и корпоративных абонентов. За 
строительство обоих объектов связи отвечала Россвязь. 

Россвязь предлагала операторам связи выкупить сети по цене их 
строительства для дальнейшего использования после проведения Олимпийских 
игр. В частности, предложения по покупке ВОЛС направлялись в адрес 
«Мегафона» и «Ростелекома» (обе компании - партнеры Олимпиады), но стороны 
не договорились. В итоге балансодержателем обоих объектов правительство 
назначило федеральное государственное бюджетное учреждение «Центр Мир ИТ» 
(подчиняется Россвязи). 

С учетом тех средств, которые и так были предусмотрены в бюджете на этот 
год на содержание данных сетей, а также дополнительно запрошенного Россвязью 
финансирования олимпийских объектов связи, «Центру Мир ИТ» выделят  
400 млн. руб., которые примерно поровну поделят между ВОЛС и сетью Tetra. 

Финансирование продолжится и в последующие годы: в прогнозном 
бюджете на 2015 г. и 2016 г. на эти цели записано примерно по 310 млн. руб., из 
которых по 190 млн. руб. каждый год будет направляться на сеть Tetra, а  
120 млн. руб. - на ВОЛС. Всего за 2014 - 16 гг. «Центр Мир ИТ» получит из 
госбюджета 1,01 млрд. руб., из которых 570 млн. руб. будут направлены на сеть 
Tetra, 440 млн. руб. – на ВОЛС. В документах Счетной палаты такое решение 
объясняется тем, что у «Центра Мир ИТ» нет других источников финансирования, 
кроме бюджетных. 
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Большая сумма затрат связана с необходимостью выполнения целого ряда 
задач для поддержания объектов связи в работоспособном состоянии. Они 
включают в себя плату за использование радиочастот, аренду башен для базовых 
станций Tetra и канализации для ВОЛС, внесение земельного и имущественного 
налогов, охрану, ремонт объектов (в частности, 
 

Источник: И. Королев. CNews, Телеком, 28.01.2014. 
 

1.37. Глубокая модернизация системы телекоммуникаций 
и связи ожидает Туву в канун 100-летия единения  

республики с Россией 
 

Существенное обновление систем телекоммуникаций и связи ожидает в этом 
году Туву. Об этом заявил сегодня на заседании правительства глава республики 
Шолбан Кара-оол. 

"Нам необходимо не просто основательно "подтянуть" отрасль, но и вывести 
инфраструктуру телекоммуникаций и связи на современный уровень. Решение этой 
задачи имеет стратегическое значение для развития региона", - отметил он. 

По словам министра информатизации и связи Тувы Органы Натсак, в 
течение этого года в отдаленных населенных пунктах будут построены 23 базовых 
станции для обеспечения жителей мобильной связью. Сотовые операторы уже 
приступили к разработке технико-экономического обоснования их строительства. 
Ожидается, что в феврале решится вопрос о финансировании сооружения этих 
объектов, включая модернизацию еще 39 объектов связи. 

"Новую жизнь" получит и главная телебашня республики. В год 100-летнего 
юбилея единения Тувы и России она не только обновится технически, но и 
предстанет перед горожанами в новом виде - с современной подсветкой. 

Власти республики намерены существенно обновить предприятия почтовой 
связи. "На 2014 год запланирована модернизация центрального отделения в 
Кызыле. Кроме того, будут разработаны документы на реконструкцию почтамтов в 
городе Чадане, селе Бай-Хаак Тандинского района и отделения в городе 
Шагонаре", - пояснила Органа Натсак. 

И, наконец, до 56% возрастет до конца года число жителей республики, 
которые получат прямой доступ к государственным и муниципальным услугам по 
принципу "одного окна". Для этого в течение года будут открыты пять 
многофункциональных центров по предоставлению таких услуг в 
муниципалитетах Тувы. 

 

Источник: ИТАР-ТАСС, 28.01.2014. 
 

1.38. Сельхозземли отдадут связистам 
 

Инициатива депутатов позволит размещать базовые станции 
мобильных операторов на сельхозземлях быстро и просто 

 

Строительство на сельхозземлях инфраструктуры связи и транспорта - 
базовых станций, линий связи, дорог, линий электропередачи, нефтепроводов и 
газопроводов - может упроститься и ускориться. Больше не надо будет 
переоформлять документы на землю, меняя ее категорию. Поправки в Земельный 
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кодекс внесли в Думу депутат Cергей Чиндяскин и сенатор Вячеслав Новиков. В 
их подготовке участвовали Минкомсвязи и телеком-операторы. 

Как записано в пояснительной записке к законопроекту, процедура 
оформления прав на земельный участок для базовой станции, включая его перевод 
в земли связи, в среднем составляет 300 дней. Средние затраты на один участок 
земли - 150 тыс. рублей. Подземные же линии связи часто проходят через большое 
количество участков разных собственников - в этом случае оформлять документы 
очень сложно. 

В Минкомсвязи сообщили «Известиям», что поддерживают проект и 
принимали участие в его разработке. В ведомстве рассчитывают, что законопроект 
будет принят в кратчайшие сроки, но сами затрудняются прогнозировать, когда это 
может произойти. 

- Мы активно участвовали в создании документа, собирались и обсуждали 
его, в том числе и с операторами на площадке министерства. ΟПринятие данного 
законопроекта позволит операторам сократить сроки строительства сетей и 
повысить эффективность инвестиций. Также появятся условия для строительства 
сетей в регионах, где раньше это было невыгодно.Ο В конечном итоге этот шаг 
направлен на ликвидацию цифрового неравенства, - сообщили «Известиям» в 
пресс-службе Минкомсвязи. 

Положительно оценивают законопроект и сами операторы. Однако, по их 
мнению, следует предусмотреть меры, упрощающие строительство 
инфраструктуры связи также и в городах. 

- Предложенные изменения могут на треть сократить сроки оформления 
земельных участков для операторов связи, уменьшить затраты на оформления прав 
на земельные участки. Это ускорит развертывание сетей 3G и LTE, - считает пресс-
секретарь МТС Дмитрий Солодовников. - В городах следует предусмотреть 
недискриминационный доступ операторов к объектам инфраструктуры для 
установки оборудования и размещения кабелей. При строительстве зданий надо 
изначально предусматривать места для оборудования мобильной связи. 

По мнению представителей «ВымпелКома», сроки строительства могут 
сократиться не на треть, а вдвое. Минимальный, самый оптимистичный срок 
перевода земли в другую категорию - это 2 - 3 месяца, но на практике эта 
процедура зачастую занимает до полугода, рассказала пресс-секретарь 
«ВымпелКома» Анна Айбашева. 

- Процедура оформления прав на землю занимает достаточно много времени 
и зависит от воли чиновников, - говорит юрист Илья Левин, научный сотрудник 
Гумбольдтского университета (ФРГ). - Снятие административных преград повысит 
привлекательность инфраструктурных инвестиций. 
 

Источник: В. Логинов. Известия, 29.01.2014. 
 

1.39. Оборудование Т8, «Микран» и «Полигон»  
получило статус отечественного 

 

Телекоммуникационным устройствам, выпускаемым компаниями Т8, 
«Микран» и «Полигон», присвоен статус оборудования российского 
происхождения. Это звание поможет им успешнее конкурировать за 
госпроекты в области связи. 
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Комиссия Министерства промышленности и торговли Российской 
Федерации присвоила телекоммуникационному оборудованию компаний Т8, НПФ 
«Микран» и НПП «Полигон» статус оборудования российского происхождения. 

Российскими признали цифровые радиорелейные станции МИК-РЛ, 
выпускаемые «Микраном»; оборудование коммутации и маршрутизации пакетов 
серий «Арлан» и «ПолиКом», разработанные НПП «Полигон», а также 
оборудование спектрального уплотнения для магистральных операторов связи 
«Волга» (DWDM) и систему «Иртыш» (CWDM) компании «Т8», которая в  
2013 г. получила награду CNews AWARDS 2013 в номинации «Российские 
технологии». 

При присвоении оборудованию статуса российского комиссия 
Минпромторга учитывает уровень локализации производства на территории 
России, долю налоговых резидентов России в уставном капитале компании, 
наличие у компании прав на конструкторскую документацию и программное 
обеспечение, используемые в телекоммуникационном оборудовании. Для 
получения статуса компании необходимо обладать научно-производственной базой 
на территории России для организации производства, гарантийного и 
послегарантийного обслуживания, а также осуществлять в стране полный цикл 
сборки печатных плат и финишную сборку оборудования. 

Ранее российское происхождение Минпромторг также подтвердил 
телекоммуникационному оборудованию компаний «Супертел», «Мощная 
аппаратура радиовещания и телевидения», НПП «Цифровые технологии», «РОН-
Телеком» и «Март». 

«Официальное признание телекоммуникационного оборудования «Микрана» 
отечественным позволяет нам не только успешнее конкурировать в сегменте 
государственных заказчиков, но и зачастую становиться монополистом, 
обеспечивая тем самым устойчивость и стабильный рост нашего предприятия и 
всей отечественной радиоэлектронной отрасли», - сообщил Александр Майшев, 
директор департамента маркетинга и продаж «Микрана». 

В Т8 отмечают, что статус оборудования российского происхождения может 
понадобиться при работе со спецпотребителями, потому что «отечественное 
оборудование работает в интересах национальной безопасности России». Так, в 
ходе международного саммита G20, проходившего в сентябре 2013 г. в Санкт-
Петербурге, каналы связи в Константиновский дворец (резиденцию Президента 
РФ) были организованы «Ростелекомом» с использованием 
телекоммуникационного оборудования «Т8», сообщают в компании. 

Напомним, что в 2010 г. правительство РФ подписало распоряжение о 
приоритетном использовании телекоммуникационного оборудования 
отечественного производства в национальных проектах в области связи. Однако 
данный документ является лишь рекомендацией. Официально наличие статуса 
«телекоммуникационное оборудование российского происхождения» требуется 
только для построения некоторых сетей LTE: Роскомнадзор выдвинул данное 
требование при проведении конкурса 2010 г. на частоты в диапазоне 2,3 – 2,4 ГГц в 
40 регионах страны. В 39 регионах данные частоты получил «Ростелеком», в Чечне 
- «Вайнах Телеком». 

При этом ни одна компания, выпускающая LTE-оборудование в России, пока 
не подтвердила комиссии Минпромторга его российское происхождение. «Центр 
беспроводных технологий», совместное предприятие «Микрана» и Nokia Siemens 
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Networks, пытался сделать это, но получил отказ. По словам представителя Nokia 
Siemens Networks, отказ был обусловлен тем, что по представленным документам 
доля налоговых резидентов РФ была менее установленной приказом 
Минпромторга, и уровень локализации не соответствовал минимально 
допустимому значению, определенному его методикой. 

После получения отказа из Минпромторга состоялась сделка между Nokia 
Siemens Networks и «Роснано», по результатам которой доля налоговых резидентов 
РФ в «Центре беспроводных технологий» увеличилась. Теперь 50% компании 
принадлежат NSN и по 25% - «Роснано» и «Микрану». Тем не менее, в Nokia 
Siemens Networks не торопятся повторно подавать документы в Минпромторг на 
признание оборудования ЦБТ российским. «В настоящее время Минпромторг и 
Минэкономразвития пересматривают методику локализации. Новые принципы уже 
предложены, но пока не утверждены. Мы ожидаем завершения этого процесса», - 
сообщил CNews представитель NSN. 
 

Источник: М. Коломыченко. CNews, Бизнес Телеком, 29.01.2014. 
 

1.40. Россвязь определится с единым  
оператором 

 

До конца первого полугодия Россвязь намерена подписать контракт с 
единственным оператором универсальных услуг связи (УУС). Наиболее 
вероятно, что таким оператором станет ОАО "Ростелеком". 

 

Об этом на пресс-конференции Федерального агентства связи (Россвязь) 
сообщил заместитель главы ведомства Владимир Шелихов. 

Он напомнил, что поправки в закон "О связи", одобренные на днях Советом 
Федерации, устанавливают единого оператора УУС, который должен взять на себя 
обязательства по поддержке существующей инфраструктуры УУС, включая 
таксофоны и пункты коллективного доступа (ПКД) в Интернет. Помимо этих 
обязанностей, единый оператор будет также бороться с "цифровым неравенством", 
обеспечив широкополосной связью на скоростях не менее 10 Мбит/с населенные 
пункты вплоть до 250 жителей. 

"Россвязь уже приступила к разработке десятилетнего контракта с 
единственным оператором, который получит финансирование из фонда 
универсальных услуг, - объяснил чиновник в беседе с журналистами. - Если 
"Ростелеком" будет утвержден единственным оператором универсального 
обслуживания, компания получит значительную часть фонда, а также гарантирует 
собственные инвестиции, объем которых будет прописан в договоре". 

Всего в фонд УУС в прошлом году было собрано  
13,2 млрд. руб., поступивших с 1,2% доходов всех операторов связи. Россвязь 
выплатила меньше половины компенсации операторам УУС, контракты с 
которыми могут закончиться уже в середине этого года. Оставшуюся часть этой 
компенсации и платежи за I квартал текущего года Россвязь намерена погасить до 
окончательного вступления в силу поправок в правила оказания УУС. 

Представитель пресс-службы Россвязи в беседе с порталом ComNews 
подчеркнул, что на текущий момент у Россвязи действует 971 контракт  
с 21 оператором УУС, которые суммарно обслуживают 148 тыс. таксофонов и  
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20 тыс. ПКД. "Это будет весьма значительный договор для одного оператора", - 
пояснил он. 

Однако, как ранее сообщалось, согласно поправкам, обеспечивающим 
перевод универсальных услуг на одного оператора, "Ростелеком" - это 
единственная компания, соответствующая критериям выбора оператора УУС. 

"В настоящее время ведется активная работа по вовлечению "Ростелекома" в 
программу развития широкополосного доступа, - подчеркивал собеседник 
ComNews в одном из федеральных отраслевых ведомств. - Именно поэтому 
активность регулятора сосредоточится на том, чтобы предоставить оператору 
конкурентные преимущества, и будет возрастать с течением времени" (см. новость 
ComNews от 27 января 2014 г.). 

Тем временем, несмотря на то что, по словам пресс-службы Россвязи, 
законопроект значительно расширил перечень универсальных услуг, объемы 
предоставления основной услуги (голосовых звонков) снижаются со временем. По 
его данным, если в 2012 г. с помощью УУС было совершено звонков на  
40,7 млн. минут, то в 2013 г. этот показатель составил 29,8 млн минут, упав на 25%. 

 

Источник: Д. Лютцау. © ComNews, 31.01.2014. 
 

1.41. Безотказность MNP растет 
 

Спустя два месяца после начала действия услуги переносимости 
мобильного номера (Mobile Number Portability, MNP), отказы ИТ-систем 
операторов в переносе составляют около 30% от поданных заявок, не считая 
удовлетворенные. В декабре этот показатель достигал 75%. 

 

Об этом сообщили вчера представители Россвязи на пресс-конференции по 
итогам 2013 г. 

По словам заместителя руководителя федерального агентства Владимира 
Шелихова, сроки, отведенные на выбор оператора базы данных, позволили 
провести ему только опытное тестирование. Поэтому на начальном этапе 
количество ошибок и отказов в переносе было велико, но по мере отладки оно 
снижается. 

"Основные отказы – это ошибки при вводе информации, отказы в приеме-
переносе донором, отказ в связи с ошибками в шифровании, отказ самой базы 
данных, отказы со стороны заявителей и зачастую неверные данные: например, 
номер зарегистрирован на одного, а заявление поступило от другого человека", - 
разъяснил Шелихов. По его словам, в прошлом месяце доля отказов достигала 
75%, а на конец января их число не превышает 50%. При этом зарегистрировано 
358 случаев конфликтов между операторами вокруг переносимых номеров, и 
больше половины из них относятся к декабрю. 

Представитель пресс-службы ведомства в беседе с ComNews уточнил, что 
доля отказов сейчас составляет около 30%. При этом не учитываются уже 
перенесенные номера, отметил он. 

По данным оператора базы данных перенесенных номеров (БДПН), ФГУП 
"Центральный научно-исследовательский институт связи", на 30 января общее 
количество заявок на перенос номера составило 68436, общее количество 
перенесенных номеров – 15269. На 31 декабря эти показатели насчитывали 26874 и 
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338 номеров соответственно. Таким образом, число отказов было равно примерно 
19,9 тыс. номеров в конце декабря и около 15,9 тыс. - в конце января. 

Участники отрасли по-прежнему не раскрывают количество поступивших 
заявок на перенос номера. "Мы не комментируем статистику переходов. Первые 
цифры не показательны", - утверждает пресс-секретарь ОАО "МегаФон" Юлия 
Дорохина. 

"Данные за настолько короткий период времени абсолютно нерелевантны, 
меняются каждый день и дают почву для спекуляций на эту тему", - вторит коллега 
из ОАО "ВымпелКом" Анна Айбашева. По ее словам, количество портаций к этому 
оператору превышает количество портаций от него. 

С такой оценкой согласился еще один игрок рынка, пожелавший остаться 
неназванным. "Статистика меняется каждый день и устаревает на следующий, - 
замечает источник. - Речь пока идет всего лишь о десятках тысяч абонентов". 

У "Tele2 Россия" число пришедших абонентов превышает число ушедших 
более чем в 2,3 раза, утверждает представитель компании Ирина Рыбакова. 
Процент отказов у этого оператора на конец января "соответствует 
среднерыночному", причиной в 99% случаев является несовпадение персональных 
данных. 

На взгляд Анны Айбашевой, самая распространенная причина отказа в 
выполнении заявок – несовпадение данных в заявлениях с данными в системах 
операторов. "При этом у всех операторов имеют место отказы по причине 
недоработок технологии, поскольку еще не завершена отладка технологических 
процессов во всех системах, - поясняет она. – У ряда операторов имеют место 
недоработки и внутренних  процессов. По мере отладки процессов процент отказов 
снижается". 

"В данный момент в реальном времени система настраивается, выявляются 
новые ошибки взаимодействия между операторами и с БДПН, – соглашается Юлия 
Дорохина. – Все ошибки своевременно фиксируются и исправляются всеми 
участниками процесса". 

Пресс-служба ОАО "Мобильные ТелеСистемы" (МТС) от комментариев 
отказалась. 

По данным ЦНИИС на середину января, больше всего абонентов выбрали 
"МегаФон" - 1104 номеров. Следом расположились МТС (810 абонентов), 
"ВымпелКом" (504), Tele2 (144), "Ростелеком" и его "дочки" (21), "Таттелеком" 
(14) и СМАРТС (1). Данных по оттоку в реестре ЦНИИС не было (см. новость на 
ComNews от 17 января 2014 г.). С тех пор опубликованные показатели не 
обновлялись. 

Распределение рыночных долей среди операторов сейчас выглядит по-
другому: "МегаФон" - на втором месте, а лидером по количеству абонентов в 
России традиционно является МТС. По итогам III квартала 2013 г. на МТС 
приходилось 30% рынка, на "МегаФон" - 28%, на "ВымпелКом" - 24%, на Tele2 - 
10%. Еще 8% делят между собой региональные игроки. 
 

Источник: Д. Сидоров. © ComNews, 1.01.2014. 
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2. Регулирование использования  
радиочастотного спектра 

 

2.1. Роскомнадзор обновил контроль 
 

Роскомнадзор ввел в эксплуатацию автоматизированную систему 
радиоконтроля (АСРК-РФ), с помощью которой служба сможет  
более эффективно контролировать средства связи и радиочастотную 
обстановку. 

 

Об этом вчера сообщила пресс-служба Роскомнадзора. АСРК-РФ  
будет осуществлять наблюдение за полосами и номиналами радиочастот,  
сверять полученные результаты с базой данных зарегистрированных 
радиоэлектронных средств и в случае несовпадения параметров излучений 
сигнализировать о возможном нарушении правил использования радиочастотного 
спектра. 

"До того мероприятия радиоконтроля осуществлялись сотрудниками 
радиочастотной службы исключительно на основании плана работы и отдельных 
поручений в ручном режиме - с использованием специального технического 
оборудования и программного обеспечения", - пояснил репортеру ComNews 
представитель Роскомнадзора. 

Система АСРК-РФ была внедрена за один год. Инфраструктура системы 
создана на базе сети связи и передачи данных радиочастотной службы. 

"Развернуты и функционируют 83 региональных сервера, семь серверов 
уровня федеральных округов и один сервер уровня Российской Федерации. 
Разработано, установлено и введено в эксплуатацию специальное программное 
обеспечение. Развернуто и подключено к серверному оборудованию свыше  
1400 автоматизированных рабочих мест для специалистов радиочастотной 
службы", - говорится в сообщении Роскомнадзора. 

По мнению представителя ведомства, от внедрения АСРК-РФ выиграют все 
пользователи радиочастотного спектра, в том числе и абоненты операторов. 

Операторы находят такую автоматизированную систему контроля связи 
необходимой для нормального функционирования сетей. 

"Для операторов важно, чтобы система работала корректно. Некоторые 
хозяйствующие субъекты с нарушением используют различное оборудование, 
которое может создавать помехи для работы профессиональных беспроводных 
сетей связи. Если повысится оперативность выявления и пресечения таких 
ситуаций, то система будет полезна и эффективна с учетом высокой загрузки 
частотного ресурса, особенно в крупных городах, - рассуждает в беседе с ComNews 
представитель ОАО "Ростелеком". - В то же время необходим алгоритм обратной 
связи от операторов, который позволит предупреждать и оперативно снимать 
вопросы в случае появления некорректных претензий по использованию 
радиочастотного ресурса". 

Пока рано судить о функционале автоматизированной  
системы радиоконтроля, считают в ОАО "Мобильные ТелеСистемы" (МТС).  
Тем не менее в компании ожидают, что ввод АСРК-РФ в эксплуатацию  
должен повысить эффективность контроля за использованием радиочастотного 
спектра. 

Система, подобная АСРК, использовалась при проведении Универсиады в 
Казани, но в локальном варианте, напомнил представитель Роскомнадзора. "С ее 
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помощью было пресечено или предотвращено множество помеховых ситуаций, 
особенно при обеспечении трансляции Игр, выявлен ряд источников помех, в том 
числе и РЭС охраны правопорядка", - отметил он. 

Сама система АСРК-РФ будет задействована в ходе проведения 
Олимпийских и Паралимпийских игр в Сочи. 

 

Источник: А. Федосеев. © ComNews, 16.01.2014. 
 

2.2. Частоты отвяжут от технологий 
 

Госкомиссия по радиочастотам готовится сделать все частоты 
технологически нейтральными. 

 

Ближайшее заседание Госкомиссии по радиочастотам (ГКРЧ) запланировано 
на февраль и в его повестке будет вопрос о расширении принципа технологической 
нейтральности на новые диапазоны частот, рассказали «Ведомостям» чиновник 
одного из ведомств, участвующих в работе ГКРЧ, менеджер оператора связи и 
сотрудник отраслевого ФГУПа. Набор диапазонов пока не определен, говорит 
сотрудник ФГУПа. Речь пойдет о всех частотах, знают два других собеседника 
«Ведомостей». 

Сейчас принцип технологической нейтральности действует только в двух 
диапазонах, но министр связи Николай Никифоров обещал распространить его на 
все частоты. В декабре 2013 г. ГКРЧ разрешила использовать частоты 900 МГц для 
строительства сетей 3G, а 1800 МГц - для сетей LTE. Раньше эти полосы были 
закреплены за стандартом GSM. Правда, комиссия поставила операторам, которые 
решат воспользоваться преимуществами технейтральности, условие: они должны 
за семь лет построить сети во всех населенных пунктах с населением  
от 10 000 человек. 

Сейчас частоты планируется привязать не к конкретной технологии, а к виду 
услуг - подвижная телефонная связь, беспроводной доступ в интернет и т. д., 
говорит чиновник. Это следовало сделать давно, ведь «скорость появления новых 
технологий гораздо выше скорости работы регулятора», говорит менеджер 
сотового оператора. 

Представитель Минкомсвязи Мария Винник говорит лишь, что вопрос 
технейтральности для всех диапазонов прорабатывается. ГКРЧ рассмотрит его, как 
только он будет качественно проработан, обещает она. 

Очень ждет технологической нейтральности, например, «Ростелеком», знает 
чиновник: у компании есть частоты CDMA в диапазоне 450 МГц, которые можно 
было бы использовать для создания сетей LTE в отдаленных регионах, где тяжело 
подводить к домам «последнюю милю». «Ростелеком» уже тестировал LTE в 
диапазоне 450 МГц, говорит представитель оператора Валерий Костарев. Одна 
базовая станция LTE-450 способна обеспечить связь на территории радиусом  
до 20 км, это поможет решить проблему «цифрового неравенства» в 
малонаселенных районах. 

Технейтральность может пригодиться для внедрения стандартов LTE 
Advanced и разрабатываемого ныне стандарта 5G, которые дают возможность 
оказывать услуги, используя полосы частот в нескольких диапазонах сразу, 
говорит Костарев. 
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Хотя «Tele2 Россия» уже получила право оказывать услуги 3G и 4G на 
имеющихся у нее частотах, компания приветствует эту инициативу, говорит ее 
представитель Константин Прокшин. Технологии быстро развиваются и 
технейтральность во всех полосах частот может пригодиться в будущем, объясняет 
он. 

А пресс-секретарь «Мегафона» Юлия Дорохина считает, что принятие 
любых решений по снятию ограничений должно происходить после проведения 
полноценных исследований, в том числе на совместимость разных стандартов и 
технологий в одном диапазоне. 

Представители МТС и «Вымпелкома» отказались от комментариев, объяснив 
это тем, что пока не видели повестки. 

 

Источник: Е. Серьгина, О. Сальманов. Vedomosti.ru, 16.01.2014. 
 

2.3. Минобороны хочет отобрать у «Основы телеком»  
частоты LTE 

 

Минобороны не оставляет попыток лишить «Основу телеком» частот 
LTE. Диапазон, который получила компания, «забит под завязку» техникой 
военных и полиции, его вообще нельзя было отдавать под коммерческое 
использование, объясняет источник «Ведомостей». 

 

Заместитель министра обороны Юрий Борисов 13 декабря 2013 г. направил 
министру связи и массовых коммуникаций Николаю Никифорову письмо, в 
котором просит изъять у «Основы телеком» частоты (копия документа есть у 
«Ведомостей»). Госкомиссия по радиочастотам (ГКРЧ) 8 сентября 2011 г. 
выделила «Основе» полосу частот в диапазоне 2,3 - 2,4 ГГц, напоминает Борисов. 
Использовать их компания могла при одном условии: «Основа телеком» должна 
была стать единственным поставщиком услуг связи с применением мобильного 
беспроводного доступа для Вооруженных сил РФ. Но это условие  
не было выполнено. На этом основании Борисов предлагает на следующем 
заседании ГКРЧ рассмотреть вопрос о прекращении действия решения 
госкомиссии от 8 сентября. 

75% минус 1 акция «Основы телеком» принадлежит компании 
«Айкоминвест» бизнесмена Виталия Юсуфова (сына бывшего министра 
энергетики Игоря Юсуфова), 25% плюс 1 акция - «Воентелекому» (им владеет 
Минобороны). «Основа» получила частоты по просьбе тогдашнего министра 
обороны Анатолия Сердюкова, с которой он обратился к тогдашнему президенту 
Дмитрию Медведеву. Идея была в том, что, получив вне конкурса дефицитные 
частоты, «Основа» построила бы на них сеть двойного назначения - военного и 
гражданского. Потом министром обороны стал Сергей Шойгу, в феврале 2013 г. он 
обратился к нынешнему президенту Владимиру Путину с письмом, в котором 
сообщил, что «Основа» не нуждается в частотах 2,3 - 2,4 ГГц и что Минобороны не 
возражает, если эти частоты будут выставлены на конкурс. На письме - резолюция 
Путина, выражающая согласие. 

Но тут уже запротестовала «Основа»: она сказала, что отказываться от 
частот не собирается и будет строить сеть гражданского назначения. С февраля 
2013 г. оператор требовал, чтобы ему выдали частотные присвоения в стандарте 4G 
LTE. Это обычная практика: после того как оператор получает лицензию на 
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использование того или иного диапазона частот, он обязан подать заявление на 
присвоение в Роскомнадзор, тот совместно с Главным радиочастотным центром, 
Минобороны и Федеральной службой охраны проверяет, не мешает ли установка 
базовых станций компании средствам связи военных, и, если не мешает, выдает 
разрешительные документы. 

Компания добилась своего, только подав иск к Роскомнадзору: весной суд 
утвердил мировое соглашение между службой и оператором, по которому все 
ранее поданные заявки были удовлетворены. Так у «Основы» появились 
разрешения на установку 71 базовой станции в 59 регионах. Но осенью  
2013 г. опять начались проблемы - «Основа» подала новые заявки на  
получение радиочастотных присвоений для базовых станций (для 2500 станций в 
Москве и нескольких сотен в регионах), но так и не получила ответа от 
Роскомнадзора. 

Собеседники «Ведомостей» рассказывали, что проблема возникла на этапе 
согласования с Минобороны: министерство не отсылает Роскомнадзору 
заключение о возможности использования заявленных базовых станций и их 
электромагнитной совместимости с действующими военными объектами. Сделать 
это Минобороны должно в срок не более 55 рабочих дней, а многие заявки были 
поданы еще летом. Источник в центральных органах военного управления 
Минобороны тогда говорил «Ведомостям», что выдача присвоений затянулась в 
связи с отставкой начальника Главного управления связи Генштаба генерал-
лейтенанта Вадима Малюкова (по выслуге лет). Его преемник тогда еще не был 
назначен, а без него решение подобных вопросов вряд ли возможно, рассуждал 
собеседник «Ведомостей». 

Тогда же, осенью, «Основа» написала премьер-министру Дмитрию 
Медведеву письмо, в котором попросила его помочь решить проблему с 
присвоениями. Премьер 26 декабря 2013 г. поставил на этом документе свою 
резолюцию: министры Шойгу и Никифоров должны представить премьеру 
согласованные предложения. «Частотный ресурс должен быть введен в 
эксплуатацию», - пишет Медведев (копия документа с резолюцией есть у 
«Ведомостей»). 

Пресс-секретарь вице-премьера Аркадия Дворковича (курирует связь в 
правительстве) Алия Самигуллина подтвердила, что председатель правительства 
действительно дал поручение Минобороны и Минкомсвязи подготовить 
согласованные предложения по решению вопроса об использовании частотного 
ресурса. Но в поручении не было сказано о выделении ресурса именно «Основе», 
подчеркивает Самигуллина. 

Представитель Минобороны не стал комментировать ситуацию с «Основой», 
подтвердив лишь, что Борисов действительно направлял письмо в адрес 
Никифорова. Представитель Минкомсвязи отказался от комментариев, а источник, 
близкий к министерству, говорит, что оно не видит объективной причины, по 
которой частоты должны быть изъяты. 

Чиновник, ответственный за распределение частотного ресурса, утверждает, 
что диапазон «Основы» «забит под завязку» - в нем работает техника специального 
назначения, принадлежащая вооруженным силам и полиции. «Места для 
коммерческого оператора там нет», и непонятно, как «Основе» вообще разрешили 
что-то строить в этом диапазоне, говорит он. 
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По данным «Основы», частотный ресурс достаточен для полномасштабного 
строительства мобильных сетей компании, парирует представитель компании 
Александр Бахорин. Он говорит, что нет никаких оснований отнимать у компании 
полученные ею лицензии LTE. Сети уже построены в 18 городах, строительство 
идет еще в 40 и в 2014 г. «Основа» продолжит экспансию, обещает Бахорин. Всего 
компания намерена обеспечить услугами связи 165 российских городов. 

 

Источник: Е. Серьгина, О. Сальманов. Vedomosti.ru, 22.01.2014. 
 

2.4. Законопроект Гаттарова  
мешает Tele2 

 

Tele2 недовольна проектом сенатора Руслана Гаттарова по совместному 
использованию частот. При объединении с мобильными активами 
«Ростелекома» он будет практически бесполезен. 

 

«Tele2 Россия» считает, что законопроект сенатора Руслана Гаттарова по 
совместному использованию частот операторами содержит серьезные ограничения 
этого использования, следует из отзыва компании (есть в распоряжении 
«Ведомостей»). Компания поддерживает законопроект, разработанный 
Минкомсвязи, но еще не поступивший в Думу, говорится в документе. 
Представитель Tele2 Константин Прокшин подтвердил факт направления отзыва. 

О необходимости разрешить операторам совместное использование частот 
Минкомсвязи начало говорить еще в 2012 г. В частности, министр связи Николай 
Никифоров предлагал таким образом объединить частоты победителей конкурсов 
на частоты четвертого поколения (LTE) в нижнем диапазоне. 

Минкомсвязи разработало соответствующий проект поправок в закон «О 
связи». Но в ноябре 2013 г. Гаттаров внес в Думу собственный проект. 
Предложение Минкомсвязи по совместному использованию спектра более 
комплексное, знает представитель министерства Мария Винник. По ее словам, 
проект Минкомсвязи сейчас согласовывается с ведомствами. 

Претензии к проекту Гаттарова у Tele2 возникли из-за того, что он требует, 
чтобы у всех операторов, объединяющих свои частоты, были одинаковые лицензии 
на одной и той же территории, следует из отзыва компании. Это не позволяет 
операторам строить сети на частотах, выделенных только одному из них, а также 
запрещает объединять радиочастоты разного диапазона и выделенные под 
использование разных технологий, объясняет позицию «Tele2 Россия» ее директор 
по корпоративным вопросам и правовой поддержке Мамука Мархулия. 

Для «Tele2 Россия» это важно, ведь они планируют объединяться с 
мобильными активами «Ростелекома». При этом частотные ресурсы GSM у Tele2 и 
«Ростелекома» находятся в разных регионах, практически не пересекаясь. Кроме 
того, у «Ростелекома» есть частоты для сетей третьего (3G) и четвертого (LTE) 
поколения, которых нет у Tele2. Законопроект Гаттарова не позволит Tele2 и 
«Ростелекому» объединить эти частоты, подтверждает источник в компании. 

«Если у Tele2 есть замечания, они могут послать их мне или в Минкомсвязи, 
где скоро начнется обсуждение законопроекта», - говорит Гаттаров и обещает, что 
если предложения Tele2 будут соответствовать общей концепции законопроекта, 
то они могут войти в виде поправок ко второму чтению. 
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Представитель «Мегафона» Юлия Дорохина говорит, что компания не 
направляла в Думу отзыв на законопроект Гаттарова. Представители МТС, 
«Вымпелкома» и «Ростелекома» не стали это комментировать. Против варианта 
Гаттарова выступила также Ассоциация региональных операторов связи 
практически по тем же причинам, что и Tele2, следует из ее отзыва, который также 
есть у «Ведомостей». 

Проект Минкомсвязи посвящен сразу нескольким вопросам использования 
спектра, знает источник в одном из крупных операторов связи. По его мнению, 
проект Гаттарова более конкретен, предлагает больше возможностей для 
совместного использования частот. Кроме того, он четко определяет, что 
использовать полосы совместно могут только равноценные операторы, добавляет 
собеседник «Ведомостей». 

Есть предварительная договоренность, что проекты Гаттарова и 
Минкомсвязи будут гармонизированы, знает источник в «Ростелекоме». 

 

Источник: О. Сальманов. Vedomosti.ru, 22.01.2014. 
 

2.5. "Сумма Телеком" оспорит в суде выделение  
LTE-частот оператору Yota 

 

Оператор широкополосного доступа в интернет "Сумма Телеком" /входит в 
группу "Сумма" братьев Магомедовых/ планирует в очередной инстанции обязать 
Роскомнадзор и Госкомиссию по радиочастотам выставить на торги частоты 
"Скартела" /принадлежит "Мегафону" и работает под брендом Yota/ для сетей 
связи четвертого поколения - LTE. Компания подала кассацию в Федеральный 
арбитражный суд Московского округа, чтобы оспорить решение предыдущей 
инстанции, отказавшей "Сумме" в ноябре прошлого года, говорится в материалах 
суда. 

Жалоба была подана 17 января. В "Сумме Телеком" ИТАР-ТАСС не смогли 
прокомментировать кассационную жалобу. 

ГКРЧ выдала "Скартелу" федеральные частоты в диапазоне а 2,5-2,7 МГц, с 
тех пор компания построила сети в ряде российских городов. По мнению "Суммы 
Телеком", этот ресурс является ограниченным и должен был быть выставлен на 
конкурс. 

В июле прошлого года компания потребовала в Арбитражном суде Москвы 
обязать Роскомнадзор и ГКРЧ изъять ресурс у "Скартела" и выставить его на торги. 
Суд не согласился с доводами "Суммы" о том, что этот ресурс является 
ограниченным и не может быть выдан вне конкурса, и отказал в иске. 
Вышестоящие инстанции также признали решение о выделении частот законным. 

 

Источник: ИТАР-ТАСС, 22.01.2014. 
 

2.6. Роскомнадзор в 2013 году перечислил в бюджет РФ  
17,8 млрд. рублей платы за использование радиочастот 

 

Роскомнадзор перечислил в федеральный бюджет 17,8 млрд. рублей, 
собранных в качестве платы за использование радиочастотного спектра в  
2013 году. Как сообщили сегодня в пресс-службе ведомства, прогнозный уровень 
перечислений удалось превысить на 13%. 
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"Превышение плановых показателей произошло за счет поступления 
платежей за использование частот при внедрении сетей LTE", - пояснили в 
Роскомнадзоре. При этом за год были возвращены или пересчитаны переплаченные 
операторами денежные средства на сумму более 293 млн. рублей. 

За неуплату Роскомнадзор по итогам года прекратил действие более тысячи 
разрешений на использование радиочастот, разрешительных документов лишились 
400 пользователей радиочастотным спектром - примерно 3,3% от их общего 
количества. 

Плата за использование радиочастотного спектра введена с 1 января  
2012 года. Ожидается, что в 2014 году будет изменен порядок оплаты 
использования радиочастотного спектра для операторов мобильной связи. "Расчет 
платы для ряда технологий будет производиться не по каждому конкретному 
разрешению на использование радиочастот, а на основе имеющихся в 
распоряжении оператора частотных полос". 

 

Источник: ИТАР-ТАСС, 23.01.2014. 
 

2.7. Роскомнадзор лишил частот 400 операторов  
за неоплату их использования 

 

Роскомнадзор лишил разрешительных документов 400 пользователей 
радиочастотного спектра из-за невнесения платы за его использование, что 
составляет примерно 3,3% от их общего количества (12,1 тысячи), говорится в 
сообщении ведомства. 

Из-за неоплаты использования радиочастотного спектра также было 
прекращено действие 1029 разрешений на использование радиочастот. Плата за 
использование радиочастотного спектра введена с 1 января 2012 года. Расчет платы 
осуществляется в соответствии с методикой, которая утверждается Минкомсвязью. 

Как ожидается, в 2014 году будет изменен порядок оплаты использования 
радиочастотного спектра для операторов мобильной связи. Расчет платы для ряда 
технологий будет производиться не по каждому конкретному разрешению на 
использование радиочастот, а на основе имеющихся в распоряжении оператора 
полос радиочастот. 

Согласно сообщению, в 2013 году Роскомнадзор перечислил в федеральный 
бюджет 17,8 миллиарда рублей, собранных в качестве платы за использование 
радиочастотного спектра в РФ, превысив прогнозный уровень 15,8 миллиарда 
рублей на 13%. Превышение плановых показателей произошло за счет 
поступления платежей за использование частот при внедрении сетей LTE. 

Согласно итоговой статистике, Роскомнадзором, как администратором 
данного вида платежей в федеральный бюджет, в 2013 году установлен размер 
платы по 23,3 тысячи выданным разрешениям на использование радиочастот, 
уточнен размер платы по 31,4 тысячи разрешениям, перезачтены либо возвращены 
излишне уплаченные денежные средства на сумму более 293 миллионов рублей. 
Предприятиями радиочастотной службы направлено свыше 73,7 тысячи 
уведомлений о необходимости внесения в федеральный бюджет ежегодной платы 
за использование радиочастотного спектра. 
 

Источник: Digit.ru, 23.01.2014. 
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2.8. "Основа Телеком" заняла оборону. Минкомсвязь  
предлагает не лишать оператора частот 

 

Минкомсвязь вступилась за LTE-оператора "Основа Телеком", лишить 
частот которого намерен его совладелец - Минобороны. Оснований для этого 
нет, считает профильное министерство. Более того, его глава Николай 
Никифоров предлагает заново рассмотреть заявки на частотные присвоения 
"Основы Телеком", которые до сих пор так и не согласованы. Это позволит 
оператору ускорить строительство сети 4G. 

Николай Никифоров считает целесообразным повторно рассмотреть 
радиочастотные заявки "Основы Телеком" (75% минус 1 акция - у "Айкоминвеста" 
Виталия Юсуфова, 25% плюс 1 акция - у подведомственного Минобороны 
"Воентелекома") на присвоение частот. С таким предложением господин 
Никифоров обратился в письме к министру обороны Сергею Шойгу (копия есть в 
распоряжении "Ъ"). Предложение выдвинуто в ответ на поручение премьер-
министра Дмитрия Медведева от 26 декабря 2013 года (текст есть у "Ъ"). Тогда 
господин Медведева в ответ на обращение "Основы Телеком" о проблемах 
компании с частотными присвоениями для сети LTE поручил Сергею Шойгу и 
Николаю Никифорову представить согласованные предложения для ввода 
частотного ресурса в эксплуатацию. 

Поручение премьер-министра "выполнено в части выделения "Основе 
Телеком" полосы частот 2300-2400 МГц", отмечает в письме Николай Никифоров. 
Он напоминает, что компании выделены частоты решением ГКРЧ от 8 сентября 
2011 года для строительства сети связи мобильного беспроводного доступа с 
подсистемой конфиденциальной радиосвязи для обеспечения вооруженных сил 
РФ. На 31 декабря 2013 года у "Основы Телеком" есть 36 действующих лицензий, в 
том числе на оказание услуг по технологии LTE. "Задержка в развитии сети, 
внедрении современных радиотехнологий и повышении эффективности 
использования радиочастотного спектра связана исключительно с невозможностью 
получения разрешений на использование радиочастот", - пишет Николай 
Никифоров. 

"Основа Телеком" построила сети в 18 городах с населением  
300 - 600 тыс. человек, в 22 ведется строительство. В 2014 году планируется 
запустить сети в городах с населением 100 - 200 тыс. жителей и в городах-
миллионниках. Инвестиции в проект к концу 2013 года составляли 11 млрд. руб. 

Чтобы запустить сети, компания должна получить частотные присвоения, то 
есть конкретные номиналы частоты для каждой базовой станции. Присвоения 
оформляет Роскомнадзор на основании положительного заключения экспертизы 
электромагнитной совместимости (ЭМС) оборудования заявителя со средствами, 
на которых работают военные. Эти экспертизы, в свою очередь, выдает ФГУП 
"Главный радиочастотный центр" (ГРЧЦ). "Основа Телеком" направила в ГРЧЦ 
радиочастотные заявки в июне - августе 2013 года, однако ФГУП так и не выдал 
необходимые заключения. 

В Минкомсвязи отказались комментировать письмо министра. Однако 
источник "Ъ", близкий к министерству, подтвердил, что оно "не видит оснований 
для отзыва частот "Основы Телеком", так как никаких нарушений нет". "Позиция 
министерства - отстаивать необходимость четкого соблюдения порядка присвоения 
как в части сроков рассмотрения заявок операторов на всех этапах, так и в части 
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обоснованности выдачи отрицательных заключений по ЭМС", - говорит 
собеседник "Ъ". В Минобороны отказались от комментариев, источник в 
министерстве утверждает, что позиция Минобороны неизменна: ищутся способы 
выхода из проекта. 

Проблемы у "Основы Телеком" начались после смены руководства 
Минобороны в 2012 году. Занявший этот пост Сергей Шойгу решил избавиться от 
несвойственных армии функций и предложил лишить "Основу Телеком" статуса 
единственного поставщика услуг мобильной передачи данных для Минобороны, а 
выделенные ей частоты разыграть на конкурсе. Однако свершившееся лишение 
такого статуса не имело обратной силы и не являлось поводом для отзыва частот. 

В "Основе Телеком" отказались от комментариев. 
 

Источник: А. Балашова, И. Сафронов. КоммерсантЪ, 27.01.2014. 
 

2.9. Суд рассмотрит иск об изъятии частот  
у «Основы телеком» 17 февраля 

 

Арбитражный суд Москвы во вторник перенес на 17 февраля рассмотрение 
иска трех компаний к Минкомсвязи и Госкомиссии по радиочастотам, о признании 
незаконным бездействия, выразившегося в не рассмотрении их заявок о выделении 
полосы радиочастот, сообщили «Прайму» в суде. 

Иск подан тремя ООО - «Восток» (принадлежит компании Neocorp 
бизнесмена Евгения Ройтмана), «Профинвест» и «Ресурс», в качестве третьих лиц 
привлечено Минобороны и оператор «Основа телеком», владеющий LTE-
частотами на всю страну. Истцы требуют признать незаконным решение ГКРЧ от  
8 сентября 2011 года о выдаче «Основе телеком» без конкурса частот 2,3 - 2,4 ГГц 
и обязать комиссию «принять законное решение» по заявкам этих ООО, сообщала 
ранее газета «Ведомости». 

Истцы утверждают, что еще в январе 2008 года подавали заявки на эти 
частоты, они были согласованы Роскомнадзором, Минобороны и ФСО и включены 
в информационный лист, рассылаемый членам ГКРЧ. Однако до сих пор не 
принято решения, аппарат ГКРЧ должен был в течение 10 дней после получения 
согласований подготовить проект решения комиссии. 

«Основа Телеком» (25% плюс 1 акция у подконтрольного Минобороны 
«Воентелекома», 75% минус 1 акция – у «Айкоминвеста» Виталия Юсуфова) 
получила частоты без конкурса, так как была назначена единственным 
поставщиком услуг для Минобороны. После смены руководства Минобороны в 
2012 году этот статус был отозван, а новый министр Сергей Шойгу сообщил 
президенту РФ, что ведомство в частотах не нуждается и не возражает, если их 
выставят на конкурс. 

В декабре Минобороны предложило Минкомсвязи рассмотреть на ГКРЧ 
вопрос о прекращении действия решения госкомиссии от 8 сентября. В 
Минкомсвязи считают, что для этого оснований нет. 

На сегодня «Основа Телеком» построила сети в 18 городах, инвестировав  
11 миллиардов рублей, но не может запустить сети, поскольку Роскомнадзор не 
выдает ей частотные присвоения. По условиям лицензии, «Основа» должна в 
феврале 2014 года представить Роскомнадзору работающую сеть. 

 

Источник: Digit.ru, 29.01.2014. 
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2.10. Минкомсвязи вновь займется  
конверсией частот 

 

В 2012 и 2013 годах в России не освобождали принадлежащие силовикам 
диапазоны под нужды гражданского 4G 

 

В 2012 – 2013 годах конверсия частот для развития сетей 4G в России не 
проводилась из-за пробелов в законодательстве. Об этом написано в акте 
прошлогодней проверки Минкомсвязи Счетной палатой (есть в распоряжении 
«Известий»). В 2014 – 2015 годах финансирование конверсии будет сокращено в 
сумме на 300 млн. рублей. Но представители Минкомсвязи заявляют, что уже 
разработали план, согласно которому этот процесс будет ускорен и получит 
дополнительное финансирование. 

В основных направлениях деятельности правительства России до 2018 года 
говорится об ускорении конверсии радиочастотного спектра. Однако, как 
отмечается в акте Счетной палаты, в 2012 и 2013 годах по этому направлению 
«мероприятия не осуществлялись». Это произошло из-за пробелов в 
законодательстве - «не определен механизм организации, взаимодействия и 
финансирования работ». 

В Минкомсвязи «Известиям» рассказали, что в ведомстве осознают всю 
важность процесса конверсии и уже подготовили пакет документов, который 
позволит ускорить процедуру высвобождения радиочастотного спектра для 
совместной работы военного и гражданского оборудования связи. 

- Это наша приоритетная задача. Конверсия существенно повысит 
эффективность использования радиочастотного спектра, уменьшит сроки ввода 
сетей связи и повысит качество предоставляемых услуг, - сообщили в пресс-службе 
министерства. 

В Минкомсвязи признают, что уже проведенные работы, начатые еще  
в 2006 году, не решили проблем операторов сотовой связи, хоть и помогли 
развертыванию систем цифрового телевещания на территории всей страны. 

- Сейчас расчистка спектра финансируется только из федеральной целевой 
программы развития телерадиовещания. Объем финансирования с 2006 по 2013 год 
составил 4,7 млрд. рублей. В итоге удалось решить задачи по запуску стартовых 
мультиплексов цифрового телевещания. Но не решены стратегические задачи по 
эффективному использованию радиочастотного спектра, в том числе операторами 
связи, - соглашаются с выводами Счетной палаты в Минкомсвязи России. 

Для активизации конверсии частот в Минкомсвязи предлагают привлечь 
дополнительные средства. Чиновники рассчитывают взять их из ежегодной платы 
операторов связи за использование радиочастотного спектра. Документы, 
регламентирующие использование этих средств, уже подготовлены, согласованы с 
заинтересованными ведомствами и направлены в администрацию президента. 

«МегаФон», МТС, «ВымпелКом» и «Ростелеком» в 2011 году получили для 
4G частоты в диапазонах 791 – 862 МГц и 2,5 – 2,6 ГГц. До того, как конверсия не 
будет проведена, операторы могут полноценно развертывать 4G лишь в «верхнем» 
диапазоне, а в «нижнем» запускают их в ограниченном режиме - там, где это 
возможно. 

По словам пресс-секретаря «ВымпелКома» Анны Айбашевой, сейчас 
операторы вынуждены обеспечивать электромагнитную совместимость с 
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военными средствами связи. И это накладывает ограничения на использование 
выделенных частот. 

- На сегодня потенциал такого совместного использования диапазонов еще 
не исчерпан, - сообщили в пресс-службе «МегаФона». 

- Операторы должны полностью развернуть сети LTE до 2018 года. Из-за 
уже накопившегося опоздания можно предположить, что работы обойдутся дороже 
либо процедура затянется как минимум на год дольше заявленного срока, - считает 
руководитель информационно-аналитического агентства TelecomDaily Денис 
Кусков. 
 

Источник: В. Логинов. Известия, 30.01.20124. 
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3. Сети  фиксированной  связи 
 

3.1. ТТК начал строительство сети в Новогорном  
Челябинской области 

 

Компания "Южурал-Транстелеком" ("ТТК-Южный Урал") начала 
строительство сети широкополосного доступа в интернет (ШПД) в 
Новогорном Челябинской области для предоставления услуг связи жителям 
города. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что в результате реализации первого 
этапа проекта домашний интернет от "ТТК-Южный Урал" станет доступен 
жителям 1,3 тыс. домохозяйств более чем в 20 многоквартирных домах 
Новогорного или 30% от общего жилого фонда поселка, а также предприятиям 
малого и среднего бизнеса. 

"Сегодня "ТТК-Южный Урал" продолжает активное строительство сети 
ШПД на территории Челябинской области. Запуск оптоволоконной сети ТТК в 
Новогорном позволит предоставить пользователям высокоскоростной интернет-
доступ гарантированного качества по оптимальным ценам. Жители поселка уже 
сейчас могут оставлять заявки на подключение на сайте компании или по телефону 
единого контакт-центра ТТК", - отметил генеральный директор "ТТК-Южный 
Урал" Сергей Кудрявцев. 

Городские сети связи ТТК строятся на базе технологии FTTB (Fiber To The 
Building – "оптика до здания"). 

Новогорный - поселок городского типа в Челябинской области. Население - 
8,1 тыс. человек. 

Досье ComNews: 
ЗАО "Южурал-Транстелеком" ("ТТК-Южный Урал") - региональное 

предприятие компании ТТК, работает на территории Челябинской, Курганской, 
Оренбургской областей, а также Северо-Казахстанской области республики 
Казахстан. Общая протяженность волоконно-оптических линий связи в зоне 
ответственности компании составляет 3,94 тыс. км. 
 

Источник: © ComNews, 15.01.2014. 
 

3.2. ТТК подключил ШПД и ТВ в Бачатском  
и Салаире Кемеровской области 

 

Компания "Зап-СибТранстелеком" ("ТТК-Западная Сибирь") начала 
предоставление услуг широкополосного доступа в интернет (ШПД) и 
кабельного телевидения (КТВ) жителям Бачатского и Салаира Кемеровской 
области. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что сеть "ТТК-Западная Сибирь" 
охватывает 5 тыс. домохозяйств в Бачатском и более 1,6 тыс. домохозяйств в 
Салаире во всех многоквартирных домах населенных пунктов. 

"ТТК-Западная Сибирь" предлагает жителям Бачатского и Салаира 
безлимитный доступ в интернет со скоростью от 2 до 75 Мбит/с и абонентской 
платой от 350 до 749 руб. в месяц, в зависимости от выбранной скорости. 

"ТТК-Западная Сибирь активно осваивает территорию Кемеровской области. 
В настоящее время мы запустили сразу два города, в которых уже осуществляется 
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подключение абонентов к высокоскоростному интернету и кабельному 
телевидению", - отметил генеральный директор "ТТК-Западная Сибирь" Александр 
Соловьев. 

Бачатский - поселок городского типа в составе Беловского городского округа 
Кемеровской области. Численность населения - 15,3 тыс. жителей. Салаир - 
муниципальное образование, имеющие статус городского поселения в составе 
Гурьевского муниципального района Кемеровской области. Численность населения 
– 8,1 тыс. жителей. 

Городские сети связи ТТК построены на базе технологии FTTB (Fiber To The 
Building - оптоволоконный кабель до здания). 

Досье ComNews: 
ЗАО "Зап-СибТранстелеком" ("ТТК-Западная Сибирь") - региональное 

предприятие компании ТТК, работает на территории Новосибирской, Томской, 
Омской, Кемеровской областей и Алтайского края. Общая протяженность 
волоконно-оптических линий связи в зоне ответственности компании составляет 
более 8,211 тыс. км. 

 

Источник: © ComNews, 16.01.2014. 
 

3.3. Совет директоров РЖД обсудит стратегию  
развития «Транстелекома» 

 

Совет директоров РЖД 3 февраля обсудит вопрос об актуализации стратегии 
развития своей дочерней компании ЗАО «Компания Транстелеком», сообщает 
агентство Прайм. 

«Транстелеком» в рамках стратегии, запущенной в 2011 году, развивает 
розничный бизнес продаж услуг широкополосного доступа в интернет и 
телевидения в регионах России. К концу 2015 года абонентская база компании 
должна насчитывать 2,3 миллиона пользователей, сеть компании должна быть 
развернута примерно в 200 городах. 

Инвестиции до 2015 года составят 31,7 миллиарда рублей, основная часть из 
которых (20 миллиардов рублей) будет направлена на развитие ШПД в регионах, в 
том числе 4 миллиарда рублей – на сделки M&A, 16 миллиардов рублей - 
непосредственно на строительство сетей ШПД. Компания планировала к 2015 году 
занять 15% регионального рынка ШПД. 

Повестка заседания совета директоров РЖД также содержит  
вопросы об определении позиции представителей РЖД на заседании совета 
директоров «Транстелекома» по утверждению бюджета оператора связи на  
2014 - 2016 годы и одобрении заключения с «Транстелекомом» договора аренды 
имущества РЖД. 

TTK входит в пятерку ведущих российских операторов связи, основным 
акционером является РЖД. По итогам 2012 года абонентская база 
широкополосного доступа «Транстелекома» превысила 1 миллион пользователей, 
компания присутствует более чем в 180 городах, где охвачено 4,4 миллиона 
домохозяйств. Чистая прибыль компании по МСФО в 2012 году снизилась на 30% - 
до 0,7 миллиарда рублей. 
 

Источник: Digit.ru, 16.01.2014. 
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3.4. ТТК отменил плату за подключение и увеличил скорость  
доступа на интернет-тарифах в Якутии 

 

Компания ТТК сообщила о запуске новой линейки тарифных планов для 
частных интернет-пользователей в Якутске и Нерюнгри, в рамках которой 
отменена плата за подключение и увеличена скорость доступа без изменения 
абонентской платы. 

С начала 2014 г. абонентам ТТК в Якутии доступны тарифы: «Мечтай» со 
скоростью доступа 4 Мбит/с, «Качай» со скоростью доступа 6 Мбит/с, «Летай» со 
скоростью доступа 10 Мбит/с, а также тарифные планы «Обгоняй» и «Дерзай» со 
скоростью доступа 20 и 50 Мбит/с соответственно. Ежемесячная абонентская плата 
составляет от 990 до 5 000 руб. в зависимости от выбранного тарифа. 

Плата за подключение отменена на четырех высокоскоростных тарифах 
«Качай», «Летай», «Обгоняй» и «Дерзай». На тарифе «Мечтай» скорость доступа 
увеличена с 2 до 4 Мбит/с без увеличения абонентской платы. Новая линейка 
тарифов более вариативна: количество предлагаемых для подключения скоростей 
увеличилось с трех до пяти – от 4 до 50 Мбит/с, что позволяет абоненту выбрать 
нужную ему скорость исходя из потребностей работы в сети и по оптимальным 
ценам. 

«ТТК работает на рынке Якутии уже год. За это время мы подключили к 
интернету порядка 20 тыс. абонентов, жителей Якутска и Нерюнгри, с января  
2013 г. абонентская база ТТК в регионе увеличилась почти в 4 раза. Большим 
спросом в регионе пользуется также услуга кабельного телевидения. Наши 
абоненты ценят нас, прежде всего, за качество предоставляемых услуг, над 
повышением которого мы постоянно работаем. Одновременно мы стараемся 
сделать высокоскоростной интернет доступным еще большему количеству людей. 
Отмена платы за подключение и увеличение скорости с сохранением абонентской 
платы – очередной шаг ТТК в этом направлении», – отметила Светлана Шамзон, 
вице-президент ТТК - руководитель блока «Доступ». 
 

Источник: CNews, Телеком, 17.01.2014. 
 

3.5. «Ростелеком» не пускает «Билайн», МТС и «Мегафон»  
в подводный интернет 

 

«Ростелеком» возобновил проект строительства подводного 
оптоволоконного кабеля, который свяжет Сахалин с Магаданом и Камчаткой. 
Однако операторы «большой тройки» жалуются, что вопреки 
первоначальным договоренностям, «Ростелеком» не берет их в проект. 

 

«Ростелеком» возобновил работы по проекту строительства волоконно-
оптического кабеля (ВОЛС) от Сахалина до Магадана и далее - до Камчатки. 
Компания уже объявила тендеры на строительство линии и поставку оборудования 
на общую сумму 3 млрд. руб. По информации источника CNews, оператор ведет 
переговоры о закупке оборудования с Huawei и NEC. 

Изначально проект был объявлен весной 2012 г. Длина проложенного по дну 
моря кабеля составит 2 тыс. км, пропускная способность канала - 8 Тбит/с. В 
проекте должны были участвовать три крупнейших сотовых операторов - 
«Вымпелком» (торговая марка «Билайн»), МТС и «Мегафон». 



84 
 

Однако впоследствии «Мегафон» вышел из проекта. Поскольку смета 
изначально была рассчитана на четырех участников, проект свернули. Это вызвало 
недовольство населения Магаданской области и Камчатки, не имеющего 
полноценного доступа в интернет. В конце прошлого года «Ростелеком» 
реанимировал проект, но исключительно своими силами. 

Представитель «Ростелекома» говорит, что компания с радостью примет в 
проект других партнеров, так как самостоятельно осуществлять строительство 
будет сложно. В то же время представители «Вымпелкома» и «Мегафона» 
сообщили CNews, что «Ростелеком», наоборот, не готов брать их в партнеры и не 
предоставляет необходимую информацию о проекте. Источник в одном из сотовых 
операторов добавляет, что МТС также не удается подключиться к строительству (в 
самой МТС лишь подтверждают интерес к проекту). 

Один из собеседников CNews полагает, что в реальности «Ростелеком» хочет 
построить ВОЛС самостоятельно, чтобы затем сдавать канал в аренду другим 
операторам, включая своего нового партнера по сотовой связи - Tele2. Но в этом 
случае сотовые операторы будут строить собственный магистральный канал без 
участия «Ростелекома», предупреждает источник в другом операторе. 
 

Источник: И. Королев. CNews, Телеком, 17.01.2014. 
 

3.6. "Ростелеком" начал переключение абонентов АТС-75  
Владикавказа на новое оборудование 

 

В связи с вводом в эксплуатацию коммутатора сетей нового  
поколения softswich в Северной Осетии, "Ростелеком" начал работы по 
переключению абонентов 75-ой АТС Владикавказа на новое оборудование. 
Модернизация городской сети телефонной связи позволит значительно 
повысить качество, расширит спектр предоставляемых услуг и новых 
сервисов. 

 

"Сотрудникам "Ростелекома" предстоит выполнить очень большой объем 
работ, - сказал директор филиала Александр Тишков. - Мы предпримем все 
возможные меры с целью минимизации неудобств нашим абонентам. Все работы 
будут проведены в кратчайшие сроки", - отметил он. 

По данным компании, емкость обеих АТС, подлежащая замене, составляет 
примерно 7 тыс. телефонных номеров. Половина номеров сохранится без 
изменений, остальная часть будет заменена. В связи с переключением на новое 
оборудование возможны временные перебои в работе сетей связи - от получаса до 
двух с половиной часов. 

"Замена телефонных номеров проводится на основании п. 63 Правил 
оказания услуг местной, внутризоновой, междугородной и международной 
телефонной связи, утвержденных Постановлением Правительства РФ от 18.05.2005 
г., - пояснил директор филиала. - Абоненты переключаемых АТС были оповещены 
о переключении за 2 месяца до начала работ. Кратковременное  
отсутствие телефонной связи возможно также у отдельных абонентов 
владикавказской АТС-55, что вызвано технологическими особенностями процесса 
переключения". 

 

Источник: © ComNews, 17.01.2014. 
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3.7. ТТК начал строительство сети в Карабаше  
Челябинской области 

 

Компания "Южурал-Транстелеком" ("ТТК-Южный Урал") начала 
строительства сети широкополосного доступа в интернет (ШПД) в Карабаше 
Челябинской области для предоставления услуг связи жителям города. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что в результате реализации первого 
этапа проекта домашний интернет от "ТТК-Южный Урал" станет доступен 
жителям 2,3 тыс. домохозяйств Карабаша, а также предприятиям малого и среднего 
бизнеса города. 

"Сегодня "ТТК-Южный Урал" активно расширяет зону технического охвата 
в Челябинской области. Запуск оптоволоконной сети ТТК в Карабаше позволит 
нам предоставить пользователям высокоскоростной интернет-доступ 
гарантированного качества по оптимальным ценам. Жители города уже сейчас 
могут оставлять заявки на подключение на сайте компании или по телефону 
единого контакт-центра ТТК", - отметил генеральный директор "ТТК-Южный 
Урал" Сергей Кудрявцев. 

Городские сети связи ТТК строятся на базе технологии FTTB (Fiber To The 
Building – "оптика до здания"). 

Карабаш - город, расположенный в 90 км от Челябинска. Население -  
15 тыс. человек. 

Досье ComNews: 
ЗАО "Южурал-Транстелеком" ("ТТК-Южный Урал") - региональное 

предприятие компании ТТК, работает на территории Челябинской, Курганской, 
Оренбургской областей, а также Северо-Казахстанской области республики 
Казахстан. Общая протяженность волоконно-оптических линий связи в зоне 
ответственности компании составляет 3,94 тыс. км. 

 

Источник: © ComNews, 17.01.2014. 
 

3.8. МГТС стала услужливее 
 

МГТС стала быстрее подключать абонентов к высокоскоростному 
интернету благодаря автоматизации управления техническим персоналом. 

 

Московская городская телефонная сеть«(МГТС) удвоила количество 
своевременно выполненных заявок на подключение интернета по технологии 
GPON («оптоволоконный кабель до квартиры») и на техобслуживание таких 
абонентов, рассказала представитель МГТС Татьяна Мартьянова. Это произошло 
благодаря центру диспетчеризации, работающему на базе системы SAP Workforce 
Management. Раньше наряды распределялись с помощью разных программных 
платформ и координировать работу монтажников во время пиковых нагрузок 
удавалось хуже, объяснила она. Стоимость внедрения системы представители 
МГТС и SAP не раскрывают. 

Новая система управляет работой всех руководителей бригад и  
1/3 монтажников - всего более 1500 человек – в онлайн-режиме (остальных 
подключат в ближайшее время). Она собирает все заявки абонентов на 
подключение и обслуживание, автоматически их обрабатывает, а затем 
распределяет между техническими сотрудниками с учетом местонахождения 
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каждого из них (все монтажники носят с собой геолокационные устройства), их 
специализации и загруженности. 

Такая организация процесса позволяет, не нанимая дополнительный 
персонал, выполнять вдвое больше заявок, а заодно лучше контролировать 
качество и скорость обслуживания, передал «Ведомостям» директор по продажам 
и обслуживанию МГТС Герман Юртаев. По его словам, уже при тестировании 
системы время подключения и устранения неисправностей сократилось на 80%, 
эффективность одного сотрудника увеличилась на 70%, а уровень 
удовлетворенности абонентов – на 20%. Теперь, по словам Юртаева, техническая 
подготовка линии происходит в течение 30 минут после заявки на подключение и 
квартира может быть подключена к интернету за сутки. Предельный срок 
ожидания – не более двух дней. За декабрь 2013 г. количество подключений 
выросло по сравнению с ноябрем в 1,5 раза, говорит Юртаев. А 
производительность одного технического специалиста благодаря системе SAP 
выросла с 3,5 устраненных повреждений в день до 5,5, добавляет он. 

Сейчас техническая возможность подключиться к GPON есть более чем у  
1,5 млн. московских домохозяйств (около 36% квартир Москвы), а реально 
подключены более 0,7 млн., говорит Мартьянова. 

У «Ростелекома» срок ожидания подключения в Москве составляет в 
среднем от одного до трех дней с момента поступления заявки, хотя есть услуга 
срочного включения – в течение дня или на следующий день, если заявка сделана 
вечером, говорит представитель компании. А большая часть вопросов в службу 
техподдержки решается удаленно и не требует выезда специалиста. 

Представители «Вымпелкома», «Акадо» и «Мегафона» не называют средний 
срок ожидания своих московских интернет-пользователей. 

МГТС нужно оперативнее реагировать на обращения абонентов, если она 
рассчитывает вернуть лидерство на московском рынке широкополосного доступа 
(ШПД), говорит партнер AC&M-Consulting Александр Шатиков. Тарифы у нее на 
уровне конкурентов, но покрытие сети GPON не 100%-ное и если она будет 
медленно выполнять заявки абонентов, то маркетинговые расходы на продвижение 
GPON будут безрезультатными, рассуждает он. 

В российской практике SAP - это первый случай, когда оператор управляет 
всем техническим персоналом в режиме онлайн, передал «Ведомостям» 
гендиректор «SAP СНГ» Виталий Постолатий. А в мире эту систему используют 
Vodafone, Telecom Austria, Bell Canada и другие. В Бразилии и Португалии, где 
рынок напоминает российский, она дала хорошие результаты, продолжает 
Постолатий. Например, у Portugal Telecom, начавшей внедрять ее в 2010 г. и 
управляющей в режиме онлайн более чем 4000 монтажниками, количество жалоб и 
претензий клиентов снизилось на 50%, а случаев, когда специалист не являлся по 
вызову, стало на 70% меньше. Кроме того, оператор на 15% сократил издержки на 
оплату сверхурочной работы специалистов. 
 

Источник: И. Цуканов. Vedomosti.ru, 20.01.2014. 
 

3.9. МТС расширила сеть фиксированной связи  
в Новосибирске и Бердске 

 

Компания "Мобильные ТелеСистемы" (МТС) завершил очередной этап 
развития и модернизации фиксированной сети связи в Новосибирске и 
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Бердске по технологии FTTB. В результате реализации проекта жители более 
50 тыс. домохозяйств получили доступ к современным "домашним" телеком-
услугам МТС. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что в 2013 г. МТС провела работы по 
строительству телекоммуникационной инфраструктуры в Калининском, 
Дзержинском, Октябрьском, Заельцовском, Кировском, Ленинском и 
Первомайском районах Новосибирска, в результате чего домохозяйства города 
получили доступ к фиксированным услугам МТС. 

Кроме того, на территориях Академгородка, Шлюза, Краснообска и  
г. Бердска МТС завершила модернизацию сети, в результате чего жители этих 
населенных пунктов получили возможность подключить услугу цифрового 
телевидения. 

По данным компании, жители домов, которые получили доступ к 
фиксированной сети связи МТС, могут воспользоваться услугами домашнего 
интернета на скорости до 100 Мбит/с и более 160 телеканалами цифрового 
телевидения, в том числе в формате высокой четкости HD (High-Definition). 
"Базовый" пакет цифрового телевидения МТС включает 85 каналов для всей семьи. 

"Мы видим возрастающий интерес новосибирцев к фиксированным услугам 
МТС. Так, за прошлый год на 15% увеличилось число абонентов проводного 
интернета МТС и более чем в два раза возросло число клиентов, подключивших 
услугу цифрового ТВ. Это обусловлено как развитием сети в городах Новосибирск 
и Бердск, так и интересными маркетинговыми предложениями. Например, наши 
абоненты могут подключить пакет услуг из домашнего ТВ и интернета, что 
обеспечивает экономию более 15% ежемесячно", - отметил коммерческий директор 
розничного фиксированного бизнеса "МТС Сибирь" Сергей Шишмарев. 

В 2014 г. МТС планирует обеспечить фиксированным доступом в интернет 
жителей еще 200 жилых многоквартирных домов Бердска и Новосибирска, а также 
поселка Криводановка. 

 

Источник: © ComNews, 20.01.2014. 
 

3.10. ТТК начал предоставлять ШПД в Новой Игирме  
Иркутской области 

 

Компания "Байкал-ТрансТелеКом" ("ТТК-Байкал") начала 
предоставлять услуги широкополосного доступа в интернет (ШПД) в п. Новая 
Игирма Иркутской области. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что домашний интернет от "ТТК-Байкал" 
стал доступен жителям более 2,5 тыс. домохозяйств в 43 многоквартирных домах в 
первом и третьем кварталах, а также в районе Химки. 

"ТТК-Байкал" предлагает жителям Новой Игирмы безлимитные тарифные 
планы со скоростью доступа в интернет от 3 до 16 Мбит/с. Ежемесячная 
абонентская плата составляет от 550 до 1300 руб. в месяц. 

"ТТК-Байкал продолжает активно осваивать рынки малых городов и 
населенных пунктов региона. По плану в конце 2013 г. мы завершили 
строительство мультисервисных сетей связи в Новой Игирме, предоставив 
жителям возможность пользоваться высокоскоростным доступом в интернет на 
гарантированной скорости. Отмечу, что компания ТТК - первый провайдер, 
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который будет предоставлять жителям Новой Игирмы интернет по выделенной 
линии", - отметил генеральный директор "ТТК-Байкал" Николай Калугин. 

Городские сети связи ТТК построены на базе технологии FTTB (Fiber To The 
Building – оптоволоконный кабель до здания). 

Новая Игирма - поселок городского типа в Нижнеилимском районе 
Иркутской области. Население - 10 тыс. человек. 

Досье ComNews: 
ЗАО "Байкал-ТрансТелеКом" ("ТТК-Байкал") - региональное предприятие 

компании ТТК, работает на территории трех субъектов Федерации: Иркутской 
области, республики Бурятия и части Забайкальского края. Общая протяженность 
волоконно-оптических линий связи в зоне ответственности компании составляет 
более 3,612 тыс. км. 

 

Источник: © ComNews, 20.01.2014. 
 

3.11. ТТК начал строительство сети ШПД  
в Бакале Челябинской области 

 

Компания "Южурал-Транстелеком" ("ТТК-Южный Урал") начала 
строительство сети широкополосного доступа в интернет (ШПД) в Бакале 
Челябинской области для предоставления услуг связи жителям города. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что в результате реализации первого 
этапа проекта домашний интернет от "ТТК-Южный Урал" станет доступен 
жителям 4 тыс. домохозяйств более чем в 60 многоквартирных домах Бакала, что 
составляет около 50% от общего жилого фонда города, а также предприятиям 
малого и среднего бизнеса. 

"Домашний интернет от ТТК доступен жителям таких городов Челябинской 
области, как Челябинск, Еманжелинск, Южноуральск, Сатка, Коркино, Кыштым, 
Касли, Златоуст и Троицк. Сейчас мы начинаем строить оптоволоконную сеть в 
Бакале. Запуск сети позволит предоставить пользователям высокоскоростной 
интернет-доступ гарантированного качества по оптимальным ценам", - отметил 
генеральный директор "ТТК-Южный Урал" Сергей Кудрявцев. 

Городские сети связи ТТК строятся на базе технологии FTTB (Fiber To The 
Building – "оптика до здания"). 

Бакал - город в Саткинском районе Челябинской области. Население -  
21,4 тыс. человек. 

Досье ComNews: 
ЗАО "Южурал-Транстелеком" ("ТТК-Южный Урал") - региональное 

предприятие компании ТТК, работает на территории Челябинской, Курганской, 
Оренбургской областей, а также Северо-Казахстанской области республики 
Казахстан. Общая протяженность волоконно-оптических линий связи в зоне 
ответственности компании составляет 4,047 тыс. км. 

 

Источник: © ComNews, 21.01.2014. 
 

3.12. IPTV поднялся на GPON 
 

Подключение оператором ОАО "Мобильные ТелеСистемы" квартир к 
технологии GPON (Gigabit-capable Passive Optical Network) дало 5% роста 
абонентской базы IPTV за последние 3 месяца и 10% - за 9 месяцев 2013 г. 
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Об этом во вторник на пресс-конференции, посвященной развитию платного 
телевидения сообщил директор по фиксированному бизнесу и ТВ МТС Дмитрий 
Багдасарян. 

Руководитель направления по взаимодействию со СМИ МТС Дмитрий 
Солодовников отказался раскрывать количество абонентов IPTV, однако 
подтвердил, что темпы роста компания связывает с реализацией комплексного 
проекта по строительству оптических сетей GPON, которым занимается дочерняя 
структура МТС, ОАО "Московская городская телефонная сеть". 

"По мере замены в квартирах москвичей медных кабелей на оптические, 
жители столицы помимо телефонии подключают дополнительные услуги – 
высокоскоростной интернет и платное ТВ, сейчас более 40% новых абонентов 
подключают одну из этих услуг или обе в пакете", – сообщил Дмитрий 
Солодовников. 

Размер базы абонентов IPTV оператор не стал раскрывать. Всего, по данным 
МГТС, на текущий момент к сети GPON подключено 2 млн. квартир. На конец 
марта 2013 г. более 320 тыс. абонентов в Москве уже пользовались интернетом, 
IPTV и телефонией по новой оптической технологии GPON. Всего по итогам 
первого квартала 2013 года на "оптику" перешло более 120 тыс. абонентов 
телефонии и интернета МГТС (см. новость от 30 апреля 2013 г.). 

Как ранее сообщалось, специалисты МГТС заявляли, что боязнь проводов 
удерживает более половины интернет-пользователей Москвы от подключения 
IPTV (см. новость от 14 февраля 2013 г.). 

"Как показали исследования МГТС, для более половины абонентов GPON 
сдерживающими факторами при подключении цифрового ТВ является 
необходимость прокладки дополнительных проводов в квартире, - отмечал 
директор по маркетингу и развитию бизнеса МГТС Дмитрий Кулаковский. - За 
счет комплекса мер по объединению технологических систем, маркетинговых 
инструментов, а также внедрению инновационных решений мы сможем увеличить 
базу абонентов платного телевидения в 1,5 раза в 2014 г." 

Возможность подключиться к цифровому ТВ без проводов - c помощью 
специального адаптера cтандарта Power line communication (PLC) - появилась у 
всех абонентов МГТС которые подключены к сети GPON, прошлой весной. 

Конкурент МТС, оператор "ВымпелКом" также наблюдает рост базы 
абонентов IPTV - без привязки к технологии доступа. Как отметила в беседе с 
репортером ComNews пресс-секретарь "ВымпелКома" Анна Айбашева , по итогам 
III квартала абонентская база "Билайн" ТВ выросла на 14 % год к году. 

 

Источник: С. Шикула. © ComNews, 22.01.2014. 
 

3.13. «Ростелеком» ввел в эксплуатацию  
новую ВОЛС в Калмыкии 

 

«Ростелеком» ввел в коммерческую эксплуатацию волоконно-оптическую 
линию связи (ВОЛС) в Сарпинском районе Республики Калмыкия. Общая 
протяженность участка от административного центра района, села Садовое, до села 
Уманцево и поселка Коробкин составила 24 км, пропускная способность –  
1 Гбит/с. 
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Как рассказали CNews в компании, с вводом оптоволокна на данной 
территории значительно улучшились качество связи и скорость передачи данных. 
У абонентов появилась возможность получать полный спектр услуг связи, в том 
числе широкополосный безлимитный доступ в интернет, «Интерактивное 
телевидение», услуги организации виртуальных корпоративных сетей, 
видеоконференцсвязи. 

«Запуск новой линии стал одним из важнейших пунктов инвестиционной 
программы «Ростелекома», направленной на развитие телеком-инфраструктуры 
Республики Калмыкия прошлого года, – говорит директор Калмыцкого филиала 
«Ростелекома» Арслан Корняков. – В 2014 г. мы продолжим планомерную работу 
по строительству и модернизации сетей, направленную, прежде всего, на 
преодоление цифрового неравенства между жителями крупных и малых 
населенных пунктов Республики, а также доступность услуг «Ростелекома» 
каждому жителю Калмыкии». 

Одним из приоритетных инвестиционных проектов 2014 г. «Ростелекома» в 
Калмыкии станет установка программного коммутатора Softswitch и строительство 
на территории Элисты и некоторых районов мультисервисной сети связи NGN 
(Next Generation Networks). Такая сеть осуществляет интеграцию услуг передачи 
речи, данных и мультимедиа. Не менее важными останутся проекты по 
строительству оптоволоконных сетей доступа в столице и районах, а также 
модернизация телеграфной связи в регионе. 

 

Источник: CNews, Телеком, 22.01.2014. 
 

3.14. ТТК построил сеть ШПД  
в Сегеже 

 

Северо-Западный филиал "Компании ТрансТелеКом" (ТТК) завершил 
строительство сети широкополосного доступа в интернет (ШПД) в Сегеже 
республики Карелия. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что в результате строительства сети 
домашний интернет от Северо-Западного филиала ТТК стал доступен жителям  
144 многоквартирных домов Сегежи. Зона охвата сети ШПД компании ТТК в 
городе составляет около 10,5 тыс. домохозяйств. 

Жителям Сегежи будет доступен интернет от ТТК со скоростью от 10 до  
70 Мбит/с и абонентской платой от 350 до 900 руб. в месяц в зависимости от 
выбранного тарифа. 

"Северо-Западный филиал ТТК начал оказывать услуги связи  
жителям Сегежи в июле 2012 г. Строительство сети ШПД в городе  
завершено в запланированные сроки, сейчас идет подготовка к сдаче сетей 
контролирующим органам, так что в скором времени у еще большего числа 
горожан появится возможность стать абонентами высокоскоростного интернета от 
ТТК", - отметил первый заместитель директора Северо-Западного филиала ТТК 
Кирилл Марков. 

Городские сети связи ТТК построены на базе технологии FTTB (Fiber To The 
Building – оптоволоконный кабель до здания). 

Сегежа - город в республике Карелия. Население - более 28 тыс. человек. 
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Досье ComNews: 
Филиал ЗАО "Компания ТрансТелеКом" в Петербурге образован в 2001 г. и 

является представителем компании ТТК на территории Петербурга, 
Ленинградской, Мурманской, Псковской, Новгородской, Тверской областей и 
республики Карелии. Общая протяженность волоконно-оптических линий связи в 
зоне ответственности филиала составляет 8 тыс. км линейно-кабельных 
сооружений. Филиал имеет 97 узлов и станций связи. 

 

Источник: © ComNews, 22.01.2014. 
 

3.15. «ТТК-Нижний Новгород» подключил  
60-тысячного абонента 

 

Количество частных пользователей услуг «ТТК-Нижний Новгород» (ТТК-
НН), регионального предприятия компании ТТК, превысило 60 тыс. абонентов. В 
течение 2013 г. абонентская база ТТК в регионе увеличилась на 30%, рассказали 
CNews в компании. 

На сегодняшний день технический охват сети FTTB (Fiber To The Building – 
оптоволоконный кабель до здания) «ТТК-Нижний Новгород» в 12 городах 
Нижегородской, Владимирской, Кировской областей, республик Татарстан и 
Удмуртия составляет более 312 тыс. домохозяйств, за 2013 г. он увеличился на 
25%. Самый высокий уровень проникновения в техническом охвате - в Муроме 
Владимирской области (более 54%), Сарове и Выксе Нижегородской области  
(28% и 27% соответственно). 

 

Источник: CNews, Телеком, 23.01.2014. 
 

3.16. ТТК завершил строительство сети ШПД  
в Сортавале 

 

Компания ТТК завершила строительство сети широкополосного 
доступа в интернет (ШПД) в г. Сортавала республики Карелия. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что зона технического охвата сети ШПД 
в Сортавале составляет 4,4 тыс. домохозяйств. Услугами доступа в интернет от 
Северо-Западного филиала ТТК могут воспользоваться жители  
66 многоквартирных домов города. 

Жителям Сортавалы будут доступны безлимитные тарифы со скоростью 
доступа от 5 до 50 Мбит/с и ежемесячной абонентской платой от 350 до 900 руб. 

"В ноябре 2013 г. было подписано соглашение с администрацией  
города Сортавала о сотрудничестве в области развития услуг  
связи и телекоммуникационной инфраструктуры. В соответствии с ним  
компания постепенно увеличивает технический охват, наша сеть  
охватывает практически весь многоквартирный жилой фонд города", -  
отметил первый заместитель директора Северо-Западного филиала ТТК Кирилл 
Марков. 

Городские сети связи ТТК построены на базе технологии FTTB (Fiber To The 
Building – оптоволоконный кабель до здания). 

Сортавала - город в республике Карелия. Население - более 19 тыс. человек. 
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Досье ComNews: 
Филиал ЗАО "Компания ТрансТелеКом" в Петербурге образован в 2001 г. и 

является представителем компании ТТК на территории Петербурга, 
Ленинградской, Мурманской, Псковской, Новгородской, Тверской областей и 
республики Карелии. Общая протяженность волоконно-оптических линий связи в 
зоне ответственности филиала составляет 8 тыс. км линейно-кабельных 
сооружений. Филиал имеет 97 узлов и станций связи. 

 

Источник: © ComNews, 24.01.2014. 
 

3.17. ТТК увеличил охват сети ШПД  
в Чите 

 

Компания ТТК увеличила технический охват сети широкополосного доступа 
в интернет (ШПД) в Чите на 6 тыс. домохозяйств. 

В результате завершения строительства очередного участка сети, домашний 
интернет от «ТТК-Чита», регионального предприятия компании ТТК, стал 
доступен жителям 34 домов Читы в 6 микрорайоне КСК и на проспекте Фадеева. 
Кроме того, в зоне предоставления услуг ТТК теперь находятся 26 домов по 
улицам Нечаева, Ленинградская, Чкалова, Богомягкова, Балябина и в микрорайоне 
Северный. 

На сегодняшний день зона технического охвата сети ТТК в Чите – порядка 
94 тыс. домохозяйств, что составляет 90% жилого фонда столицы Забайкальского 
края. 

«Сегодня мы предоставляем жителям города качественный и надежный 
интернет, кроме того, многие читинцы уже пользуются услугой цифрового 
телевидения от ТТК, – отметил исполняющий обязанности генерального директора 
«ТТК-Чита» Дмитрий Соловьев. – В 2014 г. наша компания планирует охватить 
почти 100% многоквартирного жилого фонда Читы». 

Городские сети связи ТТК построены на базе технологии FTTB (Fiber To The 
Building – оптоволоконный кабель до здания). 

 

Источник: CNews, Телеком, 24.01.2014. 
 

3.18. Полмиллиона москвичей подключились к сети  
GPON от МГТС в 2013 г. 

 

Компания «Московская городская телефонная сеть» (МГТС), сообщила, что 
число пользователей услуг на базе высокоскоростной оптической сети GPON в 
2013 г. выросло более чем в 3,5 раза и в настоящее время превысило 700 тыс. 

За прошлый год МГТС более чем в два с половиной раза увеличила емкость 
сети GPON. На сегодняшний день почти в половине московских квартир доступны 
телефон, интернет и цифровое телевидение по технологии GPON. 

Число клиентов, пользующихся двумя и более услугами МГТС по 
оптической сети передачи данных, за год выросло почти в четыре раза - до 300 тыс. 
При этом, компания активно наращивала базу ШПД-абонентов за счет перевода 
обслуживания абонентов с медных линий на современную оптическую сеть GPON. 
Каждый второй абонент ШПД-интернета переходил с ADSL на технологию GPON, 
которая позволяет оказывать более качественные услуги высокоскоростного 
доступа в интернет, цифрового телевидения в HD-качестве и других сервисов. 
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«За минувший год компания продемонстрировала одни из наиболее высоких 
темпов роста абонентской базы. Несмотря на уровень проникновение домашнего 
интернета в Москве, доля клиентов МГТС, подключающих комплекс сервисов 
постоянно увеличивается. Москвичи привыкают смотреть качественные, 
привлекательные по цене пакеты каналов от МГТС. Сегодня 85% новых абонентов, 
выбравших услуги на основе технологии GPON, подключают multiplay, что 
подтверждает востребованность высоких скоростей и правильность выбранной 
МГТС несколько лет назад стратегии технологического превосходства, - говорит 
Андрей Ершов, генеральный директор МГТС. 

Проект перевода сети МГТС с медных технологий на оптические стартовал в 
2011 г. и рассчитан до 2015 г. В настоящее время техническая возможность 
подключения к сети GPON обеспечена для 2 млн. домохозяйств во всех районах 
Москвы. Всего запланировано подключить к сети около 4,4 млн. абонентов МГТС. 
Уточнить техническую возможность или планируемые сроки подключения 
конкретного дома к технологии GPON можно на сайте МГТС. 
 

Источник: CNews, Телеком, 27.01.2014. 
 

3.19. "Ростелеком" подключит к оптике 2,8 тыс. домов  
в Краснодарском крае 

 

"Ростелеком" продолжает активно развивать сеть широкополосного 
доступа в интернет по технологии ETTH в Краснодарском крае. В 2014 г. 
компания планирует подключить новых абонентов еще в 2,8 тыс. домов 
Кубани. За три года реализации проекта по волоконно-оптическим линиям 
связи подключено около 4,5 тыс. многоквартирных домов. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что самой крупной локацией развития 
сети является г. Краснодар. Проект охватывает 32 населенных пункта края, среди 
которых, кроме кубанской столицы, Сочи, Туапсе, Новороссийск, Геленджик, 
Анапа, Темрюк, Тимашевск, Ейск, Приморско-Ахтарск, Славянск-на-Кубани, 
Кропоткин, Тихорецк, Усть-Лабинск, Армавир, Белореченск и многие другие 
города и станицы. 

"Ростелеком" начал предоставлять услугу ШПД по технологии Ethernet-to-
the-Home в Краснодарском крае в середине 2010 г. "Особенность данного проекта 
заключается в том, что доступ к высокоскоростному интернету обеспечивается 
людям, проживающим не только в новостройках, но и в домах более ранней 
постройки и малой этажности. До недавнего времени в таких зданиях эту услугу 
можно было подключить только по технологии ADSL, при этом максимальная 
скорость доступа в глобальную сеть была сравнительно невысока", - подчеркнула 
пресс-служба. 

Подключение по "оптике" позволяет абонентам воспользоваться комплексом 
услуг, основными из которых являются скоростной доступ в интернет и 
"Интерактивное телевидение". "Помимо возможности смотреть более 200 каналов, 
в том числе 20 каналов в HD-качестве, ключевым преимуществом "Интерактивного 
ТВ" является целый спектр интерактивных сервисов, позволяющий пользователям 
управлять услугой по своему усмотрению: записывать программы или фильмы и 
смотреть их в удобное для зрителя время", - отметила пресс-служба "Ростелекома". 

 

Источник: © ComNews, 27.01.2014. 



94 
 

3.20. ТТК построил сеть доступа  
в Кондопоге 

 

Компания ТТК завершила строительство сети широкополосного 
доступа в интернет (ШПД) в Кондопоге республики Карелия. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что в результате строительства 
волоконно-оптической сети, услугами доступа в интернет от ТТК могут 
воспользоваться жители 126 домов Кондопоги, что составляет 100% от общего 
многоквартирного фонда города. 

Жителям Кондопоги будет доступна линейка безлимитных тарифных планов 
со скоростью доступа от 10 до 70 Мбит/с с ежемесячной абонентской платой от  
350 до 900 руб. 

"Северо-Западный филиал компании ТТК в рамках последнего этапа 
строительства охватил сетью еще 3,7 тыс. домохозяйств, - отметил первый 
заместитель директора Северо-Западного филиала ТТК Кирилл Марков. - Зона 
охвата сети ШПД в Кондопоге составляет более 10 тыс. домохозяйств". 

Городские сети связи ТТК построены на базе технологии FTTB (Fiber To The 
Building – оптоволоконный кабель до здания). 

Кондопога - город в республике Карелия, население - 32 тыс. человек. 
Досье ComNews: 
Филиал ЗАО "Компания ТрансТелеКом" (ТТК) в Петербурге образован в 

2001 г. и является представителем компании ТТК на территории Петербурга, 
Ленинградской, Мурманской, Псковской, Новгородской, Тверской областей и 
республики Карелии. Общая протяженность волоконно-оптических линий связи в 
зоне ответственности филиала составляет 8 тыс. км линейно-кабельных 
сооружений. Филиал имеет 97 узлов и станций связи. 

 

Источник: © ComNews, 27.01.2014. 
 

3.21. «Ростелеком» переключает абонентов  
Сахалина на «оптику» 

 

Сахалинский филиал «Ростелеком» проводит модернизацию линий связи, 
заменяя медные кабели на волоконно-оптические. Как сообщили CNews в 
операторе, благодаря технологии MetroEthernet («оптика в дом») у абонентов 
появится возможность полноценно пользоваться полным комплексом услуг - 
доступ в интернет, IP-телефония, «Интерактивное телевидение». 

«Существующие сети доступа, основанные на медной паре, строились для 
предоставления телефонной связи, - рассказывает директор Сахалинского филиала 
«Ростелекома» Олег Мясников. – У таких сетей есть ограничения в использовании 
других услуг. С внедрением MetroEthernet мы расширяем собственные 
возможности – повышаем качество сети, внедряем новые услуги и сервисы». 

Преимуществом технологии MetroEthernet (в отличие от DSL) является 
высокая скорость, которая позволяет пользователю комфортно работать с web-
сайтами, мультимедиа, и другими «тяжелыми» файлами, использовать 
интерактивные приложения. Благодаря «оптике» можно подключить 
«Интерактивное ТВ» сразу на несколько телевизоров в одной квартире и 
просматривать около 200 каналов, в том числе телеканалы в качестве HD. Так же 
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абоненты, подключенные по оптоволокну, смогут без лишних трат звонить по 
России и за рубеж, пользуясь SIP-телефонией, осуществляя звонки через интернет. 

После модернизации сетей компания «Ростелеком» готова не только 
увеличить спектр услуг, но и предложить линейку тарифных планов на высоких 
скоростях интернета до 100 Мбит/с. 

Замена устаревшего оборудования и переключение для абонентов 
«Ростелеком» производится бесплатно, тарифы на услуги при этом не 
увеличиваются. 

В 2014 г. перевести на «оптику» планируется жителей г. Южно-Сахалинска, 
планировочных районов Луговое и Новоалександровск, городов Корсаков, Анива, 
Холмск, Невельск, Долинск, Поронайск, пгт Ноглики и города Оха. Последующие 
этапы проекта, рассчитанные на первый квартал 2015 г., нацелены на 
строительство сетей широкополосного доступа в интернет и в других населенных 
пунктах Сахалинской области. 

 

Источник: CNews, Телеком, 28.01.2014. 
 

3.22. ТТК увеличил охват сети ШПД в Саранске 
 

Компания "Самара-Транстелеком" ("ТТК-Самара") увеличила 
технический охват сети широкополосного доступа (ШПД) в интернет на 10% в 
Саранске - столице республики Мордовия. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что в результате завершения 
строительства очередного участка сети домашний интернет от "ТТК-Самара" стал 
доступен жителям 6 тыс. домохозяйств в 55 многоквартирных домах по улицам 
Воинова, Севастопольской, Гожувской, Волгоградской и другим. Технический 
охват сети в Саранске составляет около 62 тыс. домохозяйств или 77% 
многоквартирного жилого фонда. 

"За 2013 год "ТТК-Самара" расширил технический охват сети ШПД в 
Саранске в 2,5 раза. В планах компании до конца 2014 г. увеличить техохват на 
60% и охватить сетью более 42 тыс. домохозяйств", - отметил генеральный 
директор "ТТК-Самара" Сергей Сидоров. 

"ТТК-Самара" предлагает абонентам в Саранске безлимитные тарифные 
планы со скоростью доступа в интернет от 30 до 100 Мбит/с и абонентской платой 
от 350 до 700 руб. в месяц в зависимости от выбранного тарифа. Также абоненты 
могут воспользоваться пакетным предложением "Интернет+ТВ" со скоростью 
доступа в интернет от 30 до 100 Мбит/с и абонентской платой от 350 до 700 руб. в 
месяц. Пользователям кабельного телевидения доступны 60 телеканалов. 

Городские сети связи ТТК строятся на базе технологии FTTB (Fiber To The 
Building – волоконно-оптический кабель до здания), параметры которой позволяют 
обеспечивать одновременно передачу данных и телевизионного сигнала. 

Досье ComNews: 
ЗАО "Самара-Транстелеком" ("ТТК-Самара") - региональное предприятие 

ЗАО "Компания ТрансТелеКом" (ТТК), работает на территории Самарской, 
Пензенской, Ульяновской областей, республик Мордовия и Башкортостан. Общая 
протяженность волоконно-оптических линий связи в зоне ответственности 
компании составляет более 3,443 тыс. км. 

 

Источник: © ComNews, 28.01.2014. 
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3.23. ТТК увеличил технический охват  
сети связи в Омске 

 

Компания ТТК, один из крупнейших операторов связи в России,  
увеличила технический охват сети связи в Омске более чем на  
30 тыс. домохозяйств. 

В результате завершения строительства очередного участка сети услуги 
домашнего интернета и телевидения от «ТТК-Западная Сибирь», регионального 
предприятия компании ТТК, стали доступны жителям более 300 многоквартирных 
домов, расположенных в районах Левобережье и Нефтяники. На сегодняшний день 
зона технического охвата сети ТТК в Омске составляет 156 тыс. домохозяйств – 
35% от общего жилого фонда города. 

«Оказание услуг связи на территории Омска компания начала осуществлять 
в 2010 г. В 2012 г. развернулось активное строительство сети в Нефтяниках 
Советского района, в прошлом году мы пришли в Левобережье, охватив  
таким образом все основные жилые районы Омска. На сегодняшний  
день домашний интернет и телевидение от «ТТК-Западная Сибирь» доступны  
33 тыс. пользователей города. В планах компании на 2014 г. – продолжить 
строительство сети связи в Левобережье», – прокомментировал генеральный 
директор «ТТК-Западная Сибирь» Александр Соловьев. 

 

Источник: CNews, Телеком, 29.01.2014. 
 

3.24. "Ростелеком" пожадничал  
канализацию 

 

"Ростелеком" с начала января из-за инфляции в стране увеличил на 
территории Москвы и Московской области плату за кабельную 
инфраструктуру под землей на 46%. 

 

Об этом во вторник на XVI международной выставке и конференции CSTB 
2014 заявила директор по развитию ООО "Мультисервисные сети" Людмила 
Карпунина. По ее словам, последнее оповещение об изменении тарифов в 
компанию пришло в конце декабря прошлого года. 

"С тарифами на аренду инфраструктуры канализации в различных филиалах 
ситуация исторически сложилась разная. Для исправления ситуации к концу 
прошлого года было завершено введение единой методики расчета стоимости 
услуг", - пояснил в беседе с ComNews представитель ОАО "Ростелеком". Однако 
он отказался уточнить, каковы были тарифы в прошлом году и насколько они 
увеличились. 

Тарифы будут продолжать расти, добавил он. "Не стоит забывать про 
инфляцию, которую нам необходимо компенсировать", - отметил представитель 
"Ростелекома". 

"Ростелеком" владеет кабельной канализацией практически во всех городах 
России. Так в прошлом году оператор разрешил конфликт между интернет-
провайдерами и горсоветом Екатеринбурга, требовавшим убрать воздушные 
кабели. "Ростелеком" предложил операторам перенести провода в кабельную 
канализацию по льготной цене. Стоимость аренды каналов в течение нескольких 
лет будет сохраняться на уровне средней стоимости размещения на опорах 
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горсовета и трамвайно-троллейбусного управления с учетом инфляции, 
подчеркивалось в сообщении компании (см. новость ComNews от 30 июля 2013 г.). 

Другой оператор, который предоставляет кабельную инфраструктуру под 
землей, – ОАО "Московская городская телефонная сеть" (МГТС) – в ближайшее 
время не планирует менять тарифы. "В этом году пока у компании нет планов по 
пересмотру тарифов", - подчеркнул на международной выставке и конференции 
CSTB 2014 директор по маркетингу и развитию бизнеса компании Дмитрий 
Кулаковский. 

 

Источник: А. Федосеев. © ComNews, 30.01.2014. 
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4. Сети  подвижной  радиотелефонной 
связи 

 

4.1. LTE подсиживает TETRA 
 

Эксперты уверены, что в ближайшие пять-семь лет сети TETRA и 
другие стандарты профессиональной мобильной радиосвязи будут заменены 
на LTE-сети в связи с растущими требованиями рынка к качеству передачи 
данных. 

 

Об этом говорится в исследовании "Перспективы внедрения 
широкополосных сервисов в сетях профессиональной мобильной радиосвязи на 
основе LTE", проведенном J’son & Partners Consulting. Согласно данным, 
представленным компанией, TETRA и другие стандарты профессиональной 
мобильной радиосвязи (ПМР) не отвечают современным требованиям по обмену 
"тяжелым" контентом (передача видео в реальном времени, быстрая передача 
файлов большого объема и т.д.). 

"В связи с этим, в качестве наиболее вероятного кандидата на возможную 
замену стандартов ПМР в средне- и долгосрочной перспективе рассматривается 
технология LTE, стремительно набирающая популярность во всем мире", - 
говорится в сообщении J’son & Partners Consulting. 

По оценке, сделанной в 2013 г. рабочей группой TCCA (TETRA Critical 
Communications Association), использование LTE для коммуникаций экстренных 
служб не будут доступно до 2018 г., приемлемое качество VoLTE для таких 
абонентов ожидается не раньше 2020 г. 

"До этого момента будет наблюдаться сосуществование технологий TETRA 
и LTE. Об этом свидетельствуют уже достаточно многочисленные решения по 
интеграции этих технологий", - подчеркивают эксперты J’son & Partners Consulting. 

По мнению руководителя департамента беспроводных технологий J’son & 
Partners Consulting Виталия Солонина, замещение TETRA и других стандартов 
ПМР LTE-системами в России может произойти не ранее 2019 г.,  
когда планируется в целом завершить масштабное строительство сетей LTE в 
стране. 

"До этого возможны локальные проекты в отдельных регионах. Скорее 
всего, Россия и Европа будут отставать по темпам внедрения LTE для систем 
общественной безопасности от других регионов мира из-за более строгой политики 
в области регулирования частотного спектра, поэтому не исключено, что сроки 
замещения существующих стандартов ПМР затянутся до 7 - 10 лет", - отметил в 
беседе с ComNews Солонин. 

По мнению директора ООО "Гвардия-плюс" Александра Одинского, прогноз 
J’son & Partners Consulting не соответствует действительности, поскольку  
в LTE-системах нет определенного оборудования для силовых структур и 
промышленной отрасли, также замещение системы экономически не выгодно для 
государства. 

"В ближайшие 5 - 10 лет LTE не заменит TETRA, поскольку это уже 
апробированная система и сейчас все силовые структуры ей довольны", - 
резюмировал в разговоре с репортером ComNews Одинский. 

 

Источник: А. Федосеев. © ComNews, 17.01.2014. 
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4.2. Tele2 модернизировала сеть  
в Смоленске 

 

Сотовый оператор "Tele2 Россия" подвел итоги технического развития 
мобильной сети в Смоленской области за 2013 г. За год Tele2 модернизировала 
сеть более чем на 80%, заменив оборудование на комплексы Nokia. Число 
базовых станций оператора увеличилось на 7%, что позволило расширить 
площадь покрытия и улучшить качество сигнала сети. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что в 2013 г. техническая служба Tele2 
провела масштабные работы по расширению территории покрытия сети и 
улучшению качества связи в Смоленской области. За прошедший год компания 
запустила новые базовые станции в четырех крупных районных центрах 
Смоленской области: в Сафонове, Гагарине, Ярцеве и Вязьме. Таким образом, 
количество базовых станций в 2013 г. увеличилось еще на 7% по сравнению с 
предыдущим годом. Особое внимание компания уделяет расширению емкости 
сети. За 2013 г. количество приемопередатчиков на базовых станциях "Tele2 
Смоленск" увеличилось на 15% по сравнению с 2012 г. "Это помогло снизить 
количество блокированных вызовов в сети оператора до 0,14% при норме в 1,2%, а 
число блокировок GPRS – до 0,7% при допустимой норме в 4%", - отметила пресс-
служба. 

По данным компании, в прошлом году Смоленск стал одним из первых 
регионов присутствия "Tele2 Россия", где компания внедрила функцию Tandem 
Free Operation (TFO), которая значительно улучшила качество передачи речи при 
звонках внутри сети. Специальная функция позволяет уменьшить количество 
стадий кодирования голосового потока, негативно влияющих на качество передачи 
речи. 

Оператор заменил оборудование Siemens на более совершенное - Nokia на 
более 80% базовых станциях "Tele2 Смоленск". "Новое оборудование позволяет 
значительно улучшить качественную зону приема сигнала как в крупных  
городах области, так и в малонаселенных и отдаленных населенных пунктах, где 
наличие качественной недорогой сотовой связи имеет особое социальное значение. 
Помимо этого, технологии Nokia позволяют значительно снижать затраты  
на обслуживание сети, благодаря чему абоненты Tele2 могут пользоваться 
качественными и недорогими услугами оператора", - подчеркнула пресс-служба 
Tele2. 

Пресс-служба также отметила, что развитие сетевой инфраструктуры "Tele2 
Смоленск" осуществляется благодаря поддержке и плотному взаимодействию 
компании с администрацией Смоленской области. Результатом совместной работы 
стало заключение соглашения о намерениях в сфере развития услуг мобильной 
связи между компанией и администрацией области. Согласно документу, объем 
инвестиций в развитие сотовой инфраструктуры региона составит около  
140 млн. руб. 

Технический директор "Tele2 Смоленск" Максим Балышев сказал: "В 
прошлом году техническая служба "Tele2 Смоленск" провела масштабную работу 
по улучшению качества связи, расширению емкости и площади покрытия сети. 
Количество абонентов Tele2 постоянно растет, особенно в крупных районных 
центрах области. Сегодня услуги Tele2 доступны для 98% жителей региона. 
Однако одной из главной задач для нас по-прежнему остается предоставление 
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качественной и недорогой связи в труднодоступных и отдаленных населенных 
пунктах региона. Другое важное направление работы компании - строительство 
сетевой инфраструктуры на главных магистралях Смоленской области по 
направлениям Смоленск-Гагарин, Смоленск-Рославль и Смоленск-Велиж". 

Tele2 работает в России с 2003 г., обслуживает более 23,7 млн. абонентов в  
42 регионах страны. 

 

Источник: © ComNews, 20.01.2014. 
 

4.3. «Билайн» обеспечил связью 800 населенных пунктов  
Дальнего Востока и Восточной Сибири 

 

Компания «ВымпелКом» сообщила CNews об итогах строительства 
мобильной сети в Дальневосточном регионе в 2013 г. В общей сложности 
компанией было построено свыше 1000 базовых станций стандартов GSM и 3G. 
Масштабное строительство позволило обеспечить связью около 800 населенных 
пунктов Дальневосточного региона, включая более 180 поселков, в которых ранее 
не был представлен ни один мобильный оператор. Так, связь «Билайн» пришла в 
самую северную точку на карте Якутии (около 3000 км от Якутска) - село  
Юрюнг-Хая. 

Наибольший объем работ проведен по развитию GSM-сети в соответствии с 
лицензиями на право оказания услуг, полученными компанией в 2011 г.  
на 7 территориях Дальневосточного региона: в Приморском крае, Республике Саха 
(Якутия), Еврейской автономной области, Магаданской области, Чукотском 
автономном округе, Корякском автономном округе Камчатского края и Усть-
Ордынском Бурятском автономном округе Иркутской области. К концу 2013 г. (по 
завершению второго этапа лицензионной стройки) в регионе построено более  
1250 базовых станций, всего до 2018 г. запланирован запуск около 1750 базовых 
станций. 

В рамках проекта по обеспечению мобильной связью магистральных 
автомобильных дорог федерального значения на Дальнем Востоке и Восточной 
Сибири «ВымпелКом» совместно с другими операторами обеспечил  
полное покрытие трасс «Байкал» и «Уссури». Ранее, в 2011 г., был завершен  
проект по строительству сети вдоль трассы «Амур». Таким образом, в настоящее 
время надежная связь доступна по всему транспортному коридору от  
крайней западной точки региона - поселка Юрты в Иркутской области - до 
Владивостока. 

«Мы выполнили обещание, которое давали жителям ДВ региона, – к концу 
2013 г. сделать услуги связи «Билайн» доступными на 90% населенной территории. 
По охвату связи на лицензионных территориях мы теперь не просто находимся в 
паритете с другими участниками рынка. «Билайн» стал единственным мобильным 
оператором в большом числе населенных пунктов. Более того, мы продолжим 
расширять свою сеть на Дальнем Востоке, чтобы нашим абонентом было еще 
проще и удобнее пользоваться связью «Билайн» по всему региону», - рассказал 
региональный директор Дальневосточного региона «ВымпелКома» Владимир 
Копыл. 

 

Источник: CNews, Телеком, 23.01.2014. 
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4.4. Общественная палата решила собирать жалобы  
на операторов сотовой связи 

 

Общественная палата открыла горячую линию, по которой можно 
пожаловаться на действия или бездействие менеджеров сотового оператора, 
пропажу денег со счета и высказать другие претензии или пожелания. Это сделано 
по предложению члена ОП, сопредседателя Союза потребителей  
России Владимира Слепака. Все поступившие сигналы организаторы  
обещают довести до руководства этих компаний, до Минкомсвязи и, при 
необходимости, переправить в правоохранительные органы. По итогам  
«горячей линии» планируется опубликовать статистику обращений и выявить  
тех операторов, которые вызывают больше всего вопросов и претензий у 
абонентов. 

По словам Слепака, операторы связи, предоставляя нам дополнительные 
платные возможности, зачастую серьезно нарушают правила оказания услуг, 
определенные законами «О защите прав потребителей» и «О связи». Он отметил, 
что в последнее время участились случаи навязывания операторами сотовой связи 
дополнительных услуг абонентам, весьма агрессивно ведутся рекламные 
компании. «Кроме того, у граждан много претензий и непосредственно к качеству 
связи», - добавил Слепак. 
 

Источник: РИА Новости, 23.01.2014. 
 

4.5. «Билайн» в Республике Мордовия провел  
масштабную модернизацию сети 

 

Саранское отделение Пензенского филиала «ВымпелКома» (ТМ «Билайн») 
подвело итоги работы технического отдела за 2013 г. Как рассказали  
CNews в операторе, результаты оказались успешными: 100% базовых станций по 
Мордовии переведены на IP-технологию, а также на всей сети 3G  
включен функционал HSPA+. Строительство новых станций выполнено сверх 
плана в 2 раза. 

В рамках проекта полной IP-зации по республике обновлено устаревшее 
оборудование транспортной сети и базовых станций на более технологическую и 
гораздо большей емкости. Транспортная инфраструктура базовых станций в г. 
Саранск и в целом по Мордовии расширена полностью. Это дает возможность 
одновременно большему количеству абонентов пользоваться интернетом с 
мобильных устройств на стабильной скорости. На всей сети  
включен высокоскоростной функционал HSPA+, который повысил надежность 
сети, качество голосовых услуг и увеличил скорость передачи данных с  
до 21,6 Мбит/с. 

Параллельно с увеличением пропускной способности базовых станций, 
технический отдел Саранского отделения в 2013 г. вывел в эфир новые позиции 
сверх установленного плана. Кроме того, базовые станции сети 2G и 3G появились 
на социально значимых объектах Мордовии. 

«Наряду со всеми выполненными работами по модернизации базовых 
станций, технический отдел ведет активную подготовку к строительству 
совершенно новой сети четвертого поколения, запуск которого планируется  
в 2014 г. От показателей работы технического отдела зависит, как быстро наш 
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абонент увидит долгожданную скорость 4G. Поэтому то, с какими итогами мы 
перешагнули в 2014 г., позволяет предполагать, что к середине этого года и наши 
абоненты оценят высокие скорости сети четвертого поколения», – 
прокомментировал Вячеслав Медведев, руководитель Саранского отделения 
Пензенского филиала. 

 

Источник: CNews, Телеком, 23.01.2014. 
 

4.6. Операторы сотовой связи улучшили качество  
передачи речи в столице 

 

Операторы «большой тройки» улучшили качество передачи речи в 
Москве, выяснили Роскомнадзор и ДИТ Москвы. Лучше всего собеседника 
слышно абонентам МТС 

 

Роскомнадзор и департамент информационных технологий (ДИТ) 
правительства Москвы вновь измерили качество сотовой связи второго и третьего 
поколений (2G и 3G) в опытной зоне между Ленинградским и Дмитровским шоссе 
(она занимает около 1/10 территории столицы). Результаты, показанные сетями 
МТС, «Вымпелкома» и «Мегафона» при повторном тесте, улучшились по 
сравнению с первым этапом измерений, прошедшим в июне - июле 2013 г., 
рассказали «Ведомостям» несколько участников совещания, прошедшего вчера в 
Роскомнадзоре, и подтвердил замруководителя ведомства Олег Иванов. Менее чем 
за полгода, 2G-покрытие опытной зоны выросло с 98 до 99%, 3G – с 87 - 90 до 93%, 
следует из совместного исследования Роскомнадзора и ДИТ (копия есть у 
«Ведомостей»). 

Новая экспериментальная методика измерений, использованная 
Роскомнадзором и ДИТ, учитывает, в частности, такой показатель, как 
разборчивость речи. Для этого звук эталонного качества сравнивается с тем, что 
слышит абонент после прохождения сигнала через сеть. В ходе предыдущего теста 
качество голоса оставляло желать лучшего у всех трех операторов, признавал 
Иванов. Тогда помехи фиксировались при 10 - 20% тестовых звонков. Качество 
передачи речи значительно улучшилось и находится на нормальном уровне, 
говорится в новом отчете. Доля звонков с низким качеством передачи речи в 
основном не превышает 9%. По данным Роскомнадзора и ДИТ, разборчивее всего 
речь передает МТС (при тестовом звонке ее условный абонент плохо слышал 
собеседника в 6,68% случаев, тогда как в 4,46% было плохо слышно его самого). 
На 2-м месте - «Мегафон» (7,88 и 6,88%), а «Вымпелком» замыкает рейтинг (9,27 и 
7,79%). 

Начиная изучать работу операторов в Москве в середине 2013 г., 
представители Роскомнадзора и ДИТ не скрывали, что занялись этим после 
критики, которой в феврале 2013 г. подверг качество сотовой связи в Москве 
премьер Дмитрий Медведев. Правда, о необходимости усилить контроль за 
качеством связи чиновники говорили и раньше. Государство может установить для 
операторов стандарты качества услуг, предупреждал в сентябре 2012 г. министр 
связи Николай Никифоров. 

В 2014 г. Роскомнадзор и ДИТ протестируют качество связи по новой 
методике по всей Москве, в центрах федеральных округов России, а также в 
Казани, рассказал Иванов «Ведомостям». При этом Роскомнадзор разработал меры 
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по улучшению качества связи в Москве – в частности, сократится срок ввода в 
строй новых базовых станций, обещает он. Сейчас проведение экспертизы на 
электромагнитную совместимость базовой станции занимает около 100 дней – в 
Москве он сократится примерно до 30 дней, пообещал Иванов. 

«Вымпелком» в 2013 г. рекордными темпами строил базовые станции и 
оптимизировал сеть, говорит представитель «Вымпелкома» Анна Айбашева. По 
результатам теста оператор сильнее всех улучшил свои показатели. У него также 
лучшие среди «большой тройки» показатели по устойчивости соединений, что 
чувствительно для абонента в первую очередь, отмечает она. 

МТС показала лучшие качество передачи речи и покрытие сети 3G, самую 
высокую вероятность успешных вызовов и самое быстрое время установления 
связи, отмечает ее представитель Дмитрий Солодовников. В 2012 г. МТС 
завершила комплексную модернизацию сети 2G, а в 2013 г. занималась точечным 
расширением сети третьего поколения и агрессивной стройкой 4G, рассказывает 
он. 

У «Мегафона» лучшее покрытие сети 2G, хорошие показатели передачи 
речи, передал «Ведомостям» директор по инфраструктуре его столичного филиала 
Игорь Акулинин. После первого этапа исследования оператор устанавливал 
дополнительные антенны на старых площадках, обновлял программное 
обеспечение, отметил он. 

 

Источник: В. Кодачигов. Vedomosti.ru, 24.01.2014. 
 

4.7. Рост покрытия 3G в Москве привел  
к ухудшению качества сигнала 

 

Качество сигнала в московских сетях третьего поколения (3G) за последний 
год ухудшилось, свидетельствует очередное исследование, проведенное 
департаментом информтехнологий (ДИТ) Москвы в пилотной зоне в Северном 
административном округе. 

Покрытие сетей 3G увеличилось, однако рост количества базовых станций 
привел к усилению их взаимного влияния, и качество сигнала упало, отмечается в 
презентации ДИТ, имеющейся в распоряжении "Интерфакса". 

"Потенциально это может оказать негативное влияние на качество оказания 
услуг по передаче данных", - полагает ДИТ. 

На совещании в Роскомнадзоре в четверг ДИТ отчитался о завершении 
второго этапа исследования качества связи в пилотной зоне. 

По итогам первого этапа в прошлом году департамент определил  
99 объектов городской инфраструктуры для установки новых базовых станций. 
ОАО "Мобильные Телесистемы" (МТС) установило 26 новых БС, ОАО 
"Вымпелком" - 20, а данных по ОАО "Мегафон" у ДИТ нет. 

Также операторы провели работы по оптимизации частотного планирования 
и повышению качества связи. В результате покрытие 2G в тестовой зоне 
увеличилось до 99% с 98% территории, 3G - до 93% с 87 - 90%. Наибольшая  
доля участков с низким уровнем покрытия 3G зарегистрирована в сети "Мегафона" 
- 6,7%. 

В то же время "Мегафон", по данным исследования, лидирует по качеству 
2G с долей высококачественного сигнала в 95,2% против 92,3% у "Вымпелкома" и 
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91,7% у МТС. Последние зато увеличили покрытие 3G до 95,4% с 87,7% тестовой 
зоны, "Вымпелком" - до 94,1% с 90,6%, а "Мегафон" - до 93% с 89,3%. 

Наиболее радикально доля низкокачественного сигнала 3G выросла по 
сравнению с прошлогодними замерами у "Вымпелкома" - до 34,4% с 20,4%. В 
компании объясняют это высокими темпами строительства сети. Доля сигнала 3G с 
низким качеством возросла и у "Мегафона" - до 13,85% с 8,2% - и МТС - до 9,1% с 
8,7%. 

Качество передачи речи у "большой тройки", напротив, улучшилось по 
сравнению с результатами первого этапа. В целом доля звонков с низким 
качеством передачи речи не превышает 9%, худший показатель у "Вымпелкома" - 
9,27%. При этом у последнего наименьшая доля неуспешных вызовов - 0,72% 
против 0,4% у МТС и 2,2% у "Мегафона". Доля вызов, закончившихся 
разъединением не по инициативе абонента, также самая маленькая у 
"Вымпелкома" - 0,42% против 1,04% у МТС и 2,93% у "Мегафона". 

В целом мероприятия по улучшению качества связи достигли цели, считает 
ДТИ, в связи с чем в 2014 году планируется масштабировать их на территорию 
всей Москвы. Роскомнадзор будет рассматривать заявки операторов на выдачу 
частотных присвоений в Москве в ускоренном режиме, а ДИТ продолжит 
подыскивать городские объекты для размещения новых БС, сообщил "Интерфаксу" 
источник, знакомый с итогами совещания. 

Операторы ищут позитив 
Каждый из операторов "большой тройки" в своем комментарии обратил 

внимание на позитивные для себя результаты проведенного исследования. 
"МТС продемонстрировали лучшее качество передачи речи, покрытие сетей 

мобильного интернета, самую высокую долю успешных вызовов, а также самое 
быстрое время установления вызова", - отметил представитель компании Дмитрий 
Солодовников. "Это результат комплексной работы МТС по развитию и 
оптимизации сетей в Москве. В 2012 году компания модернизировала сети 2G, а в 
2013 году занималась точечным расширением сети 3G", - отметил он. 

Сеть "Вымпелкома" показала лучшие показатели непрерывности 
соединений, подчеркнула пресс-секретарь компании Анна Айбашева. "Именно этот 
критерий оказывает наибольшее влияние на пользовательский опыт и является 
чувствительным для абонентов", - уверена она. 

"Стоит отметить наше уверенное лидерство радиосигнала корневой сети 2G 
и хорошие показатели качества передаваемой речи", - сказал "Интерфаксу" 
директор по инфраструктуре столичного филиала "Мегафона" Игорь Акулинин. 

"Для сохранения наших позиций после первого этапа исследования мы 
строили новые базовые станции, устанавливали дополнительные антенны на 
старых площадках, обновляли программное обеспечение, внимательно 
отрабатывали жалобы клиентов на качество голосовой связи", - отметил он. "За 
последние два месяца такими методами мы улучшали связь более чем  
в 100 районах Москвы и области", - сообщил Акулинин. 

Роскомнадзор ждет полномочий для мониторинга 
Качество связи в Москве не первый год является предметом пристального 

внимания операторов и регулятора в связи с масштабом и важностью этого рынка 
(он формирует около трети выручки федеральных сотовых операторов). В феврале 
прошлого года премьер-министр Дмитрий Медведев раскритиковал низкое 
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качество сотовой связи в Москве и призвал Минкомсвязи, операторов и 
правительство города обратить внимание на эту проблему. 

Роскомнадзор еще в 2012 году предложил разработать критерии качества 
связи и наделить его полномочиями по мониторингу и контролю. Ведомство 
рассчитывает получить эти полномочия в текущем году и самостоятельно 
проводить контрольные мероприятия, сообщил "Интерфаксу" замглавы ведомства 
Олег Иванов. 

По его словам, пока Роскомнадзор не получит полномочия по мониторингу, 
он продолжит проводить исследования качества связи по нынешней схеме - силами 
операторов и ДИТ. 

Иванов отметил, что Роскомнадзор разработал концепцию, определяющую 
критерии качества связи, методику измерения качества, и ждет одобрения этих 
документов со стороны Минкомсвязи. Проекты этих документов разосланы и 
операторам. На зрелом рынке, к которому относится и Россия, операторы сами 
заинтересованы в высоком качестве связи, чтобы удерживать абонентов, отметил 
Иванов. 

Источник, знакомый с итогами заседания, сообщил "Интерфаксу", что 
Роскомнадзор планирует закупать оборудование, чтобы осенью приступить к 
самостоятельному мониторингу качества мобильной связи в Москве. 
 

Источник: Интерфакс, 23.01.2014. 
 

4.8. Первые абоненты успешно переведены  
в «Ростелеком» 

 

«ЕТК» (ТМ «Ростелеком») перевел первых абонентов других операторов 
мобильной связи в свою сеть. 

Как пояснили CNews в компании, с 1 декабря 2013 г. «Ростелеком» 
принимал заявления на переход абонентов с сохранением мобильного номера в 
свою сеть и информировал о том, что перенос номера фактически будет 
осуществляться с 28 февраля 2014 г. В настоящее время процедура переноса 
номера осуществляется в офисах компании. Первые абоненты, которые переведены 
в сеть «Ростелеком», уже пользуются услугами мобильного оператора. 

В компании «Ростелеком» услуга переноса мобильного номера (MNP – 
Mobile number portability) не тарифицируется. Для того чтобы осуществить переход 
в сеть «Ростелеком», абоненту (владельцу номера) достаточно обратиться в любой 
офис компании с паспортом для оформления заявления о переносе своего номера. 
При обращении абонента в центр обслуживания и продаж компании, ему будет 
предложено заключить письменный договор на временный номер сети 
«Ростелеком», подключенный на любой открытый тарифный план. При подаче 
заявления и подписании дополнительного соглашения в отношении переносимого 
номера, абоненту будет выдана SIM-карта с временным номером, на который 
впоследствии будет перенесен мобильный номер абонента. 

Общая процедура переноса номера после обращения абонента занимает в 
общей сложности восемь дней. Начиная с 9-го дня, абонент может находиться в 
сети «Ростелеком» уже со своим привычным мобильным номером. 

Абоненту важно знать, что осуществить перенос можно только федерального 
номера (городской формат номера не переносится). Воспользоваться услугой 
переноса номера возможно только при отсутствии задолженностей на лицевом 
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счете переносимого номера. В том случае, если будет иметься задолженность, то на 
3-й день с момента подачи абонентом заявления будет отправлено клиенту SMS-
сообщение о необходимости погашения данного долга. Задолженность необходимо 
погасить до конца 4-го дня после подачи заявления, в ином случае – перенос будет 
отменен. За сутки до даты, определенной для переноса номера, абоненту придет 
SMS-сообщение, которое будет содержать информацию о дате и времени переноса, 
о том, что необходимо поставить в телефон новую SIM-карту и о возможных 
кратковременных технологических перерывах после начала оказания услуг по 
перенесенному номеру. 
 

Источник: CNews, Телеком, 24.01.2014. 
 

4.9. "Тройка" укрепит столичную связь 
 

До конца года "большая тройка" модернизирует сети мобильной связи в 
Москве, чтобы улучшить качество предоставляемых услуг. Такое решение 
принято на совещании в Роскомнадзоре. 

 

Как сообщила вчера пресс-служба ведомства, Роскомнадзор признал 
положительными результаты реализованного в 2013 г. пилотного проекта по 
улучшению качества услуг мобильной связи на севере столицы. Участники 
совещания 22 января, где присутствовали представители Роскомнадзора, 
Департамента информационных технологий (ДИТ) г. Москвы и "большой тройки" 
сотовых операторов, решили провести аналогичные работы на всей территории 
города. 

В I квартале 2014 г. операторы связи проанализируют качество услуг 
мобильной связи в Москве, оптимизируют частотно-территориальные планы и 
модернизируют оборудование. Кроме того, компании должны согласовать с ДИТ 
объекты для размещения дополнительных базовых станций и направить в 
Роскомнадзор заявки на получение разрешений на использование радиочастот. 

ФГУП "Главный радиочастотный центр" (ГРЧЦ) вне очереди рассмотрит 
заявки на проведение экспертизы электромагнитной совместимости. Роскомнадзор, 
со своей стороны, обязался оформлять разрешения на использование радиочастот 
за четыре дня с момента получения заключения экспертизы. Регистрировать 
радиоэлектронное оборудование дополнительных базовых станций ведомство 
будет также в приоритетном порядке. 

Тестирование модернизированных сетей планируется проводить в два этапа. 
В сентябре 2014 г. пройдет контроль функционирования сетей мобильной связи и 
оценка зон покрытия с использованием специального измерительного 
оборудования. На октябрь намечены контрольные исследования качества 
голосовых услуг связи в стандартах 2G/3G с использованием соответствующей 
системы мониторинга. В середине ноября состоится подведение итогов 
исследований. 

"МТС на постоянной основе работает над повышением качества связи в 
Москве: в 2012 г. завершила комплексную модернизацию сети 2G, а в 2013 г. 
занималась расширением сети третьего поколения, в итоге все базовые станции 3G 
работают на скорости до 42 Мбит/с", - заверяет руководитель направления по 
взаимодействию со СМИ ОАО "Мобильные ТелеСистемы" Дмитрий 
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Солодовников. По его словам, сейчас оператор интенсивно наращивает покрытие 
4G, строя сети в двух стандартах – TDD и FDD. 

Другой представитель "большой тройки", ОАО "ВымпелКом" (торговая 
марка "Билайн"), в 2014 г. планирует строить дополнительные базовые станции, 
модернизировать существующие, проводить оптимизацию сети и внедрять 
дополнительный функционал. Большое внимание уделяется совершенствованию 
качества сигнала в сети UMTS и дальнейшему развитию сети LTE, подчеркнула 
представитель компании Анна Айбашева. 

"В Московском регионе наиболее активно развивается сеть 4G, которая 
присутствует уже в 43 городах Подмосковья, - рассказывает пресс-секретарь ОАО 
"МегаФон" Юлия Дорохина. - В рамках проекта по улучшению качества связи в 
Москве в Роскомнадзор уже направлена часть заявок на строительство 2G/3G, в 
ближайшее время их количество будет дополнено". 

Представители участников "тройки" не ответили на вопрос ComNews, 
сколько базовых станций в столице будет построено, а сколько - модернизировано 
в 2014 г. 

С июля 2013 г. в тестовой зоне между Ленинградским и Дмитровским шоссе 
на севере Москвы проходил пилотный проект по контролю качества связи. 
Исследование, проведенное через полгода после его начала, показало, что 
благодаря тщательному анализу покрытия, корректировке частотно-
территориальных планов и установке дополнительных базовых станций 
улучшилось качество передаваемого голоса и скорость передачи SMS-сообщений. 

По словам Дмитрия Солодовникова, тесты ДИТ и Роскомнадзора показали, 
что у МТС "лучшее качество передачи речи, покрытие сетей мобильного 
Интернета, самая высокая доля успешных вызовов, а также самое быстрое время 
установления вызова". 

"ВымпелКом", в свою очередь, показал "наибольший прогресс и лучшие 
среди "большой тройки" показатели непрерывности соединений (доли успешно 
завершенных вызовов и доли вызовов, окончившихся разъединением 
установленного соединения не по инициативе абонента)", а также самый высокий 
результат по уровню покрытия, утверждает Анна Айбашева. 

Юлия Дорохина, со своей стороны, сослалась на проведенное в 2013 г. 
исследование агентства TelecomDaily, согласно которому "МегаФон" обеспечил в 
Москве практически полное покрытие сети 4G . 

В 2014 г. Роскомнадзор планирует также проверить качество услуг 
мобильной связи в Петербурге, Краснодаре, Казани, Новосибирске и Хабаровске. 

 

Источник: Д. Сидоров. © ComNews, 28.01.2014. 
 

4.10. Федеральная антимонопольная служба предложила  
возложить на мобильных операторов ответственность  

за телефонные спам-рассылки 
 

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) предложила возложить 
на сотовых операторов ответственность за спам-рассылки на мобильные 
телефоны. Об этом сообщил сегодня в пресс-центре ИТАР-ТАСС в 
Новосибирске руководитель управления Сергей Гаврилов. 
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В декабре прошлого года общественные организации предложили возложить 
на ФАС обязанность установления виновного лица и сбора доказательств при 
получении заявления гражданина о незаконной sms-рассылке. 

"Практически все территориальные управления ФАС завалены такими 
заявлениями, и найти рекламодателя, который эту рекламу пересылает 
посредством сообщений, практически невозможно. Без сотовых операторов 
невозможно пропустить сигнал sms. Когда мы видим нарушения со стороны 
сотового оператора, возбуждаем дело, но у нас недостаточно норм, чтобы 
квалифицировать нарушение. Мы считаем, что это проблема, которую надо решать 
на законодательном уровне. Поэтому мы выступили с соответствующей 
законодательной инициативой: возложить ответственность на те сотовые 
компании, которые предоставляют эту услугу через свои сети передачи данных", - 
сказал Гаврилов. 

По его словам, только в новосибирское УФАС в прошлом году поступило 
более 300 жалоб на рекламу, которая рассылается на сотовые телефоны, что  
в 20 раз больше, чем в 2012 году. При этом антимонопольный орган смог по 
материалам проверок возбудить лишь 15 дел. "Столько случаев нам удалось 
доказать, где мы нашли рекламодателей - распространителей рекламы. В 
остальных случаях в установленные сроки - 2 месяца - не укладываемся и не 
можем найти потребителя услуг", - отметил Гаврилов. 

Он также сообщил, что всего в минувшем году УФАС выявило в регионе  
183 нарушения антимонопольного законодательства. По количеству нарушений 
лидируют организации электроэнергетики и ЖКХ - 43 случая. В частности, 
энергетики отказываются заключать договоры или выставляют необоснованные 
требования, отказываются выдавать компаниям техусловия на присоединение к 
электросети. 

Новосибирское УФАС в 2013 году оштрафовало нарушителей суммарно на 
49,5 млн. рублей, что почти вдвое больше, чем в предыдущем году. 

 

Источник: В. Маненков. ИТАР-ТАСС, 30.01.2014. 
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5. Сети  передачи  данных 
 

5.1. Мобильный интернет МТС в Вологодской области  
стал в два раза быстрее 

 

Компания "Мобильные ТелеСистемы" (МТС) подвела итоги 
модернизации сети 3G МТС в Вологодской области в 2013 г. Оператор перевел 
более 80% базовых станций 3G на технологию Dual Carrier-HSDPA+ (DC-
HSDPA+), которая обеспечивает скорость интернет-доступа до 42 Мбит/с. 

 

Технология DC-HSDPA+ позволяет одновременно использовать две частоты 
UMTS вместо одной, благодаря чему увеличивается емкость сети, и средняя 
скорость доступа абонентов в глобальную сеть возрастает в два раза, а 
максимальная достигает 42 Мбит/с. 

"В 2013 г. мы завершили проект по переводу всех базовых станций 3G в 
Северо-Западном регионе на IP-технологии, что позволило не только повысить 
качество голосовых услуг, но и в условиях стремительного роста потребления 
трафика увеличить скорость мобильного интернета до 21,6 Мбит/с и обеспечить 
возможность одновременно большему числу абонентов пользоваться мобильным 
интернетом на стабильно высокой скорости. Более того, в прошлом году на 80% 
базовых станций 3G МТС в Вологодской области мы внедрили современную 
технологию DC-HSDPA+, обеспечивающую еще более высокую скорость выхода в 
интернет с мобильного гаджета, которая в идеальных условиях достигает  
42 Мбит/с, - отметил технический директор филиала МТС в Вологодской области 
Андрей Бушуев. – За прошедший год количество абонентов, выходящих в интернет 
со своего мобильного гаджета, в Вологодской области выросло более чем на 10%, 
при этом объем трафика передаваемых данных вырос почти в два раза. И могу 
сказать, что существенное влияние на рост трафика в сетях 3G МТС оказывает 
именно увеличение числа пользователей смартфонов и планшетов". 

По данным компании, в 2013 г. количество базовых станций 3G МТС в 
Вологодской области увеличилось на 10%. Сеть МТС стандарта 3G также 
появилась в таких населенных пунктах Вологодской области, как п.Явенга и 
п.Гридино (Вожегодский район), п. Советский Тотемского района, с.Заднее Усть-
Кубинского района, п.Югский Кич-Городецкого района и в п. Зайчики 
Бабушкинского района. Развитие сети 3G МТС и перевод базовых станций на 
технологию DC-HSDPA+ в Вологодской области и в других регионах Северо-
Западного федерального округа будут продолжены и в 2014 г. 

 

Источник: © ComNews, 15.01.2014. 
 

5.2. МТС в Кемеровской области увеличила скорость  
мобильного интернета в 2 раза 

 

Компания «Мобильные ТелеСистемы» (МТС) объявила первые итоги 
модернизации базовых станций в Кемеровской области по технологии Dual Carrier 
– HSDPA+. Теперь более 65% базовых станций региона поддерживают скорость 
мобильного интернета до 42 Мбит/с. 

В первую очередь в программу модернизации сети были включены 
максимально загруженные трафиком базовые станции в городах: Кемерово, 
Новокузнецк, Прокопьевск, Анжеро-Судженск, Ленинск-Кузнецкий, Белово, 
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Березовский, Калтан, Междуреченск, Киселевск, Мыски, Осинники, Юрга, 
Таштагол. 

В этом году МТС продолжит модернизацию сети по технологии HSDPA+, 
мобильный интернет на скорости 42 Мбит/с появится в таких населенных пунктах 
как города Мыски, Калтан, Тайга, поселках городского типа Верх-Чебула, 
Шерегеш, Яшкино, селах Чумай Чебулинского района, Борисово Крапивинского 
района, Куртуково и Ашмарино Новокузнецкого района, а также других 
населенных пунктах Кемеровской области. 

«Только за последний год объем трафика, переданного по сетям МТС в 
Кемеровской области, удвоился. На сегодняшний день более 40% абонентов МТС в 
Кемеровской области пользуются мобильным интернетом со своих смартфонов 
или планшетов, и их число постоянно растет. Поэтому мы активно совершенствуем 
технические параметры сети в Кемеровской области, внедряем передовые 
технологии, которые позволяют обеспечить максимальный комфорт для абонентов 
при растущем объеме потребления услуг. В первую очередь, на новую технологию 
были переведены базовые станции в тех населенных пунктах, где мы наблюдаем 
наибольший спрос на услуги передачи данных», – рассказал директор филиала 
МТС в Кемеровской области Станислав Тен. 

Кроме того, в 2013 г. новые базовые станции МТС заработали в городах 
Таштагол, Березовский, Калтан, Осинники, Новокузнецк, Анжеро-Судженск, 
Мариинск, Тайга, а также поселках и селах Шерегеш, Промышленная, Плотниково, 
Барзас, Елыкаево. 

МТС в Кемеровской области также реализует программу по развитию сети 
на территории угледобывающих предприятий региона - дополнительное 
оборудование связи установлено на территории предприятий Шахты «Распадская», 
также было улучшено покрытие на трассе Междуреченск - Шахта «Распадская». 

В планах компании МТС дальнейшее развитие инфраструктуры сети в 
регионе, а также запуск в 2014 г. сети 4G, которая позволит пользоваться 
мобильным интернетом на скорости до 75 Мбит/с. 
 

Источник: CNews, Телеком, 16.01.2014. 
 

5.3. МТС удвоила скорость интернета  
в Новгородской области 

 

Компания "Мобильные ТелеСистемы" (МТС) подвела итоги 
модернизации сети 3G в Новгородской области в 2013 г. Более 80% базовых 
станций 3G МТС переведено на технологию Dual Carrier-HSDPA+ (DC-
HSDPA+), которая обеспечивает скорость интернет-доступа до 42 Мбит/с. 

 

Технология DC-HSDPA+ позволяет одновременно использовать две частоты 
UMTS вместо одной, благодаря чему увеличивается емкость сети и средняя 
скорость доступа абонентов в глобальную сеть возрастает в два раза, а 
максимальная достигает 42 Мбит/с. 

"С каждым годом количество пользователей мобильного интернета растет, 
при этом увеличивается и число пользователей смартфонов и планшетов. В итоге, 
только за последний год интернет-трафик в сети 3G МТС в Новгородской области 
вырос в два раза. Чтобы обеспечить потребности наших абонентов, мы постоянно 
проводим работы по модернизации сети, расширяя ее пропускную способность и 
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повышая скорости передачи данных. Так, в 2013 году более чем на 80% базовых 
станций 3G МТС в Новгородской области мы внедрили современную  
технологию DC-HSDPA+, обеспечивающую скорость выхода в интернет с  
гаджета до 42 Мбит/с. При этом остальные базовые станции третьего поколения в 
регионе работают по технологии HSPA+ с максимальной скоростью доступа в сеть 
до 21 Мбит/с. Таким образом, возможности модернизированной сети МТС оценят 
все абоненты, пользующиеся мобильным интернетом со своих 3G-гаджетов", - 
отметил технический директор филиала МТС в Новгородской области Сергей 
Игнатьев. 

По данным компании, развитие сети 3G МТС и перевод базовых станций на 
технологию DC-HSDPA+ в Новгородской области и в других регионах Северо-
Западного федерального округа будут продолжены в 2014 г. Модернизация сети с 
помощью современных технологий станет "фундаментом" для последующего 
запуска сети 4G LTE МТС в Новгородской области. 

 

Источник: © ComNews, 16.01.2014. 
 

5.4. "ВымпелКом" связался с NSN по-крупному 
 

Nokia Solutions and Networks (NSN) станет поставщиком решений LTE 
для "ВымпелКома" в Центральном, Южном и Сибирском федеральных 
округах, а также в большей части Приволжского и Уральского округов. 
Сумма пятилетнего контракта не раскрывается. 

 

Об этом сообщила вчера пресс-служба NSN. Ожидается, что за пять лет 
поставщик смонтирует и интегрирует оборудование радиодоступа LTE, а также 
окажет услуги по внедрению и настройке мобильной передачи данных. 

В частности, NSN развернет единую сеть радиодоступа (Single RAN 
advanced), созданную на основе оборудования базовых станций Flexi Multiradio 10. 
Помимо этого, компания поставит систему сетевого управления, которая позволит 
консолидировать процедуры настройки, мониторинга и оптимизации для сетевых 
ресурсов и услуг в сети "ВымпелКома". 

"Наше успешное сотрудничество с "ВымпелКомом", начатое в сфере 
аутсорсинга, теперь расширилось, и мы рады достигнутым договоренностям в 
сфере мобильного широкополосного доступа, - отметила глава региона "Восток" в 
NSN Кристина Тихонова. - В ходе реализации этого проекта мы построим 
наложенную сеть LTE, что позволит значительно увеличить скорости мобильного 
Интернета для конечных пользователей в перечисленных регионах и, как 
следствие, объем потребляемых абонентами услуг мобильной передачи данных". 

Пресс-секретарь ОАО "ВымпелКом" Анна Айбашева вчера не стала 
называть сумму контракта с NSN и сроки, в которые будут определены 
поставщики решений LTE для остальных регионов. 

В конце июня "ВымпелКом" подвел итоги тендера по выбору поставщиков 
оборудования для построения сети по стандартам LTE в шести лицензионных 
регионах (см. новость ComNews от 24 июня 2013 г.). Победителями стали три 
вендора: Nokia Siemens Networks, Huawei и ZTE. 

"В республиках Алтай, Калмыкия, Адыгея и Астраханской области вендором 
оборудования станет Nokia Siemens Networks (NSN), в Калининградской области 



114 
 
поставщиком будет китайская ZTE, а в Республике Ингушетия - Huawei", - 
поясняла Анна Айбашева. 

Кроме того, ранее в Москве оператор выбрал в качестве вендора 
оборудования для LTE-сети компанию Ericsson. 

По словам Анны Айбашевой, помимо коммерческих условий, основными 
критериями выбора победителей были возможность выполнения лицензионных 
обязательств "ВымпелКома" на оборудовании поставщика, соблюдение 
планируемых сроков строительства и сдачи сети в эксплуатацию, а также 
соответствие техническим требованиям компании. 

Примечательно, что NSN уже управляет сотовыми сетями "ВымпелКома" в 
Центральной России как аутсорсер. То же делает и Huawei в Поволжье и на 
Дальнем Востоке. 

 

Источник: Д. Сидоров. © ComNews, 17.01.2014. 
 

5.5. МТС модернизировала 3G-сеть  
в Мурманской области 

 

Компания "Мобильные ТелеСистемы" (МТС) подвела итоги 
комплексной модернизации сети 3G в Мурманской области в 2013 г. Все 
базовые станции 3G МТС в регионе переведены на IP-технологии и 
поддерживают скорости передачи данных до 21 Мбит/с. Кроме того, уже более 
70% базовых станций 3G МТС работают по технологии Dual Carrier-HSDPA+ 
(DC-HSDPA+), которая обеспечивает скорость интернет-доступа с мобильных 
устройств до 42 Мбит/с. 

 

"Мы планомерно развиваем телекоммуникационную инфраструктуру в 
регионе, увеличивая емкость и пропускную способность сетей третьего поколения. 
В прошлом году мы завершили масштабный проект по переводу всех базовых 
станций 3G в Мурманской области на IP-технологии, что позволило не только 
повысить качество голосовых услуг, но и увеличить скорость мобильного 
интернета до 21,6 Мбит/с и обеспечить возможность одновременно большему 
числу абонентов пользоваться мобильным интернетом на стабильно высокой 
скорости. Более того, в прошлом году на 50% базовых станций сети 3G МТС в 
Мурманской области мы внедрили современную технологию DC-HSDPA+, 
обеспечивающую еще более высокую скорость выхода в интернет с  
мобильного гаджета, которая в идеальных условиях достигает 42 Мбит/с, -  
сказал технический директор филиала МТС в Мурманской области Сергей 
Евдокимов. - Отмечу, что число пользователей мобильного интернета со 
смартфонов и планшетов стремительно растет.  

В итоге, только за последний год интернет-трафик в сети 3G МТС в 
Мурманской области вырос в два раза. Проведенные нами работы по модернизации 
сети помогут обеспечить стабильно высокое качество связи при растущем объеме 
потребления услуг нашими абонентами". 

По данным компании, модернизированные по DC-HSDPA+ базовые станции 
3G МТС расположены там, где трафик передачи данных особенно большой - 
прежде всего в городах, где численность населения превышает 10 тыс. человек: в 
Мурманске, Североморске, Апатитах, Мончегорске и других. В 2014 г. развитие 
сети 3G МТС и перевод оставшихся базовых станций на технологию Dual Carrier 
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HSDPA+ в Мурманской области и в других регионах Северо-Западного 
федерального округа будут продолжены. 

Технология DC-HSDPA+ позволяет одновременно использовать две частоты 
UMTS вместо одной, благодаря чему увеличивается емкость сети, и средняя 
скорость доступа абонентов в глобальную сеть возрастает в два раза, а 
максимальная достигает 42 Мбит/с. 

 

Источник: © ComNews, 17.01.2014. 
 

5.6. МТС в Татарстане готовит сеть  
к запуску LTE 

 

Компания «Мобильные ТелеСистемы» (МТС) сообщила об итогах 
программы развития сети мобильной связи 3G в Республике Татарстан в 2013 г. 
МТС полностью завершила перевод инфраструктуры сети третьего поколения на 
IP-технологии, более половины базовых станций 3G переведены на работу по 
технологии DC-HSDPA+. Проведенные работы позволили существенно расширить 
емкость сети, увеличить скорость мобильного интернета до 42 Мбит/с и 
подготовить сеть к запуску LTE. 

На сегодняшний день сети 3G покрывают более 80% населенной территории 
Татарстана. Порядка половины базовых станций третьего  
поколения поддерживают технологию DC-HSDPA+, которая  
позволяет одновременно использовать две частоты UMTS. Благодаря этому 
увеличивается емкость сети и возрастает скорость передачи данных к абоненту в 
два раза. Таким образом, максимальная скорость в сети 3G МТС может  
достигать 42 Мбит/с. В местах наиболее интенсивного потребления трафика МТС 
включает вторую и третью несущие частоты на базовых станциях  
3G, что позволяет расширить пропускную способность и обслуживать 
одновременно большее количество абонентов в пределах радиуса покрытия 
базовой станции. 

К концу 2013 года базовые станции 3G МТС в Татарстане полностью 
переведены на IP-технологии посредством организации радиорелейных каналов на 
базе IP и подключению к оптическим линиям связи. В результате значительно 
улучшены емкостные характеристики сети и обеспечена более стабильная работа в 
условиях постоянно растущих объемов передачи данных. 

«Мы отмечаем, что татарстанцы все активнее стали использовать сервисы 
мобильного интернета на планшетах и смартфонах. Только за два последних года 
объем скачанного трафика в сети МТС увеличился в три раза. Растет не только 
трафик, но и проникновение – уже сейчас более 40%абонентов пользуются 
услугами передачи данных от МТС. Кроме того, за прошедший год именно в 
Татарстане появилось больше всего новых data-пользователей среди  
регионов Поволжья. Потенциал сети 3G еще не исчерпан до конца, однако 
пользователи готовы потреблять еще больше трафика, поэтому в 2014 г. мы 
планируем запуск собственной сети LTE», – отметил директор МТС в Татарстане 
Марат Шакиров. 

До конца 2015 г. МТС планирует вложить 1,5 млрд. руб. в развитие 
инфраструктуры Татарстана. Инвестиции будут направлены на запуск в 
эксплуатацию собственной сети 4G в 2014 г., а также увеличение количества 
базовых станций. Также продолжится перевод базовых станций 3G на технологию 
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DC-HSDPA+, планируется увеличить протяженность волоконно-оптических линий 
связи в два раза, модернизировать фиксированную сеть по технологии FTTB и 
продолжить реализацию проекта по переносу подвесных линий связи в подземную 
канализацию. 
 

Источник: CNews, Телеком, 20.01.2014. 
 

5.7. "Акадо-Екатеринбург" выходит  
на рынок ТВ Екатеринбурга 

 

ЗАО "Акадо-Екатеринбург" запускает услугу "Интерактивное 
цифровое телевидение". В конце января она станет доступна всем желающим 
жителям уральской столицы. 

 

Пресс-служба провайдера сообщила, что интерактивное ТВ относят к 
новому поколению телевидения, трансляция которого происходит в сетях передачи 
данных по протоколу IP. Среди возможностей и преимуществ интерактивного 
телевидения от "Акадо-Екатеринбург" - подключение возможно к любому 
телевизору независимо от модели и года выпуска при наличии RCA или HDMI 
разъема; просмотр 120 каналов, включая 12 в формате HD; доступ к кинотекам  
с 54 тыс. фильмов для бесплатного просмотра; бесплатный просмотр  
роликов c видеохостинга YouTube; а также управление своим счетом прямо на 
телевизоре и др. 

Генеральный директор ЗАО "Акадо-Екатеринбург" Андрей Бояринов к 
новинкам услуги "Интерактивное телевидение" относит следующие факторы – 
круглосуточная техническая поддержка, а также интерактивные сервисы прямо на 
экране телевизора. Среди них - родительский контроль (блокирование доступа к 
определенным телеканалам на выбор); медиаплейер с USB (просмотр фильмов с 
внешних устройств, подключенных к приставке через USB); телегид (развернутая 
телепрограмма, которая распространяется на все телеканалы сразу), а также 
возможность добавить напоминания о передачах. 

"Особый интерес представляет сама компактная HD-приставка MAG250. 
Она может подключаться к ТВ-приемнику, а также работать в автономном режиме 
как универсальный медиаплеер для проигрывания видео - и аудио - файлов с USB- 
накопителей либо с компьютера по домашней локальной сети", - отметила пресс-
служба компании. 

ЗАО "Акадо-Екатеринбург" входит в группу компаний "Акадо", с 1999 г. 
предоставляет жителям Екатеринбурга и Свердловской области услуги доступа к 
сети интернет и цифрового многоканального телевидения. 

 

Источник: © ComNews, 21.01.2014. 
 

5.8. 263 LTE-сети запущены в коммерческую  
эксплуатацию 

 

Сегодня в коммерческой эксплуатации находится 263 сети LTE, 3 из 
которых были запущены в первые дни января текущего года. Такие данные 
приводит Глобальная ассоциация поставщиков мобильного оборудования 
(GSA) в своем новом отчете, посвященном развитию технологии LTE. 
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В течение 2013 г. в коммерческую эксплуатацию были введены 112 сетей 
LTE. Всего, по данным на 31 декабря 2013 г., в коммерческой эксплуатации 
находилось 260 LTE-сетей в 95 странах. Однако уже в первые две недели января 
2014 г. на коммерческую основу перешли еще 3 сети в двух странах. Таким 
образом, на данный момент платные услуги на базе LTE оказываются абонентам 
263 сетей в 97 странах мира. 

В настоящий момент в технологию LTE инвестируют 508 операторов связи в 
144 странах мира. При этом 456 из них имеют твердые соглашения на 
строительство сетей LTE в 135 странах. Остальные 52 оператора проводят 
исследования и испытания этой технологии в 9 странах мира. "Согласно прогнозу 
GSA, к концу 2014 г. в коммерческой эксплуатации будет работать, как минимум, 
350 LTE-сетей. В числе основных тенденций этого года стоит отметить 
развертывание агрегации несущих и других технологий LTE-Advanced, рост 
передачи голосового трафика по VoLTE и значительный рост услуг 
международного роуминга в LTE-сетях", – считает президент GSA Алан Хадден 
(Alan Hadden). По его мнению, в 2014 г. важная роль также будет принадлежать 
LTE Broadcast, которой GSA обещает большие коммерческие перспективы. 

GSA отмечает значительный рост числа операторов, уже запустивших в 
коммерческую эксплуатацию либо тестирующих технологию LTE-Advanced, в 
частности агрегацию несущих частот. Сети ряда операторов поддерживают 
скачивание данных с теоретической пиковой скоростью до 150 Мбит/сек. Многие 
операторы тестируют агрегацию несущих с объединением двух полос шириной в 
20 МГц и планируют начать предоставлять услуги скачивания данных со 
скоростью до 300 Мбит/сек к середине 2014 г. 

По мере расширения LTE-покрытия и увеличения объемов продаж LTE-
смартфонов, станут актуальными услуги передачи голоса. Услуги на базе VoLTE, в 
числе которых передача голоса высокой четкости, могут начать предоставляться в 
2014 г. Интерес к ним будет подогреваться с появлением на рынке новых LTE-
смартфонов, модельный ряд которых, согласно ожиданиям, должен достигнуть  
30 моделей. 

На данный момент наибольшее распространение получили коммерческие 
сети в диапазоне 1800 МГц. Соответствующие лицензии имеют более  
350 операторов в 150 странах мира. Сейчас для предоставления коммерческих 
услуг этот частотный диапазон уже использует 115 операторов (44%). Данный факт 
открывает широкие перспективы с точки зрения LTE-роуминга. Несколько 
роуминговых соглашений уже анонсированы, а в течение 2014 г. их число будет 
только расти. 

Вторым по популярности является диапазон 2,6 ГГц, в котором работает 
27% сетей в коммерческой эксплуатации. На третьем месте – диапазон 800 МГц 
(12% сетей). На четвертом – AWS. 

Что касается ситуации в России, по итогам проведенного в 2012 г. конкурса 
операторы "большой тройки" (МТС, "Вымпелком", "Мегафон") и "Ростелеком" 
получили лицензии на развертывание сетей LTE в нижнем (720 – 790 МГц,  
791 – 862 МГц) и верхнем (2500 – 2690 МГц) диапазонах. Каждому из победителей 
полагается по две полосы в верхнем диапазоне шириной в 10 МГц и 7,5 МГц в 
нижнем. Верхний спектр частот считается свободным и пригоден для 
развертывания LTE. Однако нижний, по большей части, занят силовыми 
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структурами и системами радионавигации и радиолокации, и требует проведения 
конверсии. 

Всего в России, по данным аналитической компании J’son & Partners 
Consulting, по состоянию на октябрь 2013 г., в коммерческую эксплуатацию 
запущены сети LTE в 37 регионах. В подавляющем большинстве из них сети 
работают в парном спектре (LTE FDD) в диапазоне 2600 МГц (band 7), за 
исключением сетей LTE TDD – МТС в Москве (2600 МГц, band 38) и "Вайнах 
Телеком" в Чеченской Республике (2,3 ГГц, band 40). Компания "Основа Телеком" 
разворачивает сети LTE TDD в диапазоне 2,3 ГГц (band 40). По данным J’son & 
Partners, к концу января 2014 г., согласно лицензионным требованиям, "Основа 
Телеком" должна запустить сети в 40 регионах. 

 

Источник: Ю. Лю. CNews, Телеком, 21.01.2014. 
 

5.9. Абоненты "Билайн" в Тульской области  
предпочитают мобильный интернет 

 

Компания "ВымпелКом" (торговая марка "Билайн") сообщила, что 
количество пользователей мобильного интернета среди абонентов Тульской 
области увеличилось в 1,5 раза. 

 

По данным компании, по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года дата-трафик в сети "Билайн" Тульской области вырос более чем в 3 раза. 

"Самыми популярными в 2013 г. стали мобильные устройства на платформе 
Android - около 60% пользователей "Билайн" в Туле и области, на втором месте - 
продукция Apple, ею предпочитают пользоваться более 15% пользователей, на 
третьем месте приверженцы устройств с платформой Windows Mobile - около 
10%", - сообщила пресс-служба "ВымпелКома". 

Модернизация транспортной инфраструктуры сети и внедрение технологии 
HSPA+, позволили в три раза увеличить среднюю скорость доступа в сеть интернет 
с мобильных устройств, и все более популярными становятся не просто мобильные 
телефоны, а именно смартфоны и планшетные компьютеры. 

"Мы учитываем интересы, как начинающих, так и наиболее активных 
пользователей. В новой линейке опций "Хайвей" соединены все важные 
преимущества: максимально прозрачная система тарификации и различный объем 
включенного трафика без ограничения скорости, в том числе и полный безлимит. 
Также "Билайн" отменил внутрисетевой роуминг для Data-устройств. А значит, 
пользователи планшетов могут пользоваться мобильным интернетом на 
территории России на тех же условиях, что и дома", - отметил директор Тульского 
филиала ОАО "ВымпелКом" Дмитрий Глотов. 

 

Источник: © ComNews, 22.01.2014. 
 

5.10. На железнодорожных вокзалах в Сочи и Адлере  
появился бесплатный беспроводной Интернет 

 

На железнодорожных вокзалах "Сочи" и "Адлер" появился бесплатный 
Wi-Fi-интернет. 

 

Об этом корреспонденту ИТАР-ТАСС сообщили сегодня в компании РЖД. 
Новая услуга стала предоставляться "в рамках мероприятий по реализации 
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Концепции эффективного использования вокзальных комплексов", а также "в 
целях обеспечения комфортных условий в зоне проведения Олимпийских игр". 

Скорость бесплатного доступа составляет 1 Мбит/с, однако планируется, что 
к началу Игр она увеличится до 2 Мбит/с. "Действующая скорость позволяет 
комфортно просматривать страницы в Интернете, общаться в социальных сетях", - 
пояснил собеседник агентства. По его словам, "точки доступа сосредоточены в 
залах ожидания и других местах массового скопления пассажиров". 

Что касается других вокзалов, расположенных в зоне проведения 
Олимпиады и, в частности, вокзалов "Хоста", "Красная Поляна" и "Олимпийский 
парк", то здесь бесплатная услуга широкополосного доступа в Интернет будет 
запущена в ближайшее время. "Показатели скорости будут такими же, как в Сочи и 
Адлере", - заверили в РЖД. 

 

Источник: Р. Ромишевский. ИТАР-ТАСС, 23.01.2014. 
 

5.11. «МегаФон» развернул сеть LTE  
в Еврейской автономной области 

 

Доступ к высокоскоростной мобильной связи четвертого поколения (4G) от 
«МегаФона» получили жители Еврейской автономной области. Оператор 
развернул сеть LTE в столице региона Биробиджане, ставшем первым 
дальневосточным городом с населением менее 100 000 человек, в котором 
действует связь 4G, сообщили CNews в «МегаФоне». 

Еврейская АО стала 49-м регионом страны, в котором «МегаФон» развернул 
сеть LTE. Услуги 4G теперь доступны во всех районах Биробиджана, а также в его 
окрестностях, что дает возможность 95% жителей столицы региона пользоваться 
высокоскоростным мобильным интернетом на скоростях до 100 Мбит/с. Это 
позволяет смотреть видео высокой четкости в режиме реального времени, 
значительно быстрее скачивать через мобильную сеть «тяжелые» файлы, с 
минимальной задержкой загружать интернет-страницы, а также развернуть 
полноценный мобильный офис в любом месте. 

Помимо передачи данных, абоненты оператора могут совершать  
голосовые вызовы на 4G-смартфонах благодаря технологии CSFB.  
А при отсутствии покрытия нового стандарта владельцы устройств с поддержкой 
4G будут автоматически «приняты» сетями 3G/2G «МегаФона», и  
доступ к мобильному интернету, голосовым услугам и SMS, таким образом, 
сохранится. 

«Еврейская автономная область в свое время стала одним из первых 
регионов Дальнего Востока, где появилась наша связь, - отметил директор 
Дальневосточного филиала компании «МегаФон» Андрей Левыкин. – И теперь 
именно Биробиджан - первый из малых дальневосточных городов, жители 
которого могут в полной мере оценить преимущества высокоскоростного 
мобильного 4G-интернета. Технологии не стоят на месте - увеличиваются 
мощности и функциональные возможности смартфонов, планшетов, других 
мобильных устройств. Растет и объем загружаемых и передаваемых файлов. 
Стандарт LTE позволяет удовлетворить самые взыскательные потребности наших 
абонентов в высокоскоростном интернете». 

На сегодняшний день «МегаФон» предоставляет услуги 4G/LTE в  
49 субъектах Российской Федерации, т. е. в более чем 50% регионов страны. Уже 
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сейчас воспользоваться самым быстрым мобильным интернет-доступом  
могут жители 10 городов-миллионников, 14 городов с населением от пятисот  
тысяч жителей до миллиона и свыше 150 городов меньшего размера. 4G от 
«МегаФона» покрывает территорию, на которой проживает более 37% населения 
страны. 
 

Источник: CNews, Телеком, 23.01.2014. 
 

5.12. «Мегафон» объединит свою LTE-сеть  
с сетью Yota 

 

«Мегафон» готовится к выкупу у дочернего «Скартела» сети LTE. Это 
позволит обеим компаниям сэкономить на обслуживании сетей и закупке 
трафика, а также упростит расчеты внутри группы. 

 

«Мегафон» планирует выкупить у «Скартела» инфраструктуру сети LTE, 
которую сейчас использует на правах виртуального оператора (MVNO).  
Об этом рассказали «Ведомостям» человек, близкий к «Мегафону», и менеджер 
крупного инвестбанка. Решение принципиально принято, но еще должно быть 
утверждено на совете директоров, уточняет первый из собеседников. 
Представитель «Мегафона» подтвердил планы возможного выкупа 
инфраструктуры «Скартела». 

В апреле 2012 г. «Скартел» первым запустил в России сеть мобильной связи 
четвертого поколения (LTE). Только несколько месяцев спустя, в июле 2012 г., 
МТС, «Вымпелком», «Мегафон» и «Ростелеком» выиграли лицензии на LTE-
частоты. Правда, «Мегафон» договорился об использовании сети «Скартела» и 
запустил LTE одновременно с ним. Летом 2012 г. оба оператора вошли в холдинг 
Garsdale Services Алишера Усманова, а в августе 2013 г. «Мегафон» объявил о 
покупке «Скартела» (владелец сети LTE) и «Йоты» (оператор услуг под брендом 
Yota) за $1,18 млрд. Сейчас оператор объединяет «Скартел» и «Йоту» в одну 
компанию. 

«Мегафон» вынужден платить «дочке» за использование сети. Весной  
2012 г. он заплатил «Скартелу» $50 млн., а затем доплатил $100 млн. по 
требованию антимонопольных органов. С этих $150 млн. «Скартел» должен 
заплатить 18% НДС, напоминает управляющий партнер AC&M-Consulting Михаил 
Алексеев, а после объединения его инфраструктуры с сетью «Мегафона» таких 
платежей уже не будет. 

«Мегафон» сможет свести к минимуму расходы на обслуживание LTE-
инфраструктуры «Скартела», используя собственный биллинг и другие системы, а 
в «Йоте» можно оставить несколько десятков сотрудников, считает Алексеев. 
Сейчас «Мегафон» и «Скартел» порознь обслуживают свои LTE-сети и закупают 
трафик у магистральных провайдеров - объединив инфраструктуру, расходы 
можно оптимизировать, сэкономив 2 - 3% гросс-маржи, объясняет собеседник 
«Ведомостей», близкий к «Мегафону». В III квартале 2013 г., исходя из отчетности 
«Мегафона», экономия составила бы 1,2 - 1,7 млрд. руб. 

И МТС, и «Вымпелком», как правило, присоединяли подконтрольные 
«дочки» («Комстар-ОТС» и Golden Telecom соответственно) - это упрощает 
организацию бизнеса и позволяет снизить некоторые расходы, напоминает 
аналитик «Уралсиб кэпитал» Константин Белов. Но «Йота» присоединена к 
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«Мегафону» пока не будет, говорят анонимные собеседники «Ведомостей». «Наша 
задача - сохранить лояльную абонентскую базу и бренд “Йота”, не внося 
кардинальных изменений в бизнес-модель компании», - сказал в пятницу 
«Ведомостям» исполнительный директор «Мегафона» по развитию  
бизнеса на массовом рынке Михаил Дубин. В августе «Мегафон» сообщал, что 
«Йота» обслуживает 605 000 частных и 43 000 корпоративных пользователей. 
Сколько абонентов у нее сейчас, представители «Мегафона» и «Йоты» не 
раскрывают. 

В августе 2013 г. «Мегафон» оценивал сеть «Скартела» в  
13,93 млрд. руб. «Скартел» вложил в сеть около $250 млн. (5000 базовых станций 
стоимостью $50 000), или 8,24 млрд. руб. по сегодняшнему курсу, подсчитал 
сотрудник одного из LTE-операторов. К ним нужно добавить расходы на аренду и 
подготовку площадок для установки базовых станций, объясняет Алексеев из 
AC&M-Consulting. Еще $400 - 500 млн. (13,2 - 16,5 млрд. руб.) стоят частоты, 
оценивала ранее аналитик «Сбербанк CIB» Анна Лепетухина. 
 

Источник: И. Цуканов. Vedomosti.ru, 23.12.2013. 
 

5.13. МТС расширила покрытие сети LTE  
в Тамбовской области 

 

Компания "Мобильные ТелеСистемы" (МТС) расширила сеть 
четвертого" поколения в Тамбовской области. Оператор увеличил покрытие 
сети 4G в Тамбове и Мичуринске, а также обеспечил мобильным  
4G-интернетом ряд городов и небольших населенных пунктов области. С 
момента запуска сети 4G в Тамбовской области общий трафик мобильного 
интернета в регионе вырос более чем на 35%. 

 

Пресс-служба оператора сообщила, что сетью 4G МТС обеспечены более 
90% территории Тамбова и более 80% территории Мичуринска. Воспользоваться 
мобильным интернетом 4G МТС можно, в том числе, на территории 
образовательных учреждений региона - корпусов Тамбовского государственного 
университета им. Державина, Тамбовского государственного технического 
университета, Мичуринского государственного аграрного университета, 
Мичуринского государственного педагогического института. 

Сеть 4G МТС стала доступна жителям Уварово и Котовска, а также ряда сел 
и поселков в шести районах области - Уваровском, Тамбовском, Мучкапском, 
Моршанском, Никифоровском и Мичуринском. Например, воспользоваться 
мобильным интернетом на скорости до 75 Мбит/с могут абоненты МТС деревни 
Ивановка Уваровского района, где находится музей-усадьба С.В.Рахманинова. 

"В августе 2013 г. мы запустили инновационную сеть четвертого поколения 
в Тамбове, которая сегодня доступна жителям практически всей территории 
города. С момента запуска сети ежемесячный 4G-трафик увеличивался в среднем 
почти в три раза от месяца к месяцу. Рост интереса к 4G сервисам МТС обусловлен 
развитием и доступностью сети четвертого" поколения все большему числу 
жителей области, а также повышением доступности современных LTE-устройств. 
Мы прогнозируем дальнейший рост спроса на сервисы передачи данных в сети 4G 
МТС", - отметил директор филиала МТC в Тамбовской области Александр 
Мудрецов. 
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Сеть 4G МТС обеспечивает высокоскоростной доступ в интернет на 
скорости до 75 Мбит/с, что позволяет смотреть потоковое HD-видео, быстро искать 
информацию в интернете, а также принимать участие в вебинарах и 
видеоконференциях. 

 

Источник: © ComNews, 24.01.2014. 
 

5.14. МТС ускорила мобильный интернет  
в Хакасии в два раза 

 

Компания "Мобильные ТелеСистемы" (МТС) в 2013 г. увеличила 
скорость мобильного интернета в Хакасии в два раза. 

 

"Спрос на услуги мобильного интернета МТС в Хакасии стабильно растет - 
за прошедший год трафик передачи данных в республике вырос в 2,2 раза. Для 
того, чтобы обеспечивать высочайший уровень качества услуг для наших 
абонентов мы на постоянной основе устанавливаем и модернизируем 
оборудование, в том числе увеличивая емкость сети в крупных городах, где 
нагрузка на нее максимально высока. В планах компании - продолжить развитие 
сети 3G и запустить сети LTE МТС в Хакасии до конца текущего года" - отметил 
директор филиала МТС в Хакасии Григорий Чернов. 

В 2013 г. МТС увеличила максимальную скорость передачи данных в сети 
3G в 2 раза - до 42 Мбит/с, благодаря модернизации базовых станций по 
технологии Dual Carrier-HSDPA+ (DC-HSDPA+). "Использование этой технологии 
существенно повышает качество работы и обеспечивает пользователям 
комфортный просмотр потокового HD-видео, быструю загрузку "тяжелых" 
мультимедийных файлов и другие услуги на основе мобильного интернета. Сейчас 
на технологию DC-HSDPA+ переведено 100% всех базовых станций 3G в 
республике", - сообщила пресс-служба МТС. 

В прошедшем году МТС также реализовала специальную программу по 
развитию сети в популярных местах отдыха на территории республики. Качество 
голосовой связи и мобильного интернета были улучшены в районе озер Шира, 
Беле, Тус, Фыркал, а также на участках трасс пос. Шира – г. Ачинск, п. Копьево – 
с. Сарала. 

По данным компании, услугами связи третьего поколения от МТС 
обеспечена территория, на которой проживает более 96% жителей республики 
Хакасия. "МТС является единственным мобильным оператором, который 
предоставляет сервисы высокоскоростной передачи данных для жителей  
п. Коммунар, с. Балыкса, ст. Аскиз, ст. Ербинская, а также на базе отдыха 
"Жарки"", - подчеркнула пресс-служба. 

В 2013 г. МТС также в 3 раза увеличила протяженность магистральных и 
внутризоновых ВОЛС на территории республики. Дополнительные участи сети 
были построены в направлениях Абакан - Минусинск, Абакан - Вершина Тёи, 
Абакан – Сорск, Абакан – Шира, а также на территории Абакана, Черногорска, 
Саяногорска и села Аскиз. Реализация проекта по развитию ВОЛС позволяет 
последовательно наращивать скорость услуг передачи данных для абонентов, в том 
числе в удаленных и труднодоступных районах региона. 

 

Источник: © ComNews, 27.01.2014. 
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5.15. МТС улучшила качество связи в 80 населенных  
пунктах Пензенской области 

 

МТС сообщила о завершении очередного этапа строительства сети в 
Пензенской области. В 2013 г. количество базовых станций МТС  
в регионе увеличилось в два раза. В результате проведенных  
работ объем потребления мобильного интернет-трафика жителями  
Пензенской области за год вырос также почти в два раза, рассказали CNews в 
операторе. 

В 2013 г. новые базовые станции были запущены в эксплуатацию в 
Кузнецком, Пензенском, Сердобском, Каменском, Никольском, Нижнеломовском, 
и других районах Пензенской области. Это позволило улучшить качество 
голосовых услуг и приема сигнала мобильной связи для жителей порядка  
80 населенных пунктов. 

Параллельно в регионе МТС работала над повышением скоростей передачи 
данных в мобильных сетях. Это позволило к концу года на более чем 50% 
территории Пензенской области увеличить скорость загрузки мобильного контента 
для пользователей до 42 Мбит/с (за счет оснащения базовых станций технологией 
DC-HSDPA+). 

В 2014 г. МТС продолжит активное строительство базовых  
станций в разных районах Пензенской области, а также увеличит протяженность 
собственных волоконно-оптических линий связи в несколько раз. Это  
позволит расширить пропускную способность сетей мобильной и  
фиксированной связи, подготовить инфраструктуру к росту спроса на  
мобильную передачу данных и предоставить абонентам более высокие скорости 
интернета. 
 

Источник: CNews, Телеком, 27.01.2014. 
 

5.16. МТС расширяет покрытие сети LTE  
в Ростовской области 

 

Компания «Мобильные ТелеСистемы» (МТС) объявила о расширении сети 
LTE в Ростовской области. Аксай стал десятым городом региона, в котором 
появился мобильный интернет на скорости до 75 Мбит/с, сообщили CNews в 
операторе. 

«В октябре прошлого года, когда мы объявляли о своих планах запустить 
сеть LTE в Ростовской области до конца декабря, мы говорили о покрытии самых 
крупных городов региона. Мы полностью реализовали наши планы – на 
сегодняшний день МТС обеспечила преимуществами самого современного 
стандарта связи жителей 10 крупнейших городов Ростовской области, в которых 
проживает 2,3 млн. человек. Уверен, что аксайчане по достоинству оценят новые 
преимущества нашей сети – на данный момент уже более 40% наших  
абонентов пользуются услугой мобильной передачи данных, а потребление 
мобильного интернета в нашей сети только за последний год выросло  
в четыре раза», - подчеркнул директор компании МТС в Ростовской области Денис 
Лысов. 

Сеть LTE МТС обеспечивает высокоскоростной доступ в интернет, который 
позволяет смотреть потоковое HD-видео, «серфить» в интернете, работать 
удаленно, а также принимать участие в вебинарах и видеоконференциях, что 
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требует высоких скоростей. Предпринимателям сеть 4G поможет сделать свой 
бизнес более мобильным – не только внедрять самые современные телеком-
решения, такие как VPN, конференц-связь, но и быстро разворачивать 
полноценный офис в любой точке города. 

Сегодня сеть 4G МТС стандарта LTE FDD поддерживает  
ряд пользовательских устройств, в том числе порядка 25 моделей  
современных планшетов и смартфонов, продающихся в розничной  
сети и интернет-магазине МТС, в том числе на устройствах iPhone 5s и 5c, 
планшетах iPad Air и новом iPad mini. Кроме того, в конце прошлого года МТС 
запустила в продажу собственные LTE-планшет МТС 1078 и LTE-смартфон  
МТС 978. 
 

Источник: CNews, Телеком, 28.01.2014. 
 

5.17. Число абонентов «Телфин»  
в 2013 г. выросло на 18% 

 

Сервис-провайдер «Телфин», предоставляющий услуги VoIP-телефонии для 
бизнеса, подвел итоги 2013 г. 

В минувшем году сервис-провайдер отметил 10-летие со дня основания. 
Юбилейный год ознаменовался внедрением новых продуктов и сервисов 
«Телфин». 

Компания продолжает расширять список возможностей виртуальной  
АТС «Телфин.Офис». Новый сервис «Простые звонки» позволяет  
интегрировать телефонию с программами 1С и Excel - теперь входящие вызовы 
автоматически переводятся на нужных менеджеров из базы данных. В 
наступившем году «Телфин» продолжит работу по интеграции виртуальной АТС с 
популярными прикладными CRM-системами, в том числе - с облачным сервисом 
«МойСклад». 

В 2013 г. число клиентов, подключивших виртуальную АТС 
«Телфин.Офис», возросло на 35% по сравнению с 2012 годом. 

Компания активно развивает услугу «Виртуальный номер», которая 
позволяет клиентам «Телфин», независимо от их местоположения, подключать 
прямые городские телефонные номера в регионах. К каждому номеру предлагается 
пакет «Местный», который на 70% снижает стоимость звонков на телефонные 
номера местных операторов фиксированной связи. 

В 2013 г. список регионов пополнился 16 городами, чьи номера стали 
доступны абонентам «Телфин». Это Казань, Красноярск, Тверь, Ярославль, 
Смоленск, Воронеж, Вологда, Новокузнецк, Кемерово, Коломна, Томск, 
Калининград, Тула, Киров, Ижевск, Иваново. Сегодня сервис «Виртуальный 
номер» распространен на 39 российских городов. В планах «Телфин» на 2014 г. - 
подключение новых регионов. 

В 2013 г. компания представила пакет «Мобильная страна»,  
в рамках которого клиенты «Телфин» могут звонить на мобильные телефоны по 
всей России по цене до 1,45 руб. в минуту. Приложение TelphinCallback для 
Android, также разработанное в 2013 г., позволяет сэкономить до 30%  
стоимости междугородних звонков по сравнению с тарифами мобильных 
операторов. 
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Общее число абонентов «Телфин» в 2013 г. выросло на 18% (динамика роста 
на 20% превысила аналогичный показатель 2012 г.), в том числе в корпоративном 
секторе прирост абонентской базы составил 25%. Компания активно расширяет 
свое присутствие в регионах, откуда сегодня приходит до 50% новых абонентов 
«Телфин». 
 

Источник: CNews, Телеком, 28.01.2014. 
 

5.18. "ВымпелКом" рассчитывает до конца 2015 года  
предоставить доступ к LTE 50% населения РФ 

 

Сотовый оператор "ВымпелКом" планирует ускорить темпы строительства 
сетей передачи данных LTE и до конца 2015 года предоставить доступ к ним 50% 
населения РФ, говорится в презентации материнской компании VimpelCom для 
инвесторов и аналитиков. 

Компания уже запустила в коммерческую эксплуатацию сеть в  
Москве, а также в 6 лицензионных регионах. Как ожидается, в 1-м полугодии  
2014 году услуги передачи будут доступны в 19 регионах, в том числе  
в Санкт-Петербурге, Московской области, Екатеринбурге, Нижнем  
Новгороде и Ростове-на-Дону. До конца нынешнего года LTE будет покрыто  
60 регионов. 

Как отмечается в материалах, компания готова наращивать темпы 
строительства, если того потребует спрос на услугу. 

ОАО "ВымпелКом" является российской "дочкой" VimpelCom Ltd.- одного 
из крупнейших мировых интегрированных операторов связи /предоставляет услуги 
в разных странах под брендами "Билайн", "Киевстар", djuice, Wind, Infostrada, 
Mobilink, Leo, Banglalink, Telecel и Djezzy/. 47,9% VimpelCom Ltd владеет 
российская Altimo /входит в "Альфа-групп"/, 43% - норвежская Telenor, 9,2% 
находятся в свободном обращении. 
 

Источник: ИТАР-ТАСС, 29.01.2014. 
 

5.19. «Мегафон» начал предоставлять связь LTE  
в 50-м регионе - Челябинске 

 

Оператор сотовой связи «Мегафон» начал предоставлять услуги связи 
четвертого поколения (4G) по технологии LTE в 50-м регионе РФ - Челябинской 
области, сообщили Digit.ru в компании. 

В части из 50-ти регионов «Мегафон» предоставляет услуги LTE на базе 
собственных сетей, в части – на базе сетей своей 100% дочерней компании 
«Скартел» (Yota). 

Средняя скорость передачи данных в городах, где уже запущена сеть 4G, в  
7 - 10 раз быстрее значений сети 3G и в 100 раз быстрее, чем интернет-доступ в 
сети 2G, отмечается в сообщении. 

Как сообщили Digit.ru в пресс-службе «Мегафона», в 2013 году оператор 
запустил сеть LTE в 21-м субъекте РФ, а в 2012 году количество субъектов, в 
которых «Мегафон» запустил сеть 4G, составило 28. 

По словам Михаила Дубина, исполнительного директора по развитию 
бизнеса на массовом рынке «Мегафона», на сегодняшний день около 37% 
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населения России потенциально могут пользоваться мобильным интернет-
доступом в сетях LTE компании на скоростях до 150 Мбит/с. 

Согласно сообщению компании, Челябинск стал 11-м городом-
миллионником, в котором доступны услуги LTE «Мегафона». К концу текущего 
года практически весь Челябинск, а также большая часть города Копейска будут в 
зоне действия сети 4G компании. 
 

Источник: Digit.ru, 29.01.2014. 
 

5.20. В российском 3G более трети видео  
зависает при просмотре 

 

37% пользователей 3G-связи в России вынуждены ждать загрузки видео 
во время просмотра ролика, из-за недостаточной пропускной способности 
сети. В результате многие остаются недовольными. С учетом дальнейшего 
роста видеотрафика, российским операторам предстоит модернизировать 
инфраструктуру. 

 

Более трети (37%) всего видео, передаваемого через российские сети 3G, 
«зависает» при просмотре и требует повторной буферизации, что приводит к 
негативному пользовательскому опыту и высокому проценту отказа от 
дальнейшего просмотра видео на мобильных устройствах. Об этом сообщается в 
исследовании Skyfire. 

Исследование также показало, что при воспроизведении 28% всего видео, 
передаваемого в сетях 3G в России, время зависания и буферизации составляет 
более 10% от общей продолжительности видеоролика. 

По данным Skyfire, российские сети 2G оказались еще менее 
адаптированными: зависанием сопровождается просмотр более чем 99% всего 
видео, а при воспроизведении 96% видео время зависания и буферизации 
превышает 10% от общей продолжительности ролика. 

Результаты исследования также показывают, что в российских  
сетях 3G более 16% всего видео передается с битрейтом 300 Кбит/с  
и менее, что является крайне низкой скоростью для воспроизведения  
видео на мобильных устройствах. Для просмотра мобильного видео в  
формате HD необходима в 5 - 10 раз более широкая пропускная способность 
канала. 

Результаты исследования отчетливо свидетельствуют о том, что мобильные 
сети в России нуждаются в дальнейшей модернизации с тем, чтобы удовлетворить 
возрастающий спрос абонентов на мобильное видео.  

По прогнозам Cisco, с 2012 по 2017 гг. трафик мобильного видео вырастет в 
России в 22 раза, ежегодно увеличиваясь на 85%. К 2017 г. 58% всего трафика 
мобильных данных в России будет приходиться на видео, тогда как на конец  
2012 г. на него приходилось лишь 43%. 

Данные Skyfire совпадают с результатами исследования компании  
On Device Research, проведенного в России в декабре 2013 г. На вопрос 
«Сталкиваетесь ли вы с трудностями в виде задержек и буферизации при 
просмотре мобильного видео?» 13% российских пользователей ответили 
«постоянно» и 37% - «часто». 
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«Потребление мобильного видео в России серьезно возрастет во время 
предстоящих Зимних Олимпийских игр в Сочи, что станет серьезным тестом для 
мобильных операторов. Мы ожидаем, что российские мобильные сети по-
прежнему будут испытывать стремительный рост трафика мобильного видео, 
особенно учитывая проведение в скором будущем и других крупных спортивных 
мероприятий, таких как Кубок мира по футболу в 2018 г.», - прокомментировал 
Нитин Бхандари (Nitin Bhandari), старший вице-президент по продуктам Opera 
Software. 

Исследование Skyfire основано на собственной статистике нагрузки сетей 
при передачи мобильного видео, а также на результатах тестирования пропускной 
способности каналов сетей российских мобильных операторов, проведенного в 
декабре 2013 г. исследовательской компанией OpenSignal. Компания Skyfire 
является дочерней компанией Opera Software. 

 

Источник: С. Попсулин. CNews, Телеком, 28.01.2014. 
 

5.21. Бесплатный Wi-Fi в московском метро расширяется.  
График подключений 

 

В Московском метрополитене подвели итоги первого месяца работы 
бесплатного Wi-Fi на Кольцевой линии. А исполнитель данного проекта - 
компания «Максима Телеком» - поделился с CNews графиком подключения 
других веток метро. 

 

Бесплатным Wi-Fi на Кольцевой линии московского метрополитена за 
первый месяц работы воспользовались 500 тыс. пассажиров. Сеть была запущена 
25 декабря 2013 г., а к 25 января 2014 г. объём переданных данных в ней составил 
более 12 Тб. Скорость доступа к сети, по словам ее создателей, составляет более  
50 Мбит/сек. 

Напомним, бесплатную сеть Wi-Fi в столичной подземке строит компания 
«Максима Телеком». Кольцевая линия стала уже второй веткой метро, оснащенной 
Wi-Fi - в сентябре 2013 г. доступ к интернету получили пассажиры Каховской 
линии метро. 

Борис Вольпе, генеральный директор «Максимы Телеком», сообщил CNews, 
что к сентябрю 2014 г. компания обеспечит доступом в интернет весь подвижной 
состав Московского метрополитена, парк поездов которого составляет более  
4800 вагонов. Согласно графику запуска Wi-Fi в Московском Метрополитене, 
предоставленному CNews «Максимой Телеком», доступ в интернет вскоре 
появится на Калининской и Сокольнической линиях метро: 

Фаза 1 – 16 февраля 2014 г., в том числе: 
�x На Кольцевой линии - декабрь 2013 г. 
�x На Каховской линии - декабрь 2013 г. 
�x На Калининской линии - февраль 2014 г. 
�x На Сокольнической линии - февраль 2014 г. 
Фаза 2 – июнь 2014 г., в том числе: 
�x На Люблинско-Дмитровской линии - апрель 2014 г. 
�x На Замоскворецкой линии - апрель 2014 г. 
�x На Калужско-Рижской линии - июнь 2014 г. 
�x На Таганско-Краснопресненской линии - июнь 2014 г. 
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Фаза 3 - сентябрь 2014 г., в том числе: 
�x На Филевской линии - август 2014 г. 
�x На Серпуховско-Тимирязевской линии - сентябрь 2014 г. 
�x На Арбатско-Покровской линии - сентябрь 2014 г. 
�x На Бутовской линии - сентябрь 2014 г. 
По оценке метрополитена, весь проект потребует финансирования на сумму 

5 – 7 млрд. рублей, и только на строительство сети понадобится около  
1,3 млрд. руб. Договор между «Максимой Телеком» и московским метрополитеном 
был заключен исходя из цены в 1 348,55 руб. в месяц без НДС за аренду одной 
точки для размещения Wi-Fi-роутера. 

Так как Wi-Fi в метро предоставляется бесплатно, «Максиме Телеком» 
необходимо искать какие-то иные способы извлекать прибыль из данного проекта. 
Борис Вольпе пока отказался раскрывать информацию о доходности данной сети. 
Ранее в СМИ появлялись сообщения, что «Максима Телеком», возможно, будет 
зарабатывать на мобильной рекламе. 
 

Источник: М. Коломыченко. CNews, Телеком, 30.01.2014. 
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6. Эфирное  телевизионное  вещание   
и  радиовещание 

 

6.1. Красноряск. Телевещатели обратились  
к коллегам по отрасли 

 

Инициативная группа красноярских вещателей - гендиректор телекомпании 
«СТС-Прима» Дмитрий Буевич, гендиректор ОАО «ТВК - 6 канал» Вадим  
Востров, гендиректор ООО «ВК Телесфера» Игорь Астапов, гендиректор 
телекомпании «Енисей» Алексей Аверин - вновь обратились  
главам и собственникам телевещательных компаний России, чтобы «предложить 
коллегам занять активную позицию в отстаивании интересов  
частных телекомпаний в ходе осуществляемой правительством РФ федеральной 
программы "Развитие телерадиовещания в Российской федерации на  
2009 - 2015 годы". 

«Сейчас нас откровенно отжимают из третьего мультиплекса. По 
первоначальным задумкам он должен был стать региональным, но к настоящему 
моменту нет никакой ясности, кто и на каких условиях попадет  
в третий мультиплекс, - более того, нет ясности, во всех ли регионах РФ будет 
третий мультиплекс», - говорится в открытом письме красноярских вещателей. По 
их убеждению, указ президента РФ № 367 от 20 апреля ставит под  
большое сомнение возможность присутствия в третьем мультиплексе 
региональных вещателей, зато гарантирует эту возможность ВГТРК и ее «дочкам» 
на местах. 

Вещатели опасаются, что в стране будет реализован «вариант перехода на 
«цифру», который отдает весь сегмент федеральным вещателям и вычеркивает нас 
с вами из отрасли и этого бизнеса». 

«В этой связи в очередной раз предлагаем региональным вещателям 
проявить ясность разума и силу воли, консолидировать усилия и выступить с 
письмом в адрес президента РФ В.В.Путина, в котором выразить наше несогласие с 
осуществляемым вариантом реформы и предложить конструктивные шаги, 
которые позволили бы не замедлять программу цифровизации и при этом 
прогарантировать наши с вами интересы», - говорится в обращении. 

Также отмечается, «если к моменту написания первого письма региональные 
власти занимали негативную либо в лучшем случае нейтральную позицию по 
отношению к нашей инициативе, то сейчас мы фактически оказались в одной 
лодке: обещания федерального центра отдать одну из частот первого мультиплека 
под так называемые «губернаторские» каналы оказалось отозваным,  
и теперь финансируемые из региональных бюджетов госканалы имеют настолько 
же призрачные перспективы получить место в третьем мультиплексе, что и 
частники». 

«На наш взгляд, письмо в адрес президента РФ может оказаться 
действенным, если его подпишет 200 - 300 вещателей. По официальным данным 
Министерства связи и массовых коммуникаций РФ, в настоящее время в РФ 
существует около 1100 действующих лицензий на телевещание», - отмечается в 
обращении.  

Как ожидается, письмо может быть направлено президенту России в течение 
месяца (полный текст письма читайте ниже). 
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"МедиаПрофи" присоединяется к инициативе, так как считает важным 
сохранить региональное телевещание. Предлагаем руководителям телеканалов, 
желающих развивать этот бизнес и после 2015 года, подписаться под проектом 
письма, а также предложить свои поправки. Мы передадим ваши подписи и 
предложения авторам открытого письма. 

 
Письмо В.В. Путину 

 

Касательно: реализации концепции перехода на цифровое вещание в Российской 
Федерации 
 

Уважаемый Владимир Владимирович! 
 

Обращаться к Вам напрямую нас вынуждает откровенное игнорирование 
Министерством связи РФ, другими профильными ведомствами интересов 
региональных телевещательных организаций при осуществлении в стране 
программы перехода на цифровые стандарты телевещания. 

Как известно, сейчас в России реализуется федеральная программа "Развитие 
телерадиовещания в Российской федерации на 2009 - 2015 годы". Программа 
призвана ликвидировать информационное неравенство в различных регионах РФ, а 
также перевести отрасль на новые, более современные стандарты вещания. 

Однако способ достижения этих нужных целей выбран такой, который почти 
неминуемо приведет к разрушению экономической, юридической и технической 
модели существования регионального частного телевидения. Судя по количеству 
выданных регулирующими органами вещательных лицензий, в этом сегменте 
работает порядка тысячи организаций, а общая численность занятых оценивается 
более чем в 100 тысяч человек, - все эти люди рискуют остаться без будущего. 
Учитывая, что в большинстве своем сотрудники вещательной сферы относятся к 
сегменту наиболее активных и предприимчивых граждан, можно ожидать 
активного тиражирования ими негативных настроений среди других социальных 
групп. На наш взгляд, это было бы не в интересах ни действующей федеральной 
власти, ни Российской Федерации и целом. 

Кроме того, концепция реформы телевещания недооценивает роль 
регионального ТВ как проводника стабильности в российских регионах. В стране 
очень мало телевещательных организаций, которые исповедовали бы прямо 
оппозиционную действующей власти политику: частные региональные 
телевещатели, напротив, занимают важную нишу в создании единого 
регионального информпространства. И заместить их усилиями государственных 
вещателей, даже таких мощных, как филиалы ВГТРК на местах, не представляется 
возможным. 

На наш взгляд, сделать программу перехода к цифровому вещанию 
учитывающей интересы регионального ТВ и при этом многократно более 
эффективной для государства, чем нынешняя, можно следующими простыми 
шагами: 

1)Третий мультиплекс следует законодательно назвать региональным, и 
право первоочередного вхождения туда должны иметь именно региональные 
компании. Федеральные вещатели, не вошедшие в 1 и 2МП должны получить 
право претендовать на место в 3МП только в формате партнерской модели с 
каким-либо из местных вещателей, либо после того, когда удовлетворены 
надлежащие заявки на включение в 3МП местных вещателей; 
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2) В конкурсе на частоты 3 МП следует отдавать предпочтение 
региональным телекомпаниям, имеющим аналоговые лицензии на вещание в этом 
субъекте РФ; 

3) Целесообразным было бы отменить обязательное для 3МП условие "4 
канала SD + 1 HD". Это обусловлено разной степенью развития местного вещания 
в регионах РФ: в городах-миллионниках, таких, как Казань, Н.Новгород, 
Красноярск и др., успешно работает по 5 - 8 региональных телекомпаний. 
Соответственно, в таких точках было бы правильным отдать преимущество 
большему кол-ву каналов в SD-формате вещания, нежели одному в HD-формате; 
4) Поручить Минсвязи РФ определить порядок разработки 3МП с целью понимания 
условий его разработки альтернативными операторами связи, помимо РТРС. 

Просим Вас дать поручение Правительству Российской Федерации учесть 
наши предложения и внести соответствующие изменения в федеральные законы и 
подзаконные акты, регламентирующие реализацию федеральной программы 
"Развитие телерадиовещания в Российской федерации на 2009 - 2015 годы". 
 

Источник: А. Лукин. МедиаПрофи, 16.01.2014. 
 

6.2. Цифровое эфирное телевещание запустили  
в Тульской области 

 

Российская телевизионная и радиовещательная сеть (РТРС) во вторник 
запустила цифровое эфирное телерадиовещание в Тульской области. 

Как сообщил главный инженер тульского филиала областного 
радиотелевизионного передающего центра Сергей Степанов, систему цифрового 
телевидения в Тульской области обеспечивают 24 сооружения связи, пока введено 
в эксплуатацию шесть из них. Возможностью приема цифрового вещания охвачено 
более 60% населения Тульской области. 

По его словам, в 2014 - 2015 годах будет достигнуто 100%-е обеспечение 
возможности приема цифрового вещания населения Тульской области. На данный 
момент цифровое телевидение позволяет обеспечить жителей региона 
многоканальным телевещанием с предоставлением 10 телеканалов. К 2015 году их 
количество увеличится до 20. 

«Вещание осуществляется бесплатное и общедоступное. Приятно, что 
начали работать с отдаленных сельских районов - тех, кто больше всех рад такому 
вещанию. Надеемся, что жители будут пользоваться всеми 20 каналами в 
максимально короткие сроки», - отметил министр внутренней политики и развития 
местного самоуправления тульского правительства Владимир Ярошевский. 

Одновременно с запуском цифрового эфирного телевидения в Туле открылся 
центр консультационной поддержки населения, в котором будут демонстрировать 
работу цифрового оборудования, а специалисты филиала объяснят, как 
подключить и использовать цифровые приставки. 
 

Источник: Е. Пояркова. РИА Новости, 28.01.2014. 
 

6.3. Третий мультиплекс под угрозой срыва 
 

Минкомсвязи и Ассоциация кабельного телевидения России (АКТР) 
обсуждают возможность отказаться от развития третьего цифрового 
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мультиплекса и уменьшить количество каналов в первых двух 
мультиплексах до 15 - 18. 

 

Об этом заявил вчера президент АКТР Юрий Припачкин на XVI 
международной выставке и конференции CSTB 2014. 

Представитель пресс-службы министерства вчера отказался комментировать 
его высказывание, посоветовав обращаться к самому Юрию Припачкину. 

C другим отраслевым сообществом, Национальной ассоциацией 
телерадиовещателей (НАТ), Минкомсвязи возможный отказ от третьего 
мультиплекса не обсуждала, сообщил репортеру ComNews руководитель 
информационно-аналитического центра НАТ Владимир Лившиц. 

"Более того, это противоречит последнему указу президента РФ, в 
соответствии с которым в каждом субъекте Федерации в третьем мультиплексе 
ВГТРК должна создать региональный общедоступный канал с привлечением 
местных вещателей", - утверждает Лившиц. 

Вместе с тем представитель НАТ признал, что в последнем 
варианте федеральной целевой программы понятие "третий мультиплекс" 
действительно отсутствует - вместо него используется формулировка 
"дополнительные мультиплексы". "Вот на них региональные вещатели и 
предлагают ориентироваться, используя существующие частоты для телевещания и 
"цифровой дивиденд", а также инфраструктуру как РТРС, так и независимых 
операторов связи", - пояснил Владимир Лившиц. 

Что касается уплотнения первых двух мультиплексов до 15-18 слотов, то на 
конгрессе НАТ, состоявшемся полгода назад, речь об этом не шла, напомнил он. 
Есть более важные проблемы, полагает представитель ассоциации: защита 
частотного плана для целей телерадиовещания, внедрение технологии 
сплайсирования и ремультиплексирования для сохранения в ряде регионов 
сетевого вещания, развитие HDTV и интерактивного общения. 

"Без этого простое увеличение числа каналов в мультиплексах особого 
значения не имеет, если учесть, что в пакетах кабельных и спутниковых каналов их 
сотни", - резюмировал Владимир Лившиц. 

Ранее НАТ уже выражала обеспокоенность ситуацией вокруг третьего 
мультиплекса цифрового телевидения (см. новость ComNews от 16 мая 2013 г.). На 
взгляд членов ассоциации, введение стандарта HD и урезание частотного ресурса 
под развитие технологии LTE могут привести к гибели региональных вещателей: 
те будут вынуждены уйти в кабельную или спутниковую среду, где их аудитория 
существенно уменьшится, расходы возрастут, а доходы сократятся. 

На последнем конгрессе ассоциации региональные вещатели предложили 
отдавать им приоритет при формировании пакета и не допускать в него HD-
каналы, чтобы гарантировать себе место в третьем цифровом мультиплексе (см. 
новость ComNews от 21 ноября 2013 г.). Среди других мер защиты - формирование 
мультиплекса на уровне городов и отказ от идеи консорциумов. 

Между тем президент НАТ Эдуард Сагалаев уже заявлял, что для защиты 
интересов региональных вещателей готов на крайние меры. "На 2014 г. я планирую 
съезд НАТ, на котором подам в отставку, если не будет решен вопрос с третьим 
мультиплексом", - заверял глава ассоциации. 

 

Источник: Д. Сидоров. © ComNews, 29.01.2014. 
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6.4. Зрителям общедоступных телеканалов  
придется заплатить 

 

Операторы платного ТВ не обязаны бесплатно обслуживать  
абонентов, даже если те подписаны только на общедоступные бесплатные 
телеканалы. Такую норму предлагает законодательно закрепить 
Минкомсвязи. 

 

Минкомсвязи считает нужным конкретизировать правила, руководствуясь 
которыми операторы платного ТВ предоставляют абонентам доступ к  
10 обязательным общедоступным телеканалам (так называемому первому 
мультиплексу, состав которого был утвержден государством в 2009 г. и расширен в 
2013 г.). Об этом заявил замминистра связи и массовых коммуникаций  
Алексей Волин. По этим правилам операторы не вправе взимать с подписчиков 
деньги за показ этих каналов, но доступ к телесети и обслуживание  
они все-таки должны оплачивать, считает он. Сейчас Минкомсвязи  
обсуждает с операторами и телеканалами, как именно ввести эту  
норму в законодательство, сказал Волин "Ведомостям". Возможно, 
соответствующие поправки будут внесены в правила оказания услуг связи для 
телерадиовещания. 

В первый мультиплекс входят каналы "Первый" и "Пятый", НТВ, ТВЦ, 
"Общественное телевидение России", "Карусель", а также четыре телеканала 
"Россия" ВГТРК. 

Конкретизация правил оказания услуг связи для телерадиовещания стала бы 
хорошей новостью для рынка, считает советник президента Ассоциации 
кабельного телевидения России Елена Гультяева. Закон "О связи" предполагает, 
что бесплатно смотреть обязательные к распространению каналы могут только 
абоненты, заключившие договор с операторами и получающие от них платные 
услуги, говорит она. Но из-за неконкретности этой формулировки между 
операторами, абонентами и Федеральной антимонопольной службой (ФАС) 
возникают трения. Абоненты часто требуют, чтобы операторы бесплатно 
транслировали им 10 обязательных каналов, рассказывает Гультяева: в регионах 
были случаи, когда подписчики требовали от ТВ-провайдеров вычетов из месячной 
абонплаты. А местные антимонопольные органы часто встают на сторону 
абонентов. Например, в 2012 г. смоленское управление ФАС сочло, что оператор 
"Орбита плюс" обязан показывать абоненту, отключенному за неуплату, каналы 
первого мультиплекса, следует из материалов разбирательства между этим 
оператором и ФАС. Схожее решение в том же году вынесло управление ФАС по 
Красноярскому краю в отношении "Комстар-регионы" (сейчас входит в МТС). 

Почти половина российских зрителей платного ТВ - подписчики аналоговых 
кабельных сетей, говорит гендиректор Telecom Daily Денис Кусков. А кабельные 
сети технически не могут отделить 10 бесплатных каналов от остальных - если 
руководствоваться логикой ФАС, то они вынуждены предоставлять доступ ко всем 
каналам даже тем, кто не платит за услуги, рассуждает он. 

Это региональные прецеденты, центральный аппарат ФАС такими спорами 
не занимался, говорит руководитель управления ФАС Дмитрий Рутенберг. 
 

Источник: В. Кодачигов. Vedomosti.ru, 30.01.2014. 
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6.5. Первый пакет цифровых телеканалов доступен  
уже 76% россиян - РТРС 

 

Первый пакет цифровых телеканалов /мультиплекс/ доступен не менее 76 
проц. населения страны. Об этом сегодня сообщил заместитель гендиректора 
Российской телевизионной и радиовещательной сети /РТРС/ Виктор Горегляд. 

"По итогам 2013 года первый мультиплекс уже присутствует в 80 субъектах 
РФ, построено 2634 объекта, охват населения составляет не менее 76 процентов", - 
сообщил Горегляд. В этом году, по его словам, охват планируется увеличить до 
90,1 проц. В первый цифровой мультиплекс входят общедоступные бесплатные 
цифровые каналы: "Первый канал", "Россия-1", "Россия-2", НТВ, "Петербург-5 
канал", "Россия-Культура", "Россия-24", "Карусель", "ТВ-Центр" и "Общественное 
телевидение России". 

Особое внимание, по словам Горегляда, уделяется развитию 
телерадиовещания на заполярных территориях, где проживает более  
2,3 млн. человек. "В соответствии с доктриной информационной безопасности, 
необходимо развивать инфраструктуру единого информационного пространства 
РФ, в том числе и на территории Заполярья", - подчеркнул замглавы РТРС, 
добавив, что "важнейшим фактором присутствия в Арктике является надежное 
покрытие данной территории телерадиовещанием". 

В российском Заполярье, по его словам, до 2018 года будет построено  
240 передатчиков, а охват территории составит 13,8 проц. На данный момент 
возведено 23 объекта. 

Одним из перспективных направлений в РТРС считают развитие в России и, 
в особенности, в Арктике радиовещания по стандарту DRM. "Сеть, которая должна 
была быть построена, готова была покрыть 100 процентов территории РФ. Это 
уникальный проект, такая задача не ставилась никогда, - сказал Горегляд. - Но в 
2012 году была проведена корректировка федеральной целевой программы и 
снятие финансирования". Пока, по его словам, вопрос находится на обсуждении, 
дальнейшая судьба проекта может быть решена в этом году. 
 

Источник: ИТАР-ТАСС, 30.01.2014. 
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7. Кабельное телевидение и  
проводное вещание 

 

7.1. Рынок кабельного телевидения в России  
впервые перестал расти 

 

В 2013 году количество пользователей цифрового платного ТВ впервые 
превысило число подписчиков аналогового; с 2014 года аналитики 
прогнозируют дальнейший отток абонентов 

 

Количество абонентов платного ТВ в России в 2013 г. достигло  
33,6 млн. абонентов, что на 9% больше, чем годом ранее, следует из отчета iKS-
Consulting. Причем более половины из них (54%) пользуются услугами цифрового 
телевещания, тогда как в 2012 г. этот показатель составлял 46%. Перелом 
произошел за счет быстрого роста базы подписчиков спутникового и интернет-ТВ, 
вещающих в цифровом формате, объясняет аналитик iKS-Consulting  
Елена Крылова. Количество абонентов спутникового ТВ выросло на 19%  
до 12,9 млн., IPTV – на 25% до 3,4 млн. При этом рынок кабельного  
телевидения (большинство кабельных сетей в России - аналоговые) впервые за 
свою историю не вырос вообще. По словам Крыловой, абонентская база 
кабельного ТВ составила 17,3 млн. зрителей - столько же, сколько было в  
конце 2012 г. 

Спутниковое ТВ выигрывает у кабельного по стоимости услуг и доступности 
подключения: оно доступно там, где нет сетей фиксированной связи, рассуждает 
гендиректор Telecom Daily Денис Кусков. Спутниковое ТВ набирает популярность 
за счет низких тарифов – в этом сегменте средний месячный счет на одного 
спутникового абонента (ARPU) в 2013 г. составлял 108 руб., это самый низкий 
показатель по рынку, отмечает Крылова. По ее мнению, в 2014 г. ARPU 
спутниковых операторов составит менее 100 руб. 

IPTV дает пользователю больше возможностей при просмотре: доступ к 
архиву контента, его записи, отмечает Кусков. К тому же услуги IPTV хорошо 
дополняют уже получаемые абонентами услуги широкополосного интернет-
доступа - абоненту не надо заключать договор с другим провайдером, тянуть в 
квартиру новый кабель, рассуждает он. Современное цифровое ТВ можно смотреть 
не только на телевизорах, но и на компьютерах и мобильных устройствах, 
добавляет представитель «Вымпелкома» (предоставляет услуги IPTV) Анна 
Айбашева. 

В то же время в денежном выражении рынок платного ТВ в 2013 г. вырос 
сильнее, чем количество его абонентов, - на 13% до 52 млрд. руб., добавляет 
Крылова. Она объясняет это тем, что ARPU провайдеров IPTV и цифрового 
кабельного ТВ (технологию, позволяющую доставить в квартиру цифровой 
телесигнал по существующей телевизионной проводке, используют МТС,  
«Акадо», «Эр-телеком холдинг») выше, чем у других операторов. Если абоненту 
платного ТВ в России его услуги обходятся в среднем в 135 руб. в месяц, то счет 
абонента цифрового кабельного ТВ - 180 - 200 руб., IPTV - 197 руб., говорит 
Крылова. 

Затраты операторов кабельного ТВ на цифровизацию вещания невелики - 
цифровая головная станция, обслуживающая 15 000 – 30 000 квартир, стоит около 
800 000 руб., рассказывает исполнительный директор группы операторов «Горком» 
Алхас Мирзабеков. Оборудование, необходимое для вещания интернет-ТВ в таких 
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же масштабах, обойдется провайдеру ШПД примерно в 200 000 руб., подсчитал он. 
В Москве и Подмосковье плата за базовый пакет IPTV – от нескольких десятков до 
нескольких сотен рублей в месяц: это повышает выручку операторов ШПД, но 
практически не влияет на прибыль, отмечает Мирзабеков. Дело в том, что затраты 
на закупку дотационного оборудования (провайдеры, как правило, дают 
подписчикам телеприставки бесплатно) и расходы на закупку контента  
делают этот бизнес крайне низкорентабельным. Однако дополнительный сервис 
существенно повышает лояльность уже подключенных пользователей интернета, 
уверен он. 

МТС еще в 2012 г. перевела ТВ-сеть на цифровое вещание и отказалась от 
подключения аналоговых пакетов каналов для абонентов, передал «Ведомостям» 
через пресс-службу оператора его компании ее директор по фиксированному 
бизнесу и ТВ Дмитрий Багдасарян. Это позволяет предоставлять клиентам  
услуги лучшего качества, предлагать больше телеканалов, дополнить ТВ 
интерактивными услугами, уверяет он. В результате переход с аналогового  
ТВ на цифровое позволяет не менее чем на 15% увеличить ARPU, отмечает 
Багдасарян. 

В 2013 г. количество подписчиков IPTV «Ростелекома» выросло на 42%, 
превысив 2 млн., количество абонентов кабельного ТВ не изменилось, составив  
5,2 млн., говорит его представитель Валерий Костарев. Явного перетока  
абонентов с одной технологии на другую не отмечается: в большинстве 
домохозяйств уже не меньше двух телевизоров, поэтому если на кухне может быть 
достаточно аналогового кабельного ТВ, то в гостиной может быть востребовано 
IPTV, считает он. 

 

Источник: А. Афанасьева, В. Кодачигов. Vedomosti.ru, 22.01.2014. 
 

7.2. Кабельных операторов тянут в мультиплекс. Абоненты  
требуют бесплатного просмотра телеканалов 

 

Региональным кабельным операторам становится все сложнее менять 
пакеты телеканалов и их стоимость по своему усмотрению. Ссылаясь  
на указ президента РФ, абоненты требуют предоставить им  
доступ к просмотру телеканалов, входящих в первый мультиплекс  
(пакет цифровых каналов, вещающих на одной частоте),  
бесплатно. Требование транслировать первый мультиплекс  
бесплатно относится к эфирному телевидению, настаивают кабельные 
операторы, но телезрителей поддерживают Федеральная антимонопольная 
служба и суды. 

 

О проблемах региональных операторов рассказал вчера вице-президент 
Ассоциации кабельного телевидения России (АКТР) Михаил Силин на пресс-
конференции, посвященной выставке CSTB 2014, которая пройдет в Москве  
с 28 по 30 января. По его словам, Федеральная антимонопольная служба (ФАС) по 
жалобам абонентов находит нарушения в действиях операторов, если они не 
вещают бесплатно общероссийские обязательные общедоступные телеканалы, а 
суды, как правило, встают на сторону ФАС. 

Абоненты ссылаются на указ президента РФ от 2009 года, которым был 
утвержден состав первого мультиплекса, в который вошли общероссийские 
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обязательные общедоступные телеканалы. Изначально это "Первый канал", 
"Россия 1", "Россия Культура", "Россия 2", "Россия 24", НТВ, "Пятый канал", 
"Карусель". В 2012 году в список добавили "Общественное телевидение России", а 
в апреле 2013 года - "ТВ Центр". По указу президента эти каналы являются 
обязательными для распространения на территории страны и бесплатными для 
потребителей. 

Но теперь, при формировании новых телепакетов и особенно повышении их 
стоимости, кабельным операторам указывают на гарантированное решением 
президента РФ право смотреть телеканалы первого мультиплекса бесплатно. В 
частности, с такой проблемой столкнулись "Уралсвязьинформ" (сейчас компания 
присоединена к "Ростелекому") и вещающий в Смоленской области кабельный 
оператор "Орбита плюс".  

В одном из случаев ФАС посчитала, что оператор нарушил закон "О 
конкуренции", навязывая абоненту условия договора, невыгодные для него: 
увеличение пакета каналов с 16 до 60 при росте абонентской платы с 50 до 200 руб. 
в месяц. В другом оператор предложил абонентам перейти на расширенный пакет, 
а тем, кто не согласился, закрыл доступ ко всем телеканалам, в  
том числе общедоступным. Суд не принял во внимание, что у оператора нет 
технической возможности трансляции таких каналов отдельным  
пакетом, посчитав, что это противоречит законодательству и выданной компании 
лицензии на услугу связи для целей кабельного вещания. В решении суда 
отмечалось, что оператор должен "осуществлять в эксплуатируемых им сетях связи 
трансляцию обязательных общедоступных телеканалов в неизмененном виде за 
свой счет". 

"В указе президента кабельные операторы не упоминались, но в 2010 году 
были внесены поправки в закон "О связи", которые ввели понятие 
"общероссийские обязательные общедоступные телеканалы" и закрепили, что их 
распространение должно производиться без взимания платы с вещателей и 
абонентов. После этого у операторов начались проблемы", - отмечает юридический 
советник АКТР Елена Гультяева. 

По мнению Михаила Силина, чтобы защитить операторов, необходимо, 
чтобы в "Правилах оказания услуг связи" была предусмотрена  
возможность оказания услуги "доступ к сети". В этом случае операторы  
смогут брать с абонентов деньги за эту услугу, а сами каналы предоставлять 
бесплатно. 

По словам директора по фиксированному бизнесу и ТВ МТС Дмитрия 
Багдасаряна, требование бесплатно оказывать услуги от абонентов единичны. 
Начальник отдела обеспечения телевизионного контента "Вымпелкома" Марина 
Левочкина отмечает, что "для повышения лояльности абонентов"  
компания предоставляет доступ к первому мультиплексу даже в случае 
"финансовой блокировки" по услуге доступа в интернет. У ГК "Акадо" судебных 
прецедентов также не было. "Но проблема актуальна, так как влияет на 
взаимоотношения между операторами и клиентами, вводя последних в 
заблуждение по составу услуг", - отмечает руководитель пресс-службы "Акадо" 
Денис Рычка. 

Среди крупных операторов, которые столкнулись с подобной проблемой, по 
словам Михаила Силина, "Ростелеком". В компании это не комментируют. 
Источник "Ъ", близкий к оператору, согласился, что вопрос требует более четкой 
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регламентации. По его словам, сейчас идет обсуждение вопроса с регулятором, но 
окончательной формулировки нет. В Минкомсвязи подтвердили, что готовят 
изменения в нормативные акты, которые решат проблему, но, когда они будут 
приняты, не сообщили. 
 

Источник: А. Балашова. kommersant.ru, 22.01.2014. 
 

7.3. АКТР стремится в каждый дом 
 

Ассоциация кабельного телевидения России (АКТР) совместно с 
Минкомсвязи подготовила поправки в законодательство, касающиеся 
бесплатного доступа операторов к домовой инфраструктуре. Отраслевой 
регулятор полагает, что конкретику обсуждать рано. 

 

С таким заявлением выступил вчера президент ассоциации Юрий Припачкин 
в рамках форума CSTB 2014. По его словам, соответствующий законопроект уже 
прошел согласование в администрации президента РФ и внесен на рассмотрение в 
Государственную думу. 

В то же время представитель пресс-службы Минкомсвязи отметил в беседе с 
репортером ComNews, что конкретного предмета для обсуждения пока нет. 

О том, что министерство совместно с операторами работает над подобной 
законодательной нормой, сообщала директор Департамента государственной 
политики в области СМИ Минкомсвязи Екатерина Ларина еще на конгрессе 
Национальной ассоциации телерадиовещателей (НАТ) в ноябре (см. новость 
ComNews от 20 ноября 2013 г.). 

По ее словам, хотя операторы и согласны, что каналы второго мультиплекса 
являются драйверами привлечения новых абонентов, они не согласны с тем, что их 
расходы на вещание подобных обязательных к распространению каналов никак не 
компенсируются - ни вещателями, ни абонентами, которые получают этот контент 
бесплатно. 

"Поэтому мы на днях выработали предложение компенсировать увеличение 
обязательного пакета каналов до 20 для операторов кабельного ТВ и установить 
законодательную гарантию бесплатного доступа операторов к домохозяйствам, - 
поясняла Екатерина Ларина. - По сути, мы прописываем обязанность управляющих 
жилищных компаний бесплатно пускать операторов к своей инфраструктуре для 
размещения оборудования и проведения других работ". 

"Эта инициатива будет также подкреплена новой редакцией Правил оказания 
услуг связи для целей телерадиовещания, - рассуждала чиновник. - Надеемся, что 
норма будет работать. Для бизнеса она будет, по крайней мере, интересной". 

Как сообщил в беседе с ComNews представитель пресс-службы 
ОАО "Ростелеком", доступ к домовой инфраструктуре и взаимодействие с ТСЖ -
 действительно, одна из самых сложных проблем для операторов связи. 

"Иногда переговоры с ТСЖ о проводке телеком-инфраструктуры мало 
отличаются от шантажа, - подчеркивает пресс-служба оператора. - Поэтому 
"Ростелеком" поддерживает все инициативы по упрощению доступа в 
многоквартирные дома". 

"Ростелеком" также указывает на то, что подобные шаги должны касаться не 
только операторов кабельного ТВ, но и операторов ШПД, поскольку вещание ТВ-
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каналов мультиплексов ведется также в полном объеме в сетях IPTV через каналы 
передачи данных. 

"Недискриминационный доступ к домовой инфраструктуре для операторов 
связи необходимо четко регламентировать в нормативно-правовой базе", - 
резюмирует пресс-служба оператора. 

ОАО "ВымпелКом" обязательно изучит все предложения по доступу к 
домовой инфраструктуре, заверила пресс-секретарь компании Анна Айбашева. 
Ранее она отмечала, что упрощение процедур доступа будет способствовать 
развитию конкуренции и повышению проникновения услуг Интернета и платного 
ТВ среди населения. 

 

Источник: Д. Сидоров. © ComNews, 29.01.2014. 
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8. Спутниковая  связь 
 

8.1. Роскосмос ответит деньгами 
 

Предприятия Роскосмоса должны нести финансовую ответственность за 
вывод спутников на орбиту и их дальнейшее функционирование, заявил глава 
Минкомсвязи Николай Никифоров. 

 

"Мы заказываем спутники связи в России и хотим продолжать это делать, но 
важно определить правильную финансовую ответственность каждого предприятия 
Роскосмоса, участвующего в цепочке производства", - подчеркнул чиновник, 
выступая вчера на "правительственном часе" в Госдуме. 

По его словам, министерству и подведомственным структурам "нужна 
уверенность, что предприятие будет отвечать не просто за сдачу спутника в срок, 
но и за правильный вывод его на орбиту и за то, что он на этой орбите прослужит 
весь положенный срок, а это не менее 15 лет". 

Генеральный директор ГК "Сетьтелеком" (торговая марка - AltegroSky) 
Сергей Пехтерев назвал предложение министра "весьма интересным".  
По его словам, в части ответственности поставщика спутника и за производство, и 
за вывод на орбиту, включая проведение летно-космических испытаний, эта 
идея имеет прецеденты в мировой практике. В частности, почти четыре  
года назад Тhales Alenia предлагала на таких условиях ОАО "Газпром  
космические системы" поставку спутников "Ямал-401" и "Ямал-402".  
"Это своеобразный one stop shopping (покупка за один заход - Прим. ComNews), 
тем более что в России и производитель спутника, и производитель ракет-
носителей, и эксплуатант космодрома подчиняются Роскосмосу", - объясняет 
Пехтерев. 

"В отношении ответственности производителя спутника в течение срока 
жизни аппарата вопрос сложнее, и я о таком лично не слышал, - продолжает глава 
"Сетьтелекома". - Здесь камнем преткновения может стать то, что аппарат во время 
эксплуатации находится под управлением оператора, и при наступлении 
несчастного случая неминуемы споры о том, а так ли оператор его 
эксплуатировал". 

По его словам, сегодня риски выхода спутника из строя в период 
эксплуатации могут страховаться - так сейчас поступает ФГУП "Космическая 
связь" (ГПКС). Если же оператор уверен по опыту многолетней эксплуатации в 
надежности спутников и имеет достаточно большой флот на орбите, чтобы быстро 
предоставить клиентам резервный борт, он может пренебречь риском и сэкономить 
деньги на страховке, поясняет Сергей Пехтерев. 

Пресс-служба ГПКС вчера комментариев не предоставила. 
В последние годы российская спутниковая группировка несла значительные 

потери, вызванные падением аппаратов на старте, нештатным выведением на 
орбиту или потерей связи до окончания срока службы. На 2014 г. запланированы 
запуски шести спутников, оператором которых станет ГПКС: "Экспресс-АМ6", 
"Экспресс-AT1", "Экспресс-AT2", "Экспресс-AM4R", "Экспресс-AM8" и 
"Экспресс-AM7". Они будут использоваться для обеспечения труднодоступных 
регионов Интернетом и передачи ТВ-сигнала. 
 

Источник: Д. Сидоров. © ComNews, 16.01.2014. 
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8.2. KiteNet обрел независимость 
 

Оператор спутникового ШПД "РуСат" с 22 января перевел сервис 
двустороннего спутникового доступа в Интернет для частных пользователей 
под торговой маркой KiteNet на независимую техплатформу и прекратил 
партнерские отношения с провайдером "Радуга-Интернет". 

 

Об этом сообщила вчера пресс-служба компании. До полноценного запуска в 
эксплуатацию обновленной системы 1 марта 2014 г. услуга спутникового 
Интернета будет предоставляться абонентам бесплатно, уточняется в сообщении. 

"Ни для кого не секрет, что рынок массового доступа в Интернет в момент 
появления нашего проекта был для "РуСат" новым и неизведанным направлением 
деятельности. За этот год мы получили бесценный опыт, совершили первые 
ошибки и нашли пути их решения, - отметил первый заместитель генерального 
директора ООО "РуСат" Олег Ватулин. - Именно поэтому с 1 марта 2014 г. KiteNet 
будет работать на своей независимой платформе". 

В рамках новой платформы KiteNet "РуСат" развернул автоматическую 
систему расчетов (биллинг), службу технической поддержки, обновленный личный 
кабинет абонента. В середине января количество используемого оператором 
спутникового ресурса увеличилось почти в три раза и составляет 100 Мбит/с в 
прямом канале. Расширен и обратный канал. Полный запуск обновленной системы 
"КайтНэт-2.0" будет осуществлен 1 марта 2014 г. 

До этого дня услуга спутникового доступа в Интернет будет предоставляться 
абонентам на безвозмездной основе, без ограничения трафика. Затем платформа 
начнет работать полноценно и пользователи смогут выбирать тарифные планы, 
причем их линейка может быть немного изменена. Всего, на конец января в рамках 
проекта KiteNet продано 4032 станции, а абонентская база составила около  
3615 станций. 

"Еще при запуске проекта год назад мы озвучивали наши планы по 
дальнейшему развитию сервиса и созданию для него собственной платформы. 
Сейчас настал подходящий момент, когда мы можем осуществить задуманное", - 
поясняет  заместитель генерального директора по коммерческой деятельности 
"РуСата" Светлана Шабалина. 

По ее словам, создание биллинговой системы - неотъемлемая часть 
разработки независимой технологической платформы. "Теперь, когда мы решили 
сделать проект полностью независимым, логично, что новая техническая база 
KiteNet включает и собственную систему для взаиморасчетов с абонентами", - 
отметила Шабалина в беседе с репортером ComNews. 

Топ-менеджер подчеркнула, что абоненты KiteNet никогда не были 
абонентами "Радуги-Интернет" - в рамках проекта оператор выступал только 
партнером. 

Партнерская программа KiteNet была создана, чтобы обеспечить 
эффективное сотрудничество с региональными дилерами по продвижению услуги 
спутникового Интернета (см. новость ComNews от 12 июля 2013 г.). Она включает 
организацию широкой сети региональных складов, которая создается с февраля по 
принципу "один регион – один склад". Клиент получает возможность в любом 
регионе приобрести оборудование и сопутствующие услуги по цене оператора. 

Стоимость оборудования в рамках проекта KiteNet до 22 января составляла 
от 8 тыс. руб., тарифы – от 299 руб. в месяц, без ограничения трафика. На 
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начальном этапе зона действия услуги совпадает с зоной покрытия спутника 
"Ямал-402" и включает европейскую часть России, Урал и Сибирь. На Дальний 
Восток услуга пока не распространяется. 

Генеральный директор ГК AltegroSky Сергей Пехтерев называл проект 
KiteNet "весьма интересным", так как впервые на российском рынке спутникового 
ШПД предложено субсидирование оборудования, приобретаемого клиентом. 
"Данная модель таит много рисков для оператора, но позволяет ему выйти на 
новые слои клиентской массы и быстро ее нарастить", - считает он. 

По словам Пехтерева, старт KiteNet можно назвать успешным. "Это 
обусловлено и революционностью цены, и мощной рекламной кампанией перед 
стартом проекта для "разогрева" рынка, и широкой зоной охвата используемого 
спутника, и технологичностью взаимодействия оператора и клиента, - замечал 
собеседник ComNews в июле. – Безусловно, будет очень интересна динамика 
проекта в следующие полгода, когда флер новизны станет меньше, и, возможно, у 
конкурентов появятся альтернативные предложения". 

 

Источник: Д. Сидоров. © ComNews, 28.01.2014. 
 

8.3. Абонентская база «Триколор ТВ» превысила  
14 млн. подписчиков 

 

Крупнейший российский оператор платного телевидения «Триколор ТВ» 
подвел итоги своей работы в ушедшем году. 

Как рассказали CNews в компании, по итогам года абонентская база 
«Триколор ТВ» увеличилась на 18,4% и достигла отметки в 14,1 млн. подписчиков. 
При этом прирост ARPU составил 10,8 % к показателю прошлого года, - 805 руб. 
против 726 руб. в 2012 г. Годовая выручка выросла на 28% - до 8,1 млрд. руб. 

В структуре выручки 85,8% дохода приходится на основную услугу, 14,2% - 
на дополнительные сервисы. В прошлом году это соотношение было иным: 88% и 
12% соответственно. Росту показателя способствовал запуск новых 
дополнительных услуг: «Детский», «Музыкальный», «Наш Футбол» в HD-формате, 
«Золотая карта. Все включено». Кроме того, «Триколор ТВ» запустил премиальный 
пакет фильмовых телеканалов собственного производства «СуперКино HD». 

На конец года 26 телеканалов «Первого HD-мультиплекса» «Триколор ТВ» 
были доступны 3,1 млн владельцев HD-оборудования. Телевидение высокой 
четкости «Триколор ТВ Full HD» пользуется высоким и устойчивым спросом с 
момента запуска в коммерческую эксплуатацию в августе 2012 г., говорят в 
компании. Еще одним драйвером роста числа подключений является «Второй DV-
мультиплекс» «Триколор ТВ», включающий в себя 18 основных российских 
телеканалов в улучшенном качестве вещания. 

В середине декабря 2013 г. «Триколор ТВ» зафиксировал 10-миллионного 
платящего абонента. Таким образом, российский оператор стал крупнейшим в 
Европе спутниковым ТВ-провайдером не только по общему числу подписчиков, но 
и по числу платящих абонентов. 

С начала 2013 г. прирост полной абонентской базы оператора составил  
2,2 млн. домохозяйств. Относительное число платящих абонентов к общей базе 
«Триколор ТВ» примерно равно 71,6%. При этом самая активная аудитория – 
пользователи приемников, поддерживающих формат телевидения высокой 
четкости. В этой связи в планах компании на 2014 г. – совместная с 
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технологическим партнером, холдингом GS Group, масштабная программа обмена 
оборудования более ранних моделей на приемники с поддержкой HD. 

В 2014 г. «Триколор ТВ» планирует запустить ряд дополнительных услуг, в 
частности, тематических пакетов «а-ля карт». Также готовится к запуску 
специальное мобильное приложение - навигатор по контенту. А с недавним 
появлением в списке рекомендованного оборудования приемника GS 6301 с 
функциями PVR и TimeShift, абонентам оператора стала доступна услуга 
отложенного просмотра. 

Кроме того, планируется развитие пакета HD-телеканалов, а также проекта 
«Триколор ТВ-Сибирь» в связи с запуском КА «Экспресс-АТ1» в марте 2014 г. 
Компания также рассматривает возможность создания DTH-проекта с 
использованием нового КА ABS-2. 

 

Источник: CNews, Телеком, 28.01.2014. 
 

8.4. ГПКС централизовало компрессию 
 

ФГУП "Космическая связь" (ГПКС) запустило в эксплуатацию 
федеральный центр компрессии и мультиплексирования в Техническом 
центре "Шаболовка" в Москве. 

 

Об этом сообщила вчера пресс-служба ГПКС. Компания ввела  
центр в работу 27 января, уточняется в сообщении. С его помощью будет 
проходить подготовка и формирование пакета общероссийских программ, 
входящих в первый федеральный мультиплекс, для последующей передачи на 
распределительную сеть ФГУП "Российская телевизионная и радиовещательная 
сеть" (РТРС). 

Задачу по созданию центра ГПКС получило в рамках федеральной  
целевой программы "Развитие телерадиовещания на 2009 – 2015 гг.". В 2014 г. 
предприятие завершит формирование спутниковой инфраструктуры для 
распространения первого, второго и третьего (регионального) мультиплексов, 
которая включит в себя ресурс четырех спутников серии "Экспресс": АМ5, АМ6, 
АМ7 и АМ8. 

"У нас также есть центр спутникового цифрового телевидения в Москве, 
который обеспечивает цифровое кодирование, сжатие и мультиплексирование 
телевизионных и радиоканалов", - отметил в беседе с репортером ComNews 
заместитель генерального директора ОАО "Газпром космические системы" (ГКС) 
Игорь Кот. По его словам, сформированные в этом центре пакеты 
телерадиоканалов поднимаются на спутники "Ямал" с трех объектов ГКС: из 
телевизионного центра в Москве, из телепорта в подмосковном поселке Долгое-
Ледово и из телекоммуникационного центра в Щелково. 

"Сейчас из 300 телевизионных каналов, распространяемых через спутники 
"Ямал", треть проходит кодирование, сжатие и мультиплексирование в аппаратных 
нашего телевизионного центра, - продолжает Кот. - Этот центр был создан еще в 
конце 1990-х. Сейчас он состоит из четырех аппаратных залов и постоянно 
модернизируется и развивается". 

Представитель ГКС также напомнил, что на конец января 14 цифровых 
пакетов общероссийских телепрограмм первого и второго мультиплексов, 
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подготовленных и сформированных в центре компрессии и мультиплексирования 
ГПКС, транслируются через спутники "Ямал". 

Пресс-служба ГПКС не ответила на запрос о стоимости создания центра. В 
то же время источник на рынке пояснил, что средние затраты на оборудование 
составляют 1 - 1,2 млн. руб. на один телевизионный канал. Если надо закупить и 
смонтировать оборудование цифрового кодирования, сжатия и 
мультиплексирования на пакет из 20 телеканалов, то это будет стоить  
20 - 24 млн. руб., отмечает собеседник ComNews. 
 

Источник: Д. Сидоров. © ComNews, 30.01.2014. 
 

8.5. Победить себя на рынке 
 

В прошлом году рынок бросил российским операторам платного ТВ 
множество самых разных вызовов. Об ответах на них крупнейшего отечественного 
провайдера платного ТВ корреспонденту "Стандарта" Дмитрию Петровскому 
рассказал генеральный директор ЗАО "Национальная спутниковая компания" 
(торговая марка "Триколор ТВ") Александр Макаров. 

- Достиг ли "Триколор ТВ" в ушедшем 2013 году намеченных целей? 
- Давайте обозначим эти цели еще раз. Основная – обеспечение возможности 

линейного телесмотрения в каждом доме в современном формате. Поэтому первый 
показатель – количество новых подключений. Второй, не менее важный, – выручка 
от переподключений. Третий – выручка от VAS (Value Added Services) – услуг, 
приносящих дополнительный доход. С 2014 года появился четвертый показатель, 
связанный с программой обмена приставок (трейд-ин). 

- Значит, начнем с новых подключений. 
- В 2013 году у нас появилось 2 млн. новых абонентов. Динамика 

подключений продолжала радовать: накануне 2014 года мы подключали в среднем 
по 10 тыс. абонентов в день. Причем все подключения в 2013 году совершались с 
покупкой приставок, поддерживающих HDTV. Напомню, что мы предоставляем 
подписчикам год бесплатного просмотра телеканалов. Пакет "Оптимум" 
стоимостью 600 рублей в год доступен абонентам с MPEG-2-приемниками, пакет 
"Супер-Оптимум", также за 600 рублей в год, доступен абонентам с MPEG-4-
приемниками (они занимают второе место по численности), самый большой, 
насыщенный и качественный пакет "Максимум HD" – 900 рублей в год – доступен 
абонентам, подключившим HDTV-приставки. Дополнительные тематические 
пакеты абонент подключает самостоятельно. 

- Большинство рыночных инициатив "Триколор ТВ" в прошлом году 
касались именно дополнительных сервисов. Каких успехов здесь удалось 
добиться? 

- Мы придаем большое значение тематическим пакетам, много работаем, 
чтобы правильно их позиционировать. В ушедшем году они серьезно пополнили 
доходы "Триколор ТВ". Выручка от VAS в 2013 году выросла по сравнению с 
предыдущим годом на 50 %. 

- Почему именно допуслуги, а не базовые пакеты сегодня в фокусе 
внимания менеджмента? 

- Коммерческому провайдеру всегда нужно думать об увеличении ARPU. В 
новых рыночных условиях приходится делать это по-новому. Мы всегда 
проповедовали ясность, прозрачность тарифной политики и не можем просто взять 
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и изменить стоимость основных пакетов. Мы пошли по пути создания 
дополнительного ассортимента и в результате начали составлять тематические 
пакеты. Также мы развиваем культуру фильмового телесмотрения и стали 
специалистами в этом деле. Вслед за "Кинозалами "Триколор ТВ" в 2013 году мы 
начали создавать пакет "СуперКино HD". В итоге у "Триколор ТВ" семь 
дополнительных пакетов плюс услуга "Золотая карта. Все включено", в которую 
все они входят. 

- На чем основана уверенность, что VAS – лучший путь к повышению 
ARPU? 

- Об этом говорят российские и международные исследования. Но главное – 
"Триколор ТВ" на практике доказал: люди готовы платить дополнительно за то, что 
им нравится. Наш уникальный продукт – "Кинозалы "Триколор ТВ" – подтвердил 
это уже через полгода после вывода на рынок. Сейчас стартовал пакет "СуперКино 
HD", и для того чтобы этот проект был успешным, нам достаточно не такой уж 
большой доли абонентов. Но как найти нового абонента, как переподключить его 
на следующий год и мотивировать на покупку тематических пакетов – теперь 
главные для "Триколор ТВ" вопросы. Раньше мы хотели, чтобы  
основное пакетирование было необходимым и достаточным, теперь  
стремимся привлечь абонента новым, более широким набором разносторонних 
предложений. 

- Кажется, это усложняет продвижение продукта, ведь российские 
регионы очень разные. 

- Да, между жителями российских регионов имеются различия по 
предпочтениям в области телесмотрения. У "Триколор ТВ" 14 млн. абонентов, из 
них 13 млн. проживают в европейской части России и 1 млн. – за Уралом. В 
Сибири – масса региональных особенностей. В Южном федеральном  
округе в одном домохозяйстве могут быть подключены четыре комплекта 
оборудования для приема телеканалов "Триколор ТВ". На Северо-Западе такое 
встретишь реже. 

- Тем более сложным становится вопрос переподключений. 
- Чтобы больше зарабатывать, нам важно мотивировать абонента на 

продление подписки, не давать ему повода отключаться. Лучше всего 
переподключаются абоненты с HDTV-приставками, у них больше сервисов, 
интересней контент. Абоненты с приемниками MPEG-2 наименее активны, но они 
с "Триколор ТВ" уже восемь лет. Кто-то увез оборудование на дачу, кто-то 
установил в доме второй приемник. Появился вторичный рынок приемников. 
Поэтому в 2014 году мы активизировали программу трейд-ин. Вместе с 
технологическим партнером – холдингом GS Group – в декабре 2013 года мы 
объявили условия обмена, выгодные дилеру и абоненту. Да, в разгар  
трейд-ин подключений станет меньше. Но "Триколор ТВ" заинтересован  
в успехе программы: абонент с HD-приставкой генерирует в два раза больший 
ARPU. 

- С переходом на новый приемник платежи абонента возрастают вдвое? 
- Наш технологический партнер предлагает HD-приемники уже более 

полутора лет, но не все их обладатели поняли, как получить максимальный эффект 
от новых возможностей "Триколор ТВ". Многие продолжают пользоваться одним 
пакетом. Тем не менее, каждый второй такой абонент подключает пакет 
"Максимум HD" и покупает какой-нибудь один VAS, потом – второй, третий. И 
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абсолютное большинство покупателей VAS продлевают подписку. Мы провели 
много акций, опросов. Когда абонент доволен, знает, за что платит, цена для него 
не так важна. 

- Конкуренция на отечественном рынке платного ТВ в 2013 году сильно 
обострилась. Какой ответ соперникам готовит "Триколор ТВ"? 

- Несмотря на то, что действия некоторых игроков, на наш взгляд, не 
оправданы экономически и даже опасны для рынка, внешняя конкуренция для нас 
сейчас второй вопрос. На первом плане – вопрос к нам самим. В прошлом году 
"Триколор ТВ" запустил много новых сервисов, и теперь мы в первую очередь 
думаем о сбалансированности предложений, чтобы наш абонент видел развитие и 
не терял мотивации. Важно, чтобы в наших собственных фильмовых пакетах не 
повторялись картины и жанры, но зритель в любой момент мог найти то, что ему 
интересно. Именно это для нас сегодня вопрос первостепенной важности. Нужно 
быть инновационными, но не стать конкурентом самому себе. "Триколор ТВ" 
всегда работал по принципу: новые пакеты не должны быть помехой основному 
телесмотрению. Однако вводить новое, совсем не меняя прежнее, невозможно. 
Время от времени нужно корректировать принципы. 

- HD-качество уже не помогает привлекать и удерживать абонентов? 
- Сейчас важны HD-качество, нестандартный, уникальный, эксклюзивный 

контент, а также сервисы. Тут абонента не обманешь, ведь постоянно он, как 
показывают исследования, смотрит не 200, а максимум 20 каналов. "Триколор ТВ" 
– флагман рынка, в том числе по премиальному контенту. Мы круглосуточно 
транслируем высокорейтинговые каналы и предоставляем уникальные фильмовые 
сервисы. Рекомендация "Это есть только у "Триколора" хорошо работает на рынке 
в нашу пользу. Сейчас абонент активно пытается разобраться в различных ТВ-
предложениях. И у нас есть козыри, которые мы не отдадим конкурентам: 
"Кинозалы "Триколор ТВ" с выбором 288 фильмов 24 часа в сутки, "Кинопоказ 
HD-1" и "Кинопоказ HD - 2" для мужской и женской аудитории и, конечно, 
"СуперКино HD". В 2014 году мы готовим специальные сервисы, узкосегментные 
предложения, которые активизируют подключения и обеспечат дополнительные 
переподключения наших абонентов. 

- Значит ли это, что вопрос технологического качества отодвинут на 
второй план? 

- Качество остается крайне важным, уникальным преимуществом "Триколор 
ТВ". Причем теперь важна не просто отличная картинка. Вскоре мы дадим нашему 
абоненту особый, качественный звук, в частности – добьемся единого уровня  
звука во всех программах и рекламных блоках. Это технически сложно  
и дорого, но для любой модернизации в "Триколор ТВ" мы используем все самое 
новое и совершенное. На качестве не экономим, это наша принципиальная 
позиция. 

В общем, нам есть куда развиваться и по качеству сервисов, и по работе с 
абонентом. 

- Для этого "Триколор ТВ" внедряет специальную систему бизнес-
анализа? 

- Да, возрастает необходимость работать с абонентом очень точно. Надо 
пристально следить за движениями рынка, за его реакцией на наши действия и 
действия конкурентов, отвечая адекватно и быстро. Чем успешнее оператор, тем 
чаще он играет с маркетинговыми инструментами. У "Триколор ТВ" образовалась 
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внушительная подборка акций и бонусных программ. При этом значительно 
увеличилась выручка и возросла цена ошибки. Выбирать в ручном режиме, 
методом перебора, стало трудно. Нам нужно фактически в режиме онлайн видеть, 
как реально работают наши акции. Поэтому в прошлом году мы начали создавать 
мощную систему бизнес-аналитики, аналитический центр, о котором думали 
последние несколько лет. С ним существенно повысится скорость реакции на 
изменение конъюнктуры региональных рынков, улучшится планирование акций. 
 

Источник: Д. Петровский. Стандарт, 31.01.2014. 
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9. Почтовая связь 
 

9.1. Минкомсвязь: «Почта России» обеспечила своевременную  
обработку международных отправлений в пиковый  

предновогодний период 
 

Министерство связи и массовых коммуникаций Российской Федерации 
сообщило о том, что пиковый предновогодний период, на который традиционно 
приходится наибольшее число посылок, что раньше приводило к существенным 
проблемам с обработкой международной почты, в этом году удалось пройти без 
возникновения почтовых коллапсов и соблюдением сроков доставки. При этом 
важно отметить, что только в 2013 г. объем заказов из иностранных интернет-
магазинов в части мелких пакетов (вес которых менее 2 кг) практически удвоился, 
а число международных посылок выросло на 27% по отношению к 2012 г. 

Сегодня основной объем международных отправлений поступает из США и 
Китая. Такое динамичное развитие дистанционной торговли требует 
своевременной обработки почтовых отправлений. Только в 2013 г. «Почта России» 
организовала новые места почтового обмена: в Московском регионе, в 
Екатеринбурге и Новосибирске. 

«Сейчас средний срок доставки посылок из США в сравнении с прошлым 
годом сократился с 1,5 - 2 месяцев до 10 - 14 дней; из Китая - с 2 месяцев до  
9 - 14 дней. Эти сроки были выдержаны и в период новогодних праздников», - 
отмечает заместитель министра связи и массовых коммуникаций Михаил Евраев. 

В московских центрах сотрудники «Почты» обрабатывают 79% всей 
международной корреспонденции, поступающей в Россию, а за счет открытия 
региональных отделений это количество планируется снизить до 55%, что будет 
соответствовать географии фактического распределения по получателям. 

Как отмечают в министерстве, успешное прохождение пикового периода 
стало возможным во многом благодаря сложившемуся взаимодействию между 
Минкомсвязи России, Таможенной службой и «Почтой России». 
 

Источник: CNews, Телеком, 15.01.2014. 
 

9.2. «Почта России» станет более гибкой 
 

«Почта России» скоро сможет давать скидки отправителям большого 
количества писем и бандеролей, которые самостоятельно сортируют свою 
корреспонденцию. 

 

Федеральная служба по тарифам (ФСТ) предлагает разрешить почтовым 
операторам устанавливать для пересылки писем и бандеролей разные тарифы в 
зависимости от их количества, трудоемкости их обработки, срока и размера 
предварительной оплаты, расстояния и способа их пересылки. Соответствующий 
проект постановления правительства, вносящего изменения в Положение о 
госрегулировании тарифов на услуги общедоступной электросвязи и 
общедоступной почтовой связи от 2005 г., опубликован на официальном портале 
общественного обсуждения нормативных правовых актов. 

Сейчас ФСТ устанавливает «Почте России» фиксированный тариф на 
пересылку отправлений, входящих в универсальную услугу почтовой связи, и 
снижение этого тарифа является нарушением, объяснила «Ведомостям» 
коммерческий директор «Почты России» Инесса Галактионова. К универсальным 
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(т. е. общедоступным) услугам почтовой связи относится прежде всего пересылка 
писем и бандеролей. Если у предприятия появится возможность устанавливать 
тарифы дифференцированно, в зависимости от объема корреспонденции, 
необходимости ее предварительной сортировки и других технологических 
процессов, то оно сможет работать с клиентами более гибко, а также выйти на 
новые рынки, например на рынок прямых адресных рассылок, уверена 
Галактионова. 

О необходимости гибких тарифов на рассылки говорится уже больше 
десятка лет, напоминает президент Национальной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов. В 2013 г. к этому призывал, например, гендиректор 
Otto Group Russia (занимается торговлей по каталогам) Мартин Ширер: 
предварительно сортировать письма и посылки Otto может и сама, но тарифы 
должны зависеть от объемов посылок, как, например, в Германии. 

Иванов не исключает, что вводить дифференцированные тарифы уже 
поздно: многие клиенты попросту перестали пользоваться прямыми рассылками 
из-за их дороговизны. В частности, недавно от почтовой рассылки отказался 
Пенсионный фонд, прежде рассылавший по 60 млн. писем в год. Если в 2004 г. 
оборот директ-мейла в России составлял $800 млн., из которых примерно треть 
приходилась на почтовый тариф, то в 2011 г. объем рынка составлял всего $4 млн., 
оценивает Иванов. 

Рост доходов от рассылки каталогов и адресных рекламных рассылок - часть 
стратегии реорганизации «Почты России», представленной в конце прошлого года 
в правительство. В 2018 г. предприятие планирует зарабатывать на этом  
8 млрд. руб., а к концу 2023 г. – 16 млрд. руб., следует из стратегии. Сколько 
компания зарабатывает на этих услугах сейчас, документ не раскрывает. 

 

Источник: О. Сальманов. Vedomosti.ru, 16.01.2014. 
 

9.3. Совет для "Почты России". ФГУП создает аналог  
будущего совета директоров 

 

ФГУП "Почта России", которое еще только готовится к 
акционированию, может обзавестись аналогом совета директоров. Как стало 
известно "Ъ", вице-премьер Аркадий Дворкович предлагает создать совет по 
стратегическому развитию "Почты России", куда войдут бывшие чиновники 
и топ-менеджеры как российских, так и иностранных компаний. 
Председателем может стать экс-глава экспертного управления 
администрации президента Илья Ломакин-Румянцев. 

 

В ближайшее время у "Почты России" может появиться совет по 
стратегическому развитию, который станет прообразом будущего совета 
директоров, который появится у компании после акционирования. Представитель 
Аркадия Дворковича Алия Самигуллина подтвердила "Ъ", что "создание такого 
консультативного органа при "Почте России'" обсуждается", добавив, что это была 
инициатива вице-премьера. По ее словам, "совет призван повысить прозрачность 
принимаемых решений". 

Алия Самигуллина не назвала претендентов на вхождение в совет, лишь 
отметила, что "поскольку это совет при "Почте", а не при органах власти, то 
кандидатуры представляются гендиректором "Почты"". А представитель ФГУПа и 
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курирующий отрасль заместитель главы Минкомсвязи Михаил Евраев от 
комментариев отказались. Источник, знакомый с предложениями "Почты России", 
рассказал "Ъ", что в совет войдут 11 человек, среди которых бывшие чиновники, 
представители бизнеса и иностранные специалисты. 

Председателем совета предлагается назначить бывшего начальника 
экспертного управления администрации президента Илью Ломакина-Румянцева. В 
список кандидатов также входят профессор НИУ ВШЭ Александр Починок 
(бывший министр по налогам и сборам, затем министр труда и социального 
развития), глава РФПИ Кирилл Дмитриев, бывший руководитель департамента 
почтовой связи Минкомсвязи Евгений Биргер, экс-представитель России во 
Всемирном почтовом союзе Борис Бутенко, директор по связям с госорганами 
"Вымпелкома" Сергей Мальянов (бывший замглавы Россвязи), основатель и 
президент "М.Видео" Александр Тынкован и гендиректор ФК "Открытие" Рубен 
Аганбегян. Кроме того, в совет предлагается назначить трех иностранцев: экс-
гендиректора немецкой Deutsche Post Клауса Цумвинкеля, бывшего главу 
Всемирного почтового союза Эдуарда Дайана (также работал во французской La 
Poste) и советника президента фонда "Сколково" Пекку Вильякайнена (помимо 
прочего известного тем, что получил от руководителя Microsoft Стива Баллмера 
прозвище Бульдозер). Большинство опрошенных "Ъ" кандидатов предпочли не 
обсуждать свое возможное участие в совете до официального назначения. 

По итогам 2012 года выручка "Почты России" составила 128,9 млрд. руб., 
убыток от продаж - 4,9 млрд. руб. В соответствии с новой стратегией развития 
"Почты России" до 2023 года на ее реализацию необходимо 140 млрд. руб. до 
2018 года. К 2023 году компания должна стоить 210 – 230 млрд. руб. и по 
рентабельности войти в первую пятерку мировых конкурентов. 

"Процесс акционирования "Почты России" достаточно трудоемкий и 
длительный, и в правительстве появилась идея уже сегодня приблизить 
предприятие к прогрессивной акционерной форме управления. Этот совет должен 
стать прообразом совета директоров, а по сути обеспечить и усилить руководящий 
состав "Почты"", - рассказал "Ъ" один из кандидатов в совет Евгений Биргер. По 
его словам, совет по стратегическому развитию ФГУП "Почта России" может быть 
создан за неделю при условии быстрой разработки "юридической основы". В 
других ФГУПах не было "широкой практики" создания подобных органов, 
отмечает собеседник "Ъ". Государство планирует акционировать "Почту России" 
уже десять лет. В декабре 2013 года глава Росимущества Ольга Дергунова 
говорила, что процесс трансформации ФГУПа в акционерное общество займет  
12 - 18 месяцев. Правительство внесло в Госдуму проект закона "О почтовой 
связи", который в том числе обеспечит акционирование "Почты России", в конце 
прошлого года. В понедельник совет Госдумы включил законопроект в примерную 
программу работы весенней сессии. 
 

Источник: Д. Скоробогатько, В. Новый, К. Леоноваю. kommersant.ru, 23.01.2014. 
 

9.4. Минкомсвязи РФ готово обсуждать предложения по  
упрощению правил доставки посылок из-за рубежа 

 

Министерство связи и массовых коммуникаций России ждет от 
операторов экспресс-доставки предложений по упрощению таможенного 
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законодательства, сообщил ИТАР-ТАСС заместитель министра связи Михаил 
Евраев. 

 

"Мы готовы рассмотреть совместно с Федеральной таможенной службой 
(ФТС) предложения экспресс-операторов по упрощению таможенного оформления 
грузов", - сообщил он. 

Заместитель министра уже переговорил с представителями DHL Express и 
Ассоциации экспресс-перевозчиков. "Мы ожидаем их предложений как участников 
рынка", - подчеркнул Евраев. По его словам, ФТС потребовала от операторов 
соблюдения действующего законодательства, чего операторы оказались не готовы 
сделать. 

Информация о том, что операторы экспресс-доставки DHL, DPN, 
PonyExpress, СПСР, TNT, FedEx, UPS прекращают импорт в Россию экспресс-
грузов, содержащих товары для личного пользования, появилась сегодня в ряде 
СМИ со ссылкой на опубликованное в интернете письмо Ассоциации экспресс-
перевозчиков (АСЭП) от 20 января 2014 года. 

Как сообщил ИТАР-ТАСС президент ассоциации Владимир Саркисов, в 
интернет попал проект документа АСЭП. "Это проект письма, который был 
направлен членам ассоциации для обсуждения. Кто-то поторопился и выложил его 
в интернет. Консолидированной позиции операторов по этому вопросу нет, каждая 
компания будет принимать решение самостоятельно", - заявил Саркисов. 

Позднее вице-президент по операционной деятельности DHL Express в 
России Юрий Шевченко сообщил ИТАР-ТАСС, что экспресс-перевозчик принял 
решение с 27 января полностью прекратить ввоз грузов для физических лиц из-за 
границы. 

Решение связано с тем, что "с января 2014 года список документов для 
декларирования экспресс-грузов в адрес физических лиц увеличился и пополнился 
новыми требованиями". Как пояснили в компании, в сложившихся обстоятельствах 
объемы прибывающих экспресс-грузов значительно превышают количество 
грузов, которые могут быть доставлены адресату. 

С 4 января вступил в силу новый перечень документов, требуемых для 
декларирования на таможне посылок из интернет-магазинов. В этот перечень в 
частности вошли оригинал выписки с банковского счета, копия банковской карты, 
а также объяснительные на случай, если адрес доставки товара получателю не 
совпадает с адресом его регистрации, или если оплата проводилась с чужой 
банковской карты. 

По данным Национальной ассоциации дистанционной торговли, в 2012 году 
российские пользователи совершили 107 млн. покупок в интернет-магазинах, это 
примерно по 0,7 покупки на душу населения. Большинство посылок доставляется 
заказчикам через ФГУП "Почта России". 

 

Источник: ТАСС-Телеком, 24.01.2014. 
 

9.5. Минкомсвязи прислушается к DHL 
 

Минкомсвязи получила от оператора экспресс-доставки  
DHL предложения по упрощению таможенного оформления грузов из-за 
рубежа. 
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Об этом в пятницу ComNews сообщил заместитель министра связи и 
массовых коммуникаций Михаил Евраев. По его словам, предложение от 
оператора экспресс-отправлений DHL будет рассмотрено не только 
Министерством связи и массовых коммуникаций РФ, но и Федеральной 
таможенной службой, Министерством финансов и Министерством экономического 
развития. 

Михаил Евраев также отметил, что вопрос упрощения порядка оформления 
ввозимых грузов затрагивает менее 15% посылок, поскольку по остальным 
посылкам, в том числе поступающим через "Почту России", в целом ничего не 
изменилось. 

"Я думаю, что ряд коммерческих операторов настроит свою работу в 
соответствии с требованиями законодательства, и, с учетом перспективы 
упрощения процедуры таможенного оформления, никаких сложностей не 
останется", - уверен Михаил Евраев. 

Ранее в СМИ появилась информация о том, что операторы  
экспресс-доставки DHL, DPN, PonyExpress, СПСР, TNT, FedEx, UPS  
прекращают импорт в Россию экспресс-грузов, содержащих товары личного 
пользования. Чуть позже вице-президент по операционной деятельности DHL 
Express в России Юрий Шевченко заявил, что экспресс-перевозчик принял 
решение с 27 января полностью прекратить ввоз грузов для физических лиц из-за 
границы. 

Такое решение связано с тем, что с 4 января вступил в силу новый перечень 
документов, требуемых для декларирования на таможне посылок из интернет-
магазинов (см. новость на ComNews от 24 января 2014 г.). 

"Мы уже готовим законопроект по совершенствованию интернет-торговли, 
который должен быть согласован со всеми заинтересованными ведомствами и 
внесен до 14 апреля в правительство РФ", - подчеркнул в пятницу в разговоре с 
репортером ComNews Михаил Евраев. 

Правительство уже в прошлом году одобрило законопроект "О почтовой 
связи", который чуть позже был внесен в Государственную думу. Законопроект 
предусматривает ряд нововведений, направленных на развитие рынка услуг 
почтовой связи (см. новость ComNews от 23 декабря 2013 г.). 

"Предположительно, законопроект "О почтовой связи" может быть принят в 
первом чтении в марте и, мы надеемся, в окончательной редакции – к июлю", - 
заключил в пятницу в беседе с ComNews Михаил Евраев. 

 

Источник: А. Федосеев. © ComNews, 27.01.2014. 
 

9.6. Правительство отправило стратегию  
«Почты России» на доработку 

 

Аркадий Дворкович хочет знать, каких результатов достигнет почтовое 
ведомство уже через пять лет 

 

Стратегия развития ФГУП "Почта России" до сих пор не согласована из-за 
позиции правительства, требующего от почтовиков более точных прогнозов 
ожидаемых от акционирования ведомства. Об этом "Известиям" сообщили в 
Минкомсвязи. Законы, необходимые для реформирования предприятия и его 
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превращения в акционерное общество, по мнению представителей Госдумы, 
примут не раньше, чем через полгода. 

В ноябре на заседании правительства премьер Дмитрий Медведев отметил, 
что без серьезной реорганизации Почта "через некоторое время себя просто 
исчерпает и обречена на исчезновение". Тогда же глава Минкомсвязи Николай 
Никифоров сообщил журналистам, что стратегию дожны завершить буквально в 
ближайшие дни. На первый квартал 2014 года в плане законопроектной 
деятельности министерства было намечено принятие нового закона "О почтовой 
связи". А во втором квартале Никифоров надеялся уже приступить к 
акционированию ФГУП. 

В самой «Почте России» затрудняются сообщить, на каком этапе находится 
процесс согласования документа от которого зависит судьба ФГУП. 

- Когда будет подписана стратегия, лучше известно в Минкомсвязи. А 
акционирование возможно только принятия Закона "О почтовой связи" и закона 
«Об акционировании ФГУП «Почта России», - сообщили «Известиям» в пресс-
службе почты. 

Законопроект об акционировании почты пока находится в правительстве. В 
июле прошлого года в интервью "Известиям" глава ФГУП Дмитрий Страшнов 
называл нынешнюю форму "тормозом для развития предприятия". "Наличие 
акционера - это всегда инструмент и мотиватор повышения эффективности", - 
рассказывал он. 

Законопроект "О почтовой связи" правительство внесло в Думу 27 декабря. 
Но по мнению депутатов, он может сильно измениться. 

- Я уверен, что у нас не будет проблем с первым чтением. Это важный и 
нужный всем закон, в нем множество новаций, необходимых нашим гражданам, в 
том числе для упрощения связи с государством. А вот ко второму чтению мы 
будем собирать поправки, которых, на мой взгляд, может набраться больше сотни, 
так что раньше чем в мае законопроект из Госдумы не выйдет, - считает глава 
комитета ГД по информационной политике, информационным технологиям и связи 
Алексей Митрофанов. 

После принятия закона начнутся подготовительные процессы в самой Почте, 
так что ожидать ее превращения в открытое акционерное общество стоит лишь во 
второй половине 2014 года, считает независимый эксперт в области почтовой связи 
Игорь Зубов. 

В Минкомсвязи признают, что ряд необходимых для реформы документов 
еще не принят, но делают акцент на том, что изменения уже начались. 

- Стратегия Почты была представлена вице-премьеру Аркадию Дворковичу, 
- рассказал "Известиям" замминистра связи и массовых коммуникаций Михаил 
Евраев, - Он попросил нас ее доработать, уточнить ряд деталей, представить 
стратегию не только на десятилетний срок, но и на пятилетний, а также 
представить концепцию развития отрасли. Закон "Об акционировании «Почты»" в 
самое ближайшее время будет внесен в правительство. Хочу заметить,  
что мы не дожидаясь принятия этих законов, начали реформу еще весной 
прошлого года, после известных событий в Шереметьево. Как видите, в этом году 
коллапса (с доставкой посылок из-за рубежа в новогодний период - "Известия") 
уже не было. 

По мнению Зубова, стратегия в нынешнем виде не может быть  
принята, так как содержит противоречие, которое не позволит достичь  
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заявленных целей. В «Почте России» предполагают удвоить объем 
обрабатываемых отправлений и одновременно повысить тарифы на услуги. Но 
тарифы «Почты» для коммерческих организаций уже находятся на мировом уровне 
- повышать их и одновременно увеличивать объем услуг невозможно, считает 
эксперт. 

- Сегодня 20 - 25% всей выручки предприятию приносят компании, 
занимающиеся дистанционными продажами. Если увеличить стоимость услуг для 
них, то выручка почты начнет снижаться, - утверждает Зубов. 
 

Источник: В. Логинов. Известия. 27.01.2014. 
 

9.7. «Почта России» запустит в Татарстане центр  
логистики за 2 млрд. руб. 

 

ФГУП «Почта России» в 2015 году введет в эксплуатацию на территории 
ОАО «Международный аэропорт «Казань» современный логистический почтовый 
центр, сообщил заместитель премьер-министра Татарстана - министр 
информатизации и связи Роман Шайхутдинов. 

Строительство почтового центра будет осуществляться в рамках соглашения 
о сотрудничестве между Татарстаном и «Почтой России», подписанным в среду 
премьер-министром республики Ильдаром Халиковым и гендиректором почтового 
предприятия Дмитрием Страшновым. Проект будет реализован за счет средств 
«Почты России». Инвестиции за 2014 - 2015 годы составят порядка 2 миллиардов 
рублей. 

«Почтовый центр предназначен для обработки как международного потока, 
так и внутрироссийской почты. Он будет оснащен автоматизированными 
системами сортировки и обмена почты, устройствами объемного взвешивания 
отправлений и другими видами оборудования», - сообщил журналистам Страшнов 
после расширенной коллегии министерства информатизации и связи Татарстана. 

Он отметил, что системы сортировки будут интегрированы с 
информационной системой «Почты России». Шайхутдинов рассказал 
журналистам, что логистический почтовый центр даст республике более  
800 рабочих мест, оборудованных современными средствами автоматизации. Ввод 
в эксплуатацию почтового центра позволит улучшить качество обработки 
почтовых отправлений и сократить сроки их доставки до адресатов, а также будет 
способствовать развитию международного аэропорта Казани. 
 

Источник: Н. Спиридонова. РИА Новости, 29.01.2014. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



156 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



157 
 

10. Средства массовой информации 
 

10.1. Государство  снижает  
расходы на СМИ 

 

Господдержку получили проекты ВГТРК и Общественного телевидения 
России, а вот телеканалу РБК в получении субсидий было отказано 

 

Федеральное агентство по печати и массовым коммуникациям (Роспечать) 
утвердило список получателей государственной поддержки в области электронных 
СМИ в 2014 году. В список вошли 52 теле- и радиопроекта, а также восемь сайтов. 
Это почти в два раза меньше количества грантов, выданных Роспечатью в прошлом 
году. По словам представителей агентства, в нынешнем году субсидирование СМИ 
заметно снизится. 

Лидером по количеству государственных грантов, как и в прошлом году, 
стала ВГТРК. В этом году экспертный совет Роспечати одобрил субсидии для 
восьми теле- и 11 радиопроектов холдинга. В прошлом году ведомство выделило 
гранты 13 телепередачам и пяти радиопрограммам ВГТРК. 

В список Роспечати попала телепрограмма «Формула власти» с Михаилом 
Гусманом, выходящая на телеканале «Россия 24». Субсидии на передачу ведомство 
выделило ФГУП «ИТАР-ТАСС». 

Холдинг «Газпром медиа» получит субсидии для семи программ «Детского 
радио», а «Первый канал» — для трех детских передач телеканала «Карусель». 
Гранты достанутся и семи программам музыкальной радиостанции «Орфей», в том 
числе — о профессиональных музыкантах-инвалидах «Там, где кончаются слова». 

Грант на научно-публицистическую передачу «Истории из будущего» 
достался «Пятому каналу». 

Роспечать также одобрила гранты для телепрограммы «Большая наука» 
(производство «Телерадиокомпании АСС-ТВ»), которая выходит в эфир 
Общественного телевидения России (ОТР). Бюджет ОТР практически полностью 
формируется из госсубсидий, в 2014 году ОТР получит 1,5 млрд. рублей из 
федеральной казны. С самого старта ОТР впало в финансовый кризис. Как 
рассказали на телеканале, сейчас, чтобы сократить затраты, канал самостоятельно 
производит программы на 60%. Поэтому поддержка Роспечати очень 
своевременна. 

Роспечать не забыла и о радиостанции «Голос России», которая сейчас 
находится в подвешенном состоянии. В конце прошлого года «Голос России» был 
ликвидирован указом президента. На 2014 год Роспечать выделит субсидии на 
передачу «Грамотей». 

В списке грантополучателей на 2014 год не оказалось телеканалов РБК и 
«Дождь». В прошлом году Роспечать согласилась просубсидировать ежедневную 
программу канала РБК о книгах. А вот проекты «Дождя» не попали в перечень 
Роспечати ни в этом, ни в прошлом годах. В 2013-м канал боролся за субсидии на 
четыре передачи - «Экология», «Россия для всех», «Стихи о Великой 
Отечественной войне» и «Книги». Тогда все четыре заявки, по словам 
представителя «Дождя», были отклонены, несмотря на то, что укладывались в 
тему, озвученные Роспечатью как актуальные. 

В нынешнем году «Дождь» заявки не подавал, однако на телеканале говорят, 
что будут участвовать в следующий раз. 
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Общий бюджет субсидий в Роспечати пока не раскрывают, однако известно, 
что в этом году они будут значительно скромнее, чем в предыдущих. В агентстве 
отметили, что список грантополучателей будет пополняться в течение всего года. 

По словам замминистра связи и массовых коммуникаций Алексея Волина, с 
2014 года началось снижение госрасходов на СМИ. 

Требования к соискателям субсидий будут жестче. Критерии установит 
Роспечать, - поясняет Волин. 

Субсидируемые государством передачи всегда носят социальную 
направленность, продолжает замминистра. Поэтому неудивительно, что 
значительное число грантов в этом году достанется детским и культурно-
просветительским передачам. 

Детские передачи непривлекательны для рекламодателей. Если говорить о 
других передачах, то в их случае телеканал может «отбить» деньги. На детях много 
не заработаешь, - считает Волин. 

В Минкомсвязи считают, что поощрение детских передач приносит 
результаты. Так, по данным последнего исследования Академии медиаиндустрии, 
доля детских, юношеских и образовательных программ у каналов первого 
мультиплекса составила 14,7%. 

 

Источник: С. Поворазнюк. Известия, 22.01.2014. 
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11. Защита персональных данных. 
 

11.1. Госдума приступила к работе над изменениями  
в законе о персональных данных 

 

Комитет по конституционному законодательству и государственному 
строительству Государственной Думы РФ приступил к работе над законопроектом 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О персональных данных» и статью 
28.3 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях». 

Законопроект, инициированный членами Совета Федерации и депутатами 
Госдумы, призван устранить правовые коллизии в области обработки и защиты 
персональных данных и внедрить новые подходы, отвечающие мировым 
практикам. 

Для более четкого понимания категории биометрических персональных 
данных уточняется их трактовка как сведений, характеризующих физиологические 
и биологические особенности человека, на основании которых устанавливается его 
личность, и использующихся для автоматической идентификации субъекта. 
Биометрические персональные данные могут обрабатываться только при наличии 
согласия в письменной форме субъекта персональных данных, включающих в себя 
любую информацию, относящуюся к определенному или определяемому на 
основании такой информации физическому лицу (субъекту персональных данных), 
в том числе его фамилию, имя, отчество, год, месяц, дату и место рождения, адрес, 
семейное, социальное, имущественное положение, образование, профессию, 
доходы и другую информацию. 

Законопроектом предусмотрены случаи исключения из условия о 
конфиденциальности обработки персональных данных. Так, согласно 
законопроекту, обеспечение конфиденциальности персональных данных не 
требуется: в отношении персональных данных, сделанных общедоступными самим 
субъектом; в отношении данных, которые подлежат опубликованию или 
обязательному раскрытию в соответствии с законом. Также исключается 
необходимость уведомления об обработке обязательных раскрытию и 
опубликованию данных, поскольку они имеют публичный статус. 

Предусматривается, что оператор обработки данных может поручить 
обработку персональных данных другому лицу, обработчику персональных 
данных, но только с согласия субъекта персональных данных и на основании 
договора, государственного или муниципального контракта. Согласие на обработку 
персональных данных должно быть конкретным, информированным и 
сознательным в любой позволяющей подтвердить факт его получения форме. Эта 
норма касается и дистанционного получения согласия при помощи электронных 
средств. 

Ответственность перед субъектом персональных данных за действия другого 
лица, обрабатывающего данные по поручению оператора, несёт сам оператор. 

Законопроект расширяет круг операторов, это: федеральные органы 
исполнительной власти, органы государственных внебюджетных фондов, 
исполнительные органы государственной власти субъектов РФ и органы местного 
самоуправления, осуществляющие исполнительно-распорядительные полномочия. 

Для защиты прав физических лиц от осуществления неправомерных 
действий с их персональными данными вводится обязанность для операторов 
персональных данных уведомлять уполномоченный орган по защите прав 
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субъектов о факте неправомерного раскрытия персональных данных 
неопределённому кругу лиц. 

Поправки в КоАП предоставят возможность для уполномоченного органа по 
защите прав субъектов персональных данных возбуждать дела об 
административном правонарушении по ст. 13.11 за нарушение установленного 
законом порядка сбора, хранения, использования или распространения 
информации о гражданах. 

Первое чтение законопроекта запланировано на февраль 2014 г. 
 

Источник: CNews, Информатизация Бизнес, 21.01.2014. 
 

 
 
 


